
NO SE lo digan a nadie porque es secreto, pero
el pñista Alejandro "Alito" Moreno andará mañana
por Monterrey para tantear la posibilidad de que
a la coalición de PRI, PAN y PRD para 2024 se sume
¡Movimiento Ciudadano!
FORMALMENTE, el dirigente trae una amplia agenda
de reuniones y temas, especialmente el de la propuesta
del PRI para una reforma electoral. Sin embargo, como
en las encuestas sigue despuntando el alcalde Luis
Donaldo Colosio Riojas, dicen que el tricolor trae
la idea de pintar la alianza también de naranja.

¡OUCH! Ahora sí que Ricardo Monreal agarró al Pre
sidente con los dedos en la puerta de la incongruencia.
Y es que, hábil para llevar agua a su molino, el senador
dijo que así como AMLO pide que nadie sea excluido
de la Cumbre de las Américas, en concordancia, na
die debería de ser excluido de la carrera presidencial.
Y ES QUE así como el mandatario ha seguido jugan
do el juego de los tapados con Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Augusto López, también ha
sido muy claro en darle esquinazo al zacatecano. Pero
éste no deja de creer que tiene posibilidades y encuen
tra modo de promoverse, pues bien dice que más sabe
el diablo por Monreal que por diablo.

MIENTRAS más se le rasca, más pus le sale al asunto
de la verificación vehicular que pretendía imponer
la Secretaría de Economía y que fue frenada desde
Palacio Nacional. Todo se origina, dicen, en la deci
sión electorera y populista del Presidente de regularizar
los autos chocolate, es decir, aquellos importados
de contrabando.

SEGÚN ESTO, Tatiana Clouthier se aventó el nume
rito de la NOM, no por iniciativa propia, sino siguiendo
indicaciones de organismos empresariales como la
AMIA (Asociación Mexicana de la Industria Auto
motriz). El objetivo era, dicen, tratar de frenar así
la regularización de los autos ilegales.
PERO, claro, los fayuqueros están muy cerca del oído
presidencial y pa' pronto reclamaron, lo que llevó a
Andrés Manuel López Obrador a echar atrás la me
dida, no para cuidar la economía popular, sino para no
perder esa clientela electoral. Como quien dice, la 4T
siendo la 4T.

VAYA PARADOJA, allá en Aguascalientes lo me
jor que le pudo pasar a la panista Tere Jiménez fue
romper políticamente... ¡con otro panista! Cosa de ver
que mientras la desaprobación del gobernador Martín
Orozco va en ascenso, la candidata del PAN a la gu
bematura sigue afianzándose de cara a las elecciones.
LO QUE los encuestólogos llaman "los negativos" del
mandatario estatal no fueron heredados por la abande
rada de la coalición, dado que ambos rompieron. Ade
más, en aquel estado para nadie es secreto que Orozco
está apostando por Morena, como si estuviera en el
palenque de la Feria de San Marcos. Y todo indica
que va a terminar desplumado.
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¿NOTARON que ayer
algunos funcionarios
de la CDMX andaban

especialmente gallitos
en redes?

EL SECRETARIO de
Desarrollo Económico,
Fadlala Akabani, retó
a una doctora que se
quejó por la falta de
plazas para ejercer
su especialidad a que
dejara su trabajo actual
y se fuera a la sierra de
Guerrero.

LE LLOVIERON críticas
y recomendaciones

para que leyera bien el
Juramento Hipocrático
antes de andarlo
usando como ariete
político, reproches
que seguramente le
vendrán guangos.
Y TODO porque en el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento están
poniendo palomitas
y sellos de "sí trabaja"
a quienes no tengan
empacho en defender
a la 4T.

ASÍ ES QUE,
acostúmbrense, porque
habrá retadores...

¡para rato!

NI LOS VEO ni los oigo,
¡pero cómo les atino!
EL CLÁSICO revivió en
el Congreso capitalino,
pues cuentan que las
peticiones para no
acelerarse y recortar
cinco áreas técnicas al
Instituto Electoral de
la Ciudad de México

(IECM) pinta para no
ser atendida.

EN DONCELES

aseguran que
antes del viernes

podría aprobarse en
comisiones el dictamen
para llevarlo al Pleno lo
más pronto posible.
CONSEJEROS,
especialistas y
organizaciones lo
único que pedían era
un parlamento abierto
para que se analizara
la estructurá á detalle
y que no se aplicaran
recortes sin sentido...

pero encontraron oídos
bien cerrados.

^ ,, .. .... ... ..

circuitointerior areforma.com
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MIRADOR

Ayer al despuntar el día murió Elíseo
Mendoza Berrueto.

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Larga y fecunda vida fue la suya, de más
de 90 años. Tuvo por vocación la función
pública. Desdé muy joven destacó en
afanes de política: fue presidente de
la Sociedad de Alumnos de la Escuela
Normal del estado. En ese benemérito

plantel cursó la carrera de maestro al lado
de compañeros que luego se distinguirían
en otros campos del vivir, como Luis
Femando Nieto, sacerdote ejemplar, y
Juan Martínez Tristán, magnífico poeta.

Mendoza Berrueto fue gobernador de
Coahuila, mi estado natal. Discreto,
prudente, gran conocedor de los
entretelones del poder, se le recuerda
como un gobernante que condujo al
estado por los caminos del orden y la paz.
Llevó a cabo una obra pública apreciable,
y el erario de la entidad tuvo en él un buen
administrador.

Era asiduo asistente a un desayuno
tempranero en el cual un grupo de amigos
arreglábamos el mundo y lo volvíamos a
desarreglar otra vez antes de irnos. Vamos
a extrañar su palabra, siempre sabia,
amena siempre. Llegue mi sentimiento de
pesar a su familia.

iHasta mañana!...
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Acto de justicia

El aumento de sueldo que ordenó
AMLO a los profesores servirá para
aliviar la situación del magisterio.

Los amores de los perros se ven.
Los amores de los gatos se oyen.
Y los amores de los hombres y

de las mujeres se sabea Por eso to
dos en la colonia estaban enterados de
que don Geroncio, señor más que ma
duro, visitaba los jueves secretamente
eso creía él a una cierta señora que
vivía en el octavo piso de un edificio
y con la cual pasaba siempre una ho
ra, de 5 a 6, haciendo lo que había
dejado de hacer con su mujer legíti
ma, pues esta dama decía que ella no
estaba ya para "esas cosas". En este
punto sugiero a las personas con es
crúpulos morales que suspendan aquí
mismo la lectura de este relato, pues
lo que sigue tiene un alto contenido
sicalíptico. Uno de aquellos jueves el
maduro caballero llegó al edificio a la
hora de costumbre y se encontró con
la ingrata novedad de que el elevador
estaba descompuesto. La prudencia
le aconsejaba irse a su casa, pero las
ganas le ganaron y subió por la esca
lera hasta el octavo piso. Llamó a la
puerta de la dama y le abrió ella Le
dijo don Geroncio: "Vengo con la len
gua de fuera". "Ah respondió la mu
jer, Ya preparado". (No le entendí)...
Dulcibella, linda chica, contó algo que
le sucedió: "Busqué para casarme un
muchacho que fuera guapo, simpáti

co, educado, pulcro, detallista, buen
conversador, de trato fino, culto... Y
lo encontré. Desgraciadamente él ya
tenía novio"... Pequeñita de cuerpo,
menudita era sin embargo un torbe
llino ante el cual cedían secretarios
de Educación, alcaldes y gobernado
res. Maraca Peña, la primera maestra
que en mi vida tuve aparte de mi ma
dre, fue mi educadora en el Jardín de
Niños "Apolonio M. Avilés" de mi ciu
dad, Saltillo. No casó nunca, pero tuvo
cientos de hijos e hijas: los infantes e
infantinas a quienes nos enseñó a can
tar El chorrito y a bailar La raspa. Se
jubiló después de medio siglo o más
de recorte y pegado. El salario de los
maestros era en aquel tiempo, como
en éste, sumamente bajo. A los pro
fesores se les llamaba "pobresores".
Igualmente magra era la pensión de
los jubilados. En cierta ocasión Car
los Salinas de Gortari visitó Saltillo.
(Algo bueno debe haber hecho, que
mereció ir allá). La señorita Maraca
se le plantó delante y le habló de lo
reducida que era su pensión. Le con
testó Salinas: "Mi mamá también fue
profesora, y percibe la misma canti
dad que usted". "Sí admitió Mara
ca, pero yo no tengo hijo Presidente".
Este día aplaudo, y con las dos manos,
para mayor efecto, a López Obrador

por su decisión de aumentar el sueldo
a los maestros. Independientemente
del contenido políticoelectoral que
pueda verse en esa determinación, lo
cierto es que es un acto de justicia
Con la inflación rampante y la galo
pante carestía que privan hoy ese sa
lario se había reducido en forma con
siderable. El aumento ordenado por
AMLO servirá para aliviar la situación
del magisterio. Yo esperaría que ese
beneficio se extendiera también a las
profesoras y profesores jubilados, que
igualmente afrontan grandes dificul
tades económicas. Si yo dependiera
sólo de mi pensión de maestro, ni mi
esposa ni yo tendríamos lo suficiente
para vivir. Regresaríamos a nuestros
primeros tiempos de casados, cuando
ganaba yo tan poco que allá por el día
27 o 28 de cada mes me decía mi se
ñora, muchachito de 19 años: 'Ya lle
gamos a papas". Eso era lo único, con
fríjolitos, tortillas y salsa de molcaje
te, que nos quedaba para comer. Pero
ningún manjar me ha sabido nunca
tan sabroso como aquellos sencillos
alimentos sazonados con amor de ju
ventud. Vaya mi reconocimiento, pues,
a López Obrador, por acudir en apoyo
de los maestros. Se lo agradecemos la
señorita Maraca desde allá, y desde
acá este escribidor... FIN.
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Precios y producción
"La producción de demasiadas cosas

útiles da como resultado

demasiadas personas inútiles".

Karl Marx

GUADALAJARA. Hay un am
biente de cauto optimismo en
la Expo Antad y Alimentaria

de este año. El simple hecho de que la
reunión, la mayor del sector de ventas
al menudeo en el país, se lleve a cabo
otra vez de manera presencial es una
buena señal. Participan 1,100 empresas,
contra 708 en 2021. Se esperan 37 mil
visitantes a Guadalajara. Las ventas de
ANTAD han subido vigorosamente. La
asociación reporta un incremento no
minal anual de 14.2 por ciento a tien
das iguales en abril. A tiendas totales,
el aumento es de 16.4 por ciento. Aun
si se descuenta una inflación de 7.7 por
ciento, son cifras muy positivas.

Las ventas han subido en parte
porque durante la pandemia muchas
familias acumularon ahorros que aho
ra, al abrirse las tiendas, están gastan
do. Hay amenazas graves, sin embargo.
Una es la inflación, que está afectando
el poder de compra de los más pobres.
Otra, la presencia siempre enorme del
comercio informal.

Para las cadenas comerciales ha si
do un alivio que el gobierno no haya
impuesto un control de precios en su
Paquete contra la Inflación y la Cares
tía Nadie espera que las medidas va
yan a controlar la inflacióa Los empre

sarios y ejecutivos en Guadalajara me
comentan que las alzas de los precios
se irán moderando poco a poco y de
manera natural. "Solo nos están pi
diendo que moderemos o congelemos
los aumentos de un solo producto en
una determinada línea me dicen, Y
son productos en los que la competen
cia es más intensa".

Las políticas gubernamentales que
introducen distorsiones en los merca
dos están empezando a generar nue
vos problemas. Es el caso del subsidio
a las gasolinas, parte fundamental del
paquete. La economista Gabriela Siller
Pagaza reportaba ayer por la mañana;
"Con la novedad que hay escasez de
gasolina en Monterrey". En otras zo
nas fronterizas, como Baja California,
las gasolineras están limitando ventas.
El descuento al impuesto a las gasoli
nas y el abierto subsidio de hoy se es
tán convirtiendo de manera inadverti
da en el mayor programa de gasto del
gobierno, lo cual no es positivo. Estos
recursos pueden tener usos mucho
más productivos.

De nada sirve que se subsidie la
gasolina si se mantienen políticas que
afectan la producción, especialmente
la de alimentos. En México se ha pro
hibido el cultivo de transgénicos y se
está limitando el uso de agroquímicos
y de herbicidas que se cuentan entre
los más utilizados en todo el mundo.
Estas prohibiciones son producto de
un ánimo conservador por parte del
gobierno de la República, pero de ma

nera inevitable afectan la producción
y nos obligan a importar alimentos,
especialmente desde Estados Unidos,
de productos que sí aprovechan los
avances de la tecnología. Este ánimo
conservador se manifiesta también en
la promoción de la producción agríco
la de autoconsumo, con rechazo a los
productos comerciales más rentables,
que es otra forma de condenar a los
campesinos a la pobreza Supongo que
es una forma de facilitar que se les den
dádivas asistencialistas que son muy
eficaces para comprar votos.
!'¡¡d Las buenas cifras de las cadenas
comerciales son una buena señal pa
ra la economía Sin ventas no hay cre
cimiento, ni generación de empleos.
Pero el aumento en el consumo pro
duce también inflación y esta no se
detendrá con subsidios, sino con ma
yor producción. Mientras el gobierno
siga castigando la producción, segui
rán aumentando la inflación y las im
portaciones. Si el Presidente no com
parte el prejuicio contra la producción
de cosas útiles de Karl Marx, y quie
re que los mexicanos produzcamos
más, debe quitar obstáculos en vez de
crear nuevos.

• DESAPARECIDOS

¿Cómo es posible que en un país des
aparezcan 100 mil personas? La cifra
se acumula desde 1964, pero 68 mil,
comenta Edu Rivera, son del actual
sexenio. En 2019 se registró una cifra
récord, 23,135.'
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Morena es moroso
::::: Nos cuentan que Morena sigue acumulan
do sanciones en el Instituto Nacional Electo
ral y en esta ocasión sumó a su larga cuenta
un pequeño monto de 30 mil pesos por omi
tir facturas, en dos estados del país, en el for

mato solicitado por la auto
t| ridad. Sin embargo, nos co

| mentan que, según los da
d tos del INE, en estas entida
I des los saldos pendientes
| por pagar de sanciones de

años anteriores ascienden a
14 millones 139 mil 039 pe
sos, en Hidalgo, y 3 millo

Mario nes 335 mil 345 pesos, en
Delgado Michoacán, multas inter

puestas entre 2019 y 2021.
Nos hacen ver que, de poquito en poquito, se
le van acumulando las deudas al partido
guinda que encabeza Mario Delgado. ¿Ten
drán su guardadito o la autoridad electoral les
descontará en abonos estas cantidades?

AMLd canüH de la calle ¿y en casa?
::::: La política interior no siempre es coheren
te con la política exterior, nos hacen ver.
Mientras México exige a Estados Unidos que
no se excluya a ninguna nación del continen
te de la Cumbre de la Américas, aquí en casa
hay reclamos de una exclusión. Un día sí, y
otro también, tres presidenciables o suspiran
tes de Morena, Claudia Sheinbaum, Marce
lo Ebrard y Adán Augusto López, reciben
halagos del Presidente y son invitados a actos
en los que sus cualidades son ampliamente
pontificadas por el presidente López Obrador.
Ayer, el senador Ricardo Monreal, otra de
las corcholatas morenistas, desde luego no la
favorita del mandatario, pidió evitar la exclu
sión. Ante esta demanda, el Presidente tendrá
la oportunidad de mostrar que es candil que
alumbra tanto en la calle como en casa. ¡Bue
na suerte, don Ricardo!

AMLd canüH de la calle ¿y en casa?
::::: La política interior no siempre es coheren
te con la política exterior, nos hacen ver.
Mientras México exige a Estados Unidos que
no se excluya a ninguna nación del continen
te de la Cumbre de la Américas, aquí en casa
hay reclamos de una exclusión. Un día sí, y
otro también, tres presidenciables o suspiran
tes de Morena, Claudia Sheinbaum, Marce
lo Ebrard y Adán Augusto López, reciben
halagos del Presidente y son invitados a actos
en los que sus cualidades son ampliamente
pontificadas por el presidente López Obrador.
Ayer, el senador Ricardo Monreal, otra de
las corcholatas morenistas, desde luego no la
favorita del mandatario, pidió evitar la exclu
sión. Ante esta demanda, el Presidente tendrá
la oportunidad de mostrar que es candil que
alumbra tanto en la calle como en casa. ¡Bue
na suerte, don Ricardo!

Las üatalas internas entre guindas
::::: Ante el reclamo de parte de la militancia,
la dirigencia de Morena se comprometió a lle
var a cabo la sesión del Consejo Nacional an
tes de que concluya este mes. Sin embargo,
nos dicen, hay mucha incertidumbre, pues al
go está retrasando la emisión de la convoca
toria, por lo que se ve difícil que se realice di
cha reunión antes de las elecciones del próxi
mo 5 de junio. Nos hacen notar que las grillas
entre los distintos grupos al interior del parti
do en el poder están a todo lo que da, con
acusaciones, por un lado, de qué la cúpula
partidista se está corrompiendo, mientras que
se revira diciendo que quienes han sido rele
gados de cargos en la administración pública
pretenden apoderarse del partido. Nos dicen
que antes de llegar a las batallas con la oposi
ción en 2023 y 2024, el partido tendrá que li
brar cruentos combates internos.

SER no espantan los plantones
::::: En el transcurso de esta semana, nos di
cen, llegarán más maestros de la CNIE de al
gunas secciones, como las de Oaxaca, Guerre
ro, Chiapas y Michoacán, al plantón indefini
do que instalaron afuera de la SEP. Aseguran
algunos líderes de esta ala magisterial que es
tarán en este lugar hasta que no sean resuel
tas sus demandas en cada uno de los estados
en los que tienen presencia Aunque los cen
tistas han amagado con radicalizar sus postu
ras en el gobierno federal, consideran que la
CNTE ha perdido fuerza y que no les asustan
los plantones, pues en ese tema, en la actual
administración hay varios expertos.
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Que no le toquen
el Son úe la Negra
::::: El alcalde de Miguel Hidalgo, el panista
Mauricio Tabe, pidió al gobierno federal que
no aplique lo que dice la canción del Son de

la Negra, aquella que dice sí
pero no se sabe cuándo, con
el retiro de los tanques vie
jos que se han sustituido
por el programa de Gas Bie
nestar, que se están almace
nando en los terrenos de la
exrefinería de Azcapotzalco
y el olor que expiden ha
causado molestia a los veci
nos de las colonias aleda
ñas. Don Mauricio asegura

que confía en la palabra de la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum Pardo, de que los
van a retirar, pero nomás Pemex no le da fe
cha. ¡Huele a gaaaasssss!

Alargan discusión
de reforma al IECM
::::: Nos dicen que, si no pasa nada raro, será
este viernes cuando la Comisión de Asuntos
PolíticoElectorales del Congreso de la Ciudad

de México, a cargo del dipu
tado morenista Temísto
cíes Vülanueva, sesione
para discutir la reforma al
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México (IECM), que
incluye la eliminación de
cinco áreas de la institución.
Nos cuentan que no hubo
reunión este lunes para re
visar el impacto presupues
tal, el cual debe cumplir con

la normatividad para que no haya peros de la
oposición para discutirla y aprobarla. Y es que
Morena no quita el dedo del renglón y está
empujando para que la iniciativa salga antes
de que termine el periodo de sesiones, a fina
les de mayo.
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La incógnita priista
::::: La diputada Paola Jiménez (PRI) tiene
un gran peso sobre sus hombros para la reu
nión de comisiones del Congreso mexiquense

a fin de dar el primer paso a
la legalización del matrimo
nio igualitario. Ella, nos de
tallan, ha sido una de las
principales promotoras de la
reforma al Código Civil, aun
cuando su bancada en Le
gislaturas anteriores se ha
opuesto. Este jueves sesiona
rá la comisión y por ello se
ha generado una gran ex
pectativa, porque la iniciati

va lleva 18 años congelada y ahora al menos
será analizada. Por ello, el papel de doña Paola
será fundamental, y nos dicen, está dispuesta
a negociar con los otros grupos parlamenta
rios para que avance la reforma

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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preparan "buzón de quejas"
para la visita de amlo
::::: Desde Sonora nos cuentan que varios es
peran con ansia la visita que hará el presiden
te Andrés Manuel López Obrador a la enti
dad el próximo fin de semana. Nos confían

que mientras el gobernador
Alfonso Durazo Montaño
(Morena) se prepara para
ser el anfitrión, en la capital
del estado más de uno pe
dirá una explicación al go
bierno federal sobre las fa
llas en las instalaciones
eléctricas del nuevo hospital
de especialidades que inau
guró don Andrés Manuel en
septiembre pasado, todavía

con la anterior administración estatal, pero
que a "ojo de buen cubero" de don Alfonso, el
desperfecto asciende a 96 millones de pesos,
por lo que ahora la duda es: ¿quién pagará los
desperfectos? y ¿quién será el responsable?

Amarra Hank partido
::::: Quien anduvo el fin de semana en boca
de todos en Baja California, nos platican, es
Jorge Hank Rhon (PES) por la intensa acti
vidad con sus hijos. Nos relatan que, por un

lado, se celebró la boda de
Tigre Hank Krauss (uno
de sus hijos) al estilo mexi
cano y con "la crema y na
ta" local, pero además, el
otro hijo de don Jorge, Cé
sar Hank Inzunza, asumió
la dirigencia del Partido En
cuentro Solidario (PES) esta
tal, en un acto sin oposi
ción, donde fue arropado
por el dirigente nacional

Hugo Éric Flores y toda la estructura han
kista, por lo que no fue sorpresa que don Hu
go destapara a don Jorge para la próxima
elección de gobernador en 2027. ¡Qué tal!
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Le apuestan a la "vieja escuela"
::::: Los que se están reorganizando en Chihua
hua, nos comentan, son los priistas, encabeza
dos por el dirigente estatal Alejandro Domín
guez Domínguez, pero le están apostando a

la vieja guardia tricolor. Nos
platican que en la reciente
reunión del Consejo Político
Estatal aprobaron incluir en
su consejo permanente a
viejas figuras de la entidad,
como los exgobernadores
José Reyes Baeza y Patri
cio Martínez García, ade
más de que don Alejandro
tuvo una conversación con
el exalcalde de Ciudad Juá

rez, Héctor Muiguía Lardizábal, quien, a
decir de varios, anda en busca de nuevos hori
zontes y, al parecer, deshoja la margarita para
ver con quién buscará algún cargo en las pró
ximas elecciones, si se queda en el PRI o se va
a Morena. ¡Zas!

¿Quién gobierna en Panteíhó?
::::: Los que siguen tomando fuerza sin que
nadie los detenga en Chiapas, nos comentan,
son los del grupo armado El Machete, en el
municipio de Panteíhó, pues ahora quitan y
ponen a los funcionarios locales. Nos detallan
que para muestra, fue destituido el presidente
del Concejo Municipal, Pedro Cortez López,
porque presuntamente "no cumplía con lo en
comendado", pues, según argumentó el grupo
armado, a don Pedro no lo veían haciendo
obras en las comunidades. Además trascendió
que traen diferencias con el sacerdote Marce
lo Pérez —quien ahora trabaja en la parro
quia de Guadalupe, de San Cristóbal de las
Casas—, pero estuvo mediando hace casi un
año cuando surgió El Machete a la luz pública.
Les dieron la mano y se tomaron el pie.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
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La precampaña de Sheinbaum
La administración de Clau

dia Sheinbaum como jefa
de Gobierno ha tenido so

bre todo dificultades que no ha
podido solucionar. Pasan los
meses y pareciera que las res
ponsabilidades de su gobierno
fueran secundarias ante lo que
hoy parece su precampaña.
Podríamos poner sobre la me

sa que durante los últimos dos
años hemos tenido una crisis sa
nitaria en el mundo por el Co
vid19. Los estragos para una ciu
dad como la Ciudad de México
son catastróficos, la desigual
dad, los recursos y las necesida
des pospandemia siguen siendo
una urgencia. Basta pensar la
realidad social que llevó a miles
de familias a no poder guardar el
confinamiento en casa por la ne
cesidad de salir a trabajar para
llevar el sustento a casa.
Las imágenes que circularon

durante este tiempo donde era
imposible guardar la sana dis
tancia, medida principal de este
gobierno como "solución" para
enfrentar la pandemia, nos hizo
mirar de frente una realidad de
satendida, cómo está rebasado el
sistema de transporte colectivo y
cómo el gobierno no tiene capa
cidad de hacer algo al respecto.
En mayo del año pasado, la Lí

nea 12 del Metro de la CDMX
comprobó esta incapacidad. A
un año de los hechos bajo la ad
ministración de Sheinbaum,
nadie es aún responsable de los
26 muertos que dejó el acciden

te que hasta hoy no sólo de
muestra corrupción en la cons
trucción, sino falta de manteni
miento por lo menos para pre
ver semejante accidente.
Lejos aún de las actividades

cotidianas que necesita resolver
la CDMX, pareciera que el go
bierno de Sheinbaum hace caso
omiso a la voz colectiva. Los re

cursos de la Ciudad están desti
nados a megaproyectos en lugar
de pensar en la colectividad.
El Proyecto Cultural Chapul

tepec creció su presupuesto a
una cantidad absurda de 5 mil
millones de pesos este ciño, por
lo que se ha llevado por lo menos
cinco veces más que la Estela de
Luz de Felipe Calderón, y no sólo
eso, sino que no hemos podido
ver nada tangible dentro del bos
que como se pensaba en un prin
cipio. Es decir, estos presupuestos
millonarios se han diluido en abs
tracto y canalizado de manera di
recta para un sólo proyecto sin li
citación y encabezado por el re
conocido artista Gabriel Orozco
quien no tiene experiencia alguna
en el desarrollo urbano pero tiene
buena relación con el Presidente

y su personal de confianza
La Capilla Sixtina que habita

temporalmente el Zócalo de la
Ciudad es otro ejemplo de las
prioridades de la jefa de Go
bierno. Un proyecto sin licita
ción a Toño Berumen (con de
nuncias por delitos sexuales) y
de costos millonarios es la ban
dera con la que Sheinbaum en
tretiene a los capitalinos.

¿Realmente el gobierno de
Claudia Sheinbaum está resol
viendo los problemas de los
capitalinos?

La austeridad con la que se
maneja esta administración ha
recortado presupuestos que po
drían parecer inofensivos; sin
embargo, apenas el mes pasado
confirmaron que la palma que
habitaba la glorieta homónima
sobre el Paseo de la Reforma ha
bía muerto por una plaga des
pués de sus 100 años de vida La
plaga como reportaron algunos
expertos, sometió a la palma por
falta de mantenimiento. Al igual
que la Línea 12, los recortes pre
supuéstales al mantenimiento y
al trabajo preventivo termina en
un fatal destino.
Aun con el homenaje a la pal

ma o a las víctimas del Metro, lo
que nos debe indignar es que
Sheinbaum esté más preocupada
por decir por quién deben votar
en los estados y no por atender las
prioridades de esta gran Ciudad.
Su precampaña es lamenta

ble y verdaderamente una in
gratitud para las y los habitan
tes de esta Ciudad que lidiamos
con lo que ni ella ni su gobierno
puede resolver.
El movimiento hacia un lu

gar mejor está en manos de los
ciudadanos, que no olvidare
mos que queremos un mejor
futuro para la gran Ciudad de
México. •

Twitten @alepuente100
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5 de junio: cuatro definidas,
una en guerra y otra cerrada

De las entidades que
elegirán gobernador
dentro de 18 días y ya

en la recta final de las cam

pañas, cuatro de ellas pare
cen totalmente definidas a
juzgar por los números
que dan las encuestas:
Oaxaca Quintana Roo e
Hidalgo, donde la ven
taja de Morena parece
irreversible; Aguasca
lientes, donde la
alianza Va por México
de PANPRIPRD, cie
rra también con cómo
da ventaja
En Durango, la ven

;taja del candidato alian
cista se ha reducido y el cie
rre fuerte de la abanderada de
Morena hace prever un final de
fotografía; mientras que en Ta
maulipas, aunque prevalece la
ventaja amplia del candidato
^morenista, la guerra electoral
desatada en el Estado, con acu
saciones penales sobre finan
ciamientos ilegales y la inter
vención directa del gobernador
1 Cabeza de Vaca para levantar al
'^candidato del PAN, hace incier
to aún el desenlace, pues aun
'¦que hubiera un triunfo de Mo
rena, lo más probable es que ha
ya un conflicto poselectoral.

Poco variaron los números y
las tendencias en los seis esta
dos desde el ananque de cam
pañas el pasado 1 de abril. Mo
rena arrancó con ventajas cla
ras en Oaxaca, donde el candi
dato Salomón Jara, casi ni se
tuvo que despeinar ante un PRI
que prácticamente entregó la
plaza. Lo mismo ocurrió en Hi
dalgo, donde el abanderado
morenista, Julio Menchaca, no
hizo sino ampliar su ventaja.
En el caso de Quintana Roo,

la operación previa del Niño
Verde, Jorge Emilio González,
que le limpió el camino a Mara
Lezama la candidata verde por
Morena funcionó a la perfec
ción y a pesar del crecimiento
que logró la candidata del
PANPRD, Laura Fernández, la
división del PRI que postuló a
Lesli Hendricks, nunca permi
tió que la ventaja de Lezama se
viera amenazada

Tamaulipas es otro estado
donde nunca varió la ventaja
inicial de Morena en las en

cuestas y, salvo por el enrare
cimiento del clima electoral en
los comicios tamaulipecos, de
rivado de la filtración de expe
dientes que señalan a Morena
y a su candidato Américo Vi
llarreal, como beneficiarios de

"aportaciones y transferen
cias" del empresario Sergio
Carmona y por las investiga
ciones que ordenó en ese sen
tido el gobernador panista no
hay duda de que la gubernatu
ra será para Morena
Lo mismo ocurrió en Aguas

calientes, en donde la candida
ta de la Alianza Va Por Aguas
calientes, Teresa Jiménez,
arrancó en el primer lugar de
preferencias, algo que se ha
mantenido en este mes y me
dio de campaña y que difícil
mente podrácambiar en las po
co más de dos semanas que res 
tan para las votaciones.
El único estado que registró

una variación en las encuestas

de arranque es Durango,
donde la ventaja cómoda
con la que inició el candi
dato de la Alianza Va Por
Durango, Esteban Ville
gas, se vio reducida ante
el embate del aparato
federal movido por
Morena en el Estado.
Así es que, a reser

va de lo que decidan
los votantes en las ur
nas, que siempre ten
drán la última y defi
nitiva palabra frente a

cualquier encuesta o

sondeo, el escenario que se
ve venir en las seis entidades

en disputa no se ve que vaya
a variar mucho de lo que se
observó en los comicios del
2021: con Morena ganando la
mayoría de posiciones en
disputa, la alianza Va por
México obteniendo dos posi
bles triunfos pero sin poder
aún poner en jaque al partido
gobernante y el Partido Ver
de volviendo a fungir como
el aliado cada vez más nece
sario para Morena, sin el cual
no hubiera podido ganar
Quintana Roo y se hubiera
tenido que conformar con
tres gubernaturas. Quizás lo
único es que en estas vota
ciones estatales MC prácti
camente se verá desdibujado
con sus candidatos... Se ba
ten los dados. Capicúa. Re

petimostiro. •

@SCardaSoto
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AMLO médico
Su más reciente embestida

es contra los estudiantes
de medicina de la UNAM.

Los acusa de no haberse presen
tado a los hospitales a ayudar en
la pandemia. La universidad le
aclaró que la Secretaría de Salud
de su gobierno emitió un oficio
instruyendo a que "los estudian
tes no acudieran a las institucio
nes de salud".
El Presidente no tiene autori

dad moral para hablar de salud. El
AMLOmédico es un matasanos.

Por una decisión suya se generó
un desabasto de medicamentos

que no ha podido resolver. Por él
llamaron "golpistas" a los papás de
niños con cáncer que exigían tra
tamientos para sus hijos. Por su
obsesión con el pasado desapare
ció el Seguro Popular y puso en su
lugar el Insabi que no funcionó,
dejandosin servicios desaludaca
si 15 millones de mexicanos. Él de
claró domada la pandemia desde
mayo de 2020 y encabezó una es
trategia fallida que tiene a México
en el quinto lugar del mundo con
más muertos por Covid
Hoy dice que 500 médicos cu

banos vendrán a resolver la falta
de servicios de salud. Una más
de sus mentiras.

SACIAMORBOS

1. Los últimos dos jueves de
este mes van a ser "jueves de
Gertz". Mañana y el día 26, se
procesará en tribunales otro de
los casos personales a los que el
fiscal General de la República
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trategia fallida que tiene a México
en el quinto lugar del mundo con
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1. Los últimos dos jueves de

este mes van a ser "jueves de
Gertz". Mañana y el día 26, se
procesará en tribunales otro de
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dedica tanto tiempo y esfuerzo.
Este jueves se vota el impedi
mento y el próximo es la sen
tencia del caso contra Ernesto
Álvarez Morphy en el Segundo
Tribunal Colegiado en Materia
Penal del Primer Circuito, en la
capital del país. Lo que se sabe
es que, otra vez, el fiscal Gertz
ha usado todo su poder, ha
mandado todos los mensajes y
ha realizado todas las presiones
para que este juicio salga contra
el imputado, acusado de de
fraudación fiscal. ¿Es su com
promiso con el combate a la co
rrupción? ¿Es su decidida lucha
contra la impunidad? No. Es
que, si sentencian a Álvarez
Morphy, el camino queda abier
to para que el socio de Gertz,
Gabriel Alarcón, gané una com
plicada herencia de 500 millo
nes de dólares. Y cuentan que
de esos 500,100 se van a ape
llidar Gertz.
2 El controvertido senador

morenista Armando Guadiana,
que salta de escándalo en escán
dalo, fue "destapado" como

candidato para la gubernatura
de Coahuila por su coordinador,
Ricardo Monreal. Parece que
duró poco la aspiración. Cuen
tan que ya se alineó a la precan
didatura del subsecretario Ri
cardo Mejía. Suena a que detrás
de esta declinación parecen ha
ber poderosos negocios de car
bón y hasta mano en el rena
cionalizado litio. Mejía es el que
usa el avión de la Guardia Na
cional para hacer actos de cam
paña en Coahuila, disfrazados
de giras de trabajo. En una de las
más recientes, el 9 de mayo,
anunció con bombo y platillo
que aumentaba el fondo de se
guridad para Coahuila en
3.3%... ¡eso no es ni la inflación
anual! Eso sí, llevó a las secre
tarias Rosa Icela Rodríguez y
Tatiana Clouthier para que re
partieran becas y toda la cosa.
Es el viejo estilo: la campaña con
todo el aparato del Estado. Con
decirle que el principal opera
dor de campaña de Mejía ¡es el
ex director de la UIF local! •

historiasreportero@gmail.com
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Días de horror en Zacatecas
Fue otro fin de semana de

horror. Durante cuatro
días consecutivos apare

cieron en Zacatecas cuerpos
desmembrados y metidos en
bolsas. La sicosis que todo esto
ha levantado fue tal, que la no
che del domingo las calles de la
capital del estado lucían abso
lutamente desiertas.

Viernes 13 de mayo: aparecen
los dos primeros cadáveres des
cuartizados en la calle Cerro de la
Araña, del fraccionamiento Co
linas del Padre. A lo largo del día
van a aparecer en Zacatecas seis
víctimas más.
Ese mismo viernes, las auto

ridades localizan, en El Pardillo
n, en Fresnillo, los cuerpos des

membrados, y metidos en cua
tro costales, de dos jóvenes que
días antes habían sido reporta
dos como desaparecidos.
Sábado 14 de mayo: en la ma

ñana, vecinos reportan el hallaz
go de una bolsa sospechosa en la
calle Sierra de Mazamitla, en la
segunda sección de Colinas del
Padres. Contiene un torso en

vuelto en una cobija.
Domingo 15 de mayo: en la

cuarta sección de Colinas del Pa
dre aparecen dos cuerpos más.
Uno se halla sumergido en un ojo
de agua y otro más, envuelto en
cobijas, es hallado en la calle
Cumbres... dentro del mismo
fraccionamiento.

¿A qué se deben las ejecucio
nes en ese conjunto habitacio
nal? ¿Qué fue lo que sucedió? Na
die lo sabe, porque hasta el mo
mento no hay detenidos.
Lo que sí supo buena parte de

Zacatecas es que la noche de ese
domingo, en plena capital, y se
ñaladamente en la colonia Alma
Obrera, se registraron tiroteos y
persecuciones entre integrantes
de organizaciones criminales
que se disputan el estado: el Cár
tel Jalisco Nueva Generación y el
Cártel del Pacífico que actúa en
alianza con el grupo delictivo co
nocido como Los Cabrera.
Lunes 16: En la calle conocida

como "de la fayuca", en la colo
nia Díaz Ordaz, son localizadas
bolsas de plástico y hieleras de

nes en ese conjunto habitacio
nal? ¿Qué fue lo que sucedió? Na
die lo sabe, porque hasta el mo
mento no hay detenidos.
Lo que sí supo buena parte de

Zacatecas es que la noche de ese
domingo, en plena capital, y se
ñaladamente en la colonia Alma

Obrera, se registraron tiroteos y
persecuciones entre integrantes
de organizaciones criminales
que se disputan el estado: el Cár
tel Jalisco Nueva Generación y el
Cártel del Pacífico que actúa en
alianza con el grupo delictivo co
nocido como Los Cabrera.
Lunes 16: En la calle conocida

como "de la fayuca", en la colo
nia Díaz Ordaz, son localizadas
bolsas de plástico y hieleras de
sechables. Las hieleras contie
nen dos cabezas y un mensaje:
"Zacatecas tiene un solo dueño
prepárense (sic) que el terror está
por comenzar". Firma el Cártel
Jalisco Nueva Generación.
En las bolsas se encuentran

los cuerpos cercenados de un
hombre y una mujer.
La organización Causa en Co

mún ha documentado que entre
enero y abril de 2022 ocurrieron
en Zacatecas 14 masacres. En ese

lapso se registraron 121 homici
dios. 15 policías y funcionarios
fueron asesinados. 14 mujeres
perdieron la vida en actos de
crueldad extrema.
El personal de la Sedeña se en

cuentra también bajo fuego: en
tre enero y abril tres militares
aparecieron colgados en puen
tes vehiculares, dos fueron ase
sinados y envueltos en cobijas y
otros dos fueron balaceados
mientras compraban teléfonos
en un negocio.
Hace apenas unos días, sica

rios al servicio de Gerardo Gon
zález Ramírez, alias El Gera, El
Güero o El Apá, jefe de plaza del
Cártel Jalisco en Nochistlán,

La sicosis fue tal, que la noche del domingo las calles
de la capital lucían absolutamente desiertas.

Apulco y Jalpa, se enfrentaron a
tiros con elementos de la Guar
dia Nacional.
Videos diversos muestran a los

convoyes de El Gera, formados
por "monstruos"y vehículos blin
dados, atravesando brechasydes
truyendo cámaras de vigilancia.
Desde la llegada de David Mo

nreal al gobierno del estado las
masacres han crecido 57.1%. Un

estudio del Consejo Ciudadano
para la Seguridad Públicayla Jus
ticia Penal dado a conocer en
marzo pasado ubicó a Zacatecas
entre las ciudades mexicanas más
violentas y una de las peligrosas
del mundo, con107.47homicidios
por cada 100 mil habitantes.
En su primera conferencia co

mo secretario de Seguridad Pú
blica estatal, el general retirado
Adolfo Marín mandó decir a los
zacatecanos, sin embargo, que
no deben preocuparse. No por
que él vaya a resolver la crisis de
violencia, sino porque los asesi
natos y los asesinados, según
dijo, "son de otros lados".
Negar, culpar a otros y cerrar

los ojos. El estilo 4T frente a la vio
lencia que devora México. •
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El experimento liberiano
El delito es siempre un

asunto de pequeñas
minorías. Más cuan

do se trata de delito violento:
solo unos cuantos roban a
mano armada, solo unos
cuantos secuestran, solo
unos cuantos matan.

Y por cuantos, quiero decir
algunos cientos o algunos mi
les en cualquier momento da
do. El año pasado, tuvimos en
México algo más de 36 mil ho
micidios: considerando la po
sibilidad de asesinos múltiples,
es probable que, en un país de
130 millones de habitantes,
mucho menos de 36 mil per
sonas le hayan quitado la vida
a otro ser humano.

Ese hecho es a la vez depri
mente y esperanzador. Abru
ma saber que tanto daño pue
de ser provocado por tan po
cas personas. Pero también
abre posibilidades: intervenir
de manera temprana en la vi
da de esos cuantos y modifi
car su comportamiento po
dría significar una disminu
ción monumental en el nú
mero de delitos violentos.
Eso es menos ilusorio de lo

que pareceaprimera vista. Hay
prácticas e intervenciones en
muchos países y muchas ciu
dades que han tenido esos
efectos. En específico, hay evi
dencia que sugiere que la oferta
de una variante específica de
tratamiento psicológico, cono
cida como terapia cogniti
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voconductual (TCC), a jóvenes
en conflicto con la ley puede
conducir a una disminución

significativa de comporta
miento violento, delictivooan
tisocial entre los beneficiarios.
La mala noticia es que los

efectos positivos de esas inter
venciones tienden a disminuir
con el paso del tiempo. Los jó
venes que reciben ese tipo de
tratamiento modifican su com

portamiento en el corto plazo,
pero al cabo de unos meses, los
viejos hábitos reaparecen
O al menos eso indicaba la

evidenciadisponible hasta aho
ra. Una evaluación reciente aun

programa de esta naturaleza en
Iiberia,unpaísubicadoenÁ&i
ca occidental, encontró efectos
significativos de largo plazo. Y,
en este contexto, largo plazo sig
nifica diez años después de la
intervención inicial.

Los detalles son importan
tes. A partir de programas di
señados por activistas locales,
un grupo de investigadores,
encabezado por Chris Blat
tman, profesor de la Univer
sidad de Chicago, reclutó en
2010 a 999 hombres jóvenes
con antecedentes de compor
tamiento violento.

Estos jóvenes fueron divi
didos en cuatro grupos. En el

Esta es una intervención

extraordinariamente costoeficiente.

primero, los participantes re
cibieron 8 semanas de TCC.

En el segundo, no fueron a te
rapia, pero recibieron un in
centivo de 200 dólares. En el
tercero, recibieron 8 semanas
deTCCy200dólaies. El cuar
to era el grupo de control, sin
terapia ni incentivos.
Medidos al mesy al año, los

efectos fueron muy significa
tivos. Combinando terapia e
incentivos económicos, se lo
gró una reducción de hasta
50% en diferentes métricas de

comportamiento violento,
delictivo o antisocial. Con solo

terapia o solo incentivos, hu
bo resultados positivos de
corto plazo, pero disminuye
ron al cabo de un año.

Diez años después, los in
vestigadores rastrearon al 83%
de los participantes en el estu
diooriginalyencontraronque,
controlando por múltiples va
riables, los efectos de la inter
vención combinada (terapia y
dinero) persistían: el compor
tamiento violento seguía 50%
por debajo de la línea base.
Este programa logró preve

nir 350 delitos porparticipante
en el transcurso de 10 años.
Considerando que la interven 
ción costó 530 dólares por be
neficiario, el costo de prevenir
un delito fue 130 dólares.
Es decir, esto es una inter

vención extraordinariamente
costoeficiente. Cada delito tie

ne un costo directo promedio
para las familias mexicanas de
6,600pesos (330dólares). Y los
delitos violentos tienenimpac
tos mucho mayores.
Sugerencia para nuestras

autoridades de todos los nive
les de gobierno: volteen a ver a
Liberia (El estudio se describe
aquí: https://bit.ly/3Nijzj8) •

alelandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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neficiario, el costo de prevenir
un delito fue 130 dólares.
Es decir, esto es una inter

vención extraordinariamente
costoeficiente. Cada delito tie

ne un costo directo promedio
para las familias mexicanas de
6,600pesos (330dólares). Y los
delitos violentos tienenimpac
tos mucho mayores.
Sugerencia para nuestras

autoridades de todos los nive
les de gobierno: volteen a ver a
Liberia (El estudio se describe
aquí: https://bit.ly/3Nijzj8) •

alelandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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Las 3 derrotas de Putin

Las cosas no van bien

para Putin. No logró
capturar la capital,

Kiev, ni ninguna de las ciu
dades principales de Ucra
nia, como pretendía hacerlo
fácil y rápido cuando invadió
el país a finales de febrero.
Tampoco ha podido cap

turar más zonas del este de
Ucrania de las que ya tenía
con la invasión del 2014.
Ha destruido, sí. La ciu

dad de Mariupol parece
que le pasó una aplanadora
por encima.
Esta semana la informa

ción de parte del gobierno
británico es que aparente
mente Rusia ha perdido
una tercera parte de las
fuerzas militares que envió
a Ucrania y las imágenes de
tanques rusos hechos añi
cos en el río Donets son
muestra clara del daño.
Más allá del fracaso en el

plano militar, la invasión ha
logrado lo opuesto de lo que
Putin haluchado por años en
otros dos frentes, uno en
cuanto a la cohesión de la

alianza occidental y el se
gundo en el personal y lo ce
losamente que ha escudado
su vida familiar.
En lugar de debilitar a la

OTAN, la invasión ha gene
rado nuevas adhesiones.

Que Suecia y Finlandia ha
yan comenzado formalmen
te su incorporación ala alian

za Atlántica es una tremenda
derrota para Putin.
Simplemente la incor

poración de Finlandia ha
ce que la frontera de Rusia
con la OTAN sea del doble
de tamaño.
Será la novena ocasión

en que la OTAN crezca des
de su creación en 1949 y es
to ocurre cuando apenas
hace seis años el presidente
ruso se estaba saboreando

la desaparición de la alian
za con las amenazas que hi
zo Donald Trump como
presidente al respecto.
La transformación del pa

norama de seguridad euro
peo es una pesadilla para Pu
tin, que él mismo generó. Así
lo dijo claramente, Sauli Nii
nistó, el Presidente de Fi
nlandia, al anunciar su in
corporación a la OTAN.
Y en esta unión de occi

dente no se puede dejar de
lado el enorme compromi
so y esfuerzo por los euro
peos y británicos por termi
nar con su dependencia a
los energéticos rusos.
Pero la derrota que le de

be doler personalmente
mucho a Putin es como se

ha venido derrumbando la
muralla que tan cuidadosay
celosamente construyó Pu
tin para mantener a su fami
lia fuera de los reflectores.
El viernes pasado el go

bierno británico anunció
sanciones en contra de quien
ha sido considerada su
amante por varios años, Ali
na Kabae va, yde su ex esposa
Lyudmila Ocheretnaya
Para un Putin que llevó a

la desaparición de Nezavi
simaya Gazeta, el diario
que dio a conocer el divor
cio de Putin y su relación
con Kabaeva, una gimnasta
olímpica que en ese mo
mento tenía 24 años, la
edad de sus hijas, no debe
ser fácil aceptar que ahora
gobiernos de occidente se
metan en su vida privada.
Ahora, unos días des

pués de la invasión, co
menzó a circular una peti
ción en Lugano para que el
gobierno suizo repatrie a
Kabaeva a quien comparan
con Eva Braun, la pareja de
Adolf Hitler.
Y en abril, Estados Uni

dos le impuso sanciones a
dos de las hijas del presi
dente ruso.
Evidentemente las san

ciones a sus familiares no le
causan gran daño financiero
a Putin pero sí intentan man
dar un mensaje de que la in
vasión ha sido la gota que ha
derramado el agua.
Son tres derrotas para Pu

tin en un contexto que aún
no concluye. La gran pregun
ta es qué estrategia sigue pa
ra que el hombre fuerte de
Rusia las pueda revertir. •

wwwxinapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica

La transformación del panorama de
seguridad europeo es una pesadilla
para Putin, que él mismo generó.
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IQue nadie quede fuera. El senador Ricardo
• Monreal defendió la postura presidencial en cuan

to a las invitaciones a la Cumbre de las Américas. Ante
reporteros, comentó lo acertada que es la postura del
presidente Andrés Manuel López Obrador, en exigir
que no se deje a nadie fuera de la convocatoria, porque
en la plena democracia, ninguna persona tiene el dere
cho de excluir a nadie ni en las cumbres ni en los foros ni
en los procedimientos. Y justo el terna le queda a la me
dida, pues pide que impere la libertad y la democracia
en el proceso interno del partido, rumbo a la selección
de candidato a la Presidencia. Es innegable que, si bien,
como él lo ha expresado, no es parte del club, sus aspi
raciones son legítimas y, lo que es mejor, comprobadas
y certificadas día a día.

2 Reaparición triunfal. México suma cuatro meses
•a la baja respecto a covid19. El subsecretario de

Salud, Hugo LópezGatell, destacó el descenso de ca
sos en las tres últimas semanas. Señaló que las hospita
lizaciones se han mantenido con ocupaciones mínimas
en el mismo periodo, al igual que las defunciones. El
funcionario, quien ha sido pieza primordial como canal
de comunicación entre la ciencia y la población, enfa
tizó que 31 de las 32 entidades federativas han registra
do al menos un día sin defunciones por covid. "Menos
de una defunción en promedio diaria en las últimas se
manas, en concreto, en la semana 19, la semana más re
ciente", informó. Que las cifras alegres no nos quiten la
seguridad ya acostumbrada. Cuídense, use cubrebocas.

3 La importancia de un mediador. El excanciller
• Jorge Castañeda advirtió que la visita de este miér

coles a México de una comisión estadunidense, encabe
zada por el senador Christopher Dodd, designado por
la Casa Blanca como asesor especial de la novena Cum
bre de las Américas, busca salvar tanto al líder mexica

no como a su homólogo de Estados Unidos, Joe Biden, a
fin de evitar que la cita de Los Ángeles, de junio próximo,
sea un fracaso. Enfatizó que la meta será alcanzar un
"punto intermedio", lo que, agregó, "no será fácil porque
ni López Obrador" ni Washington "tienen cómo recu
lar" sus posturas. La buena noticia es que en la política
no existe la palabra "imposible" si le antecede el diálogo.
Es de sabios cambiar de opinión. No lo olviden.

4 Las cifras adversas. El proyecto del presidente
•Andrés Manuel López Obrador no puede conso

lidarse en cuanto a seguridad, pues en las elecciones de
2021 asesinaron a 36 aspirantes, y ningún caso ha sido
resuelto. No hay autoridad que dé seguimiento a esos
delitos que forman parte de las estadísticas de impuni
dad en México, que registran 89% de homicidios dolo
sos. La organización Impunidad Cero indicó que, en los
últimos tres años, la impunidad en homicidios dolosos
significa que de cada 100 homicidios intencionales que
suceden en México, únicamente alrededor de 11 cuen
tan con una sentencia condenatoria. Que la palabra im
punidad no sea la que defina a esta generación. Hagan
todo al respecto, pero apresúrense
5 El apoyo irrestricto. Como para el presidente

•López Obrador el pueblo manda, anunció que
desde ya su tiempo libre lo dedicará a la persona que
haya sido elegida para representar a su partido en la
disputa electoral para 2024. pero advirtió que no hará
campaña. Con más de un año de anticipación de lo que
será el arranque formal de la carrera presidencial, el
Presidente adelantó que él va a estar con el candidato o
candidata que gane la encuesta en Morena. De esta ma
nera reiteró que la época del tapado o del dedazo ya no
existe en México, y quien represente a su movimiento
debe ser elegido por la gente. Vino a transformar todo lo
que daña. Y la designación presidencial nunca fue ga
rantía de nada. Sí, el país se mueve.
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EL AIRE

¿Por qué no nos quedamos sin aire en la at
mósfera, que es lo que impide que el aire
escape al espacio?
R. Esto se lo debemos a la famosa, misteriosa
y no bien entendida gravedad. La tierra fue
creada a partir de una amplia gama de ele
mentos diferentes hace más de 4 mil millo
nes de años. En este proceso, las moléculas
de los elementos se asentaron desde las más
pesadas por dentro hasta las más ligeras por
fuera, y todo se mantiene en su lugar por la
misma fuerza gravitacional.
Todo está hecho de elementos, y estos ele
mentos tienen masa y peso, y para que una
molécula de nitrógeno escape de la Tierra,
tiene que obtener energía de algún lugar, y
esta energía dirigida simplemente no existe.

DORMIR/ALEX Q.

Tan sencillo y simple, pero ahora tan com
plicadas que se ha vuelto el buen sueño.
Dígame, ¿cuántas horas debemos dormir
los adultos y hay alguna hora ideal para
dormirnos?
R. La Academia Americana de Medicina del
Sueño (AASM) recomienda que los adultos
duerman al menos siete horas por noche.
"Un rango de siete a ocho horas de sueño
por la noche suele ser suficiente para que
la mayoría de los adultos se sientan alertas
y bien descansados durante el día", dice el
Dr. Mehwish Sajid, becario de medicina del
sueño en el Centro de Trastornos del Sueño
de Salud de la Universidad de Michigan.
Un estudio reciente sugirió que el me
jor momento para irse a dormir son las 10
p.m., pero ésa no es realmente una regla di
fícil y rápida. "El mejor momento para irte
a dormir por la noche es cuando te sientes

somnoliento", señala el Dr. Sajid. "Aveces, las
personas pueden cometer el error de acos
tarse antes de cansarse, y luego encontrar
se con el problema de acostarse en la cama
despierta con la esperanza de quedarse
dormida".

WABISABI

Sr. La Mont, esta es una palabra japonesa
que un amigo menciona con frecuencia,
elocuentemente adorna su vocabulario con
ésta y en otros idiomas, ¿qué significa?
R. WabiSabi significa aceptar la imperfec
ción como parte natural de la vida, incluida
la eventual decadencia y el fin de todo. Tam
bién se considera un punto de vista estético,
como admirar una mesa de madera en bruto
por un nudo gigante en el centro en lugar de
desecharla.

PLATÓN Y ARISTÓTELES
¿En qué se diferencia la perspectiva de Aris
tóteles con la de Platón, como le piden a ve
ces, en una sencilla respuesta?
R. Partamos de que Aristóteles estudió con
Platón, y los dos a menudo veían el mundo
de manera diferente. Nacido en una familia
de médicos, Aristóteles siempre creyó en la
observación como la clave para entender el
mundo que nos rodea. Mientras Platón creía
que todos querían ser parte de algo más
grande que ellos mismos, a lo cual Aristóte
les respondió diciendo que la gente no bus
caba ser parte de un movimiento, sino más
bien encontrar un significado en sí misma, a
través de sus acciones y posesiones materia
les. Muchas personas acreditan a Aristóteles
como la fuerza impulsora detrás de las star
tups modernas, los empresarios, el comercio
electrónico e internet.

Fecha: 18/05/2022

Página: 19

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 18,488

Página 3 de 23



Cien mil
• La cifra es oficial: 100 mil que corresponden
a las últimas seis décadas
Lunes 16 de mayo. Un día más de intenso calor, inicio de
quincena, tráfico a mil. Son los días previos al inicio de la
temporada de tormentas y ciclones tropicales. Por la maña
na, el Presidente de México decidió abrir un nuevo frente,
esta vez con la UNAM y con los estudiantes de Medicina
que, aunque excluidos de los protocolos por la emergencia
sanitaria ahora eran blanco de críticas. Un lunes en que se
habla de sucesión, de aumento salarial al gremio docente.
Un lunes como cualquier otro, en el que nada mueve la
agenda del mandatario.

Lunes 16 de mayo, ya avanzada la tarde. El reloj marca
las 16:34, la nueva hora del terror, de la impotencia, de la
inacción. México rebasó en un segundo los 100 mil desapa
recidos y personas no localizadas, según el registro que se
tiene desde la década de los 60. Pero, ¿qué diferencia hay
entre un desaparecido y una persona no localizada? Para
las autoridades, el paradero del primero, aunque desco
nocido, está relacionado con la comisión de un delito; el
segundo bien podría ser un acto
voluntario. Aunque para las fami
lias es lo mismo. ¿Qué siente una
madre cuando desconoce dónde
está su hija o hijo? ¿Qué siente
una hija o un hijo cuando no sabe
dónde está su madre o padre... su
abuelo, un tío o su mejor amigo?
Un día o varios años causa el
mismo pánico.

La cifra es oficial: 100 mil que
corresponden a las últimas seis
décadas, entre el 15 de marzo de
1964 y el 16 de mayo pasado. Un
número que se vuelve aún más
desafortunado cuando nos preci
sa que ocho de cada 10 casos se
han contabilizado en los últimos
16 años. El desglose para quien
gusta de los números: 245 mil 511
casos de personas desaparecidas,
no localizadas y localizadas du
rante estos casi 60 años; más de

segundo bien podría ser un acto
voluntario. Aunque para las fami
lias es lo mismo. ¿Qué siente una
madre cuando desconoce dónde
está su hija o hijo? ¿Qué siente
una hija o un hijo cuando no sabe
dónde está su madre o padre... su
abuelo, un tío o su mejor amigo?
Un día o varios años causa el
mismo pánico.

La cifra es oficial: 100 mil que
corresponden a las últimas seis
décadas, entre el 15 de marzo de

1964 y el 16 de mayo pasado. Un
número que se vuelve aún más
desafortunado cuando nos preci
sa que ocho de cada 10 casos se
han contabilizado en los últimos

16 años. El desglose para quien
gusta de los números: 245 mil 511
casos de personas desaparecidas,
no localizadas y localizadas du
rante estos casi 60 años; más de

145 mil de ellos fueron casos resueltos, nueve de cada 10
personas fueron encontradas con vida. El resto, esos más
de 100 mil, son casos presentes, que no un número, son
familias que han tenido que aprender a vivir con la incer
tidumbre, el miedo, el dolor.

"La última vez que lo soñé, me dijo: he vuelto. Pero estás
muerto, le dije. ¿Cómo volviste? Estás muerto... Aquí estoy,
me dijo. Aquí estoy...", un testimonio plasmado en el docu
mental Te nombré en el silencio, un trabajo de José María
Espinosa de los Monteros, que retrata el cotidiano, el do
loroso cotidiano de los integrantes de las Rastreadoras del
Fuerte, un grupo de hombres y mujeres del norte de Sinaloa,
dedicados a buscar a sus familiares víctimas de los grupos
criminales. Con pico y pala en mano, salen tras sus rastro,
realizan labores que autoridades de todos los niveles de
gobierno, de todos los partidos, que se han negado a hacer.
Cien mil veces que se ha evidenciado su inacción, lo poco
que les importa resarcir los daños, brindar seguridad. Que
sean las familias quienes hagan el trabajo, por eso incluso
en la página de la Comisión Nacional de Búsqueda se en
cuentra el Manual de Capacitación para la Búsqueda de
Personas. Cuántas veces los colectivos han llegado en este
sexenio (en el que se escucharía a los más desprotegidos)
y se han topado con una negativa a ser recibidos, porque
nada mueve la agenda. Cien mil, un número que no alcanza
a dimensionar el tamaño de una tragedia, el dolor de fami
lias enteras que lo detienen todo para hallar una respuesta
que muchas veces sólo se alimenta con la esperanza.
"La última

vez que
lo soñé, me dijo:
he vuelto. Pero
estás muerto,

le dije. ¿Cómo
volviste? Estás
muerto... Aquí
estoy, me dijo.
Aquí estoy...",
un testimonio

plasmado en
el documental.
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Una virtud simulada es una impiedad
duplicada: a la malicia

se une la falsedad.
San Agustín

La RAE define falsedad como falta de ver
dad o autenticidad, también como falta de
conformidad entre las palabras, las ideas y
las cosas.
• La falsedad es la careta de quien no tiene

cara para sí mismo ni para los demás; es un
personaje ficticio que se presenta como un
ideal. Cuando sólo es el ideal fallido de su
propio creador. El perfeccionista suele re
crearse y actuar como narcisista, como una
persona que tienen un alto concepto sobre
sí mismo, pero esto sólo es un rasgo más
que le incluye a su personaje para que sea
más creíble, para que nadie pueda ver sus
miedos, sus inseguridades y su vulnerabi
lidad. El perfeccionista vive en la falsedad,
el perfeccionista es falso y lo falso cansa,
agota, se devalúa, se desvaloriza... a lo falso
se le pierde el interés. Lo pierde quien lo
posee y, sobre todo, quien lo nota, con la
diferencia de que quien lo posee no puede
abandonarlo, pero quien lo nota, sí. Ésa es
la enorme desdicha del perfeccionista, que,
a falta de ser auténtico, termina por no sa
ber quién es ni cuál es su realidad ni lo que
necesita, desea o quiere... el perfeccionista
se pierde en la idea que decidió crearse so
bre sí mismo y ésta termina por enfrentarle
a lo que es, a lo que debió ser y a lo que se
resistió a ser.

Pero el pretenderlo no significa que no
lo sienta. El perfeccionista se sabe débil,
porque se trata mal, se exige demasiado, se
frustra ante las dificultades, se paraliza ante
la posibilidad de fracasar, se mimetiza con
el silencio, se esconde de sí mismo, vive irri
tado. tenso, rígido, obsesionado, pesimista y
ansioso. No sabe disfrutar de la vida, no se
compromete, sus relaciones son meramente
superficiales, le importa mucho el qué dirán
y vive en función del deber ser que, a su cri
terio, es el que la mayoría aceptaría... porque,
si a algo le tiene miedo el perfeccionista, es
ál rechazo. A esto se le llama falso agrado, a
simular que es y está feliz con todo y todos
o bien, a evitar relacionarse esgrimiendo sus
múltiples ocupaciones.

No se engañe... el perfeccionista, nar
cisista simulado, sí le importan él, su cir
cunstancia y lo que de él pueda opinarse...
al narcisista ortodoxo, no, a ese sí no le im
porta nada ni nadie. El perfeccionista es fal
so porque falta a su verdad y a la verdad... y
el propio perfeccionista termina por ser un

falso perfeccionista. La mayoría de los per
feccionistas que usted ve por ahí, tan exigen
tes y ataviados de virtudes... no son más que
personajes en la contienda de la aceptación
personal y social.

Por eso hoy lo invito a vivir en la realidad,
en la suya, y en esta realidad palpable por
todos, a ser quien desea ser y ser lo mejor
que su esencia le permita evolucionar, a ser
auténtico, genuino y único, a vivir con más
claridad, sin tantos impedimentos, sin tantos
lineamientos, sin tantas exigencias, sin tanto
aparador...

Créame, de nada sirve ser aceptado por
los demás si uno no se acepta a sí mismo; de
nada sirve someterse a la falsedad a fin de
no ser rechazado, si usted se rechaza dia
riamente. La felicidad auténtica no nace ahí
donde todo se simula, la felicidad auténtica
nace de la transparencia, de lo simple, de
lo real, de lo verdadero, en la actitud, en la
sonrisa, en la voluntad diaria de ser y vivir
mejor. Insisto... no se puede acceder a la au
tenticidad si no se sacrifica la falsedad y se
aprende a vivir y a lidiar con uno mismo en
las buenas y en las no tan buenas. Ser im
perfecto y aceptarse como tal es más difícil
que ser imperfecto y esculpirse falsamente
de perfecto; porque no... no es lo mismo vi
vir siendo un personaje que vivir siendo uno
mismo. Los personajes ensayan una reali
dad, quien es auténtico vive la realidad, la
palpa, la siente, la reflexiona, la analiza, la
piensa, la razona, la padece y la disfruta... y
eso no tiene comparación. Por eso sufre el
perfeccionista, porque, finalmente, esa qui
mérica realidad se acaba, el show termina,
el telón baja y la sala se vacía.

Disfrute intensa e inmensamente de us
ted, de su presente, de la capacidad abso
luta que tiene de reinventarse en su propia
piel, sea fiel a su esencia. La falsedad no le
hace perfecto ni tampoco le transforma ni
le cambia ni le hace evolucionar, solamente
le somete doblemente al hastío de ser uno
mismo, más confundido y más ausente.
La libertad es la conquista de uno mis

mo sobre el ideal impuesto y autoimpuesto,
la libertad es el compromiso más profundo
y responsable que se debe tener con uno
mismo. Es libre quien se vive, se piensa, se
siente y actúa libre frente a sí y frente a los
demás, con coherencia, honor, amor, cui
dado y respeto... lo demás... es lo de menos.
Como siempre, usted elige.

O
¡Felices imperfecciones, felices vidas!
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El triste camino
de Martí
Consciente de que no será el elegido para la candidatura de
Morena en la CDMX, Martí Batres se empieza a trazar un ári
do camino a fin de que, apenas sea nombrado gobernante
sustituto en la capital, construya un equipo para reclamar po
siciones en 2024.

De hecho, ya comenzó a encuestarse en redes sociales, a
fin de medir su popularidad y subirse a la contienda, sobre
todo ahora que la jefa de Gobierno anda más concentrada en
su precampaña por los estados, que en la operación política
de la ciudad.

Las fricciones con otros grupos morenos que también
aspiran a las candidaturas capitalinas se han intensificado
y, por ejemplo, en GAM los tironeos son cada vez más fre
cuentes con el alcalde Francisco Chíguil, quien antes fue
su aliado.

En ese territorio, además del secretario de Gobierno, tam
bién tienen metidas las manos los diputados locales Nazario
Norberto Sánchez, Janecarlo Elizondo y Yuriri Ayala, quie
nes aspiran a la alcaldía.

La lucha interna le está descomponiendo el cuadro a
Chíguil, que ya no las trae todas consigo para imponer como
relevo a su esposa, la diputada federal Beatriz Rojas, y en una
de ésas hasta tiene que entregar ese espacio a la oposición en
2024. Pero no es el único lugar donde hay camorra interna,
pues Batres tampoco la lleva con la alcaldesa de Iztapalapa,
Clara Brugada, quien tiene entre sus filas ala fiscal Ernestina
Godoy y la lideresa de la bancada pejista en Donceles, Martha
Ávila, por ejemplo.

Dicen que estos dos alcaldes, que encabezan los dos terri
torios con los padrones electorales más grandes de la capital,
traen ya una alianza y que no es precisamente con Martí.

Por eso ahora que ya se visualiza como el gobernan
te sustituto en la capital, cosa que ocurrirá cuando Claudia
Sheinbaum pida licencia para buscar la postulación de Mo

rena a la Presidencia de la República, Batres se empezaría a
mover. Le urge construir un equipo político importante con
el que de momento no cuenta para subirse a la contienda,
pero insisten en que será solamente para vender caro su amor
a quien sea la opción oficial para la candidatura, a cambio de
posiciones.

Quiere aplicar la vieja práctica de apuntar hasta arriba, para
ver si cae al menos en medio y, para ello, está juntando sus
canicas. Alguien debena recordarle que ya no está en el PRD,
donde se podían negociar canicas a cambio de huesos. En
Morena manda un solo hombre y ése no negocia; ése no le
debe nada, por lo cual no tiene obligación con él.

Si Martí cree que podrá presionar para que le suelten algu
nas alcaldías y curules a cambio de que se baje, se equivoca. Y
es que el Presidente no acostumbra a actuar como lo hacían
en el sol azteca, donde en la negociación cada uno obtenía el
valor de sus fichas.

Si el funcionario quiere juntar canicas para buscar inter
cambiarlas, le haría bien recordar que en Palacio Nacional se
juega balero, no canicas, y ese juego es individual.

Por ello el camino para el exintegrante del CEU de la UNAM
se ve muy cuesta arriba, por mucho que pueda clllndrear a
unos cuantos morenistas necesitados de atención.
CENTAVTFOS...
La jefa de Gobierno hizo ayer un gran anuncio: que por ley,
internet será gratuito en la Ciudad de México. Qué buena no
ticia... solamente que a Claudia se le adelantaron desde hace
algunos afiitos, pues internet ya es gratuito y obligatorio en es
pacios públicos, escuelas, edificios gubernamentales y recintos
culturales. Al menos eso dice el artículo 8 de la Constitución
Política de la CDMX de 2017.
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Fractura "redestape"
a la 4T...

Legaliza Guerrero asesinar nonatos.
Con Félix ahí...

Luego que "al más puro estilo", Andrés Manuel López
Obrador declarara públicamente su amor por Marcelo
Ebrard, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, por
Zoé Robledo y más en tono de (mala) broma que en se
rio "hasta (por) el doctor" (Hugo) LópezGatell, en lo que
no pocos interpretaron como un "redestape" con miras al
2024, las confrontaciones entre lopezobradoristas se acen
tuaron, agravando las serias fracturas que ya muestra el
fallido gobierno de la 4T.

Bastó que, en el marco de una más de sus cada vez más
insustanciales mañaneras, el tabasqueño ironizara sobre
el proceso sucesorio para que, al interior de las tribus del
movimiento que él fundó y controla desde Palacio, los
liderazgos de los morenos puros y de quienes ellos mismos
tipifican como neomorenos, reiteraran compromisos y re
lanzaran sus ruidosas (pre) campañas a favor de su favorito.
Unos, los primeros, identificados con el radicalismo

ideológico de la izquierda con la impresentable secretaria
de Morena Citlalli Hernández, Martí Batres o el cuestio
nado César Cravioto a la cabeza, dispuestos a apostar todo
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por la nominación de la regenta
eco, en tanto que los segundos,
con el ineficaz Mario Delgado,
Martha Lucía Malú Mícher,Miguel Barbosa y otros goberna
dores por su parte, dispuestos a ir
hasta el final igual por el secreta
rio pregonero y paisano de YSQ
que por el canciller mllusos, ¡en
ese orden!", amén que, muy se
guramente, éstos últimos habrán
agregado ya al titular del IMSS en
su rol de preferidos.

En medio de la más grave cri
sis del declinante sexenio, pro
blemas como el que nos ocupa
no resultan menores ni en forma
alguna despreciables. Y menos,
cuando el paulatino deterioro
de la administración federal, su
incuestionable falta de resultados
y cumplimiento de compromisos
en lo que a resolver problemas torales del país en el ámbito
económico, de seguridad, salud, inversión, desarrollo de in
fraestructura y educación se refiere está la vista y amenaza
con agravarse al paso de los días que faltan para la toma
de "la decisión" que involucra a los citados y, sea cual sea el
resultado de la encuesta que se anuncia como definitoria,
marcará el futuro...

ASTERISCOS
* Creciente malestar entre cientos de defraudados por AE
Capital, de Antonio Echeverría Fonseca y Gabriel Antuán
Ortega Vázquez, ante la indolencia de la Fiscalía poblana y
otras autoridades estatales que, luego de meses de presen
tadas las denuncias y exhibidas las pruebas del ilícito, si
guen sin actuar. El supuesto fraude que afectaría a al menos
2,000 personas en seis estados y el extranjero, se estima en
hasta 5,000 millones. Ufff...
* Luego de prácticamente dos años de ausencia pública
en los que incluso fue hospitalizado, víctima de la pande
mia, el cardenal Norberto Rivera Carrera reapareció este
domingo en la parroquia de San Isidro Labrador, en la co
lonia Reforma Social, encabezando la apertura de la Puer
ta Santa por los 400 años de la canonización del santo.
Enhorabuena...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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horníci contra rwjefés;

Hace unos días dimos a conocer, mediante
el Monitor de Seguridad de Coparmex, uno
de los grandes temas que a lo largo de las
últimas décadas nos ha lacerado como so
ciedad, me refiero al feminicidio.
En ese orden de ideas, me permito re

tomar el tema y resaltar que, por lo menos
en 13 entidades de nuestro país, el total de
víctimas de ese delito se ha disparado, de
acuerdo con estimaciones del Inegi y regis
tros de incidencia delictiva del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP).

Desafortunadamente, las cifras del primer
trimestre de 2022 encienden los focos rojos
de todos los mexicanos, pues tenemos ejem
plos lamentables, como el de Tabasco, estado
natal del Presidente de México, en donde las
cifras son alarmantes, pues estos delitos con
tra las mujeres se incrementaron en un 700%
respecto al mismo periodo, pero de 2021. Lo
secundan Campeche, con un incremento del
200%, seguido de Nuevo León, con 110 por
ciento.

Sin embargo, el feminicidio nos obliga a
hablar también de los homicidios dolosos
contra mujeres y, en ese sentido, durante el
primer trimestre del año, 10 mujeres fueron
asesinadas diariamente, a la par de registrar
se la cuarta mayor cantidad de mujeres víc
timas de asesinato para un periodo similar,
desde el inicio del registro (2015).

Si sumamos los delitos de mujeres víc
timas de homicidio doloso y feminicidio, 11
entidades aumentaron el total de víctimas,
siendo Nuevo León el estado con más alto

porcentaje, un 82% más que en el mismo
íapso de 2021; le siguen Campeche, con el
50%, y Zacatecas, con un 45 por ciento.

Todas estas cifras nos obligan a la pregun
ta natural que se hacen todos los mexicanos...
¿Qué se está haciendo desde las instancias
encargadas de la prevención y atención de
víctimas de este tipo de delitos? La realidad
es que no vemos políticas públicas adecua
das que ayuden a reducir los índices, lo que,
obviamente, genera temor y zozobra en la
sociedad.

Hace unos días dimos a conocer, mediante
el Monitor de Seguridad de Coparmex, uno
de los grandes temas que a lo largo de las
últimas décadas nos ha lacerado como so

ciedad, me refiero al feminicidio.

En ese orden de ideas, me permito re
tomar el tema y resaltar que, por lo menos
en 13 entidades de nuestro país, el total de
víctimas de ese delito se ha disparado, de
acuerdo con estimaciones del Inegi y regis
tros de incidencia delictiva del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP).

Desafortunadamente, las cifras del primer
trimestre de 2022 encienden los focos rojos
de todos los mexicanos, pues tenemos ejem
plos lamentables, como el de Tabasco, estado
natal del Presidente de México, en donde las
cifras son alarmantes, pues estos delitos con
tra las mujeres se incrementaron en un 700%
respecto al mismo periodo, pero de 2021. Lo
secundan Campeche, con un incremento del
200%, seguido de Nuevo León, con 110 por
ciento.

Sin embargo, el feminicidio nos obliga a
hablar también de los homicidios dolosos
contra mujeres y, en ese sentido, durante el
primer trimestre del año, 10 mujeres fueron
asesinadas diariamente, a la par de registrar
se la cuarta mayor cantidad de mujeres víc
timas de asesinato para un periodo similar,
desde el inicio del registro (2015).

Si sumamos los delitos de mujeres víc
timas de homicidio doloso y feminicidio, 11
entidades aumentaron el total de víctimas,
siendo Nuevo León el estado con más alto

porcentaje, un 82% más que en el mismo
íapso de 2021; le siguen Campeche, con el
50%, y Zacatecas, con un 45 por ciento.

Todas estas cifras nos obligan a la pregun
ta natural que se hacen todos los mexicanos...
¿Qué se está haciendo desde las instancias
encargadas de la prevención y atención de
víctimas de este tipo de delitos? La realidad
es que no vemos políticas públicas adecua
das que ayuden a reducir los índices, lo que,
obviamente, genera temor y zozobra en la
sociedad.

Pero, por ello, como Comisión de Seguri
dad y Justicia de la Coparmex nacional, nos
hemos dado a la tarea de señalar lo que no
está funcionando, perc también a hacer pro
puestas concretas para enfrentar adecuada
mente la problemática.

En ese sentido, diseñamos propuestas de
política pública enfocadas a contar con fis
calías y juzgados especializados en violencia
de género, así como cuerpos policiales con
perspectivas de género. También fomenta:
mos la denuncia anónima y ante el Ministerio
Público.

No menos importante es atender de ma
nera interinstitucional la espiral de violencia
desde la primera denuncia.

Asimismo, destinar presupuesto para talle
res de capacitación y sensibilización a los MP;
reincorporar subsidios a refugios seguros; ho
mologar el tipo penal de feminicidio en todos
los estados; garantizar medidas de reparación
del daño a familiares de víctimas y, finalmen
te, establecer mecanismos de atención entre
gobiernos y sociedad a llamados de auxilio
por violencia familiar o de género.
Pero, bajo nuestra responsabilidad so

cialempresarial, proponemos 10 acciones
clave para combatir la violencia de género
en y desde las empresas, estas son: campa
ñas de "cero tolerancia a violencia contra la
mujer"; sensibilización sobre las "microvio
lencias"; protocolos de prevención, detección
y atención con canal de denuncias y cero
represalias; apoyo sicológico y legal a cola
boradores a través de ONG; apoyar a orga
nizaciones que protejan a mujeres víctimas*,
marketing social para prevenir y atender vio
lencias; talleres de masculinidades positivas;
inserción y reinserción laboral de mujeres
víctimas; programas de movilidad geográfi
ca para ellas y licencia especial a víctimas de
violencia de género.
Es inaceptable la situación de violen

cia contra las mujeres. Urge que todos,
gobierno y sociedad, hagamos todo lo po
sible por detener estos delitos y que no
haya impunidad para quienes los cometen.
#OpiniónCoparmex.
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Pero, por ello, como Comisión de Seguri
dad y Justicia de la Coparmex nacional, nos
hemos dado a la tarea de señalar lo que no
está funcionando, perc también a hacer pro
puestas concretas para enfrentar adecuada
mente la problemática.

En ese sentido, diseñamos propuestas de
política pública enfocadas a contar con fis
calías y juzgados especializados en violencia
de género, así como cuerpos policiales con
perspectivas de género. También fomenta:
mos la denuncia anónima y ante el Ministerio
Público.

No menos importante es atender de ma
nera interinstitucional la espiral de violencia
desde la primera denuncia.

Asimismo, destinar presupuesto para talle
res de capacitación y sensibilización a los MP;
reincorporar subsidios a refugios seguros; ho
mologar el tipo penal de feminicidio en todos
los estados; garantizar medidas de reparación
del daño a familiares de víctimas y, finalmen
te, establecer mecanismos de atención entre
gobiernos y sociedad a llamados de auxilio
por violencia familiar o de género.
Pero, bajo nuestra responsabilidad so

cialempresarial, proponemos 10 acciones
clave para combatir la violencia de género
en y desde las empresas, estas son: campa
ñas de "cero tolerancia a violencia contra la

mujer"; sensibilización sobre las "microvio
lencias"; protocolos de prevención, detección
y atención con canal de denuncias y cero
represalias; apoyo sicológico y legal a cola
boradores a través de ONG; apoyar a orga
nizaciones que protejan a mujeres víctimas*,
marketing social para prevenir y atender vio
lencias; talleres de masculinidades positivas;
inserción y reinserción laboral de mujeres
víctimas; programas de movilidad geográfi
ca para ellas y licencia especial a víctimas de
violencia de género.
Es inaceptable la situación de violen

cia contra las mujeres. Urge que todos,
gobierno y sociedad, hagamos todo lo po
sible por detener estos delitos y que no
haya impunidad para quienes los cometen.
#OpiniónCoparmex.

Pero, por ello, como Comisión de Seguri
dad y Justicia de la Coparmex nacional, nos
hemos dado a la tarea de señalar lo que no
está funcionando, perc también a hacer pro
puestas concretas para enfrentar adecuada
mente la problemática.

En ese sentido, diseñamos propuestas de
política pública enfocadas a contar con fis
calías y juzgados especializados en violencia
de género, así como cuerpos policiales con
perspectivas de género. También fomenta:
mos la denuncia anónima y ante el Ministerio
Público.

No menos importante es atender de ma
nera interinstitucional la espiral de violencia
desde la primera denuncia.

Asimismo, destinar presupuesto para talle
res de capacitación y sensibilización a los MP;
reincorporar subsidios a refugios seguros; ho
mologar el tipo penal de feminicidio en todos
los estados; garantizar medidas de reparación
del daño a familiares de víctimas y, finalmen
te, establecer mecanismos de atención entre
gobiernos y sociedad a llamados de auxilio
por violencia familiar o de género.
Pero, bajo nuestra responsabilidad so

cialempresarial, proponemos 10 acciones
clave para combatir la violencia de género
en y desde las empresas, estas son: campa
ñas de "cero tolerancia a violencia contra la
mujer"; sensibilización sobre las "microvio
lencias"; protocolos de prevención, detección
y atención con canal de denuncias y cero
represalias; apoyo sicológico y legal a cola
boradores a través de ONG; apoyar a orga
nizaciones que protejan a mujeres víctimas*,
marketing social para prevenir y atender vio
lencias; talleres de masculinidades positivas;
inserción y reinserción laboral de mujeres
víctimas; programas de movilidad geográfi
ca para ellas y licencia especial a víctimas de
violencia de género.
Es inaceptable la situación de violen

cia contra las mujeres. Urge que todos,
gobierno y sociedad, hagamos todo lo po
sible por detener estos delitos y que no
haya impunidad para quienes los cometen.
#OpiniónCoparmex.
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La pandemia por covid19 no impidió que far
macéuticas como Bayer siguieran creciendo.
Para esta compañía hay buenas noticias en
América Latina. En 2021, ías ventas crecieron en
15.2%, respecto al año anterior, con 922 millones
de euros facturados.

Dentro de la división global de la compañía,
la región latinoamericana es la que más creció,
con dos dígitos por segundo año consecutivo.

Pero no fue por atender covid19. Llama la
atención que medicamentos que esta empresa
tiene para la trombosis, cáncer, hipertensión pul
monar, así como anticonceptivos (DIU) y para
problemas oculares como degeneración macu
lar, fueron de los que más crecieron en sus ven
tas. En estos dos últimos males, el incremento
fue de más de 46% durante la pandemia.

Quizá por eso Adib Jacob, presidente de la
División Farmacéutica de Bayer para América
Latina y Brasil, anunció que lanzarán 36 nuevos
productos en 2022.

En el marco del Farma Latam 2021 de Bayer,
realizado en Argentina, informó que para Mé
xico hay en puerta cinco lanzamientos para la
atención de enfermedades como insuficiencia
cardiaca y falla renal por diabetes, entre otras.

A decir de Jacob, México está abierto y pre
parado para tener modelos de compras de me
dicamentos con riesgos compartidos. Es decir, el
gobierno paga el medicamento a la farmacéu
tica siempre y cuando el fármaco funcione en
el paciente. Conocedor del mercado mexicano,
Jacob reconoce que el cambio de reglas en la
compra de medicinas en México, en este sexe
nio, pasa seguido en muchos países. A nosotros,
dice, como farmacéutica, nos toca adaptarnos al
modelo de compras de cada país.

El directivo dio su informe financiero frente
a periodistas de diversas panes de América La
tina, quienes participaron en un workshop Por
dentro de la Industria Farmacéutica, en el que se
abordaron temas como el desarrollo de medica
mentos en el mundo, procesos de regulación y el
acceso de medicinas en la región, y contenidos
relacionados con oncología, cardiología y salud
de la mujer.

Ahí, él comentó que a Perú se le da un precio
más flexible que a Japón, pero evitó comparar a

La pandemia por covid19 no impidió que far
macéuticas como Bayer siguieran creciendo.
Para esta compañía hay buenas noticias en
América Latina. En 2021, ías ventas crecieron en
15.2%, respecto al año anterior, con 922 millones
de euros facturados.

Dentro de la división global de la compañía,
la región latinoamericana es la que más creció,
con dos dígitos por segundo año consecutivo.

Pero no fue por atender covid19. Llama la
atención que medicamentos que esta empresa
tiene para la trombosis, cáncer, hipertensión pul
monar, así como anticonceptivos (DIU) y para
problemas oculares como degeneración macu
lar, fueron de los que más crecieron en sus ven
tas. En estos dos últimos males, el incremento
fue de más de 46% durante la pandemia.

Quizá por eso Adib Jacob, presidente de la
División Farmacéutica de Bayer para América
Latina y Brasil, anunció que lanzarán 36 nuevos
productos en 2022.

En el marco del Farma Latam 2021 de Bayer,
realizado en Argentina, informó que para Mé
xico hay en puerta cinco lanzamientos para la
atención de enfermedades como insuficiencia
cardiaca y falla renal por diabetes, entre otras.

A decir de Jacob, México está abierto y pre
parado para tener modelos de compras de me
dicamentos con riesgos compartidos. Es decir, el
gobierno paga el medicamento a la farmacéu
tica siempre y cuando el fármaco funcione en
el paciente. Conocedor del mercado mexicano,
Jacob reconoce que el cambio de reglas en la
compra de medicinas en México, en este sexe
nio, pasa seguido en muchos países. A nosotros,
dice, como farmacéutica, nos toca adaptarnos al
modelo de compras de cada país.

El directivo dio su informe financiero frente
a periodistas de diversas panes de América La
tina, quienes participaron en un workshop Por
dentro de la Industria Farmacéutica, en el que se
abordaron temas como el desarrollo de medica

mentos en el mundo, procesos de regulación y el
acceso de medicinas en la región, y contenidos
relacionados con oncología, cardiología y salud
de la mujer.

Ahí, él comentó que a Perú se le da un precio
más flexible que a Japón, pero evitó comparar a

nuestro país con otro a la hora de definir los pre
cios que ofertan para México, y prefirió decir que
en nuestro caso se analiza el aspecto socioeco
nómico, que pertenecemos a la región latinoa
mericana y que México es el segundo mercado
más importante después de Brasil. Lo que sonó
a que no nos dan el mismo precio que a Perú y
quizá más caro que a otros de LA.
ABATELENGUAS

Para Philip Glaser, líder de Estrategia Comer
cial y de Acceso en Bayer Farma Latam, el pa
norama de nuestra región muestra sistemas de
salud limitados. Los datos, explica, revelan que
sólo 20% de la población puede pagar sus me
dicinas y el otro 80% necesita de un sistema a
cargo del gobierno para costear enfermedades
y acceso a su salud. Muchas veces, subraya, se
habla de que los medicamentos son la causa de
no tener sostenibilidad en los sistemas de salud,
sin embargo, sólo 20% del presupuesto en salud
de los gobiernos va para medicinas y 80% para
hospitalización. Por eso la prevención se vuelve
fundamental, "con ello mandaríamos a muchos
pacientes a sus casas".
BAJO EL MICROSCOPIO

Qué huracán provocó el gobierno del presiden
te López Obrador al buscar a médicos cubanos
que vayan a laborar en las zonas más margina
das y rurales del país, en especial Guerrero, con
una población indígena que, cuando enferma,
tiene que caminar horas para llegar a un centro
de salud. La solución es radical. Pero tal parece
que este gobierno no encontró otra y creo que
es por la misma razón que en otras administra
ciones tampoco tuvieron éxito: el salario. En pro
medio, un médico general puede ganar de 14 mil
a 15 mil pesos. Y el problema es que un médico
especialista lo tiene que dividir en la renta de una
vivienda en la zona y los gastos de su familia.
Además no hay variedad de escuelas públicas
y menos privadas donde podrían estar sus hijos
y el pago no garantiza seguridad. Y si le toca un
centro de salud que no cuente con los equipos
médicos, pues su trabajo se verá limitado.

Incluso en las nuevas contrataciones del In
sabi se pide al médico no laborar en otras insti
tuciones del gobierno y las plazas casi todas son
eventuales de un año. Es decir, todo en contra.
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nuestro país con otro a la hora de definir los pre
cios que ofertan para México, y prefirió decir que
en nuestro caso se analiza el aspecto socioeco
nómico, que pertenecemos a la región latinoa
mericana y que México es el segundo mercado
más importante después de Brasil. Lo que sonó
a que no nos dan el mismo precio que a Perú y
quizá más caro que a otros de LA.
ABATELENGUAS

Para Philip Glaser, líder de Estrategia Comer
cial y de Acceso en Bayer Farma Latam, el pa
norama de nuestra región muestra sistemas de
salud limitados. Los datos, explica, revelan que
sólo 20% de la población puede pagar sus me
dicinas y el otro 80% necesita de un sistema a
cargo del gobierno para costear enfermedades
y acceso a su salud. Muchas veces, subraya, se
habla de que los medicamentos son la causa de
no tener sostenibilidad en los sistemas de salud,
sin embargo, sólo 20% del presupuesto en salud
de los gobiernos va para medicinas y 80% para
hospitalización. Por eso la prevención se vuelve
fundamental, "con ello mandaríamos a muchos

pacientes a sus casas".
BAJO EL MICROSCOPIO

Qué huracán provocó el gobierno del presiden
te López Obrador al buscar a médicos cubanos
que vayan a laborar en las zonas más margina
das y rurales del país, en especial Guerrero, con
una población indígena que, cuando enferma,
tiene que caminar horas para llegar a un centro
de salud. La solución es radical. Pero tal parece
que este gobierno no encontró otra y creo que
es por la misma razón que en otras administra
ciones tampoco tuvieron éxito: el salario. En pro
medio, un médico general puede ganar de 14 mil
a 15 mil pesos. Y el problema es que un médico
especialista lo tiene que dividir en la renta de una
vivienda en la zona y los gastos de su familia.
Además no hay variedad de escuelas públicas
y menos privadas donde podrían estar sus hijos
y el pago no garantiza seguridad. Y si le toca un
centro de salud que no cuente con los equipos
médicos, pues su trabajo se verá limitado.

Incluso en las nuevas contrataciones del In

sabi se pide al médico no laborar en otras insti
tuciones del gobierno y las plazas casi todas son
eventuales de un año. Es decir, todo en contra.

nuestro país con otro a la hora de definir los pre
cios que ofertan para México, y prefirió decir que
en nuestro caso se analiza el aspecto socioeco
nómico, que pertenecemos a la región latinoa
mericana y que México es el segundo mercado
más importante después de Brasil. Lo que sonó
a que no nos dan el mismo precio que a Perú y
quizá más caro que a otros de LA.
ABATELENGUAS

Para Philip Glaser, líder de Estrategia Comer
cial y de Acceso en Bayer Farma Latam, el pa
norama de nuestra región muestra sistemas de
salud limitados. Los datos, explica, revelan que
sólo 20% de la población puede pagar sus me
dicinas y el otro 80% necesita de un sistema a
cargo del gobierno para costear enfermedades
y acceso a su salud. Muchas veces, subraya, se
habla de que los medicamentos son la causa de
no tener sostenibilidad en los sistemas de salud,
sin embargo, sólo 20% del presupuesto en salud
de los gobiernos va para medicinas y 80% para
hospitalización. Por eso la prevención se vuelve
fundamental, "con ello mandaríamos a muchos
pacientes a sus casas".
BAJO EL MICROSCOPIO

Qué huracán provocó el gobierno del presiden
te López Obrador al buscar a médicos cubanos
que vayan a laborar en las zonas más margina
das y rurales del país, en especial Guerrero, con
una población indígena que, cuando enferma,
tiene que caminar horas para llegar a un centro
de salud. La solución es radical. Pero tal parece
que este gobierno no encontró otra y creo que
es por la misma razón que en otras administra
ciones tampoco tuvieron éxito: el salario. En pro
medio, un médico general puede ganar de 14 mil
a 15 mil pesos. Y el problema es que un médico
especialista lo tiene que dividir en la renta de una
vivienda en la zona y los gastos de su familia.
Además no hay variedad de escuelas públicas
y menos privadas donde podrían estar sus hijos
y el pago no garantiza seguridad. Y si le toca un
centro de salud que no cuente con los equipos
médicos, pues su trabajo se verá limitado.

Incluso en las nuevas contrataciones del In

sabi se pide al médico no laborar en otras insti
tuciones del gobierno y las plazas casi todas son
eventuales de un año. Es decir, todo en contra.
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Anteayer se dio a conocer que hay más de cien mil personas
desaparecidas en México. La mayoría de los expertos creen
que esta cifra está subestimada, es decir, sospechan que hay
muchos más. ¿Cuántos? Difícil saberlo.

0
Quedémonos, sin embargo, con el dato oficial que ya es de
terror. La desaparición me parece una de las situaciones
más crueles que puede enfrentar una familia. Peor, creo,
que el asesinato. En México hay cien mil familias que viven
con la permanente esperanza de encontrar a su pariente.
Conforme pasa el tiempo, es cada vez más evi
dente que muy probablemente estén muertos,
pero no tienen cien por ciento de certeza que
así sea. Qué dolor que no haya una tumba don
de ir a depositar unas flores. No puedo pensar
en algo más violento y, por tanto, insufrible para
las familias.
Cuando viajo por el país me encuentro car

teles y letreros de gente buscando a sus familia
res. Agradecen cualquier información que pueda
darse sobre el paradero de Fulanita o Zutanito.
Publican las fotos de esas mujeres, hombres y
hasta niños que se han esfumado como por arte
de magia.
Durante el sexenio de Calderón, donde co

menzó a acelerarse este problema de los des
aparecidos, Andrés Lajous y Mario Arriagada, dos de mis
colaboradores de Es la hora de opinaren ese momento, asis
tieron a la Caravana del Consuelo, organizada por el valiente
poeta Javier Sicilia. Me contaron varias historias de madres de
desaparecidos que escucharon en el largo viaje y que los dejó
emocionalmente exhaustos.

Esto ocurrió hace más de una década. Y aquí estamos, rom
piendo nuevos récords de desapariciones. De acuerdo a datos
de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas de la Secre
taría de Gobernación, entre el 15 de marzo de 1964 y el 17 de
mayo de 2022 se reportaron un total de 245 mil 542 personas
desaparecidas. De esas, 145 mil 525 sí fueron localizadas (59%)
y 100 mil 17, no (41%).

¿Es aceptable este porcentaje?
Desde luego que no.
El Estado debe invertir muchos más recursos para encon

trar a los desaparecidos. La Comisión Nacional de Búsqueda
actualmente tiene un presupuesto de 747 millones de pesos
anuales. Claramente no es suficiente para resolver el tama
ño del problema. Aquí se requieren más recursos financieros,

aparecidos, Andrés Lajous y Mario Arriagada, dos de mis
colaboradores de Es la hora de opinaren ese momento, asis
tieron a la Caravana del Consuelo, organizada por el valiente
poeta Javier Sicilia. Me contaron varias historias de madres de
desaparecidos que escucharon en el largo viaje y que los dejó
emocionalmente exhaustos.

Esto ocurrió hace más de una década. Y aquí estamos, rom
piendo nuevos récords de desapariciones. De acuerdo a datos
de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas de la Secre
taría de Gobernación, entre el 15 de marzo de 1964 y el 17 de
mayo de 2022 se reportaron un total de 245 mil 542 personas
desaparecidas. De esas, 145 mil 525 sí fueron localizadas (59%)
y 100 mil 17, no (41%).

¿Es aceptable este porcentaje?
Desde luego que no.
El Estado debe invertir muchos más recursos para encon

trar a los desaparecidos. La Comisión Nacional de Búsqueda
actualmente tiene un presupuesto de 747 millones de pesos
anuales. Claramente no es suficiente para resolver el tama
ño del problema. Aquí se requieren más recursos financieros,

materiales y humanos con el fin de ayudar a las víctimas a
encontrar a sus familiares.

Da coraje ver cómo este Estado gasta carretadas de dinero
en tonterías (aeropuertos sin vuelos, refinerías que tendrán
enormes pérdidas financieras, trenes que están devastando
la selva) y no le dedican recursos a este tipo de actividades
torales que sólo el Estado puede realizar. La labor de encontrar
gente no la puede hacer ni el sector privado ni las asociaciones
de la sociedad civil. Podrán ayudar, pero siempre será en el
margen, máxime cuando estamos hablando de más de cien
mil desaparecidos.

O
La crisis de los desaparecidos se ha agudizado
durante el gobierno de López Obrador. Las ci
fras siguen creciendo a un ritmo más acelerado.
Mientras tanto,.este gobierno quiere que el Esta
do se quede con el monopolio de la generación
de electricidad. Perdón, pero entre generar elec
tricidad o encontrar a desaparecidos, yo tengo
clarísimo que el Estado debe darle prioridad a
lo segundo. Desafortunadamente, el Presidente
no coincide y sólo le dedica escasos recursos a
este tema.

En varios estados de la República se han or
ganizado colectivos de la sociedad civil de fami
liares de desaparecidos. De vez en cuando salen
a protestar. Los medios reportan las marchas. Y luego no pasa
nada. Nada, nada, nada.

Qué desesperación.
¿Por qué el rezago enorme en la implementación del lla

mado Mecanismo de Identificación Forense?

¿Qué tiene que pasar en este país para que se resuelva este
problema?

¿Llegar al millón de desaparecidos?
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a protestar. Los medios reportan las marchas. Y luego no pasa
nada. Nada, nada, nada.

Qué desesperación.
¿Por qué el rezago enorme en la implementación del lla

mado Mecanismo de Identificación Forense?
¿Qué tiene que pasar en este país para que se resuelva este

problema?
¿Llegar al millón de desaparecidos?

©
Hace ocho días se celebró el Día de las Madres. Con mu
cho tino, otro de mis colaboradores de Es la hora de opinar,
Gibrán Ramírez, recordó esa noche a todas las madres que
tienen hijos desaparecidos. Son cien mil, Gibrán, cien mil. No
cabrían todas juntas en el estadio Azteca.

¿Por qué
el rezago
enorme

en la

implementación
del llamado
Mecanismo
de Identificación
Forense?
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Clientelismo rampante
Además de mayor crecimiento y menor corrupción, las otras
dos banderas de campaña de López Obrador fueron las de
acabar con —o aminorar— la pobreza y la desigualdad. Am
bas han sido y siguen siendo dos de las asignaturas pendien
tes de todos los gobiernos, incluido el de Morena. Ninguna de
estas dos últimas promesas ha sido cumplida.

Según la secretaria de Bienestar, esta administración lo
gró disminuir los índices de miseria, aumentar el número
de beneficiarios y que aún con la pandemia, ha disminuido
la pobreza. También insiste en que ahora no se hace uso u
operación electoral con los programas y que hoy los padro
nes son públicos y transparentes. Estos son el tipo de datos
ofrecidos en entrevistas y en la mañanera, pero los propios
datos oficiales los desmienten.
Tan sólo en 2020 las personas en situación de pobreza

han crecido en 3.8 millones pasando del 41.9% de la pobla
ción a 43.9 por ciento. Los pobres extremos pasaron de 8.7
millones en 2018 a 10.8 millones en 2020 (Coneval). Tam
poco es cierto que hoy haya más beneficiarios. En 2016,61%
de los hogares más pobres (decil I) eran beneficiarios de pro
gramas sociales. En 2020 solo 35 por ciento. Por el contrario,
entre 2016 y 2020 se duplicó el porcentaje de beneficiarios
entre los hogares más ricos (INDESIG ENIGH).

Esto con respecto a los programas que a la Secretaria no le
gusta llamar dádivas, sino derechos constitucionales.

La educación y la salud —factores indispensables para
medir el efecto positivo de una política social— no han más
que empeorado. En lo que va del sexenio, 15.6 millones per
dieron acceso a la salud. En educación, las cosas van, si cabe,
peor. El presupuesto educativo es menor. En 2022, el go
bierno destinó 780 mmdp ala educación, la menor cantidad
desde 2010 y, la tasa de escolarización básica —3 a 14 años
está en los niveles más bajos de los últimos 15 años: 91% vs
95% que tuvimos en 2015. En el mismo sentido, la caída de
la matrícula de la educación media y media superior fue de
casi 367 mil estudiantes entre los ciclos escolares 20182019
y 20212022 (TecMonterrey y México Evalúa). Y no, la trans
parencia no es la regla. Deja mucho que desear y es bastante

peor que en sexenios anteriores. En este gobierno no hemos
tenido una política social que merezca ese nombre. Sí, en
cambio, hemos tenido una política clientelar que ya hubiese
soñado el PR1 en su época de oro. La poca institucionalidad
que caracterizó a los programas sociales ha crecido expo
nencialmente. Cada vez más ciudadanos piensan que los
recursos que reciben de los programas sociales provienen
de López Obrador (38%), del gobierno federal (30%) o de
Morena (11 por ciento). En 2020, sólo el 17% consideraba que
López Obrador era a quien debíamos tanta generosidad (4a
Encuesta Nacional sobre Corrupción MCCIRe/orma).

Sin meterme a definiciones teóricas muy elaboradas y to
mado sólo en cuenta la definición de la RAE, el clientelismo
es, simplemente, la práctica política (que no la política públi
ca) de obtención y mantenimiento del poder asegurándose
fidelidades a cambio de favores y servicios. En esto nadie le
ha ganado al actual Presidente. En este gobierno no ha habido
y ya no habrá una política social entendida como la amplia
ción de oportunidades para "ganarte la vida" y dejar atrás una
"situación de dependencia" de las dádivas del gobierno en
turno. Las dádivas, por más que alivien la pobreza momentá
neamente no crean un piso mínimo para cambiar el futuro de
las personas y romper el ciclo de pobreza intergeneracional.

Hay que decirlo sin ambages: el clientelismo establece una
de las formas más extendidas de corrupción política que se da
gracias al control de recursos que tiene el Ejecutivo y que usa
con cada vez mayor discrecionalidad y opacidad.

La política clientelar de este gobierno, que está más que
acreditada, fue pensada desde un inicio como una forma para
que el Presidente apareciera como el Gran Benefactor y el
partido de éste pudiera mantenerse en el poder. El Presidente
ha dicho que el clientelismo se terminó, pero los datos dicen
otra cosa. Dos pequeñas muestras. Primera, Morena y los par
tidos de su coalición fueron los más multados y sancionados
por el INE en los procesos electorales de 2021 debido al ma
nejo de los recursos de campaña. Segunda, el gobierno federal
gastó 25% más de lo autorizado en programas de subsidios a
la población en el primer trimestre de 2022 (Excélsior, 1005
2022). Esta cifra equivale a 54 mil millones adicionales y se
gastaron justo antes de la consulta de revocación de mandato.

Los resultados de la mal llamada política social de este se
xenio han aliviado algunas carencias y hacen más llevadera
la situación de pobreza, pero sus consecuencias negativas
son mayores a los beneficios. No sólo se retrasa la oportu
nidad de tener mejores oportunidades de vida que lleven al
bienestar, sino que alteran la competencia electoral y, por
tanto, la democracia.
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Columna invitada
Fadlala Akaban?"

la exclusión de Estados Unidos

hacia países latinoamericanos,

Nuestro continente conocido como América, en honor al ex
plorador italiano Amerigo Vespucci, es la segunda masa de
tierra más grande del globo con 42.3 millones de kilómetros
cuadrados situados entre los océanos Atlántico y Pacífico.
Geográficamente se le divide en tres regiones subcontinen
tales, América del Norte, Centroamérica y el Caribe y Améri
ca del Sur; culturalmente podemos distinguir la división del
continente entre la América anglosajona y nuestra América,
la América Latina.

Pese a que recursos estratégicos para el desarrollo agrí
cola, industrial y económico se encuentran, prácticamente,
a lo largo y ancho de todo el continente, la colonización por
potencias europeas produjo un relato que asocia a la Amé
rica anglosajona con la riqueza y a la América Latina con la
pobreza.

Las 13 colonias británicas que dieron origen a Estados Uni
dos declararon en 1776 su independencia del imperio británi
co, que terminó por reconocerla en 1783; cuatro décadas de
ventaja que sobre las colonias españolas que comenzaron a
consolidar su lucha independentista a partir de 1821, esfuer
zos que terminarían hasta principios del siglo XX como en el
caso de Cuba.

Como potencia global y con intereses geoestratégicos —por
hacer un eufemismo— a lo largo y ancho de todo el continen
te, Estados Unidos ha sido el principal interesado en reunir a
todos los países de América para dar sustento jurídico y juego
político a su hegemonía con fachada de parlamentarismo in
tercontinental. Así lo logró en 1889, cuando se llevó a cabo la
Primera Conferencia Internacional Americana, predecesora
del sistema de interlocución que derivó en la Organización de
Estados Americanos (OEA). Cabe tener en cuenta que este sis
tema ha permitido consolidar un objetivo político primordial
para Washington, la imposibilidad de concretar un acuerdo
de estados federados en América Latina, mismo que se ha de
dicado a sabotear desde el Congreso de Panamá, convocado
por Simón Bolívar en 1826 hasta el impulso a la salida de paí
ses centro y sudamericanos del Alianza Bolivariana para los
Pueblos de Nuestra América (ALBA) durante los últimos años.

Parece ser que la Cumbre de las Américas, próxima a ce
lebrarse en Los Ángeles será un deslucido encuentro al que
no asistirán las representaciones diplomáticas de varios paí
ses, excluidos por el capricho imperial de imponer todas las
condiciones todo el tiempo, otros (como el caso de Méxi
co) autoexcluidos —hasta el momento— de que nuestro jefe
de Estado, Andrés Manuel López Obrador, participe en el
encuentro.
Hace tan sólo unos días, tras las irrespetuosas declara

ciones de Donald Trump, la oposición tomó la bandera
para envolverse en ella y lanzarse... a Twitter con sus más
elocuentes demandas de patriotismo; sin embargo, ante el

Nuestro continente conocido como América, en honor al ex
plorador italiano Amerigo Vespucci, es la segunda masa de
tierra más grande del globo con 42.3 millones de kilómetros
cuadrados situados entre los océanos Atlántico y Pacífico.
Geográficamente se le divide en tres regiones subcontinen
tales, América del Norte, Centroamérica y el Caribe y Améri
ca del Sur; culturalmente podemos distinguir la división del
continente entre la América anglosajona y nuestra América,
la América Latina.

Pese a que recursos estratégicos para el desarrollo agrí
cola, industrial y económico se encuentran, prácticamente,
a lo largo y ancho de todo el continente, la colonización por
potencias europeas produjo un relato que asocia a la Amé
rica anglosajona con la riqueza y a la América Latina con la
pobreza.

Las 13 colonias británicas que dieron origen a Estados Uni
dos declararon en 1776 su independencia del imperio británi
co, que terminó por reconocerla en 1783; cuatro décadas de
ventaja que sobre las colonias españolas que comenzaron a
consolidar su lucha independentista a partir de 1821, esfuer
zos que terminarían hasta principios del siglo XX como en el
caso de Cuba.

Como potencia global y con intereses geoestratégicos —por
hacer un eufemismo— a lo largo y ancho de todo el continen
te, Estados Unidos ha sido el principal interesado en reunir a
todos los países de América para dar sustento jurídico y juego
político a su hegemonía con fachada de parlamentarismo in
tercontinental. Así lo logró en 1889, cuando se llevó a cabo la
Primera Conferencia Internacional Americana, predecesora
del sistema de interlocución que derivó en la Organización de
Estados Americanos (OEA). Cabe tener en cuenta que este sis
tema ha permitido consolidar un objetivo político primordial
para Washington, la imposibilidad de concretar un acuerdo
de estados federados en América Latina, mismo que se ha de
dicado a sabotear desde el Congreso de Panamá, convocado
por Simón Bolívar en 1826 hasta el impulso a la salida de paí
ses centro y sudamericanos del Alianza Bolivariana para los
Pueblos de Nuestra América (ALBA) durante los últimos años.

Parece ser que la Cumbre de las Américas, próxima a ce
lebrarse en Los Ángeles será un deslucido encuentro al que
no asistirán las representaciones diplomáticas de varios paí
ses, excluidos por el capricho imperial de imponer todas las
condiciones todo el tiempo, otros (como el caso de Méxi
co) autoexcluidos —hasta el momento— de que nuestro jefe
de Estado, Andrés Manuel López Obrador, participe en el
encuentro.

Hace tan sólo unos días, tras las irrespetuosas declara
ciones de Donald Trump, la oposición tomó la bandera
para envolverse en ella y lanzarse... a Twitter con sus más
elocuentes demandas de patriotismo; sin embargo, ante el

posicionamiento político soberano y un patriotismo latinoa
mericano, como ha sido el exigir a Estados Unidos la inclusión
de todos los países de América en la próxima cumbre, reclama
al Presidente de México y lo acusa de poner en peligro la re
lación con el presidente Biden, revelando que su verdadera
postura hacia Estados Unidos es la sumisión incondicional.
Dicen, los más mezquinos, que las mañaneras no sirven

para nada; empero, López Obrador está haciendo incluso
política exterior desde esa plataforma, pues desde Palacio
Nacional, adelantó que, de haber exclusión de países, el Pre
sidente de México no será partícipe del acto en Los Ángeles.
Desde ese día, López Obrador dejó caer una bola de nieve
que se está convirtiendo en una avalancha de reacciones.

Luis Arce Catacora, presidente de Bolivia, ha asumido la
misma posición que López Obrador, es decir, la no partici
pación en la cumbre en tanto persista la exclusión unilateral
a países del continente. Sin poner en entredicho su participa
ción, el presidente de Argentina, Alberto Fernández, se sumó
a la petición de López Obrador, exigiendo a Estados Unidos
que se incluya a todos los países sin distinción. Desde Chile,
el gobierno de Gabriel Boric ha criticado los resultados de la
exclusión de Estados Unidos hacia países latinoamericanos.

De la misma manera en que los sectores conservadores de
la sociedad mexicana suelen odiar a los más pobres y menos
preciar el valor de su voto, el peso de las naciones caribeñas
suele ser infravalorado por Estados Unidos, sin embargo, estos
pequeños países han sido clave para frenar al poder imperial
norteamericano en diferentes votaciones de la OEA, pues sus
pueblos y gobiernos no han olvidado la solidaridad de países
como Cuba y Venezuela. Las 15 naciones que integran la Co
munidad del Caribe (CARICOM) han contemplado la posibi
lidad de no participar en la próxima Cumbre de las Américas,
incluso antes al anuncio de López Obrador, sin embargo, su
posición ha adquirido una nueva dimensión tras el mismo.
Washington también ha comenzado a mover sus fichas,

programó la visita de una comisión especial de funcionarios
estadunidenses a nuestro país con el propósito de discutir
la propuesta con el Presidente de México, es decir, la de in
cluir a todos los países del continente y poder tener una plena
Cumbre de las Américas. Asimismo, la Casa Blanca anunció
el lunes 16 de mayo que Estados Unidos suavizará algunos
aspectos del bloqueo contra Cuba, las medidas incluyen la
reapertura de vuelos, el envío de remesas sin límite de mil
dólares trimestrales así como la reunificación familiar y la
reanudación de autorización para viajes con fines educati
vos, profesionales y de investigación científica. La solidez del
Presidente de México ante Estados Unidos y su liderazgo en
América Latina son ejemplo histórico de que la soberanía y
la dignidad traen resultados que jamás se podrán conseguir
desde el servilismo y la subordinación.
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posicionamiento político soberano y un patriotismo latinoa
mericano, como ha sido el exigir a Estados Unidos la inclusión
de todos los países de América en la próxima cumbre, reclama
al Presidente de México y lo acusa de poner en peligro la re
lación con el presidente Biden, revelando que su verdadera
postura hacia Estados Unidos es la sumisión incondicional.
Dicen, los más mezquinos, que las mañaneras no sirven

para nada; empero, López Obrador está haciendo incluso
política exterior desde esa plataforma, pues desde Palacio
Nacional, adelantó que, de haber exclusión de países, el Pre
sidente de México no será partícipe del acto en Los Ángeles.
Desde ese día, López Obrador dejó caer una bola de nieve
que se está convirtiendo en una avalancha de reacciones.

Luis Arce Catacora, presidente de Bolivia, ha asumido la
misma posición que López Obrador, es decir, la no partici
pación en la cumbre en tanto persista la exclusión unilateral
a países del continente. Sin poner en entredicho su participa
ción, el presidente de Argentina, Alberto Fernández, se sumó
a la petición de López Obrador, exigiendo a Estados Unidos
que se incluya a todos los países sin distinción. Desde Chile,
el gobierno de Gabriel Boric ha criticado los resultados de la
exclusión de Estados Unidos hacia países latinoamericanos.

De la misma manera en que los sectores conservadores de
la sociedad mexicana suelen odiar a los más pobres y menos
preciar el valor de su voto, el peso de las naciones caribeñas
suele ser infravalorado por Estados Unidos, sin embargo, estos
pequeños países han sido clave para frenar al poder imperial
norteamericano en diferentes votaciones de la OEA, pues sus
pueblos y gobiernos no han olvidado la solidaridad de países
como Cuba y Venezuela. Las 15 naciones que integran la Co
munidad del Caribe (CARICOM) han contemplado la posibi
lidad de no participar en la próxima Cumbre de las Américas,
incluso antes al anuncio de López Obrador, sin embargo, su
posición ha adquirido una nueva dimensión tras el mismo.
Washington también ha comenzado a mover sus fichas,

programó la visita de una comisión especial de funcionarios
estadunidenses a nuestro país con el propósito de discutir
la propuesta con el Presidente de México, es decir, la de in
cluir a todos los países del continente y poder tener una plena
Cumbre de las Américas. Asimismo, la Casa Blanca anunció
el lunes 16 de mayo que Estados Unidos suavizará algunos
aspectos del bloqueo contra Cuba, las medidas incluyen la
reapertura de vuelos, el envío de remesas sin límite de mil
dólares trimestrales así como la reunificación familiar y la
reanudación de autorización para viajes con fines educati
vos, profesionales y de investigación científica. La solidez del
Presidente de México ante Estados Unidos y su liderazgo en
América Latina son ejemplo histórico de que la soberanía y
la dignidad traen resultados que jamás se podrán conseguir
desde el servilismo y la subordinación.

posicionamiento político soberano y un patriotismo latinoa
mericano, como ha sido el exigir a Estados Unidos la inclusión
de todos los países de América en la próxima cumbre, reclama
al Presidente de México y lo acusa de poner en peligro la re
lación con el presidente Biden, revelando que su verdadera
postura hacia Estados Unidos es la sumisión incondicional.
Dicen, los más mezquinos, que las mañaneras no sirven

para nada; empero, López Obrador está haciendo incluso
política exterior desde esa plataforma, pues desde Palacio
Nacional, adelantó que, de haber exclusión de países, el Pre
sidente de México no será partícipe del acto en Los Ángeles.
Desde ese día, López Obrador dejó caer una bola de nieve
que se está convirtiendo en una avalancha de reacciones.

Luis Arce Catacora, presidente de Bolivia, ha asumido la
misma posición que López Obrador, es decir, la no partici
pación en la cumbre en tanto persista la exclusión unilateral
a países del continente. Sin poner en entredicho su participa
ción, el presidente de Argentina, Alberto Fernández, se sumó
a la petición de López Obrador, exigiendo a Estados Unidos
que se incluya a todos los países sin distinción. Desde Chile,
el gobierno de Gabriel Boric ha criticado los resultados de la
exclusión de Estados Unidos hacia países latinoamericanos.

De la misma manera en que los sectores conservadores de
la sociedad mexicana suelen odiar a los más pobres y menos
preciar el valor de su voto, el peso de las naciones caribeñas
suele ser infravalorado por Estados Unidos, sin embargo, estos
pequeños países han sido clave para frenar al poder imperial
norteamericano en diferentes votaciones de la OEA, pues sus
pueblos y gobiernos no han olvidado la solidaridad de países
como Cuba y Venezuela. Las 15 naciones que integran la Co
munidad del Caribe (CARICOM) han contemplado la posibi
lidad de no participar en la próxima Cumbre de las Américas,
incluso antes al anuncio de López Obrador, sin embargo, su
posición ha adquirido una nueva dimensión tras el mismo.
Washington también ha comenzado a mover sus fichas,

programó la visita de una comisión especial de funcionarios
estadunidenses a nuestro país con el propósito de discutir
la propuesta con el Presidente de México, es decir, la de in
cluir a todos los países del continente y poder tener una plena
Cumbre de las Américas. Asimismo, la Casa Blanca anunció
el lunes 16 de mayo que Estados Unidos suavizará algunos
aspectos del bloqueo contra Cuba, las medidas incluyen la
reapertura de vuelos, el envío de remesas sin límite de mil
dólares trimestrales así como la reunificación familiar y la
reanudación de autorización para viajes con fines educati
vos, profesionales y de investigación científica. La solidez del
Presidente de México ante Estados Unidos y su liderazgo en
América Latina son ejemplo histórico de que la soberanía y
la dignidad traen resultados que jamás se podrán conseguir
desde el servilismo y la subordinación.
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Hoy llegará a México una delegación estadunidense encargada
de la organización de la Cumbre de las Américas a realizarse en
Los Ángeles, a partir del 6 de junio próximo. Viene encabezada
por Christopher Dodd, asesor especial de Biden para la orga
nización de la Cumbre.

Menos de tres semanas atrás, el presidente López Obrador
había tenido una reunión virtual con el presidente Biden don
de, entre otros temas, abordaron la participación de México en
la Cumbre. El presidente López Obrador ordenó al canciller
Marcelo Ebrard que fuera el lunes 2 de mayo a Washington
para terminar de amarrar los temas a tratar en esa reunión. Así
se hizo y en ningún momento el presidente López Obrador ha
bló de que si Cuba, Nicaragua y Venezuela no eran invitados a la
cumbre él no participaría.

La primera declaración presidencial al respecto fue en la úl
tima etapa de la gira por Centroamérica, en la escala de Belice,
un gobierno con profundas simpatías con el régimen cubano.
Unas horas después, López Obrador llegaba a La Habana y en
medio de una catarata de elogios al régimen cubano anunció
su intención de no participar en la cumbre si esos tres países no
eran invitados.

Existe una razón por la que esos tres países no hayan sido in
vitados a Los Ángeles y es que son dictaduras que violan la Carta
Democrática y Social de la Organización de Estados Americanos,
una instancia que México quiere reemplazar por otra, aunque
no ha logrado el suficiente apoyo político como para hacerlo. A
partir de allí se sumaron a la petición de México, los gobiernos
de Honduras y Bolivia, a la que estaría por sumarse Argentina.
El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, como siempre tan im
presentable, ha dicho que no irá porque tiene una reunión con
Trump para esas fechas.

Lo cierto es que la ausencia de México, y en cadena de otros
países, sería un serio golpe para la Cumbre, pero también para la
diplomacia mexicana y para la relación con Estados Unidos. Es
impensable que, ante un desaire de esa naturaleza, simplemen
te, como aseguró el presidente López Obrador ayer, no pasaría
nada. Lo increíble es que pongamos en riesgo la relación con
nuestro principal socio comercial y aliado (recordemos que el
TMEC no sólo es un acuerdo comercial, sino también político,
con cláusulas muy específicas sobre el compromiso democrático
de los firmantes) para abrazar y darle apoyo a las tres dictaduras
más duras, hoy en día, de América Latina.

El gobierno de Biden ha realizado en las últimas horas dos
gestos importantes: ha liberalizado algunas de las medidas
más duras adoptadas por la administración Trump contra
Cuba, al tiempo que liberaría también algunas restricciones
económicas contra Venezuela, si reanuda el diálogo con la
oposición. Venezuela no ha contestado aún, y Cuba calificó

Hoy llegará a México una delegación estadunidense encargada
de la organización de la Cumbre de las Américas a realizarse en
Los Ángeles, a partir del 6 de junio próximo. Viene encabezada
por Christopher Dodd, asesor especial de Biden para la orga
nización de la Cumbre.

Menos de tres semanas atrás, el presidente López Obrador
había tenido una reunión virtual con el presidente Biden don
de, entre otros temas, abordaron la participación de México en
la Cumbre. El presidente López Obrador ordenó al canciller
Marcelo Ebrard que fuera el lunes 2 de mayo a Washington
para terminar de amarrar los temas a tratar en esa reunión. Así
se hizo y en ningún momento el presidente López Obrador ha
bló de que si Cuba, Nicaragua y Venezuela no eran invitados a la
cumbre él no participaría.

La primera declaración presidencial al respecto fue en la úl
tima etapa de la gira por Centroamérica, en la escala de Belice,
un gobierno con profundas simpatías con el régimen cubano.
Unas horas después, López Obrador llegaba a La Habana y en
medio de una catarata de elogios al régimen cubano anunció
su intención de no participar en la cumbre si esos tres países no
eran invitados.

Existe una razón por la que esos tres países no hayan sido in
vitados a Los Ángeles y es que son dictaduras que violan la Carta
Democrática y Social de la Organización de Estados Americanos,
una instancia que México quiere reemplazar por otra, aunque
no ha logrado el suficiente apoyo político como para hacerlo. A
partir de allí se sumaron a la petición de México, los gobiernos
de Honduras y Bolivia, a la que estaría por sumarse Argentina.
El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, como siempre tan im
presentable, ha dicho que no irá porque tiene una reunión con
Trump para esas fechas.

Lo cierto es que la ausencia de México, y en cadena de otros
países, sería un serio golpe para la Cumbre, pero también para la
diplomacia mexicana y para la relación con Estados Unidos. Es
impensable que, ante un desaire de esa naturaleza, simplemen
te, como aseguró el presidente López Obrador ayer, no pasaría
nada. Lo increíble es que pongamos en riesgo la relación con
nuestro principal socio comercial y aliado (recordemos que el
TMEC no sólo es un acuerdo comercial, sino también político,
con cláusulas muy específicas sobre el compromiso democrático
de los firmantes) para abrazar y darle apoyo a las tres dictaduras
más duras, hoy en día, de América Latina.

El gobierno de Biden ha realizado en las últimas horas dos
gestos importantes: ha liberalizado algunas de las medidas
más duras adoptadas por la administración Trump contra
Cuba, al tiempo que liberaría también algunas restricciones
económicas contra Venezuela, si reanuda el diálogo con la
oposición. Venezuela no ha contestado aún, y Cuba calificó

las medidas como insuficientes.
El presidente López Obrador ha hablado una y otra vez sobre

el bloqueo estadunidense a Cuba y lo ha calificado de inhumano,
criminal, genocida. Pero la verdad es que ese bloqueo es más
una medida propagandística que real. Cuba negocia con todos
los países del mundo, incluyendo en forma indirecta con Esta
dos Unidos, y el fracaso brutal de su economía poco tiene que
ver con el bloqueo, sino con la incapacidad que durante más
de 60 años el régimen cubano ha mostrado para garantizarle la
comida y los servicios básicos a su población. El problema es el
sistema y la cerrazón absoluta del régimen. Y lo mismo sucede
con Venezuela y Nicaragua.

No es siquiera un problema de sistemas políticos. Países de
partido único como China o Vletnam, han garantizado ciertas
libertades, escasas, pero han elevado la calidad de vida su pobla
ción, aunque sea en forma gradual y privilegiando ciertas regio
nes y sectores. Nada eso existe en Cuba, Venezuela o Nicaragua.

La calidad de vida en la Cuba de hoy está muy por debajo de
la que existía en la época de la dictadura de Batista. Venezuela,
que era uno de los países más ricos de América Latina y con el
mayor PIB per cápita de la reglón, hoy es un páramo de pobre
za. La dictadura de Daniel Ortega en Nicaragua es más longeva
y tan represiva como la de los Somoza. Y en los tres países lo
que impera es la pobreza, y eso que han expulsado, obligado a
emigrar o exiliarse, a altos porcentajes de su población que, pa
radójicamente, con sus remesas evitar un derrumbe completo
de esas economías.

Llama la atención que al mismo tiempo que se pide que se
invite a la cumbre de Los Ángeles a esos tres países, no haya
un solo reclamo por las violaciones a los derechos humanos,
la libertad, en esas tres naciones. En Cuba hay cientos de de
tenidos, incluyendo niños y menores de edad por las protestas
de julio pasado, reprimidas en forma brutal por el régimen. No
pedían otra cosa más que libertad y comida. En Nicaragua, en
las pasadas elecciones, de hace apenas unos meses, el régimen
de Ortega mandó a la cárcel a todos los candidatos opositores
y como si eso fuera poco organizó un fraude generalizado. En
Venezuela el gobierno de Maduro ha violado todos los derechos
civiles, ha cancelado a todos los medios de comunicación opo
sitores, ha hecho un fraude electoral tras otro, mantiene cente
nares de presos políticos y buena parte de sus mandos políticos
y militares están involucrados con el narcotráfico, en el llamado
Cártel de los Soles.
¿No sería por lo menos justo que se reclamara a esos tres

países que garantizaran los compromisos democráticos y so
ciales mínimo de la Carta Democrática y Social de las Américas
que compromete a todos los países del continente?, ¿por qué no
exigirles algo a cambio de lo que demandan?
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las medidas como insuficientes.
El presidente López Obrador ha hablado una y otra vez sobre

el bloqueo estadunidense a Cuba y lo ha calificado de inhumano,
criminal, genocida. Pero la verdad es que ese bloqueo es más
una medida propagandística que real. Cuba negocia con todos
los países del mundo, incluyendo en forma indirecta con Esta
dos Unidos, y el fracaso brutal de su economía poco tiene que
ver con el bloqueo, sino con la incapacidad que durante más
de 60 años el régimen cubano ha mostrado para garantizarle la
comida y los servicios básicos a su población. El problema es el
sistema y la cerrazón absoluta del régimen. Y lo mismo sucede
con Venezuela y Nicaragua.

No es siquiera un problema de sistemas políticos. Países de
partido único como China o Vletnam, han garantizado ciertas
libertades, escasas, pero han elevado la calidad de vida su pobla
ción, aunque sea en forma gradual y privilegiando ciertas regio
nes y sectores. Nada eso existe en Cuba, Venezuela o Nicaragua.

La calidad de vida en la Cuba de hoy está muy por debajo de
la que existía en la época de la dictadura de Batista. Venezuela,
que era uno de los países más ricos de América Latina y con el
mayor PIB per cápita de la reglón, hoy es un páramo de pobre
za. La dictadura de Daniel Ortega en Nicaragua es más longeva
y tan represiva como la de los Somoza. Y en los tres países lo
que impera es la pobreza, y eso que han expulsado, obligado a
emigrar o exiliarse, a altos porcentajes de su población que, pa
radójicamente, con sus remesas evitar un derrumbe completo
de esas economías.

Llama la atención que al mismo tiempo que se pide que se
invite a la cumbre de Los Ángeles a esos tres países, no haya
un solo reclamo por las violaciones a los derechos humanos,
la libertad, en esas tres naciones. En Cuba hay cientos de de
tenidos, incluyendo niños y menores de edad por las protestas
de julio pasado, reprimidas en forma brutal por el régimen. No
pedían otra cosa más que libertad y comida. En Nicaragua, en
las pasadas elecciones, de hace apenas unos meses, el régimen
de Ortega mandó a la cárcel a todos los candidatos opositores
y como si eso fuera poco organizó un fraude generalizado. En
Venezuela el gobierno de Maduro ha violado todos los derechos
civiles, ha cancelado a todos los medios de comunicación opo
sitores, ha hecho un fraude electoral tras otro, mantiene cente
nares de presos políticos y buena parte de sus mandos políticos
y militares están involucrados con el narcotráfico, en el llamado
Cártel de los Soles.
¿No sería por lo menos justo que se reclamara a esos tres

países que garantizaran los compromisos democráticos y so
ciales mínimo de la Carta Democrática y Social de las Américas
que compromete a todos los países del continente?, ¿por qué no
exigirles algo a cambio de lo que demandan?

las medidas como insuficientes.
El presidente López Obrador ha hablado una y otra vez sobre

el bloqueo estadunidense a Cuba y lo ha calificado de inhumano,
criminal, genocida. Pero la verdad es que ese bloqueo es más
una medida propagandística que real. Cuba negocia con todos
los países del mundo, incluyendo en forma indirecta con Esta
dos Unidos, y el fracaso brutal de su economía poco tiene que
ver con el bloqueo, sino con la incapacidad que durante más
de 60 años el régimen cubano ha mostrado para garantizarle la
comida y los servicios básicos a su población. El problema es el
sistema y la cerrazón absoluta del régimen. Y lo mismo sucede
con Venezuela y Nicaragua.

No es siquiera un problema de sistemas políticos. Países de
partido único como China o Vletnam, han garantizado ciertas
libertades, escasas, pero han elevado la calidad de vida su pobla
ción, aunque sea en forma gradual y privilegiando ciertas regio
nes y sectores. Nada eso existe en Cuba, Venezuela o Nicaragua.

La calidad de vida en la Cuba de hoy está muy por debajo de
la que existía en la época de la dictadura de Batista. Venezuela,
que era uno de los países más ricos de América Latina y con el
mayor PIB per cápita de la reglón, hoy es un páramo de pobre
za. La dictadura de Daniel Ortega en Nicaragua es más longeva
y tan represiva como la de los Somoza. Y en los tres países lo
que impera es la pobreza, y eso que han expulsado, obligado a
emigrar o exiliarse, a altos porcentajes de su población que, pa
radójicamente, con sus remesas evitar un derrumbe completo
de esas economías.

Llama la atención que al mismo tiempo que se pide que se
invite a la cumbre de Los Ángeles a esos tres países, no haya
un solo reclamo por las violaciones a los derechos humanos,
la libertad, en esas tres naciones. En Cuba hay cientos de de
tenidos, incluyendo niños y menores de edad por las protestas
de julio pasado, reprimidas en forma brutal por el régimen. No
pedían otra cosa más que libertad y comida. En Nicaragua, en
las pasadas elecciones, de hace apenas unos meses, el régimen
de Ortega mandó a la cárcel a todos los candidatos opositores
y como si eso fuera poco organizó un fraude generalizado. En
Venezuela el gobierno de Maduro ha violado todos los derechos
civiles, ha cancelado a todos los medios de comunicación opo
sitores, ha hecho un fraude electoral tras otro, mantiene cente
nares de presos políticos y buena parte de sus mandos políticos
y militares están involucrados con el narcotráfico, en el llamado
Cártel de los Soles.

¿No sería por lo menos justo que se reclamara a esos tres
países que garantizaran los compromisos democráticos y so
ciales mínimo de la Carta Democrática y Social de las Américas
que compromete a todos los países del continente?, ¿por qué no
exigirles algo a cambio de lo que demandan?
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El club de los elegidos
Dice el Presidente que ya no hay tapados en las elecciones,
porque eso es cosa del pasado. Pero no cesa de promover a
sus preferidos para sucederlo.

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum. encabeza la lista de los consentidos. AMLO no
la esconde. "La quiero mucho", repitió ayer en la mañanera.
Hasta puso en duda haber manifestado alguna vez que

Qaudia no era su candidata para el 2024. "Yo no sé dónde
fe que ella no era", dijo a pregunta expresa.

AMLO no pierde oportunidad para llevarla y traerla. La
áogia, la protege, la empuja, pero nomás no crece lo que él
quisiera.

Le perdonó incluso la derrota de Morena en la CDMX, bas
tión del obradorismo, en junio del año pasado.

Sheinbaum arrastra el tema de la Línea 12. Su falta de ofi
cio la llevó a intentar esconder el tercer informe de la empresa
Noruega DNV, contratada para investigar las causas de esa
tragedia (26 muertos y un centenar de heridos).

El último reporte ponía énfasis en la falta de manteni
miento. La presión mediática la obligó a hacerlo público. Deja
mal parados a los sucesivos gobiernos de la CDMX: Marcelo,
Mancera, Claudia.

Y sin embargo, AMLO reiteró su respaldo a la jefa de Go
bierno en el caso de la L12. "Le tenemos toda la confianza, es
una mujer trabajadora, inteligente y honesta", aseguró en la
mañanera.

Ya encarrerado, mencionó también a Adán Augusto López
Hernández. "¡Imagínense, es mi paisano!". Y a Marcelo Ebrard
"que está haciendo un trabajo de primera".

Volvió a ignorar a Ricardo Monreal, que en repetidas oca
siones ha dicho que se va a registrar en la contienda por la
candidatura presidencial de Morena, apenas se abra el registro.

Está claro que el senador de Zacatecas no está en el áni
mo del Presidente. Las grillas sobre la elección en la alcal
día Cuauhtémoc en las intermedias de 2021 perdió Dolores
Padierna alimentaron la desconfianza del tabasqueño.

Monreal fue interrogado ayer sobre su exclusión del "club
de los elegidos" de AMLO. Respondió:

"Aunque algunos creen que soy ingenuo, sí sueño con que
sea (un proceso) democrático, aunque no lo esté siendo. Mi
lucha siempre ha sido adversa. Nunca he sido cobijado por
los poderosos o por el gobierno".

Y más adelante:

"Quiero preguntar por qué se impediría mi participación,
si tengo 25 años luchando con el Presidente. ¿Quién podría
decir que no fui fundador de Morena y estuve en la calle pro
moviendo su formación?", preguntó.

Alejandro Rojas Díaz Durán, senador suplente de Morena,
fue más lejos. Se atrevió a cuestionar al líder máximo. Subió
a Twitter un mensaje en el que llama la atención de AMLO.

"Así como pide no excluir a ningún país de la Cumbre de las
Américas, tampoco debería excluir a Ricardo Monreal de la

contienda. No hay piso parejo. Hay dados cargados", expuso.
Monreal sabe que AMLO no va a estar en la boleta en el

2024, pero tiene claro que va a empujar a su favorita (o) du
rante el proceso electoral.

Megalómano como es, el Presidente está convencido que
Su apoyo dedazo, en el argot del PR1 será definitivo para
Sü favorita (o).

Pero ese apoyo puede convertirse en debilidad, si la 4T no
logra revertir la violencia, la ausencia de crecimiento, la pau
perización de la sociedad y la escasez de medicamentos.
*A propósito: la edición 20212022 del índice del Estado de
Derecho en México, que hizo la organización World Justice
Project (WJP) muestra un deterioro en el régimen jurídico en
gran parte de las entidades del país.
< El deterioro lo explica por tres tendencias: el debilitamiento
tje los contrapesos institucionales a los gobiernos estatales, el
deterioro en los sistemas de justicia penal y la falta de avances
én materia de anticorrupción.

Por cierto que el mencionado índice coloca a la CDMX en
el lugar 31 (de 32 entidades) en cumplimiento de la ley; el 30,
en corrupción y el 29, en justicia penal. Así anda la capital que
gobierna la favorita del Presidente.

Querétaro, Yucatán, Guanajuato y Aguascalientes son las
entidades más apegadas al Estado de derecho, mientras que
la CDMX Quintana Roo, Morelos y Guerrero son las que menos
adhesión le tienen.

* Reapareció el secretario Salud, Jorge Alcocer, pero sólo
jipa dar otra cachetada a los maltratados médicos mexica
rtbs que han protestado por la decisión de AMLO de con
tratar a 500 médicos cubanos. El funcionario dice que los
médicos made ín México aducen inseguridad y buscan no estar
en lugares remotos del país. "Se les olvida lo que es el principal
sentimiento y derecho que tienen los pacientes de ser atendidos
estén donde estén", dijo.

Remató: "Esto es lo que nos señala el porqué se tiene que
recurrir a otras modalidades como es la contratación del
Extranjero."
¡¡¿ Ahí se la dejo.
§
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Nos faltan 100 mil
Cada día del actual periodo de gobierno han desaparecido 25
personas en promedio. Si sólo tomamos en cuenta lo ocurrido
este año, la media sube a 27. Es decir, una cada 53 minutos.

El horror se ha instalado entre nosotros. Las más de 100
mil personas no localizadas en México de 1964 a la fecha
constituyen una realidad que hace palidecer a las historias más
trágicas de la región.

Los desaparecidos de este país son más del triple de los de
la dictadura militar en Argentina (19761982), calculados en
30 mil, y también superan a los de la violencia en Colombia,
unos 80 mil.

Casi una tercera parte de esas ausencias, más de 31 mil, han
tenido lugar de diciembre de 2018 a la fecha, con lo que el pre
sente sexenio podria convertirse en el peor en ese rubro, muy
por encima de lo ocurrido durante la llamada Guerra Sucia.

Es verdad que el actual gobierno, a diferencia de los an
teriores, está reconociendo la gravedad de la situación. Pero,
también, no se está poniendo en marcha ninguna acción pre
ventiva ni se está castigando a los perpetradores.

Es más, la búsqueda de los desaparecidos corre casi siem
pre a cargo de familiares y organizaciones de la sociedad ci
vil, que prácticamente no reciben ayuda de las autoridades
federales y estatales.

En Excélsior e Imagen hemos contado el suplicio de los
buscadores grupos como el veracruzano Colectivo Solecito,
que, a rayo del sol y poniendo en riesgo su seguridad, escarban
la tierra en busca de indicios, como un mechón de cabello, una
prenda o una identificación. Gracias a ellos se han localizado
innumerables fosas clandestinas.

Escuchar que el gobierno cuida la integridad de los crimi
nales, como los que han acabado con la vida de otros seres
humanos y los han enterrado para complicar la localización
de sus restos, esunagatada en el estómago de esta calamidad
colectivo. Cuando uno revisa las estadísticas que ha publicado
la Comisión Nacional de Búsqueda, aparecen un retrato aún
más escalofriante que la cifra de 100 mil desaparecidos, al
canzada el lunes pasado.

Por ejemplo, que tres de cada cuatro mujeres víctimas de
desaparición hayan tenido entré 10j^afros de edad cuando
se las llevaron. Ese es un dato que irrémediaBlemente conduce
a la conclusión de que en México opera el tráfico de personas.

También exhibe la vulnerabilidad de la niñez, pues una de
cada seis personas levantadas tenía entre cerp y 14 años. Tan
sólo el año pasado desaparecieron 500 menores de edad.

Mientras el gobierno se regodea de haber ralentizado el
ritmo de los homicidios dolosos de un promedio diario 95 en
2019 a 86 en el primer trimestre de 2022, lo cual sigue siendo
de terror, el de las desapariciones va en ascenso.

No puede haber reconstrucción del tejido social mientras
las familias mexicanas sigan temiendo que sus hijos vayan a
comprar algo a la tienda de la esquina o salgan de noche a
divertirse porque, en una de esas, ya no regresan.

BUSCAPIÉS
'Caracterizado por su forma abusiva de ejercer el poder, el
gobernador veracruzano Cuitláhuac Garda Jiménez no se
aguantó la avaricia y echó el guante a los ingresos del Acuario
de Veracruz, cuyo patronato ha generado utilidades de 30 mi
llones de pesos al año. Ahora será administrado por la Procu
raduría Estatal de Protección al Medio Ambiente, cuyo director
es el exdiputado perredista Sergio Rodríguez Cortés, a quien
García Jiménez, en sus tiempos de opositor, acusó de "exhibir
fajos de billetes" y de ser "aliado" del entonces mandatario
estatal Miguel Ángel Yunes.
*Con motivo de la puesta en marcha de medidas para conte
ner la inflación como el fortalecimiento del autoconsumo,
el presidente López Obrador ha sostenido que los gobiernos
anteriores dejaron "en el olvido" al campo y que la autodeno
minada Cuarta Transformación está resarciendo esto mediante
apoyos. Sin embargo, el Instituto Mexicano para la Competi
tividad (Imco) reveló esta semana que el presupuesto para la
agricultura para 2022 sumados todos los programas secto
riales apenas está a la mitad de lo que se destinó en 2011.
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¿Yel baño de pueblo?
¿A costa de qué Claudia Sheinbaum se ganó expresiones de
cariño frente a las cámaras de parte de López Obrador? De com
plicarle la mañana a los peatones y los comerciantes del Centro
Histórico. La jefa de Gobierno puso vallas en tooodo el Zócalo y
alrededores, y estableció cortes viales porque el Presidente se fue
caminando de Palacio Nacional hacia el despacho capitalino. Los
transeúntes pudieron caminar apenas sobre la calle 16 de Sep
tiembre y hacia la Catedral hasta casi las 11:00 horas. Como diría
el Ejecutivo, "el que nada debe"... ¿nada teme?

Debate, sin pluralidad
En el Senado, ayer se presentó el índice del Estado de Derecho en
México2021 2022, que elabora el World Justice Project. Al acto,
convocado por el senador Emilio Álvarez Icaza en la Casona de Xi
coténcatl, fueron convocados la panista Kenia López Rabadán, el
emecista Clemente Castañeda y la priista Beatriz Paredes, así como
la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez Cordero, y el pre
sidente de la Jucopo, Ricardo Monreal. No obstante, estos dos
últimos, que pertenecen a la bancada mayoritaria de Morena, le
hicieron el feo a la convocatoria y decidieron mejor no asistir. Sán
chez Cordero envió al menos un mensaje videograbado.

El Presidente, ¿mal informado?
No le gustaron nada a la presidenta de la Comisión de Educación
de la Cámara de Diputados, la morenista veracruzana Flora Ta
ñía Cruz Santos, los comentarios del presidente López Obrador
en contra de los estudiantes de Medicina de la UNAM. "Yo con

sidero que en ese tema hay que conocer un poquito más a fondo
para que se pueda emitir una opinión. A lo mejor nos dejamos
llevar en ocasiones por comentarios externos. Yo sí reconozco el
esfuerzo, yo no voy a hacer una apreciación de las palabras del
Presidente. Yo, como legisladora, mi papel es centrarme en otros
temas, pero yo sí reconozco el esfuerzo que hacen nuestros jóve
nes y nuestras jovencitas estudiantes".

¿Cineastas síy médicos no?
Y precisamente, hablando del tema, otro recargón a los médi
cos "neoliberales": ayer el presidente López Obrador compartió
una imagen para dar cuenta de que actrices y directores de cine
tienen la idea de proyectar cine en los pueblos más apartados,
ahí donde los doctores según el mandatario no quieren ir a
atender a los enfermos.

Por los rincones
No crean que sólo a Mar celo Ebrard lo excluyeron de la conferen
cia matutina en la casa de Claudia Sheinbaum. Si bien el canciller

estuvo en la reunión de seguridad, se fue a escuchar' la mañanera
desde el primer piso del Palacio del Ayuntamiento, y hasta se asomó
cuando el Presidente estuvo hablando de las corcholatas presiden
ciables. Quien también fue prácticamente arrumbado fue el secreta
rio de Salud, Jorge Alcocer, quien, a pesar de ser "una eminencia"
como resalta el Presidentey una persona mayor, su silla quedó
arrumbada al final, y hasta Hugo LópezGatell se lo saltó para las ex
posiciones, pues aunque él ya estaba de pie para dar sus lentos pasos
hacia el atril, el subsecretario se agandalló el micrófono.

Coincide Ricardo Monreal

en la propuesta de no exclusión
El senador Ricardo Monreal señaló que si es como lo dice
el Presidente, que nadie debe sufrir exclusión, el partido en el
gobierno debe cuidar su procedimiento interno para la candi
datura rumbo a 2024, para que éste sea democrático y libre.
El coordinador de la bancada morenista cree que el Ejecutivo
federal coincide con él en el sentido de que ninguna persona
tiene el derecho de excluir a nadie. En ese orden, sostuvo que
él seguirá luchando por lograr una aspiración legítima, por
que quién podría impedirle su participación si tiene 25 años
luchando al lado del Presidente y que ha estado en la calle pro
moviendo la institución política de la que busca ser candidato
presidencial, aunque no sea del "club de los señalados".
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Hizo más la UNAM
que AMLO en la
pandemia
El afán de desacreditar a

la UNAM y a su estudian
tado responde más a la

lógica de lanzar fuegos pirotéc
nicos para distraer a la opinión
pública de la fallida gestión, que
a una estrategia que implica el
riesgo de iniciar un fuego que
incendie la yesca.
Vamos a seguirle el juego

al presidente v veamos si la
,, i ii j. cMaxima Casa de Estudios fue

omisa en apoyar a la ciudada
nía al enfrentar la pandemia
del Covid19, sobre todo si la
contrastamos con la actuación,
por ejemplo, de las instituciones
de salud pública del gobierno
federal.
La fuerza del Estado no se vio

en la pandemia, tan solo se ha
observado en las consultas po
pulares y en las elecciones.
La cifra actualizada de falle

cimientos por Covid en México,
no obstante que hay un subre
gistro, ronda en los 600 mil y
buena parte de esas defunciones
se pudieron haber evitado de no
ser por la actuación negligente,

tardía e irresponsable de Jorge
Alcocer, Hugo LópezGatell y,
por supuesto, del presidente
López Obrador, quienes soslaya
ron el problema durante los dos
últimos años con recomendacio
nes que parecían provenir más
de neófitos que de expertos en la
materia.
La utilización electoral de la

aplicación de la vacuna retrasó
la inoculación a un mayor nú
mero de mexicanos en tiempo y
forma, además de que a los me
nores de 18 años se les escatimó

el antígeno.
Todavía en la actualidad, en

lugar de comprar Pfizer, la única
vacuna autorizada por la Orga
nización Mundial de la Salud,
se anuncia la aplicación del quí
mico cubano Abdala a los niños.

El presidente reclamó a la
UNAM que durante la pande
mia enviara a los médicos estu

diantes a sus casas en lugar de
convocarlos a enfrentarla, sin
embargo, omitió decir el tabas
queño que fue la propia autori
dad sanitaria quien los sacó de

los hospitales.
Con fecha 19 de marzo del

2020, en su oficio DGCES.DG
0372020, la autoridad sanitaria
suspendió todas las actividades
de los ciclos clínicos de pre
grado, solicitando a los directo
res y directoras de hospitales y
jurisdicciones sanitarias que los
estudiantes no acudieran a las
instituciones de salud.

Los estudiantes de pregrado se
han integrado paulatinamente,
desde el último cuatrimestre de

2021, a sus actividades hospita
larias, en la medida en que las
autoridades de las instituciones

de salud lo han permitido.
Los pasantes del servicio so

cial que se encontraban en uni
dades hospitalarias fueron, por
instrucciones de la autoridad sa
nitaria, trasladados a centros de
salud, para apoyar al Programa
Nacional de Salud, donde conti
nuaron prestando sus servicios
de manera ininterrumpida.
Los pasantes en áreas rurales

permanecieron en ellas, afron
tando las carencias propias de
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estas poblaciones y los efectos
de la pandemia en la población
rural marginada.
En esas condiciones actuaron

los más de mil 500 pasantes de
medicina de la UNAM, quienes
se sumaron a los 14 mil pasantes
de otras instituciones educati

vas del país.
Cerca de 15 mil médicos re

sidentes, estudiantes de los
posgrados de especialidad,
estuvieron siempre presentes
durante estos meses, mostrando
gran profesionalismo, empatia
y dedicación en jornadas exte
nuantes de trabajo, no obstante
los riesgos a su salud y la de sus
allegados y familiares.
Los médicos, investigadores,

docentes y estudiantes de medi
cina y enfermería de la UNAM
se mantuvieron siempre en la

primera línea de contención al
virus SARSCoV2 y en la aten
ción a pacientes infectados.
La Universidad Nacional Au

tónoma de México participó de
manera relevante en la ope
ración médica de la Unidad

Temporal Covid19 de Citibana
mex, donde médicas y médicos
pasantes, egresados y egresa
das, fisioterapeutas; enfermeros
y enfermeras, de las entidades
académicas de la Facultad de

Medicina, FES Iztacala y Zara
goza, así como de la ENEO, fue
ron parte del equipo que atendió
a alrededor de 9 mil pacientes.
El personal médico del sec

tor privado y también el de la
UNAM estuvieron en la pri
mera línea de fuego contra el
virus y no fueron vacunados

como grupo prioritario por el
gobierno de AMLO, al contra
rio, fueron estigmatizados como
'fifís' cuando reclamaron ese
derecho.

Por lógica elemental, los pri
meros en ser vacunados de
bieron haber sido todos los del

sector de atención médica, pri
vado y público, en lugar de que
fueran, por ejemplo, los siervos
de la nación.

Como se aprecia, en unas
cuantas pinceladas se ob
serva quién le cumplió a los
mexicanos.

La UNAM representa uno de
los patrimonios más emblemá
ticos de México y nada ni nadie
podrá desacreditarla, por más
que se empeñe en ello, aunque
se trate del mismo presidente de
la República.
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AMLO ya no sueña
con Dinamarca
"A nuestros médicos
se ¡es está tachando

de retrógradasy
cobardes,ya que,
dice el presidente,
prefirieron irse a
sus casas en lugar
de ayudaren ¡a
pandemia"
Vaya lío el que se está ar

mando en relación a los
médicos cubanos. Mé

xico, en cuestión de semanas, se
alejó de Copenhague para acer
carse a La Habana.

Sabemos que la desigualdad
en México es una constante

que se incrementa desde hace
muchas décadas y revertiría es
lo que se debe discutir a pro
fundidad y que tiene que ver
directamente con el sistema de

salud mexicano. No obstante,
nos estamos quedando en la su
perficialidad y en una apuesta
sin sentido: importar a médicos
cubanos para ser designados
a las zonas más "alejadas" del
país (¿alejadas de qué?), no so

luciona nada, al contrario, em
peora todo.
Los argumentos del gobierno

federal son que hay déficit de
médicos mexicanos o que no
quieren asistir a las zonas más
"alejadas" y peligrosas. Me gus
taría ver pruebas al respecto,
aunque salvo los suicidas, nadie
querría ir a lugares donde el cri
men organizado manda. Dudo
que los mismos cubanos lo acep
ten, amenos que, además de je
ringas, se les den fusiles.
Desde la semana pasada,

fueron desmentidos los argu
mentos de las autoridades de

salud de nuestro país. Más de
30 federaciones, asociaciones y
colegios de medicina, mostra
ron públicamente su "desapro
bación y enérgica protesta" por
la contratación de cubanos, ya
que aseguran, en México "sí hay
médicos calificados con el co
nocimiento de las necesidades e

idiosincrasia de nuestra pobla
ción". Argumentan también que
muchos de ellos se encuentran

desempleados, lo que es un sin
sentido que se les prefiera dar
trabajo a extranjeros.

Agregan que es un "agravio
para el gremio médico mexi
cano", ya que los cubanos no
reúnen las "competencias reque
ridas". En efecto, recordemos
que varios grupos de médicos
de la isla estuvieron en nuestro

país al inicio de la pandemia y
sin pena ni gloria, pasaron las
noches. Simplemente porque
no conocen el sistema de salud

mexicano, la idiosincrasia, los
medicamentos que aquí se apli
can. No sería nada descabellado

que muchos de ellos prefieran,
después de pisar territorio na

cional, emprender el desafío ha
cia los Estados Unidos.

El gobierno de México, bien
podría emprender una jornada
nacional, con estímulos e in
fraestructura, con recursos y
programas integrales, donde
nuestros médicos mexicanos

cubran las diversas rutas y po
blados del país. Una campaña
transversal y bien organizada,
donde los incentivos logren
convencer a nuestras doctoras y
doctores. Su vocación, por natu
raleza es humanista.

Al contrario, a nuestros médi
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cos se les está tachando de retró

gradas y cobardes, ya que, dice
el presidente, prefirieron irse
a sus casas en lugar de ayudar
en la pandemia. Así lo dijo el
lunes pasado en su mañanera,
en referencia a estudiantes de

la UNAM y a otras universida
des públicas y privadas. Justifi
caciones tramposas ante lo que
apunta más bien a acuerdos de
índole político ideológico ente
México y Cuba.
En respuesta, la UNAM lo

desmintió. Aseguran que mil
500 pasantes de medicina de la
máxima casa de estudios estu
vieron en áreas rurales, "afron

tando las carencias propias de
estas poblaciones y los efectos
de la pandemia". A ellos, co
menta la UNAM, se sumaron 15
mil médicos residentes de los

posgrados de especialidad.
Además, subrayan que partici

paron en operaciones médicas,
en la Unidad Temporal Covid19
y otras más, donde atendieron
a 9 mil pacientes. Y que perso
nal médico suyo, realizó 23 mil
pruebas. Incluso critican que los
mil 133 estudiantes de las ca
rreras de medicina, enfermería
y odontología que se les preparó
para la Campaña Nacional de
Vacunación, no fueron requeri
dos por la misma Secretaría de
Salud.

Por ello, es injusto y poco
ético lo que se esgrime con
tra la comunidad de médicos

mexicanos, la cual está llena de
sustentos subjetivos. Al contra
rio, se busca construir caprichos
ideológicos y políticos a costa de
la salud de los mexicanos. ¡Ojo!,
el dinero que pagará México
a la isla no irá a parar directa
mente a los médicos cubanos,
eso lo administrará el gobierno
cubano.

El discurso, además tiene un
efecto de tres bandas, ya que
se suma a la sintonía de desa
creditar diversas instituciones

académicas por ser universales
y no apegarse a la doctrina que
plantean nuestros gobernan
tes. Aberrante desacreditar a la

UNAM, que se ubica dentro de
las mejores del mundo, y que
año con año genera a los mejo
res médicos del país.
¿De dónde sacan las autori

dades federales que hay défi
cit de médicos? Lo que no hay
son incentivos, organización y
voluntad para crear campañas
bien remuneradas para que doc
toras y doctores emprendan tra
bajo de campo en comunidades
"alejadas". Tan alejadas como
en zonas de Tlalpan, San Simón
Zahuatlán, Cochoapa el Grande
o Chanal... que no dejan de es
tar cerca de sus capitales.
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Impulso bélico
Tras la Primera Guerra

Mundial, Estados Unidos
desactivó gran parte de sus

Fuerzas Armadas y no se preo
cupó por actualizar sus pertre
chos. En 1940, cuando se hizo
evidente que tendría que entrar
al conflicto bélico que desde el
año anterior había empezado en
Europa, un grupo de científicos se
reunió con el presidente Franklin
Roosevelt para advertirle que el
país mostraba un retraso tecno
lógico y era vulnerable frente al
moderno arsenal de los alema

nes. Era una preocupación que los
militares ya le habían transmitido.
En esa época, la industria patro

cinaba algunos estudios, pero el
grueso de la investigación acadé
mica de frontera se sostenía con
los donativos de las fundaciones

(Rockefellery Carnegie, destaca

damente) . No se veía bien que el
gobierno se quisiera entrometer,
más allá del mejoramiento de las
técnicas agrícolas.
Con trabajos, Roosevelt logró

convencer al Congreso para crear
la Oficina de Investigación Cien
tífica y Desarrollo (OSRD, por sus
siglas en inglés). Al frente puso a
Vannevar Bush, exdirector de la
escuela de ingeniería del Instituto
Tecnológico de Massachusetts
(MIT).
Con mucho sentido común,

Bush fue resolviendo, uno a
uno, los problemas que se le
presentaron:
¿Qué apoyar? Cuando el Pentá

gono pedía soluciones específicas
(fotografía aérea de alta resolu
ción, lentes de visión nocturna) se
definía si era un problema de in
vestigación (no se sabe mucho del

tema) o de producción; si había
que hacer varias investigaciones
en paralelo (por la alta incerti
dumbre) o se podía resolver con
una sola; si había que concentrar
todo en un solo equipo (por la
complejidad) o se podía dividir
el trabajo en muchos. Sin buro
cracia, minimizando los costos
de transacción, comités ad hoc
fijaban prioridades, revisaban las
propuestas y planes de acción,
anticipaban costos y duración,
aprobaban o cancelaban.
¿A quién apoyar? Las empre

sas y las universidades no querían
que las desmantelaran como en
la contienda anterior. Por ello se

trabajó con su planta de personal
y en sus instalaciones habituales.
Se seleccionó a los que tuvieran
la capacidad de dar resultados
sobresalientes en los proyectos de
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mayor viabilidad. Esto concentró
mucho la actividad en los lugares
donde ya había aglomeración de
científicos (Massachusetts, Nueva
York, Illinois, California). La pro
ducción sí se distribuyó en todo el
territorio.

¿Cómo involucrarlos? Ha
biendo 10 millones en filas, todos
tenían algún pariente en el frente
y estaban motivados por el pa
triotismo. Los líderes de proyecto
fueron casi todos voluntarios. Sin

embargo, no se podía pedir a las
empresas o a los centros de inves
tigación, que iban a ceder su know
how y a poner en segundo plano
sus actividades ordinarias, que
lo hicieran gratuitamente y que
además compartieran licencias
con sus competidores. Por eso,
se hicieron contratos flexibles,
que incluían márgenes amplios
para costos indirectos y dejaban a
salvo los derechos de propiedad
intelectual de los participantes.
Sólo para propósitos de seguridad
nacional, el gobierno podía ha

cer uso de los inventos sin pagar
regalías.
¿Cómo coordinarlos? Cuidando

la seguridad, continuamente se
circulaban reportes de avance
para que todos estuvieran al tanto
y actuaran en sintonía. Se desig
naron enlaces con los aliados, con
las agencias gubernamentales y
con la industria militar. No había

excesiva supervisión ni se exigían
entregables; era fácil modificar
los contratos de ser necesario o

extenderlos si había progreso.
¿Cómo hacerlo muy rápido? Se

planeaba muy meticulosamente
para que no hubiera retrasos. En
lo que se investigaba se empe
zaba a desarrollar la ingeniería.
Al mismo tiempo se hadan pro
totipos y se preparaba la manu
factura masiva. Empezando la
producción ya se entrenaba a los
que instalarían y darían manteni
miento. Los científicos teman en

mente todo el tiempo al usuario
final e incluso iban al campo de
batalla a recabar información de

primera mano. Para las pruebas
médicas se uso a miles de prisio
neros, algo que ahora no se consi
deraría correcto.

BALANCE

Se firmaron 2 mil 200 contratos,
por valor de cerca de 8 mil millo
nes de dólares (actuales). El 62%
de ese dinero se fue a institucio

nes de educación superior (MIT,
CalTech, Harvard, Columbia,
Berkeley, JohnHopkins, George
Washington, Chicago, Princeton
y Pennsylvania). Apenas 13%
se destinó a empresas (Western
Electric, General Electric, RCA,
Dupont, Monsanto, Eastman Ko
dak, Zenith Radio, Westinghouse,
Remington Rand y Sylvania
Electric).
El impulso que la investigación

estadounidense recibió en esa

etapa, y la conciencia pública de
que "la ciencia ganó la guerra",
fúeron determinantes para poner
al país al frente del desarrollo tec
nológico en las siguientes décadas.
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Los negocios
de la señora Abdalá

UIÉN ES JULIA Abdalá? Más
allá de la "no esposa" de Manuel¿QBartlett, es la segunda al mando
de la CFE que no requiere de car
tas credenciales para gestionar

los negocios más lucrativos de la paraestatal.
La señora estuvo muy activa en las recientes ad

judicaciones de las plantas de ciclo combinado. Y
decimos "adjudicaciones" porque la CFE no las li
citó y las terminó asignando directamente.
Hablamos de San Luis Río Colorado que costará

cerca de 280 millones de dólares, González Ortega de
250 millones, Valladolid de 789 millones y Mérida de
450 millones, donde el epecista es la española TKS.
Antes, abanderó una fallida ocurrencia: instalar

una planta flotante para generar electricidad. El nego
cio era redondo porque se adquiría de segunda mano
en República Dominicana en 39 millones de dólares.
El contrato con la CFE que ampararía su uso era

hasta por 600 millones de dólares, plan que se vino
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abajo porque en la propia empresa productiva del Estado temieron firmar algo así.
Y si lo duda, que le pregunten a Miguel Santiago Reyes Hernández, el director

general de CFE Energía y CFE Internacional, a quien le habría tocado implementar se
mejante locura.
La mano de Abdalá también se vio en las compras opacas de carbón. La CFE canceló

los contratos con la suiza Glencore, para después salir a adquirir carbón más caro con,
otra vez, intermediarios afines.
Y justo aquí es donde la historia toma tintes surrealistas porque sucede que el gran

operador de la "no esposa" de Bartlett para todos esos multimillonarios negocios y
otros más, es un impresentable.
Estamos hablando de José Manuel Carrera Panizzo. Sí, el ex director Corpora

tivo de Nuevos Negocios del Pemex de Emilio Lozoya Austin en el sexenio de Enri
que Peña Nieto.
El mismo ex funcionario que fue sancionado por la Secretaría de la Función Pública

a pagar 4 mil millones de pesos por su participación en la compra de AgroNitrogena
dos, es hoy el operador de Julia Abdalá en la CFE.
El también ex director de PMI Holdings, la offshore de Pemex, es conocido entre los

contratistas, empleados y funcionarios de la CFE como el responsable de dar estruc
tura técnica a los negocios en los que Abdala tiene interés.
La injerencia de la señora Abdalá ya es voxpopuli en la CFE y ameritaría la salida

de su concubino del cargo, pero el consistente golpeteo a Bartlett paradójicamente lo
hace más fuerte frente a López Obrador.

Sin embargo, ese cínico protagonismo es un factor que empieza a ser tan evidente
y escandaloso que tarde o temprano, en el cargo o fuera de el, marcará su paso por la
Comisión Federal de Electricidad.
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ALGO TEN DRÁN QUE idear en Pala
cio Nacional respecto de la morosi
dad en los pagos
a los contratis
tas de la refine
ría de Dos Bocas.
Estamos ante lo

que podría ser
el"Waterloo"
de la secreta

ria de Energía,
Rocío Nahle,
y sus aspiracio
nes que apuntan proa a la guberna
tura de Veracruz. Como le informé

la semana pasada, la zacatecana se
acabó el presupuesto que le asignó
la Secretaría de Hacienda y es hora
en que su titular, Rogelio Ramí
rez de la O, no le transfiere nuevos
recursos. Desde enero no se pagan
las estimaciones vencidas. Tan solo

en el caso de ICAFluor, que capita
nea Guadalupe Phillips, la deuda
ronda los ocho mil millones de pe
sos, mientras que por lo que toca a
Samsung Engineering, que presi
de Sungan Choi, se habla de otros
seis mil millones. Se trata de los dos
principales contratistas. Y todavía
faltan alrededor de 4 mil millones

de dólares más para terminarla.

DOS DE LOS principales litigantes
se batieron por más de cinco años
en tribunales
en torno a una

de las contro
versias más im

portantes en
el mundo de

los negocios,
por el monto
en disputa y los
personajes in
volucrados. El
fallo acaba de emitirlo el Primer

Tribunal Colegiado del Cuarto Cir
cuito en contra de uno de los ban

cos más influyentes del mundo,
sentando un precedente para el sis
tema financiero nacional. Los dos

afamados abogados y sus respecti
vos equipos son Javier Quijano y
Diego Fernández de Cevallos. El
primero, cercano y amigo del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador. El segundo, acérrimo ad
versario de éste último y represen
tante de una clase política que hoy
es constante y sistemáticamente
mancillada desde Palacio Nacio
nal. Ya le contaremos.

PUES NADA, QUE en el escritorio de
Pablo Gómez ya hay una deman
da de un conjunto de despachos de
abogados privados estadouniden
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ses que contra
tó su antecesor,
Santiago Nie
to, cuando di
rigía la Unidad
de Inteligencia
Financiera. Al

margen de que
el ahora ex fun
cionario no ha
bría tenido las

facultades para hacerlo, las faltas
administrativas que se le señalan no
son menores, porque se aduce que
trasladó a terceros extranjeros atri
buciones que solo competen a ese
organismo en actos de reclamos re
lacionados con el lavado de dinero
de activos vinculados con el fraude

o la corrupción en México cuando
existan activos fuera de nuestro país.
Nieto se comprometió a pagarles el
equivalente al 30% de todo lo que
se pudiera recuperar en el extranje
ro, cosa que al parecer no sucedió.

YA LE PLATICABA de Agroasemex,
que dirige Lorenzo Madero, y la
obsesión de la 4T por posicionar
la como la nueva aseguradora del
gobierno. De pronto le dieron la
responsabilidad de resguardar los
bienes de la administración pública
federal sin contar con la mínima ex

periencia e infraestructura. Solo en
lo que va del año le han asignado 51
contratos por unos mil 200 millo
nes de pesos. Destaca el de la Guar
dia Nacional, de Luis Rodríguez
Bucio, por más de 300 millones
de pesos para el aseguramiento de
sus aeronaves y embarcaciones. En
este caso toca a la Comisión Nacio
nal de Seguros y Finanzas, de Ri
cardo Ernesto Ochoa, supervisar
que el tema no se salga de control.

EL IN FONAVIT VA A adjudicar un
contrato de 226 millones de pesos
a MBM Impresora, la proveedora
consentida del servicio integral de
impresión y distribución de los pu
pilos de Carlos Martínez. La fir
ma, en conjunto con Total Systems
y Continental de Mensajería, se va
a hacer cargo de procesar 48 mi
llones de estados de cuenta, cartas
alusivas y comunicados a sus acre
ditados. Asimismo del doblado,
ensobretado y entrega a destinata
rios, los cambios de diseño, maque
tado y arte del estado de cuenta,
así como el manejo de correo de
vuelto, su administración, control,
análisis detallado y actualización
durante los próximos dos años. Los
cuatro que fueron descalificados
ya se inconformaron.
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Malestares que Bienestar
ya no puede ignorar

Los malestares, injusticias e irre
gularidades se han ido acumu
lando en el mal llamado Banco

del Bienestar, como una pila de ba
sura tan grande, que huele tan mal,
que es imposible ocultarse. En las
últimas semanas, el descontento de
los trabajadores de lo que solía ser el
Bansefi ha pasado de ser un secreto
a voces a una problemática por la
que sus directivos deberían tener que
responder.
Un correo que pone en evidencia

el sentir general de los trabajado
res ante los problemas en la gestión
de Víctor Manuel Lamoyi Bocane
gra aumenta la tensión al interior del
organismo.
"Sólo nos voltean a ver cuando sa

limos en espacios como el suyo, pero
no nos resuleven nada y ya no pode
mos seguir trabajando así".
"Nos estamos defendiendo como

podemos, por eso circulamos este
mail entre los directivos, con copia a
la prensa, con el cual buscamos, ima
gínese, prevenir el despido injusti
ficado de más empleados para que,
en su lugar, la dirección del Malestar
coloque a sus propios allegados en los
puestos".
Entre otras cosas, en el mail se pide

revisar los perfiles de los nuevos di
rectores generales y subdirectores,
pues:
"Se tiene conocimiento de que al

gunos de los que ya ejercen funciones
no cuentan con la formación acadé

mica, ni experiencia... en general no
cubren el perfil requerido".
En este sentido, y dando segui

miento al caso de los despidos de
áreas gerenciales, informaron que:
"Al cierre de la primera semana

de abril, se sumó el despedido (por
llamarlo correctamente) del director
de Recursos Humanos, José Ángel
Sanabria, persona de la licenciada
Guadalupe Huelgas Cabrera, ac
tual directora general adjunta de
Administración, que, por cierto, es
íntima de nuestro Presidente y a
quien el 'Dr.' Lamoyi la tiene en la
mirilla".

También fue despedida, entre otras
figuras, la subjefa de la Mensaje
ría, Adriana Almodóvar, por el sim
ple hecho, aseguran, de no caerle
bien a su jefa, la recién llegada
Karla Julieta Bonilla Fonseca, misma
a la que le atribuyen múltiples movi
mientos y despidos.
Y mientras 'las cabezas siguen

rodando' en las direcciones y subdi

recciones, y en su lugar llegan amigos
de Lamoyi, que ni siquiera cumplen
con los requisitos básicos, el entorno
de acoso y hostigamiento es frecuente
en todas las áreas.

"El director general dice que
no es priista porque sólo es una
persona que empezó a traba
jar en aquellos ayeres, pero sí se
atreve a juzgarnos a los demás por
no ser morenistas o tabasquefios; no
queremos ser más que trabaja
dores y seres humanos, hombres
y mujeres, tratados con digni
dad y respeto; sin embargo, la
actual administración ha sido to

mada por gente de Tabasco y amigos
sin profesión, que no cuentan con
el requisito mínimo para las altas
plazas, que es estar titulado de
licenciatura", afirman.
Es increíble, por no decir patético,

que hoy en día los empleados del lla
mado Banco del Malestar, tengan que
buscar refugio en la prensa ante el
panorama de amenazas y tensión al
interior del Banco del Bienestar, pues
de la secretaria del Trabajo, ni sus lu
ces ven.

De mis fuentes, que prefirieron
al anonimato ante el miedo de ser
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despedidos, y quienes ya han denun
ciado en este mismo espacio, su única
preocupación es frenar el deterioro
constante de la empresa, y no permi
tir que los directivos sigan actuando
de manera arbitraria, como lo han ve
nido haciendo, desde que llegó la 4T
al organismo.
"Que me den mi liquidación

para irme de este lugar", dice una
de mis fuentes, quien asegura que en
este punto ni siquiera tiene esperan
zas de permanencia en la empresa,
pero comprende que esto no significa
que deba desentenderse de los pro
blemas que siguen afectando a sus
compañeros, y que, si nadie está mi
rando, seguirán sucediendo.

Por ello, espera que el correo elec
trónico que circuló y llegó a la direc
ción de Lamoyi Bocanegra tenga un
verdadero impacto y pide a la socie
dad mantenerse al tanto de la situa

ción en el Banco del Bienestar, para
que, ahora que las cosas salieron
a flote, nadie permita que se hun
dan y todas estas irregularidades
queden en el olvido.
"Sin embargo, nada ha pasado. En

la 4T110 les importamos; la situación
laboral aquí en el mal llamado Banco
del Bienestar es una pesadilla. Presi
dente, ayúdenos, necesitamos el
trabajo, pero con un trato digno
y con las prestaciones de trabajo
que por ley nos tocan".

#DARINKATEBUSCAMOS

El domingo 8 de mayo, alrededor
de las 5 pm, me cuenta Salvador,
su hermano, "estaba mi madre

con mi hermana Darinka Guadalupe
Huerta Negrete, en la colonia Nueva
Santa María, en la calle Begonias,
cuando mi madre se adelanta un poco
por calle Membrillo y mi hermana, de
16 años de edad, se quedó atrás. Al
pasar el tiempo ve mi madre que no
llega mi hermana, algo sospechoso,
pues el domicilio está a 5 minutos de

donde estaban. Entonces al ver que
no aparece, la empieza a buscar, se
levanta la denuncia y la llevan al
C5 de la CDMX, pero sólo le enseñan
los videos de la calle Begonias y se ve
que da vuelta en calle Nueces, pero
no enseñan las grabaciones de dicha
calle y hasta hoy seguimos sin saber
de ella". Ojalá Ornar García Har
fuch y la fiscal Ernestina Godoy
puedan ayudarlos a encontrar a
Darinka.
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El burocrático milagro de la
multiplicación de los granos
Hasta para un Presidente

con fama de bueno para
ranchear, qué gran gira se

aventó el Ciudadano el fin de se
mana, pero todo sea para invocar
el milagro de la burocrática multi
plicación de los granos.
El viernes Nuevo León, y más

tarde ese mismo día Jalisco. El
sábado Veracruz y Puebla. Cierre
triunfal, por supuesto, el domingo
en esa potencia granera que es la
capital.
Cinco discursos presidencia

les cinco, pero una sola prédica.
Vayan, burócratas míos, y mul
tipliquen los granos, y de paso
también los animales de campo,
les dijo el mandatario en cada
acto regional a quienes se con
gregaron a vitorearlo, aplaudirle,
apapacharlo.
Más producción para más au

toconsumo para más autosufi
ciencia alimentaria para menos
inflación. "¿Se puede?", les pre
guntó el creador de esta política

pública que cómo no se nos había
ocurrido más antes, caray.
Y en cada ocasión filas y filas

de enchalecados contestaron que
cómo que no se va a poder produ
cir más, que sí se puede, que ahí
donde hay árboles de Sembrando
Vida ahora habrá maíz o frijol.
Con tantito más fertilizante salen
más tortillas, mi general. Casi tan
fácil como enchílame otra.

Porque para que un milagro de
estas magnitudes ocurra, se sabe,
ha de repetirse una y otra vez la
parábola del buen Presidente.
Ese buen Presidente que

cuando se espantó porque la infla
ción nomás no cedía, caminó y ca
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minó en Palacio hasta que, viendo
al gris cielo capitalino, dijo en voz
alta las providenciales palabras:
"ya sé".
Resuelto, llamó a quien llama

y díjole que comunicara a las per
sonas encargadas de Agricultura,
Medio Ambiente y Bienestar que
se iban de gira, que trajeran tam
bién a alguien de Hacienda y, de
paso, a los que queden de lo que
queda de Segalmex.
Y como tropa de circo todos los

funcionarios partieron a Nuevo
León, primera escala de esta gira
que hará llover granos, quizá tam
bién de café, no vayan ustedes a
creer que hay límites en la capaci
dad presidencial de milagrear.
Una cosa cambió en cada etapa

de estos rituales. Y otra fue la

constante. No se me distraigan
mucho porque esta última es la
importante.
Vamos primero con lo que

cambió: la mayor variación fue,
además del paisaje, el goberna
dor en turno; la gran Federación
tuvo la cortesía de, ya que eran
los anfitriones, dar chance a los
mandatarios estatales de sumarse

al rollo rural. Que hablen Samuel,
Enrique, Cuitláhuac y Miguel. Un
poquito, pero que hablen. Y en

Ciudad de México, que hable, fal
taba más, Claudia.
Lo que no cambió fue que en

cada acto el Presidente habló,
en cada escala habló parte de su
gabinete, en cada evento habla
ron incluso cuando gritaban que
sí se puede los trabajadores de
Agricultura, Bienestar o Sem
brando Vida. Poquito, un par de
arengas, pero hablaron. Habló el
Supremo Gobierno, pues. Pero no
hablaron los agricultores, ni chi
quitos ni medianos, ni grandotes
ni ejidales, ni de huarache ni de
megatractor.
Cinco eventos para que México

escuche la orden presidencial a
sus colaboradores: id y conven
ced a los que no nos dimos tiempo
ni de traer, menos de escuchar,
decidles que sí se puede, que el
maíz es un cultivo noble, que
desde aquí el gobierno hace lo que
sí puede hablar, para que ellos
hagan lo que puedan, pero que no
vayan a caer en la herejía de creer
que estamos poniendo los caba
llos detrás de la carreta.

"Declaro inauguradas las 'jor
nadas para la producción de auto
consumo', y el milagro sucederá".
El señor vio que todo era bueno y
retornó a Palacio satisfecho.

No vayan ustedes a
creer que hay límites
en ¡a capacidad
presidencial de
milagrear
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AUTONOMIA RELA ¡VA

Los trastornos
del Presidente

Juan Ignacio
ZavaM
• ' or qué un presidente

la emprende contra
sus gobernados? ¿Por

qué alguien que fue elegido para
gobernar a todos decide hacerlo
únicamente para unos cuantos?
¿Por qué halaga a unos y golpea
a otros? Hay quien dice que ésta
es la estrategia del populismo en
cualquier país en que esté un líder
de ese corte; hay quien ve en eso
un claro sesgo del autoritario, un
dictador en potencia, y también
hay quien ve en esto los arranques
y delirios de un narciso desequi
librado enfermo de poder. En
cualquiera de esos casos encaja a
la perfección nuestro presidente
López Obrador. O quizás es una
peligrosa mezda de los tres.
Comento lo anterior por la

agresión pública que el Presi
dente de la República ha lanzado
ahora en contra de los médicos

mexicanos. ¿Qué le han hecho
los doctores mexicanos al Presi

dente? De lo poco que sabemos,
de lo que es público, simple y

sencillamente que lo han curado
de los malestares y padedmientos
que ha presentado. Al Presidente
le parece que el gremio de los
galenos está muy por detrás de lo
que él necesita: la dedicación, el
apoyo y la entrega sin resistendas
a su proyecto de poder. Por tal
razón, parece decir el Presidente,
fue a contratar médicos cubanos,
porque aquí, los mexicanos, no
quieren curar a los enfermos na
donales en las zonas pobres. Así
que llegarán de Cuba hasta las zo
nas más inhóspitas de este terri
torio para llevar la salud a quien
más lo necesita. Nada detiene la
voluntad de ese hombre santo

que es el Presidente.
Por supuesto que los insultos 

no son otra cosa presidenciales
fueron secundados por sus secua
ces más rastreros: Jorge Alcocer
y LópezGatell. Este par de ma
tasanos también ha satanizado

al gremio al que supuestamente
pertenecen (digo supuestamente
porque me parece que realmente
pertenecen al gremio criminal,

por su manejo de la pandemia),
echándoles en cara poca o nula
condencia social, que se niegan
a ir a zonas apartadas y que no
quieren atender a quienes tienen
derecho a la salud. Es lo que dijo
ese par de dnicos.
El insulto a los médicos mexica

nos va acompañado también de
una andanada contra la UNAM,
a la que redamó que, en lugar de
invitar a los estudiantes de medi

ana a participar en el combate a
la pandemia, los mandó a sus ca
sas. López Obrador, que se tardó
¡ 14 años! en acabar una carrera
de manera más que mediocre, les
reclama trabajo a los estudiantes.
Lo que hay que ver.
Volvemos a las preguntas que

dan inido a este texto, ¿por qué
hace eso el Presidente? Pues sí,
para dividir, para ir formando
bandos, para que se hable de él,
para que le funcione su estrate
gia distractora, para hablar de
sus dichos y no de sus escasos
hechos. Sí, pero también porque
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la personalidad del Presidente,
como la de cada quien, tiene
sus peculiaridades. En su libro
Los narcisos (Ed. Paidós), Marie
France Hirigoyen, reconocida psi
quiatra francesa, dice que, según
el DSM5 Manual Diagnóstico y
Estadístico de Trastornos Menta

Ies, "el trastorno antisodal de la
personalidad se define por tres de
las siete manifestaciones siguien
tes: 1) incapacidad para adoptar
las normas sodales que determi
nan los comportamientos lega

les, como indica la repetidón de
conductas que pueden comportar
arresto; 2) tendencia a engañar
por beneficiarse o por placer, ex
presada en mentiras repetidas, el
empleo de seudónimos o timos;
3) impulsividad o incapaddad
para planificar con antelación;
4) irritabilidad o agresividad,
expresada en la repetición de pe
leas o agresiones; 5) desprecio y
desconsideradón por su propia
seguridad y la ajena; 6) irrespon
sabilidad persistente, revelada

por la incapaddad consistente de
asumir un empleo estable o de
cumplir con obligadones finan
deras; 7) ausencia de remordi
mientos, mostrada en el hecho
de ser indiferente o de justificarse
por haber herido, maltratado o
robado al prójimo",
¿Casualidad? No lo creo. Escoja

usted tres o más que se asocien al
Presidente para ir entendiendo
algo más que la popularidad del
hombre que habita en Palado
Nadonal.
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Diplomacia a ronco pecho
El oportunismo del presi

dente Andrés Manuel López
Obrador rindió frutos im

portantes. Bueno, cuando menos
en el corto plazo, al defender a
tres dictaduras y decir que si no las
invitan a participar en la Cumbre
de las Américas en Los Angeles
dentro de tres semanas, no asis
tirá. López Obrador se montó en
las gestiones diplomáticas que
realizaba una decena de gobiernos
latinoamericanos desde diciem

bre pasado para que los convoca
ran, las hizo suyas, lo tomó como
misión ideológica y lo publicitó.
La diplomacia a ronco pecho en
la mañanera tuvo su efecto. Al
socializarse las resistencias en el

subcontinente, metió al presidente
Joe Biden en un brete.

Las resistencias de los países ca
ribeños por la exclusión de Cuba
no tenían tracción. La adverten

cia del embajador de Antigua y
Barbuda ante la Casa Blanca y la
OEA, Ronald Sanders, el 29 de
abril, de que si no era invitada, los
14 países del Caricom que tienen
fuertes nexos con La Habana

no participarían, pasó sin mayor
preocupación, hasta que el 10 de
mayo López Obrador se sumó al
reclamo. Coincidió con la informa

ción desde Brasilia de que el pre
sidente Jair Bolsonaro, que no ha
tenido contacto con Biden desde

que asumió la jefatura de la Casa
Blanca, pero se ha acercado al
Kremlin, estaba considerando no
viajar a Los Angeles, pero tampoco
generó alarma en Washington.
El condicionamiento de López

Obrador lo puso en contradicción

abierta con el gobierno de Biden,
que no parece haber esperado una
amenaza de boicot como la que le
hicieron desde Palacio Nacional

hace una semana. López Obrador
no debe decirse sorprendido de
lo que estaba haciendo Estados
Unidos, amenos que el secretario
de Relaciones Exteriores, Mar
celo Ebrard, lo mantuviera en
la oscuridad sobre lo que estaba
planteando, y que fue delineado
por el secretario de Estado, Antony
Blinken, en un discurso el pasado
3 de mayo en la 52a Conferencia
Anual de las Américas, del influ
yente Consejo de las Américas de
Nueva York, donde afirmó:
"Debemos evitar caer en bloques

de izquierda o derecha, liberales o
conservadores, y enfocarnos en lu
gar de ello a ver qué es lo que nos
une a las democracias. Esto signi
fica reconocer nuestros intereses

comunes en fortalecer los pilares
de nuestras sociedades libres y
abiertas, como el respeto al Estado
de derecho, a los derechos huma
nos, a una prensa independiente y
vibrante".

Blinken agregó que necesita
ban un manejo compartido hacia
las autocracias de la región, que
incluía el apoyo de aquellos gru
pos que, dentro de esas naciones,
luchan por la libertad. Su postura,
que es la de Biden, no podía estar
más en las antípodas de López
Obrador, que ha callado ante la
represión de la disidencia en Cuba
incluso estos días cuando endu

reció sus medidas autoritarias, ni
dijo nada de la persecución de sus
opositores en la campaña presi
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dencial y las elecciones fraudu
lentas que llevaron a la reelección
a Daniel Ortega en Nicaragua.
Tampoco reconoció nunca a Juan
Guaidó como presidente de Ve
nezuela, y mantuvo el respaldo a
Nicolás Maduro.

El choque frontal de López
Obrador con Biden es más fuerte
de lo que se ve. Haber recurrido a
la diplomacia del grito y el trom
pón mañanero cerró los espa
cios de maniobra de Biden, cuyo
secretario de Estado ha resultado

bastante ineficiente en el manejo
de las relaciones con América La

tina, agravado por la petulancia e
incapacidad para poder establecer
buenas relaciones de Juan Gon
zález, el responsable de América
Latina y el Caribe en el Consejo
Nacional de Seguridad de la Casa
Blanca. Los problemas que está
teniendo con la convocatoria a la

Cumbre de las Américas no parten
de la posición de López Obrador,
sino de la falta de una política ex
terior en la región.
Sin embargo, la postura de Ló

pez Obrador galvanizó el descon
tento, al haber sido formulada
tras un viaje a La Habana, como
si hubiera sido el mensajero del
presidente cubano Miguel Díaz
Canel. No fue así, pero lo pareció.
Los aliados de Cuba en la región
se sumaron a López Obrador, que
aprovechó la debilidad de Biden
y su vulnerabilidad política, refle
jada en la aprobación de 43.4% de
los estadounidenses, cinco déci
mas debajo de Donald Trump, que
quiere ser una vez más presidente
en 2024. Está lejos el inquilino de
Palacio Nacional de ser una figura
determinante en el proceso electo
ral estadounidense, pero no así en
las consecuencias que ello pueda
acarrear en el largo plazo.

El condicionamiento de López
Obrador a su participación en la
cumbre beneficia políticamente a
Trump, cualquiera que sea el des
enlace. Si su silla es ocupada por
Ebrard, habrá sido un descolón de
su socio comercial y su aliado en
contener la migración. Si final
mente asiste, habrá sido luego de
concesiones de Biden a esas tres

naciones, de las cuales sólo Cuba
estaría en condiciones objetivas
de asistir. Maduro no podría viajar
porque hay un proceso activo en
su contra y no querrá arriesgarse a
que lo detengan. Ortega no se en
cuentra en esa situación extrema,
pero el gobierno estadounidense
ha congelado activos de su fami
lia, a la que ha acusado de lavar
dinero.

Al no poder resolver el entuerto
el embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar, Biden y
Blinken despacharon a México al
consejero especial para la cum
bre y uno de quienes la presida,
Christopher Dodd, un político con
larga experiencia y gran conoci
miento de México, aunque no de
López Obrador, con quien conver
sará hoy. La visita será crítica para
la cumbre y nadie puede saber
cómo terminará.

Por lo pronto, en el corto plazo,
el oportunismo del Presidente
mexicano ha resultado exitoso y
si se llegara a cambiar la convo
catoria, podrá reclamar para sí
una victoria al haber logrado que
Biden se comiera sus palabras y
rectificara las invitaciones. Pero

por lo mismo, es un trago amargo
que no se olvidará. Las consecuen
cias, probablemente, las veremos
no dentro de mucho tiempo. Can
jear los intereses nacionales por
tres dictaduras, es algo que no se
olvidará.

El choque frontal
de Andrés Manuel

López Obrador con
Joe Biden es más
fuerte de lo que se ve
El condicionamiento

del tabasqueño a su
participación en la
cumbre beneficia a
Trump
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FUERA DE LA CAJA

Comprando esclavos
Macano
Schettino
Profesorde la Escuelade Gobierno,
Tec de Monterrey

En su reciente viaje a Cuba,
el Presidente decidió vol
ver a contratar médicos

de ese país. Eso significa entre
gar al gobierno de Cuba una
cierta cantidad de dinero, que
no es pequeña, para que envíe a
quienes considere conveniente.
Tal vez sean médicos, tal vez no,
como ocurrió durante la pande
mia, que muchos de los llegados
no tenían calificación para, por
ejemplo, intubar pacientes.
El trato del gobierno de Cuba

a sus médicos ha sido califi

cado de trata de personas por
instituciones internacionales.

De la cantidad que se paga al
gobierno, apenas una pequeña
proporción llega a los bolsillos
de los trabajadores de la salud,
que deben viajar adonde se les
envíe, y en las condiciones que
sea, so pena de represalias con
tra ellos y sus familias.
Imagino que la razón de Ló

pez Obrador para esta nueva
contratación no tiene que ver
con la salud de los mexica

nos, porque en realidad no se

requieren 500 médicos adicio
nales, sino que es una forma de
entregar dinero a un gobierno
que considera amigo, que está
en la penuria. Sin embargo,
para defender su ocurren
cia, ha vuelto a insultar a los
médicos mexicanos, a los que
acusa de conservadores (como
acostumbra).
La bajeza es impresionante.

Durante la pandemia, López
Obrador, respaldado por el la
cayo LópezGatell, decidió no
vacunar a los médicos y enfer
meras, y no entregar equipo de
protección suficiente, al grado
que fuimos el país con más pér
didas humanas entre personal
médico de todo el mundo. Con
trataron personal sanitario por
unos meses, por la urgencia, y
después los corrieron sin mayor
trámite. Ahora los acusan de

conseivadores y, si se quejan,
pronto les dirán traidores a la
patria.
Para sostener su acusación,

dice López Obrador que los
médicos mexicanos no quieren

ir a Guerrero, o a otros lugares
alejados. Es muy probable que
haya pocos médicos dispuestos
a irse a meter en zonas de con

flicto entre grupos del crimen
organizado, abrazados por los
militares. Tal vez los cubanos

no tengan empacho en hacerlo,
pero lo más probable es que ni
siquiera sepan adonde los van
a enviar, ni puedan, en su caso,
quejarse. Son mano de obra
esclava del gobierno de su país,
comprados temporalmente por
el nuestro.

No faltan ejemplos de per
sonal médico que ha sufrido
vejaciones, ataques, e incluso
ha sido asesinado en lugares
como los mencionados. La

causa, como es obvio, es que el
gobierno mexicano no puede
garantizar la seguridad pública
en diversas áreas del país. Pre
cisamente de eso nos hemos

quejado recientemente, del
abandono del territorio que el
Presidente ha aceptado como
parte de su "política de segu
ridad". Incluso hemos dicho
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que esa actitud lo convierte en
una amenaza a la seguridad
nacional. No sólo no corrige, ni
piensa hacerlo, sino que además
se molesta de que haya médicos
que tienen una extraña prefe
rencia por seguir vivos.
En otros países, en otros mo

mentos, el envío de "médicos
cubanos" que llegan a zonas
complicadas es en realidad
una cobertura para activismo
foquista, ése que hizo famoso
Guevara hace 65 años. Si fuese

el caso, el Presidente mexicano
habría escalado un peldaño
más en la alerta de seguridad
nacional. Me parecería extraño
que fuese así, considerando
que el secretario de la Defensa
lo acompañó en el viaje. ¿Po
dría acaso el general secreta
rio favorecer la incursión de la

inteligencia cubana en nuestro
territorio? Yo creo que no.
En cualquier caso, la situa

ción pinta a López Obrador de

cuerpo entero: no tiene empa
cho en contratar mano de obra

esclava, siempre que sea con un
gobierno "amigo"; los gobier
nos "amigos" son autoritarios;
no tiene empatia alguna con el
personal de salud de México;
cuando le reclaman, responde
que son conservadores, y que no
aceptan ir a los lugares que él,
como Presidente, sabe que son
inseguros, y así los deja estar.
No hay nada bueno en él.
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Discutir por tonterías
Unos días en México no

sólo sirven para hacer
trámites personales,

sino para abrir los ojos y la
boca: qué manera de perder el
tiempo, y el futuro, en la discu
sión por tonterías.
¿Cómo que van a traer mé

dicos cubanos para atender en
zonas de pobreza?
Páguenle a un médico mexi

cano la mitad de lo que le pa
gan a los médicos cubanos, y
se cubren todas las necesida
des de atención médica en la
sierra de Guerrero o en la selva
chiapaneca.
En México privatizaron los

servicios médicos y se extrañan
que no haya atención en regio
nes marginadas.
Los privatizaron al cerrar el

Seguro Popular, y 15 millones
de mexicanos tienen que aten
derse, a través de un pago, con
médicos que estaban en el sec
tor público.
Diecisiete mil consultorios

médicos se han instalado en

farmacias para atender a perso
nas que tenían el Seguro Popu
lar, y se los quitaron.
Y ahora traen médicos cuba

nos, a 77 mil pesos mensuales
cada uno, para atender donde
podrían hacerlo médicos mexi

canos que han sido rechazados
de las instituciones de salud.

Raúl Trejo Delarbre publicó
el lunes un documentado ar

tículo sobre el tema, en el que
apunta que en 2021 se presen

taron 50 mil aspirantes en el
examen nacional para residen
cias médicas, y sólo hubo plazas
para 19 mil. No es un tema de
falta de capacidad, sino de insu
ficiencia presupuestal.
Para un médico mexicano, 16

mil pesos al mes, si bien le va, y
obtiene una plaza.
A los médicos cubanos, en

cambio, se les pagan 77 mil pe
sos mensuales, que por cierto
no ven, sino que se los queda
el gobierno de su país que los
explota para financiar una
dictadura.

¿En qué locuras andamos me
tidos, cuando lo sensato sería
construir un gran sistema de
salud, de alta calidad y con sen
tido social?

Salvo que el gobierno tenga
otros datos que indiquen que en
Dinamarca también contratan
médicos cubanos.
La inflación en México es un

tema que tendría que estar en el
centro de la discusión nacional.

En un año, la canasta básica su
bió 15 por ciento. No hay apo
yos sociales que solucionen los
estragos de la inflación.
Y la discusión que el gobierno

pone en el centro de la atención
nacional, es un pleito con Es
tados Unidos porque no invita
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a una reunión a las dictaduras

cubana y nicaragüense, y a la
narcodictadura venezolana.

¿Dónde tienen la cabeza?
Para mejorar las condicio

nes de vida de los mexicanos se

necesita traer inversión, y nos
peleamos con los principales
socios comerciales de México,
donde están los mayores inver
sionistas del mundo.
Y nos confrontamos con Es

tados Unidos por temas que no
son de principios, sino de sim
patías políticas del gobernante
en turno de nuestro país.
Los cuatro principales países

expulsores de sus ciudadanos
a buscarse la vida en Estados

Unidos, con todos los riesgos
que implica irse de bracero,
son México, Cuba, Nicaragua y
Venezuela.

Son, pues, los gobiernos que
armaron el pleito con Estados
Unidos por una reunión que se
va a celebrar en Los Ángeles, en
la que no invitaron a tal o cual
dictador.

Los cuatro países recelan y
ahuyentan la inversión, en lu
gar de atraerla. Son fabricantes
de pobres y campeones de la
exportación de personas.
¿No es posible que el go

bierno mexicano, en lugar de
discutir por tonterías que nada
tienen que ver con la soberanía,
aproveche el acuerdo de libre
comercio con Estados Unidos?

¿No sería posible que en
lugar de armar un pleito ab
surdo, el gobierno aproveche
este breve momento en que en
Estados Unidos hay un presi
dente bien intencionado?

¿Es muy difícil entender que
nos conviene una buena re

lación con Biden, en lugar de
boicotearlo y apostar a que re
grese a la Casa Blanca un orate
que ha planteado a su Estado
Mayor la intención de bombar
dear México?

Para atraer inversión, y
contrarrestar con crecimiento

económico los estragos de la
inflación en los sectores me

dios y pobres, hay que garanti
zar un mínimo de seguridad.
Y resulta que somos el único

país del mundo donde los de
lincuentes corretean al Ejér
cito. Y el Presidente justifica
ese bochorno con el sofisma de

que también protege los dere
chos de los delincuentes.

Sofisma, porque es mentira.
Si le preocuparan los derechos
humanos de los delincuen

tes, mejoraría los procesos
de detención, las defensorías
de oficio, la rehabilitación
psicológica de las víctimas y
victimarios.
Pura discusión inútil. Vamos

para atrás, muy atrás.
Como dice la canción: qué

inocente es mi país, que ino
cente es mi país.
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LEON. Aunq tE
no es invitado al
club de las corcho
lata# de Palacio
Nacional, el sena
dor Ricardo Mon
real Avila advirtió
que no claudicará
en su aspiración a
la candidatura de
Morena para la pre
sidencia ® insistió
#rt qgg'efá bande
rado cf#su partido
para lasfilecciones
presidenciales del
2024 sea elegido
a trOSéS dfi tan pro
cedimiento demo
crático. Monreal

subrayó que, así
como el presiden
te López Obrador
diceal hablar de
la Cumbre de las
Américas qijg na:
die tiene dQ«cho
de excluir a otro., ya
sea ffi las cumbr<f|
0 ffi los proCedi
m i^ntcjs, "yo no voy
a declinar y man
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Gobernantes
primermundistas
hipócritas
Para combatir al hampa, el lavado de dinero y

a los evasores fiscales, los gobernantes de los
países desarrollados suelen manifestarse a fa
vor de un mayor control sobre el movimiento
de los capitales de personas y corporaciones.

Es más, les exigen a las naciones subdesarrolladas
que adopten leyes estrictas para combatir los delitos
financieros.

Sin embargo, si nos atenemos a lo que señala el
Indice de Secreto Financiero 2022 (ISFj elaborado y
difundido ayer por la Red para la Justicia Fiscal (Tax
Justice Network), una ONG británica basada en Lon
dres, la mayoría de esos gobernantes son unos hi
pócritas porque ocho de los 10 países y territorios
que más permiten la secrecía financiera de personas
y corporaciones son desarrollados.

En su sitio fsi.taxjustice.net/es/, la Red explica que
"El índice de Secreto Financiero es una clasificación

de las jurisdicciones que más favorecen que las per
sonas oculten sus finanzas al Estado de derecho. El

secreto financiero hace que el abuso fiscal sea viable,
que el dinero sucio sea financiabley que los derechos
humanos sean menoscabados. El índice identifica los

mayores contribuidores al secreto financiero y desta
ca las leyes que los gobiernos pueden cambiar para
reducir su contribución al secreto financiero".
El ISF 2022 califica a los sistemas financieros y ju

rídicos de 141 países y territorios "en función a 20 in
dicadores de opacidad". Los países y territorios se cla
sifican por su valor de ISF, que es una medida para
saber en qué grado contribuye el gobierno de cada
uno de ellos al secreto financiero.
Como lo anoté líneas arriba, son desarrollados

ocho de las 10 entidades cuyos gobiernos más contri
buyen al secreto financiero. Estos son los 10 (entre pa

réntesis anoto su valor ISF): Estados Unidos (1,951),
Suiza (1,167), Singapur (1,167), Hong Kong (927),
Luxemburgo (804), Japón (765), Alemania (681),
Emiratos Árabes Unidos (648), Islas Vírgenes Británi
cas (621) y Guernsey (610).
Las siguientes 10 entidades también son, en su

mayoría, desarrolladas: China (578), Países Bajos
(556), Reino Unido (547), Islas Caimán (516), Chi
pre (510), Corea del Sur (499), Taiwán (482), Pana
má (474), Jersey (459) y Catar (41 2).
En el ámbito de América, con un ISF de 139, Mé

xico aparece en el lugar 82 del índice, debajo de Es
tados Unidos (1,951), Islas Vírgenes Británicas (621),
Islas Caimán (516), Bahamas (385), Canadá (349),
Guatemala (265), Bermuda (245), Anguilla (200),
Barbados (1 77), Puerto Rico (176), San Cristóbal y
Nieves (1 68), Venezuela (168), Uruguay (163), Chi
le (1 61) y Aruba (159); y arriba de Brasil (135), Re
pública Dominicana (126), Islas Vírgenes Estadou
nidenses (1 20), Curazao (1 17), El Salvador (107),
Costa Rica (91), Perú (89), Colombia (88), Bolivia
(87), Argentina (82), Belice (76), Ecuador (73), Pa
raguay (72), Turcas y Caicos (59), San Vicente y las
Granadinas (53), Antigua y Barbuda (45), Dominica
(44), Trinidad y Tobago (39), Granada (36) y Santa
Lucía (33).
En lo que a los 20 indicadores de opacidad se re

fiere, nuestro país obtiene 100 puntos en seis de ellos,
98 puntos en uno, entre 50 y 53 puntos en cinco,
42 puntos en uno, entre 20 y 25 puntos en tres y ce
ro puntos en cuatro. Nuestro gobierno tiene aún mu
cho por hacer para combatir la opacidad financiera.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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¿El peor escenario?
En la cúpula de Va por México, el mecanis

mo partidistaciudadano que quiere retar a la
Cuarta Transformación en el 2024, hay seña
les de alarma pues mediciones recientes da
rían la razón a aquellos que se oponen disol

ver un frente amplio opositor.
Del desgaste de las marcas partidistas ha quedado

constancia en las encuestas publicadas por los diarios
Reforma y El Financiero en la última semana. Antes, un
reporte de la consultorio GEA/ISA que circuló profu
samente justo después de la consulta sobre la Revoca
ción de Mandato resultaba perturbador: Movimiento
Ciudadano había incrementado 10 puntos sus prefe
rencias durante el primer trimestre del 2022 y el Parti
do Verde Ecologista de México, cuatro.

Morena había perdido 14 puntos frente al trimestre an
terior, quedando en 30% de las preferencias electorales.
Si la elección del 2024 es entre dos o tres candida

tos es la gran disyuntiva que afrontan las fuerzas polí
ticas. En el caso de los partidos integrantes de Va por
México —PRI, PAN y PRD—, el desgaste de las marcas
partidistas es una preocupante. Y sobre todo, la urgen
cia del electorado de ver "caras nuevas".

A partir del efecto AMLO, un amplio segmento del
electorado pide a los políticos ser honestos. Y a la ho
ra de gobernar, ¿prefiere responsables y maduros? ¿O
acaso quiere jóvenes comprometidos? La mayoría tam
bién rechaza a los liderazgos "tradicionales".
Un candidato bien posicionado es uno de los pasos

finales de los estrategas aliancistas. Antes tendrían que
revitalizar sus franquicias partidistas para ser competi
tivos ante la maquinaria morenista, que — para bien y
para mal— mostró sus alcances en la reciente consulta
revocatoria. Eso antes de establecer la ruta crítica para
seleccionar al candidato aliancista en el 2024.

Entre noviembre del 2020 y septiembre del 2021,
la población que tuvo una opinión negativa sobre An
drés Manuel López Obrador era más de la que tenía
una opinión positiva. La recuperación del Ejecutivo fe
deral comenzó en el último cuatrimestre del año pasa
doy la tendencia se mantiene en ascenso...

El candidato y la campaña definirán el 2024... y so
bre todo un segmento del electorado que dolorosamen
te comprobó que AMLO era un peligro para México. El
desacuerdo con la marcha del país ha crecido, lo mis
mo que el desencanto, entre el segmento de antiamlistas.
La cúpula opositora debate sobre el candidato

aliancista a la presidencia y el método para elegirlo,
convencida de que ya debe arrancar la disputa por el
2024. Los ciudadanos de a pie tienen preocupacio
nes más terrenales, principalmente sobre lo que van a
comer mañana.

La inseguridad y la recesión económica son los dos
malogros de la Cuarta Transformación. Y la oposición
debe optar entre ser más crítica o proponer solucio
nes... o entender que la identidad partidista en México
tiene fronteras líquidas, que las victorias (y las derrotas)
en las contiendas electorales están atadas a la perso
nalidad de los candidatos y al tipo de campaña de ai
re, más que a la movilización y que la gente prefiere un
cambio más que la preservación del status quo.

Efectos secundarios
PENDIENTES. Ha pasado un año del ingreso del em
presario Teófilo Zaga Tawil al penal federal de Almo
loya de Juárez y sus familiares están a la espera de
la resolución del Cuarto Tribunal Unitario del segun
do circuito, donde fue tramitado el amparo contra la
vinculación a proceso decretada por el juez de con
trol por los delitos de delincuencia organizada y lava
do de dinero.

RESPALDO. Más de un millar de entrepeneurs y
rnypimes de Zacatecas están emplazados a participar
en la primera edición de la iniciativa CREO MX del
Centro de Competitividad de México para impulsar la
recuperación económica en aquella entidad, donde
más de 8,000 negocios tuvieron que cerrar entre el
2020 y el 2021.
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México y su debilidad
económica

Como es yo evidente, la recuperación eco
nómica está seriamente comprometida;
la desigual salida del Covid, la persisten
te falta de Estado de derecho, la aguda
obstrucción de cadenas de abasto, con

una inseguridad creciente y atípicos niveles de infla
ción nos llevan a entender, pero, sobre todo, a la ac
ción con relación al futuro de la economía. Contrario

a lo que muchos creen, tenemos un gobierno que en
tiende de economía; tanto el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O como la Junta de Gobierno
del Banxico, son profesionales de la materia, aún más
relevante es escuchar al presidente sobre la necesidad
por detener la inflación equiparándola al combate a
la pobreza. Ya sea por razones de ética económica
o políticoelectorales es de reconocerse que las auto
ridades financieras estén conscientes de la situación.

No obstante, las graves circunstancias ameritan, ade
más de conocimiento, pericia en la instrumentación de
los muy limitados instrumentos con los que cuenta una
economía como la mexicana que, infortunadamente,
tiene considerables deficiencias estructurales y que na
die ha podido cambiar. Por un lado, hemos desapro
vechado el avance democrático como sustento para la
construcción de una política fiscal robusta por lo que
nos encontramos con pocos que pagan, intereses de
la deuda pública en aumento y, exorbitantes necesi

dades de gasto de gobierno, en una insana dinámica
por décadas, en la que cada administración se crecen
los derechos, pero no crecen las obligaciones que de
bemos cumplir todos sin excepción.

En el otro lado de la ecuación, tenemos una política
monetaria que requiere reafirmarse todos los días de
bido a los muchos años de autoritarismo político que
llevaron al manoseo de la base monetaria para cre
cer artificialmente a la economía, resultando en me
morables y tristísimas devaluaciones con fuga de ca
pitales. En su novel autonomía Banxico ha llevado a
conducir sus responsabilidades con credibilidad, au
tonomía de la política fiscal pero cierta dependencia
de la Fed y excesiva aversión a los ajustes cambiarios.
A lo anterior se suma la escasa penetración del crédito
en la planta productiva y, la insuficiente acreditación
del sistema financiero en la sociedad. Claramente lo

fiscal y lo monetario siguen siendo limitados y rupes
tres en comparación con la evolución del comercio ex
terior que va a la mitad del camino, sino sucede na
da con el TMEC, de ser protagonista en lo que será
el área de integración más dinámica de los próximos
100 años. El comercio interior, sin embargo, repre
senta el área más débil de la estructura económica de

México; nuestro mercado interno sigue careciendo de
conectividad, sin logística con poco crédito y un gas
to de gobierno que no impacto realmente en el creci
miento. En los últimos años el sector industrial es prác
ticamente inexistente mientras que el sector primario
comienza a resentir seriamente los estragos de la inse
guridad vía crimen organizado. Así, lo consciente del
gobierno de López Obrador se enfrenta a las deficien
cias estructurales de la economía, la urgencia de EU
y Canadá por integrarnos aún más rumbo a la nueva
arquitectura económica internacional y, sobre todo,
a la mala costumbre mexicana de revolver lo político
con lo económico.
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Rayuela
¿Será que de aquel lado
ya entendieron que este
lado existe, o sólo es un
juego de conveniencia?
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ASTILLERO

Claudia, ¿la consentida cte Palacio?tí
Sí, pero... Adán y Marcelo # El compadre Manuel
González # Las varias formas del tapad isnio
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Fue muy favorecedora la
reunión para Claudia Sheinbaum
Pardo, la científica y académica que
gobierna la capital del país. Fungió
como anfitriona, pues el presidente

López Obrador cruzó la calle para realizar en
el Antiguo Palacio del Ayuntamiento sus sesio
nes matutinas sobre seguridad y medios, tuvo
lugar y ánimo relevantes en la correspondiente
conferencia mañanera de prensa, mostró
estadísticas que apuntan a una notable reduc
ción delictiva en la Ciudad de México y recibió
afectuosas palabras del Gran Decisor que sigue
diciendo que rumbo a 2024 ya no existe la figu
ra del "tapado".

PERO LA DICHA no fue completa. Un repor
tero preguntó en la mañanera si Claudia era la
consentiday el máximo jefe político respondió:
"Yo la quiero mucho, la quiero mucho a Clau
dia". Y agregó enseguida, pegadito: "Y Adán,
imagínense, es mi paisano; Marcelo está ha
ciendo un trabajo de primera".

ANTES DE ESTAS precisiones de afectos polí
ticos, el Presidente había escuchado del mismo
reportero una argumentación de contexto: "el
señor secretario (de Gobernación) ha tenido
una posición más protagonista, política, pú
blica, de escenario, y aunque está abajo en las
encuestas lo señalan como el plan B, y esa es la
pregunta: ¿es el secretario de Gobernación el
plan B para que sea el candidato de Morena?"
(https://bit.ly/3yHBhbK).
LA POSTURA DEL Presidente de México
mantiene a Claudia en condición de favorita en
estima, pero no necesariamente en viabilidad
práctica. Ciertamente, el secretario de Gober
nación está muy rezagado en las encuestas
de opinión, pero mucho ha crecido desde que
llegó a Bucareli en cuanto a afecto personal y

operativo de su jefe; Ebrard, quien no estuvo
en la mañanera, pero sí en la sesión privada so
bre seguridad, y esperaba el fin del encuentro
con medios para acuerdos con el Presidente
sobre la Cumbre de las Américas, se sostiene
en la ruta 2024, pero no con demasiado énfasis
presidencial.

LOPEZ OBRADOR MENCIONO que el ta
padismo ha fenecido, luego de larga vida: "eso
lo inventó Porfirio Díaz, el primer 'tapado' que
hubo fue Manuel González". En anteriores
declaraciones ha señalado que también que
daron atrás el dedazo y la cargada. Aunque
igualmente había dicho el 12 de julio de 2021
en Villahermosa, todavía con Adán Augusto
como gobernador de Tabasco (https://bit.
ly/39qccHL): "yo soy el destapador y mi cor
cholata favorita va a ser la del pueblo".

HADE RECORDARSE que Manuel Gonzá
lez fue presidente de México de 1880 a 1884,
luego de la primera presidencia constitucional
de Porfirio Díaz, ya con éste como factor de
cisorio de la política nacional. Se cuenta que
en 1883 se asomó Díaz a Palacio Nacional y le
dijo a González que él, Porfirio, no tenía más
ambiciones presidenciales. González removió
cajones de su escritorio y Díaz le preguntó,
sorprendido: "¿qué busca, compadre?", a lo
que éste respondió: "al pendejo que se lo crea,
compadre".
EL TAPADISMO, EN realidad, no consiste
sólo en esconder al favorito para destaparlo
en el momento oportuno. La esencia de esa
facultad metaconstitucional del presidencia
lismo mexicano (así la definió el jurista Jorge
Carpizo) reside en la designación unipersonal
de la candidatura oficial a la sucesión, no en el
método para implementarla, que puede utili
zar incluso (jugar con) la exposición pública de
los aspirantes aceptados.
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MIGUEL DE LA Madrid, por ejemplo, hizo
que el PRI organizara una "pasarela" de pre
candidatos presidenciales para 1988, en la que
participaron Manuel Bartlett, Ramón Aguirre,
Miguel González Avelar, Alfredo del Mazo
(padre del actual gobernador), Sergio García
Ramírez y el predestinado Carlos Salinas de
Gortari.

Y, MIENTRAS EL presidente de Guatemala,
Alejandro Giammattei, ha anunciado que no
irá a la Cumbre de las Américas, en protesta
por las críticas de funcionarios de Estados Uni
dos a la decisión de sostener en la fiscalía del
país centroamericano a la abogada Consuelo
Porras Argueta, ¡hasta mañana!
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The Economist y JP Morgan reconocen
la "resiliencia" de la economía rusa
ALFREDO JALIFERAHME
LA REVISTA GLOBALISTA neolibe

ral The Economist, propiedad de los
banqueros esclavistas Rothschild de
la monarquía neoliberal británica,
confiesa la "resiliencia" de la econo

mía rusa (https://econ.st/3Nbzl02), pese alas
"sanciones catastróficas (Biden dixit)".

FUERA DEL TRIUNFO de la "guerra de pro
paganda" del eje EU/30OTAN/27Unión Eu
ropea (UE) en el "mundo occidental (whatever
that means, https://bit.ly/3PjtE19)", en otros
rubros, en lo que denominé la "primera guerra
híbrida mundial (https://bit.ly/3KVXzZS)", no
le está yendo nada bien a la dupla anglosajona
Biden/Boris Johnson, cuyaglobalización fi
nancierista está haciendo agua e implosiona
electoral y económicamente en Washington y
Londres.

EL RUBLO, TRAS haber sido devaluado artifi
cialmente por especulativos factores exógenos,
entre el 22 de febrero y el 30 de marzo, llegan
do al pico de 142.64, se sitúa hoy robustamente
en 64.6 (https://bit.ly/3Nk7I41). Según el portal
globalistaBloomberg, propiedad del jázaro
estadunidense Mike Bloomberg, el rublo se ha
revaluado 11 por ciento ante el dólar.

SEGÚN THE ECONOMIST, "el 29 de abril el
Banco Central (ruso) disminuyó su principal
tasa de interés de 17 a 14 por ciento, señal de
que el pánico financiero iniciado en febrero
se ha aliviado ligeramente". Los agoreros del
Apocalipsis ruso hacen el ridículo por enési
ma vez, y The Economist, propagandista de la
"energía verde", reconoce que la "razón prin
cipal de la resiliencia de la economía se debe
a los combustibles fósiles" ya que "Rusia ha
exportado por lo menos 65 mil millones de dó
lares mediante gasoductos y embarcaciones".
The Economist concluye que hay que "esperar
que la economía rusa continúe rodando".

EL PORTAL BUSINESS Insider dedicó una
serie de artículos alusivos a la "resiliencia ru

sa", entre los que destaca un reporte del banco
de inversiones rusófobo JP Morgan (https://
bit.ly/3sHuOtr), que escrudiña amplios ries
gos para sus pronósticos internos cuando el
"incremento en el consumo de electricidad y
los flujos financieros (en)marcan la fortaleza
de la economía real de Rusia" que aprovecha
el alza abrupta del gas y el petróleo, además de

los alimentos y los fertilizantes. No pocos eco
nomistas serios prefieren la medición del con
sumo de electricidad a la del P1B, como reflejo
verdadero de la actividad económica.

A PROPÓSITO, JP Morgan había vaticinado
el colapso del PIB en Rusia para el segundo
trimestre. No comment!

SE PUDIERA ADUCIR que la dupla globalis
ta de La City (Londres)/Wall Street no pudo
aniquilar a Rusia que, al contrario, va ganando
la "guerra de la economía física" basada en las
ineludibles materias primas.

CRAIG TURNER, EN el rotativo académico de
la Universidad de Denver, expone las "externa
lidades (sic) negativas de las sanciones econó
micas contra Rusia (https://bit.ly/39URbVN)".
Según Turner, el efecto bumerán es patente:
"La rapidez escarpada y el poder de las sancio
nes recientemente impuestas ponen a prueba
la voluntad de la 'Fortaleza Rusia (Fortress
Russici)'. Pero librar una guerra (sic) económi
ca tiene su costo. Especialmente durante un
periodo de presiones inflacionarias globales en
escalada y de disrupciones de la cadena de su
ministro. La economía rusa claramente mues
tra señales de tensión, pero, ¿a qué costo? Los
precios del petróleo suben, el sistema financie
ro se deteriora y la inflación está hirviendo".

SIN ADENTRARME EN lo militar, donde
Rusia supera a EU no se diga, al resto de 29
países de la OTAN y/o a los 27 de la UE, en
armas nucleares y misiles hipersónicos, ¿cómo
pueden dislocar a Rusia de la economía global
cuando controla gran parte de los hidrocarbu
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ros, los alimentos y los fertilizantes, para citar
lo indispensable? El anterior mandamás de la
Reserva Federal Ben Shalom Bernanke vati
cina la "estanflación" en EU, al estilo de 1970
(https://fxn.ws/3wyOocB).

SIN CONTAR LA caída estratégica de Mariu
pol, ¿cuál será el epílogo de la "primera guerra
híbrida mundial (https://bit.ly/3PrmhEV)"?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/Alfredo.Jalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtuhe. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
Podcast: https://spoti.fi/3uqpTly

Los gobernantes de Estados Unidos, Joe
Biden (de Lado), Francia, EmmanueL Macron,y

de Gran Bretaña, Boris Johnson, eL 24 de
marzo en BruseLas. Foto Ap
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Rozones
Castigaron al Seneam
Nos comentan que hay más de un responsable en la mala administración de Servi
cios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, el famoso Seneam, que de alguna
forma influyó en errores en el control aéreo. Si alguien le rasca, encontrará que el año
pasado el organismo fue castigado con recortes presupuéstales. Empezó el 2021 con
una asignación de tres mil 164 millones de pesos, pero apenas a la semana, es decir,
el 7 de enero, sufrió un primer recorte de mil 402 millones. Y el 12 del siguiente mes le
quitaron otros 962 millones. Total, que el organismo llegó a diciembre con un ejercicio
de sólo 800 millones de pesos. El dinero que le quedó es poco si consideramos que
el rediseño del espacio aéreo tendrá un costo de cuatro mil 610 millones de pesos.
Claro que la falta de recursos no tiene nada que ver con el nepotismo, el amiguismo y
la improvisación de que se ha acusado al extitular, pero, nos dicen, en algo influyó al
desorden. Así que si se trata de sanear, hay que ver la bronca completa.

Despenalización del aborto y la OMS
Fue el Congreso de Guerrero el que aprobó la despenalización del aborto hasta la se
mana 12, convirtiéndose así la entidad que gobierna la morenista Evelyn Salgado,
en la octava en el país que así lo determina, en una acción de justicia para miles de
mujeres. La votación al final fue de 30 votos a favor, 13 en contra, un voto nulo y una
abstención. Vale la pena recordar lo que el director general de la OMS ha señalado al
respecto. "Las mujeres siempre deberían tener el derecho a elegir sobre sus cuerpos y
su salud. Restringir el aborto no reduce la cantidad de procedimientos inseguros. El
acceso al aborto seguro salva vidas". Por cierto que unas 200 activistas celebraron con
emoción la aprobación a la reforma al Código Penal.

Médicos cubanos: objeciones de juristas
En medio de la polémica por la decisión del gobierno de contratar a médicos cuba
nos voces de prestigiados juristas aparecieron para hacer notar inconsistencias de
tipo legal en la decisión. El constitucionalista Diego Valadés, por ejemplo, apuntó
que el artículo 32 de la Carta Magna: "Los mexicanos serán preferidos a los extran
jeros en igualdad de circunstancias, para toda clase de concesiones y para todos los
empleos, cargos o comisiones de gobierno en que no sea indispensable la calidad de
ciudadano". Mientras el exministro de la Corte, José Ramón Cossío refirió que "para
que los médicos cubanos puedan ejercer en nuestro país, tienen que revalidar sus
estudios. Si van a hacerlo como especialistas, tienen que obtener el correspondiente
certificado. No hacerlo puede ser constitutivo de delito o falta administrativa". Ahí sus
observaciones.

Sobrina, al banquillo
Donde no hay vuelta de hoja es en el caso del desafuero de la legisladora local de
Tamaulipas, Úrsula Patricia Salazar de quien fueran difundidos audios en los que
negocia presuntos moches. Y es que ayer el fiscal anticorrupción de la entidad, Raúl
Ramírez, ratificó la solicit ud de declaratoria de procedencia de enjuiciamiento penal
contra quien también es coordinadora de los legisladores de Morena en la entidad.
Úrsula, a quien muchos identifican como "sobrina de AMLO", a pesar de que el man
datario ha dicho que si la ve en la calle no la reconoce, tendrá que presentar sus ale
gatos de defensa el próximo jueves 26 de mayo, nos comentan, ante las acusaciones
por el delito de cohecho. En caso de no acudir perderá la posibilidad de defenderse,
nos dicen. Uf.
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Luz verde a giras de "corcholatas"
Las actividades que realizan en sus tiempos libres funcionarios como Claudia
Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, y Marcelo Ebrard, secretario
de Relaciones Exteriores, para posicionarse en la opinión pública a la luz de la carrera
presidencial, lo pueden hacer si no tienen pendientes o ya hicieron su tarea. Así lo dejó
en claro el Presidente, siempre y cuando no le cueste al Gobierno porque, dijo, no se
debe utilizar dinero del presupuesto. Mientras a la mandataria capitalina recién se le
ha visto con el candidato de Morena en Hidalgo, Julio Menchaca, y el fin de semana
por la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, el canciller ha estado con los candidatos Ma
rina Vitela, en Durango, y Américo Villarreal, en Tamaulipas. Así que, con lo dicho
ayer, para futuros viajes y giras: luz verde.

Cónclave panista para definiciones
Nos cuentan que este miércoles se realizará un cónclave entre los dirigentes estatales
del PAN y su dirigente nacional, Marko Cortés, con el objetivo de ver el avance que se
ha tenido en el primer tramo de las campañas. Todo indica que la apuesta del panista
está en Durango, donde siente que la alianza Va por México, dentro de lo competido,
puede sacar la victoria, y por eso se aprestaría, nos comentan, a reforzar la campaña de
su candidato Esteban Villegas con acciones coordinadas desde la dirigencia nacional.
Aunque algunos se preguntan qué rol habrán de tener las dirigencias del PRI y del
PRD en los tramos finales de las contiendas. Ya se verá.
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EL PAPA FRANCISCO VISITARÁ
A LAS VÍCTIMAS CANADIENSES
POR VALERIA LÓPEZ VELA

La semana pasada, se confirmó la
visita del Papa Francisco a Canadá

del 24 al 30 de julio; el príncipe de la
Iglesia visitará Edmonton la ciudad
con más población indígena, Iqaluit
y Quebec. El anuncio fue bien recibido
por el primer ministro, Justin Trudeau,
quien había solicitado desde 2019 que
la Santa Sede se disculpara por las atro
cidades cometidas en los internados
católicos en contra de los niños indíge
nas; tres años después, la agenda vati
cana pudo alinearse con las necesida
des de las víctimas.

El contexto de la visita es el siguiente: desde el inicio
de su gestión, Trudeau buscó la reconciliación entre los
canadienses, reconociendo la responsabilidad por los
abusos en contra del 5% de la población: los indígenas.
Ellos, como tantos otros en diferentes países, han pade
cido violaciones graves de Derechos Humanos.

El primer ministro canadiense se disculpó con el
pueblo inuit, quienes durante la epidemia de tubercu
losis fueron confinados, durante los años 40 y 50 del
siglo pasado. El gobierno de Trudeau reconoció que el
Estado fue cómplice de un genocidio basado en la raza,
la identidad y el género durante la década de los 80. Y
pidió perdón por ello.

Trudeau también pidió disculpas públicas a los indí
genas por los casos de violencia sexual. En esa ocasión,

los indígenas innu no las aceptaron, pues hacía falta la
presencia de las autoridades eclesiásticas. Así, el primer
ministro invitó al Papa Francisco a que se disculpara,
en nombre de la Iglesia, pues dichos abusos ocurrieron
bajo la sombra de las sotanas.

Los actos simbólicos son importantes, pues crean
una nueva sensibilidad social, ayudan a establecer
coordenadas de comportamiento y devuelven a las
víctimas un poco de lo robado. Les ofrecen el reconoci
miento de los errores y la posibilidad del perdón. Pare
ce que sólo así, las sociedades son capaces de sanar las
afrentas y aprender a vivir bajo la guía de las cicatrices,
pero sin heridas abiertas.

En ese tenor, Michael Ignatieff escribe en el libro Las
virtudes cotidianas. El orden moral en un mundo dividi

do que: "La reconciliación no es una técnica ni un pro
cedimiento; no es algo que los extranj eros enseñan y los
nacionales aprenden. Es un proceso de lenta sedimen
tación, a medida qu e la vej ez y la muerte reclaman a los
combatientes de ambos bandos y los antaño feroces
enemigos aceptan lentamente vivir como adversarios...
No, la reconciliación que importa será muy lenta, como
un proceso de deshielo, un corazón y una mente a la
vez, a lo largo de generaciones, a medida que el dolor
de la memoria da paso a la historia. Cada muerto tendrá
que recibir un entierro decente. No hay atajos, ni reme
dios fáciles. Pasará mucho tiempo antes de que los tex
tos escolares de historia enseñen la misma historia a los

niños. Todo lo que cuenta tendrá lugar lentamente, en
los corazones de los individuos".

Así, la disculpa del Papa Francisco tendrá que lograr
"deshielar" el corazón de los indígenas innu. No es un
reto sencillo.
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En un acuerdo político, los go
biernos de Cuba y México acor

daron que desde la isla se envia
rían 500 médicos supuestamente
para trabajar en las zonas margina
das de México.

Se dijo que irían a las regiones más pobres de
nuestro territorio como en Tlapa, en la montaña
de Guerrero, la más pobre, pero también un área
donde el crimen organizado tiene el control y
mantiene amenazas a diversos pobladores.

El Presidente Andrés Manuel López Obra
dor indicó que esto se debe a que existen "como
50 mil plazas" que no quieren cubrir médicos
mexicanos. En su conferencia matutina del

lunes 16 de mayo, aseguró que "no tenemos
médicos, que no tenemos especialistas para ir
a trabajar a las zonas más pobres y apartadas, y
que no hay pediatras".

La pandemia puso al descubierto la situa
ción del sistema sanitario mexicano, se con
trataron 40 mil médicos, algunos salieron del
sistema cuando comenzaron las bajas de casos
por Covid19 porque se trataba de empleos
temporales.

Recordemos cómo fue contratado el perso
nal médico para atender la pandemia, prome
tiéndoles una plaza se les dijo en ese entonces
que eran "héroes" y cuando ya no fueron reque
ridos para la emergencia, los corrieron y no les
dieron la plaza. Médicos calificados y especia
listas hay en México, muchos de ellos no pue
den conseguir trabajo.

Lo cierto es que el año pasado casi 50 mil
aspirantes se postularon para aprender una es
pecialidad en los hospitales escuela, solo había
18 mil plazas.

En nuestro país, por cada mil habitantes
existen a 2.4 médicos, una cifra baja con res
pecto a los estándares establecidos por la Or
ganización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE).

De acuerdo con cifras del Colegio Médico
de México, que está en 22 entidades, los médi
cos trabajan una media de 41 horas semanales
y cobran una media de 3 mil 660 pesos al mes.

Durante la pandemia, el Gobierno federal
pagó más de 250 millones de pesos para traer
a 585 médicos cubanos durante tres meses,

casi ninguno mostró su título y la realidad es
que el Gobierno mexicano le pagó al gobierno
de Cuba, no a los "doctores" que estuvieron en
nuestro país.

Especialistas estiman que se les pagó a los
cubanos un aproximado del 5 por ciento del di
nero entregado, otra parte mínima para su ma
nutención en nuestro país, y el resto fue para
seguir sosteniendo el régimen cubano.

El Diario de Cuba indicó, en su momento,
que por cada médico contratado se destinó un
promedio de 10 mil 700 dólares, cerca de 214
mil pesos; sin embargo, del monto total cerca
del 75% se lo queda el régimen cubano.

Es decir, los médicos y enfermeros cubanos

sólo recibieron 660 dólares por un trimestre, al
mes ganaron sólo 4 mil 400 pesos.

Son varios los temas que nos tienen que alar
mar, el primero es que en México hay médicos
calificados, si algunos no quieren ir a la sierra a
trabajar es porque el gobierno ni siquiera tiene
infraestructura, clínicas con lo indispensable en
muchas zonas.

Por qué no se ha cuidado la seguridad, de
cenas de doctores han sido secuestrados para
atender narcotraficantes y miembros del cri
men organizado.

Los doctores mexicanos no dicen que no
quieren trabajar en zonas rurales, lo que nece
sitan son las mínimas condiciones para poderlo
hacer y para poder ayudar a la gente más vulne
rable de este país.

Recordemos que, en 2019, el presidente
planteó incrementar el salario a los médicos
rurales y permitirles hacer la especialidad en
aquellos hospitales alejados, si se quedaban en
esos lugares, pero al siguiente año comenzó la
pandemia por Covid19.

Mientras que el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, mencionó que México requiere 14 mil
médicos generales para cumplir los parámetros
de la Organización Mundial de Salud (OMS) y se
ñaló que 30 mil aspirantes se quedan cada año
sin la oportunidad de cursar una especialidad
en un hospital.

No tienen la oportunidad de entrar a los hos
pitales porque esas plazas están ocupadas.

Hasta el momento, no se ha aclarado cómo
será la capacitación para los médicos cubanos ni
cuánto se les va a pagar.

El acuerdo del gobierno mexicano con el
cubano es para apoyar al régimen de la isla. Por
eso también está el tema de las vacunas. Desde

que inició la pandemia, el Dr. Hugo LópezGattel
aseguró que no había que vacunar a los menores
de 15 años.

Ahora con el acuerdo con Cuba se dice que se
van a inmunizar a niños menores, con una vacu
na cubana que no ha sido aprobada por ninguna
institución seria.

La ONG "Prisoners Defenders" ha docu

mentado los convenios del gobierno de Cuba
en el sector salud con otros países. En una in
vestigación en la que obtuvo 894 testimonios
de médicos cubanos, señala que los trabajado
res reciben entre el 9% y el 25% de lo que el país
anfitrión paga por sus labores.

El Presidente López Obrador dio como ar
gumento la contratación de médicos cubanos
que "en el periodo neoliberal no se apoyó la
educación pública y se quiso poner al servicio
del mercado, para que pudieran tener acceso a
ella quienes dispusieran de los recursos para
pagar las colegiaturas."

Ahora lo que estamos viendo es justo lo
que critica el Presidente López Obrador que
no se apoyó a la escuela pública en el periodo
neoliberal.

Lo que se quiere hacer con el dinero de
nuestros impuestos es apoyar al régimen cu
bano, en vez de invertirlo en infraestructura y
seguridad para los médicos mexicanos.

Se quiere cambiar el sistema de educación
pública con el fin de adoctrinar a los niños y
niñas en el modelo de la 4T.

Y no nos engañemos, los "médicos cuba
nos" que llegan a México tienen una misión
mucho más importante para este gobierno
que la salud: traspasar su ideología en la medi
da posible.

Mientras tanto, los afectados son los doc
tores mexicanos, los habitantes de las zonas
más marginadas del país por la falta de infraes
tructura médica y seguridad, los estudiantes a
quienes les pretenden cambiar todo un plan de
estudios basado en la ideología y no en el cono
cimiento que necesitan para tener una mejor
calidad de vida en el futuro y ahora a los niños
menores, en quienes no se gastó en una vacuna
como la de Pfizer, que es la aprobada por la FDA
para menores, y se quiere experimentar con la
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vacuna cubana.

El dinero que se está implementando en el
apoyo a Cuba se tendría que destinar para Mé
xico, en donde tantas carencias hay.

GENERA MOLESTIA

ELGREMIOen
México se ha
manifestado

en contra pues,
dicen, ellos mis
mos enfrentan

desempleo; en la
imagen, galenos
de Cuba arriban
a Veracruz en

mayo de 2020.
en apoyo contra
elCovid.
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PULSO POLÍTICO

ARRECIA EMBESTIDA
DE AMLOCONTRA UNAM
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Lejos de amainar, la nueva embesti
da del Presidente Andrés Manuel

López Obrador contra la UNAM, aho
ra porque supuestamente durante la
pandemia mandó a su casa a pasantes
y estudiantes de Medicina, en vez de
sumarlos al combate al coronavirus lo

que la institución rechazó rotundamen
te la arreció ayer el secretario de Salud,
Jorge Alcocer Varela, al asegurar que los
médicos mexicanos que protestan por
la contratación de sus colegas cubanos,
no aceptan trabajar en zonas alejadas
del país, por la inseguridad imperante.

Ante eso, y de nueva cuenta, Ricardo Monreal, líder de
Morena en el Senado y presidente de la Junta de Coordi
nación Política de esa Cámara, declaró que sin intención
de confrontarse con el mandatario, se puso del lado de la
máxima casa de estudios en la que es maestro permanente,
porque es una institución de privilegio y gran calidad, que
ha formado generaciones de buenos profesionistas, como lo
demuestran los distintos estudios de evaluación y reconoci
miento internacional que tiene.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En víspera de la reunión que sostendrá hoy con una co
misión de funcionarios de Estados Unidos que organizan la
Cumbre de las Américas en Los Ángeles el mes próximo, el
Presidente López Obrador declaró que espera que su insis
tencia en que sean invitados todos los países de América
Latina, no provoque una ruptura con el gobierno de su ho
mólogo de la Casa Blanca, Joe Biden.
Dijo que no se debe pensar que si en ese evento no hay
coincidencias con el anfitrión, se vaya a producá' algún pro
blema, "de ninguna manera", subrayó, al reiterar que ni se
debe excluir a nadie porque se tiene que hacer valer la inde
pendencia y soberanía de los pueblos.
Si el Presidente López Obrador pusiera más atención a
las decisiones que por su cuenta y sin consulta, acuerdan y
anuncian algunas dependencias, como lo hizo la Secretaría
de Economía en el caso de la doble verificación vehicular,
que él echó abajo por el malestar ciudadano que originó, se
guramente las cosas marcharían distinto en el país.
La Fiscalía General de Justicia de Veracruz anunció la

captura de Antonio de Jesús "N", apodado El Mara, como
presunto homicida de las periodistas Yesenia Mollinedo
Falconi, directora del portal de noticias El Veraz, y de la ca
marógrafa Sheila Johana García Oliveira, ocurrido el lunes
9 de este mes en el municipio de Cosoleacaque, en la zona
sur de ese estado.

Aterrador, ese video que circula en redes sociales en que
un grupo de armados y encapuchados mantiene a cuatro
mujeres arrodilladas y semidesnudas a las que agreden y
después literalmente descuartizan, como muestra de lo
"seres humanos" a los que también "cuida" el gobierno.
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POR RAFAEL ROJAS

Finalmente, el gobierno de Joe Bi
den ha cumplido su promesa de

campaña y remueve las sanciones
aplicadas a la isla por la administra
ción de Donald Trump, que restrin
gieron visas, viajes y remesas desde
2019. Se trata de una decisión que re
coloca la política de Estados Unidos
en la ruta del proyecto diplomático
emprendido por Barack Obama entre
2013 y 2016.

Vale la pena recordar que ese proyecto no fue hostili
zado sólo por Trump, el campo político cubanoameriGi
no y sectores del Partido Republicano sino también por el
Partido Comunista de Cuba, en su séptimo congreso de
abril de 2016. Tanto la corriente más inmovilista dentro
de la isla como sus aliados extremistas en América Latina

y el Caribe, sobre todo, los inscritos en la línea bolivari, 
na, rechazaron la normalización obamista. En Cuba se le
llamó "ataque" y fue oficialmente definida como una ma
nera de subversión del sistema socialista, más sofisticada
que la del enfrentamiento tradicional de Washington.

Es preciso recordarlo ahora porque, en un primer mo
mento, la reacción adversa al levantamiento de sancio
nes se concentrará en los partidarios de la política trum
pista. Pero muy pronto, el antiobamismo de los sectores
oficiales cubanos reemergerá y volverá a soltar la voz de
alarma contra las buenas maneras de una estrategia que,

a su juicio, busca lo mismo que su contraria: el derroca
miento del régimen.

Esto último es, por supuesto, una exageración, pero re
fleja muy bien el meollo antidemocrático del sistema cu
bano. Como puede leerse en el recientemente aprobado
Código Penal de la isla, la "subversión" o "derrocamiento"
del sistema es una finalidad que las propias leyes atribu
yen a cualquier ejercicio de los derechos de asociación y
expresión, que cuestione directamente el orden institu
cional y legal de la isla. Que lo cuestione, no que necesa
riamente atente en su contra por vías violentas o ilegales.

La vuelta a la diplomacia con Cuba, desde Estados
Unidos, que difícilmente puede entenderse sin el cre
ciente consenso latinoamericano y caribeño de integr a
ción de la isla a los foros regionales, no se basa en el desco
nocimiento de esa estructura autoritaria. No es una ruta

para invisibilizar la represión y la violación de derechos
humanos, como argumentan los partidarios de las san
ciones trumpistas. No lo fue con Obama y Kerry y no lo
será con Biden y Biinken.

El gobierno cubano y sus propagandistas, dentro y
fuera de la isla, lo saben y afinan su vieja retórica contra la
apertura. Algo se lee ya en la declaración de la cancillería
cubana, que resta importancia al anuncio. Una vez más,
se superpondrán y confundirán las voces de quienes no
ven otra salida que esta confrontación prolongada y des
gastante. Pero muy pronto, tan pronto como la próxima
Cumbre de las Américas, se verá, y no sólo de parte del
gobierno de Estados Unidos, que la normalización diplo
mática no está reñida con la defensa de la democracia y
el respeto a los derechos humanos.

rafael.rojas@razon.com. mx
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COMUNICACIÓN
EN CAMPAÑA
POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

En una campaña, la comu
nicación es fundamental.

La observación, el analisis, el
espejear a la población es fun
damental para diseñar una es
trategia poderosa y que logre
convertir al candidato en un su

jeto empático que haga rapport
con los electores.

La comunicación humana es la base de

todo en la búsqueda del voto del electorado
y el lenguaje puede limitar o ampliar nues
tra comunicación, si continuamente usamos
palabras limitantes, como privilegiar el "no",
estamos programando a nuestro cerebro a no
poder hacerlo y mandando señales claras de
que no se logrará el objetivo planteado; si por el
contrario, programamos a nuesto cerebro para
hacer lo que deseemos, vamos a encontrar la
forma de concretarlo, y el electorado lo enten
derá y lo creerá.

La idea es mejorar la forma de comunicar
de manera permanente. Practicando continua
mente las diferentes técnicas y haciendo las
preguntas correctas. ¿Qué necesidad existe?,

¿qué es lo que se quiere?, ¿qué les gustaría?.
Con esas respuestas podemos comuni

carnos mejor en los entornos en los que nos
desarrollamos.

Soy un convencido de que no existe el
fracaso, que saber levantarse y que utilizar la
retroalimentación es fundamental para poder
hacer que las cosas funcionen.

En la campaña, cada uno de los momentos
que se viven se deben convertir en una gran
oportunidad y tratamos de que eso que se hizo
se transforme en una gran oportunidad, y trata
mos de sacar el mejor provecho, eso de alguna
manera nos ha consolidado como una fuerza

muy sólida.
Tengo la oportunidad de ver, de primera

mano, cómo la comunicación puede potenciar
una campaña o llevarla al desfiladero.

A corto plazo, en mi trabajo tenemos varias
premisas que no son negociables y otras en las
que si logramos acuerdos y éstas son donde
pretendemos hacer y constituir una oferta que
llegue a la mayor cantidad de personas posi
bles y también entendiendo, en este contexto,
que muchas de las cosas que nos gustaría hacer
no son necesariamente realizables y tratamos
de realizar planteamientos que sean reales y
tengan sustento.

Las campañas sin duda ponen a prueba a
muchos, y lo que hoy se vive en seis estados,
será parte de una historia en donde quien apli
que mejor cada una de las técnicas y cometa
menos errores, saldrá con el triunfo.
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TOUR HEMISFERICO
POR HORACIO VIVESSEGL

Dedico la colaboración de esta semana

al análisis de algunos temas de política
hemisférica. Me refiero a la ruptura dentro
del gobierno argentino, a la preparación de
la Cumbre de las Américas a celebrarse en

Los Ángeles en junio próximo y a la visita del
Presidente mexicano a Cuba y a los países del
triángulo norte de Centroamérica.

Grieta kirchnerista. Cuando en 2019 se confirmó que la
apuesta del peronismo kirchnerista para regresar al gobierno
la iba a encabezar la fórmula Alberto Fernández / Cristina Fer
nández (para la presidencia y vicepresidencia, respectivamen
te), cualquier observador medianamente avezado en política
argentina se preguntó, entonces, no si habría una ruptura, sino,
más bien, cuándo se produciría. En su momento, Alberto había
sido un severo crítico de la gestión de Cristina, y para alguien
tan intolerante a la critica, eso no debió ser fácil de procesar.
Sin embargo y para parafrasear a Jorge Luis Borges, como el
espanto une más que el amor, decidieron ir juntos para maxi
mizar la posibilidad de cerrar elpaso ala reelección de Mauricio
Macti, lo cual finalmente ocurrió.

Pues bien, el quiebre entre ellos ya se dio, recientemente.
Los agravios acumulados y diversos desencuentros termina
ron por explotar. Entre estos últimos, el más notorio es a pro
pósito de un nuevo acuerdo que Argentina tuvo que firmar con
el FMI y los correspondientes compromisos que se deben de
cumplir, respecto a los cuales Alberto Fernández ha encontra
do en Cristina a su más feroz e influyente critica.

Falta mucho todavía para las siguientes elecciones, pero,

mientras tanto, el gobierno cae en picada en aprobación, la
oposición macrista aprende de sus errores, recupera espacios
y mira con fruición las presidenciales de 2023.

La cumbre, la gira, la amenaza y los bravucones del barrio.
Qué bueno que el Presidente mexicano haya asistido, después
de tres años de gobierno, a visitar a los países vecinos del sur
(Guatemala, Honduras y El Salvador) con los que, entre mu
chos temas, comparte como preocupación central el migra
torio. También fue interesante la visita a Cuba, cuya dictadura
tan apreciada por diversos sectores del oficialismo mexicano
impide que se le toque con el pétalo de una rosa.

Ahora bien, dado que en la próxima Cumbre de las Amé
ricas uno de los temas centrales es la agenda migratoria, pare
cería óptima la alineación de intereses entre los gobiernos de
Estados Unidos y México. Pero no: Estados Unidos es quien
convoca y ha manifestado que los gobiernos de Cuba, Vene
zuela y Nicaragua no son precisamente bienvenidos. El Presi
dente mexicano, en consecuencia, ha anunciado que, en caso
de que el país anfitrión no rectifique tal decisión, a manera de
protesta enviaría representación a nivel de cancillería. Como
en el ámbito internacional siempre importa con quién te juntas
y para qué agenda, Honduras, Boliviay Argentina se sumaron a
la postura mexicana. Pues allá ellos.

Hay que entender la naturaleza diferente de un foro a un
organismo multilateral. En esa lógica, en nada sorprendería ver
a Ortega, Maduro o DíazCanel en la Asamblea General de las
Naciones Unidas: son líderes de Estados miembros de la ONU y,
por tanto, no requieren invitación. Pero en el caso de la Cumbre
de las Américas, a celebrarse en Los Ángeles, Estados Unidos
está en absoluta libertad de decidir a quién invitar y a quién no,
especialmente tratándose de países que actualmente no cum
plen estándares democráticos y cometen sistemáticamente
violaciones a derechos humanos. Así de simple.
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ACAPULCO. TARDE
DE PERROS

Por más que se presente información que
muestre que en materia de seguridad las co

sas mejoran, el que un ciudadano se vea afectado
cambia de manera tajante su percepción y de su
entorno, porque para creer que los delitos sean
coyunturales tendría que existir una política con
sistente y creíble en la cotidianidad.

Ayer la perfilada aseguró que la capital es una de las ciudades
más seguras del mundo. Todo depende desde donde se vean las
cosas, porque vivimos bajo el mundo de las afras negras y los te
mores ciudadanos por denunciar.

A menudo se considera inútil hacerlo. Sin embargo, también
hay evidencias de que en algunas zonas las cosas han ido cam
biando, pero en esto bien se sabe que todo termina por ser relati
vo, basta con que nos pase algo para que los números del discurso
sean no creíbles.

La imagen del país en materia de seguridad es francamente
mala. Las circunstancias llegan a romper con cualquier discurso
optimista. El caso de los feminicidios ha tenido una enorme re
percusión en el mundo y al interior del país donde existe indig
nación, impotencia y encono; el tema Debanhi desató todo tipo
de reacciones de este tipo.

No se avanza del todo, porque muchas estrategias están sien
do una continuidad de lo que se hizo en pasadas administracio
nes. El Presidente ha colocado el "abrazos no balazos", "cuidamos
a las bandas, son seres humanos" y estamos atacando las raíces
de la violencia a través de programas sociales como elementos

explicativos y estratégicos, lo cual hasta ahora no le ha dado el
resultado que el Presidente prometió.

Los feminicidios se han convertido en una especie de refe
rencia sobre el país. No existen en algunos estados protocolos de
actuación, porque no se les ocurre o no se le da al delito la impor
tancia debid a. El mayor problema que enfrentanlas mujeres es la
violencia junto con el hecho de que ante las agresiones prevalece
de manera indignante la impunidad.

Es difícil asumir que las cosas están cambiando cuando
vemos lo que pasa con las mujeres y vemos lo que sucedió en
Acapulco el viernes pasado.

A lo largo de seis horas el puerto estuvo materialmente inmo
vilizado. Acapulco tuvo el pasado fin de semana una ocupación
hotelera que alcanzó 80%, algunos prestadores de servicios nos
dijeron que era como si fuera Navidad.

El conflicto que detonó los bloqueos fue el decomiso de
armas a la UPOEG en San Marcos, zona con presencia de la de
lincuencia organizada. Se movieron sus "seguidores" de manera
rápida amenazando a transportistas obligándolos a que atrave
saran sus vehículos en las calles para que no pudiera pasar nadie,
mucha gente tuvo que caminar por el maxitúnel que une a la cos
tera Miguel Alemán con Punta Diamante.

Fueron 12 zonas estratégicas donde se concentraron los blo
queos ante la pasividad de la autoridad que no pudo atinar siquie
ra a tener un diagnóstico de lo que estaba pasando para actuar o
negociar en la búsqueda de terminar con el bloqueo.

El final llegó cuando los paristas lo decidieron, el mensaje y el
desafio estaban dados para las Fuerzas Armadas, para las autori
dades municipales, estatales y para sus enemigos.

La presidenta municipal en el absurdo dijo que el problema
no era de Acapulco. Ante lo que estaba sucediendo lo impor
tante era destrabar el problema, pero no hizo nada, se padeció
una tarde de perros y sus gobernantes que estaban obligados a
resolver lo que se estaba viviendo optaron por hacerse a un lado
porque el "problema no es de Acapulco".

Los feminicidios le han dado un nuevo giro a las percepciones
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sobre la seguridad, a lo que se suma la tarde de perros en Acapul
co, los asesinatos de periodistas y los violentos fines de semana
cargados de muerte e impunidad; en eso seguimos.
RESQUICIOS
"Les ganó el voluntarismo sobre la inauguración y el costo de 'Dos
Bocas'. No va a estar el 3 de julio y va a costar todavía más de lo
que han gastado. Ya echada a andar será de mucha utilidad": Flu
vio Ruiz, especialista en temas energéticos.

Twitter: @JavierSolorzano

ES DIFÍCIL asu
mirque las cosas
están cambiando

cuando vemos lo

que pasa con las
mujeres y vemos
lo que sucedió
enAcapulcoel
viernes pasado
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Que detrás de la deci
sión del gobernador Cuitlá
huac García de adueñarse
del Acuario de Veracruz se
sospecha que está la inten
ción de controlar los más de

200 millones de pesos anua
les que dej a de utilidades y no
son pocos losjuristas que opi
nan que el decreto no se sos
tiene legalmente bajo ningún
escenario, por lo que se aveci
na una gran batalla legal con
tra la decisión. Poner ese em

blema del puerto en manos
del estado es condenarlo a la
misma suerte del Auditorio

Benito Juárez, el WTC o el es

tadio de fútbol, que aun cuan
do están bajo administración
estatal subsisten deteriora

dos. La diferencia es que acá
se trata también de vidas de
animales, muchos en peligro
de extinción.

Que envalentonado por
el enésimo espaldarazo pre
sidencial de la víspera llegará
el subsecretario Hugo López
Gatell a la presentación del
libro Exceso de muerte: de la

peste de Atenas al covid19, del
sociólogo Armando Bartra,
a presentarse mañana jueves
en la librería Rosario Caste

llanos del Fondo de Cultura

Económica con la participa
ción adicional del secretario

de Salud, Jorge Alcocer, y el
escritor Óscar de la Borbolla,
con la moderación de Veróni
ca Ortiz. La obra recopila tes
timonios históricos y litera
rios mediante los cuales hace

una reflexión profunda sobre
la crisis de la modernidad, ca
racterizada por la pandemia,
el cambio climático y la des
igualdad económica y social.

Que por cierto, frente al
hecho de que ahora en la so
pa del dominó presidencial ya

figuran hasta Zoé Bobledo y
Hugo López Gatell, el coor
dinador de Morena en el Sena
do, Ricardo Monreal, confía
aún en que AMLO no excluirá
a nadie que quiera sucederlo,
pues así como nadie tiene el
derecho de excluir a nadie de

la Cumbre de las Américas,
"tampoco de los foros ni en
los procedimientos electora
les". El zacatecano alega que
ha acompañado al mandata
rio durante 25 años, lo respeta
y admira, por lo que no va a de
clinar en su lucha para lograr
una aspiración legítima, ya
que, dice, le asisten "la razón
histórica y moral".
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Hipócrates,
sencillamente Hipócrates
El chiste es hacerla de jamón y para hacerlo el

sector opositors recurre a casi cualquier cosa.
Ya en la desesperación ha recurrido no solo a
una voz muy cascada sino cuestionada de cabo
a rabo, la del ex ministro de la Tremenda corte,

José Ramón Cossío, que con tal de desprestigiarse recurre
a comentarios obvios de tinterillo y de coyote de barandi
lla: los médicos cubanos tendrían que pasar varias adua
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nas legales antes de poder ejercer, incluyendo rigurosos
exámenes de asociaciones de doctores, a riesgo de acabar
en el tambo. ¡Pues ni que los fueran a pasar a escondidas
disfrazados de Niurka!

O sea, son ganas de exhibirse como mi Claudio XXX ci
tando a Leo Zuckermann (¡qué nivel de in
telccuálcsl), asegurando que el capitalismo
es la única vía para la j usticia social, cuando
el capitalismo y la seguridad social nunca
han hecho esquina. Aquí les recomiendo al
distinguido plutócrata de la vida diletante y
a su caterva dejéitersybots, que se lean ¡Vi
va el socialismo!, de Thomas Piketty, donde
el reconocido intelectual francés explica sin
el menor arrebato marxista que una reparti
ción más equitativa de la riqueza generaría más riqueza Pe
ro los de la Coparmex no están listos para este debate.
Como quiera que sea, ya me imagino cómo se pusieron Ri

cardo Anaya, la do tora Ana Ceci, hija del exgóberJara, de tris
te recuerdo en Michoacán; la dotora Dresser, el señor Cos
sío, los bon vivants del penthouse, Morales Lechuga, la raza

y varios más, cuando Ciro Gómez Leyva (a quien novamos
aacusarde apoyar a López Obrador) expresóque si de loque
se trata es de apoyar alos más necesitados, que sean bienve
nidos los médicos vengan de donde vengan, incluyendo los
cubanos. Les dio el patatús y el telele con chiripiorca incluida

Pormásquese alegue desdelamentirayel
bochorno (decir que los médicos mexicanos
se quedarían sin chamba es unajalada supe
rior, sobre todo cuando hay muchas plazas
en el interior de la República que nuestros
especialistas no han querido tomar porque
quizá están demasiado lejos del eje Santa
FakePolancoLas Lomas) y más allá del an
ticomunismo PANdoylasideologías retorci
das, lo que importa es que los más desprote

gidos en el México profundo tengan derecho ala salud.
Que se me hace que mi gente del sector opositors cree

que "Hipócrates" es una canción de Antonio Vadú.
Será por eso que nuestr@s fakeministas prianchu

chistas no celebraron la despenalización del aborto en
Guerrero,
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Un cínico

Gil se pregunta: ¿desde cuándo el Fisgón pide llamadas a periodistas en sus
espacios y opina y ofende? Es un propagandista del gobierno, un hijo pequeño, muy
pequeño, deMonsiváisy ahora un ministerio público o un comisario comunista...

A Gil le gustan algunos de los
epítetos que usa el Presidente
en las mañaneras, y lo dice en
serio, uno de ellos: cínicos. A
Gilga se le quedó en el tintero,

así se decía antes, ahora se dice enredado
en los bytes, un comentario. Usted lo sabe:
resulta que Rafael Barajas El Fisgón le lla
mó por teléfono a Azucena Uresti durante
su programa de radio para hablarle del trá
gico y ominoso caso de Debanhi. El Fisgón
traía una a su favor: las necropsias realiza
das en el cuerpo de la joven revelaron que
fue golpeada con un instrumento contun
dente y que fue abusada sexualmente. Así
lo leyó Gil en su periódico El País. Ahora
mal sin bien: Azuce na mostró, como otros
medios, los videos que la fiscalía dio a co
nocer en los cuales la joven caminaba en
los alrededores del Motel Nueva Castilla.

Ni hablar, así pasa cuando alguien se dedi
ca al periodismo.
Y el Fisgón se le fue encima a la periodis

ta, laacusóde dar informaciones neolibera
les, de mentir, de falsear, un energúmeno.
Gil se pregunta: ¿desde cuándo el Fisgón

pide llamadas a periodistas en sus espacios
y opina y ofende? Veamos: el Fisgón es un
propagandista del gobierno, director de la
escuela de cuadros de Morena, conductor
de un programa de la televisión pública, El
Chamuco, que se transmite entres canales
el mismo día, un hijo pequeño, muy peque
ño, de Monsiváis, un caricaturista del perió
dico oficial y ahora, un ministerio público o
un comisario comunista, o como se diga.
¿Tiene poder el Fisgón?; sí, y mucho. Hay
que decir que Azucena Uresti, acá en su ca
sa, trabaj a en una empresa privada y se ha
convertido en una referencia periodística.
Usted dirá de qué valo uno, de qué va la otra

Sin oportunidades
Oigan esto y asústense. Un estudio del
ITEMS, México Evalúa, y la Iniciativa

Educación con Equidad y Calidad titula
do "Restando oportunidades" ha revelado
esto:"Se suma otro año con más jóvenes
sin oportunidades educativas: 366 mil 954
jóvenes de 15 a 17 años no se inscribieron
en media superior desde el 2019."
"Por tercer año consecutivo se registra

una caída de 2.5% en la matrícula de edu
cación media superior y de 0.5% en supe
rior. Situación que afecta más a los hom
bres (3.8% en media superior) que a las
mujeres (1.2% en media superior)".Na
die, lo duda, la pandemia nos arrasó y sería
muy complej o y arriesgado presentar otras
audaces conclusiones.

"El regreso a presencialidad ha aumen

tado 1.2% el registro de estudiantes a pri
mer año de media superior y de 1.9% en
educación superior, pero no ha sido sufi
ciente para cubrir la caída de 8% en media
y 9% en superior, registrados en el ciclo es
colar 2021". Un momento, la palabra pre
sencialidad suena como un concepto de
Jacques Lacan aunque no le quite drama
tismo a los números.

Sin escuela
"El efecto de la caída de la matrícula ha si

do superior en escuelas privadas de media
superior. Este año registra una contracción
de 708 mil estudiantes, que probablemen
te se inscribieron en escuelas públicas".
"En un texto anterior publicado por la

IEEC3 se indicaba que en el ciclo 20192020
se aceleró la caída de la matrícula de la EMS
como consecuencia del cierre de las escuelas.

Enun año escolar, lamatrículade EMS regis
tró una disminución de cien mil estudiantes,
pasando la matrícula de cinco millones a4.9.
Este número coincide con este mismo tipo
educativo en el ciclo escolar 201516. La dis
minución en la matrícula de EMS se expli
ca principalmente por una reducción de los
nuevos ingresosalosbachilleratos, siendo es
ta situación más marcada entre los planteles
privados que lospúblicos".
Lo bueno de todo esto es que tenemos

más de cien nuevas universidades, pero,
pequeño problema, ¿si no vienen del ba
chillerato de donde vendrán? Muy fácil, sin
exámenes, los niños podrán cursar la uni
versidad: ya casi terminas ingeniería, ¿qué
edad tienes? Doce años. Pasé muy rápido la
fase ocho, demostré que sabía multiplicar
y aquí me tienen, soy el niño ingeniero Pe
drito, sé hacer puentes.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Stevenson." Odio al cinismo como al diablo,
a menos que ambos sean la misma cosa".

Gils'enva
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Más sobre el
E jército y la
Constitución

^¦4 ritiendo que en el Colegio
i Militar y en la Escuela Su

^ perior de Guerra se estudia
el dilema planteado ayer aquí sobre si la
lealtad de las Fuerzas Armadas a su co

mandante enjefe va primero que su leal
tad ala Constitución, o viceversa
Latensiónnoessólorespectodeladis

ciplina militar frente al texto constitu
cional, sino también frente al andamia
je jurídico de derechos humanos de raíz

internacional que la Constitución mexi
cana reconoce.

La tensión está latente, pero es imposi
ble de observar, porque las órdenes que re
ciben las Fuerzas Armadas del Presidente
sedan enla más altaconfidencialidad.

No hay constancia pública de lo que el
Presidente ordena a las Fuerzas Armadas.

Una orden que conocimos de sobras no es
particularmente tranquilizadora
Es la que el presidente López Obrador

dio para liberar a Ovidio
Guzmán, un delincuen
te prófugo de la justicia
mexicana y de la esta
dunidense, que estaba
ya en poder del Ejército.

Es decir, Guzmánha
bía sido aprehendido, de por sí con dudosa
legalidad, por el Ejército, y su liberación,
sinjuicio ni mediación legal alguna, cons
tituyó un delito adicional.
El Presidente dijo que de no haber da

do esa orden habría provocado una ma
tanza en Culiacán, pues labanda de Guz
mán había tomado la ciudad y amena
zaba la unidad habitacional del Ej ército,
donde viven sus familias.

El Presidente ordenó con prudenciay
el Ejército obedeció por prudencia, pero
la prudencia de ambos no hizo menos ile
gal la decisión ni La obediencia
Como se ve, estamos en un terreno

esencialmente opaco, en el centro de una
tensión clave en regímenes democráti
cos con presidentes dados a ignorar, sal
tarse o rodear laley, como los presidentes
Trumpy López Obrador.
La baraja de escenarios de esta tensión

se abre y eventualmen
te se acrecienta cuando,
como sucede en México,
los militares son lleva
dos a otros ámbitos del

gobierno, donde tienen
responsabilidades civi

les, pero mantienen su disciplina militar.
La ruptura del orden constitucional que

preocupa a muchos es la que pudiera pre
sentarse en 2024 si el gobierno pierde las
elecciones y el Presidente, basado todavía
en su popularidad, no reconoce ese triunfo.
¿Políticaficción? Puede ser. ¿Pero qué

haríanlas Fuerzas Armadas? ¿Qué esta
rían obligadas a hacer, constitucional
mente hablando?
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AMLO tiene
tres candidatos

Ahora lo atípico es una excluyente
de responsabilidad.

Florestán

Í7
1 Presidente salió antes de las 6 de la

i mañana de su palacio, cruzó la calle
L iá y entró a otro, el del Antiguo Ayunta

miento, para lo que le cerraron por horas todos
los accesos al Zócalo, y allí dio su mañanera.
En el templete Claudia Sheinbaum, Adán

Augusto López Hernández y, entre cajas, Mar
celo Ebrard.
La sucesión también estaba en el mismo tem

plete y surgió cuando primero dij o que no recor
daba haber dicho que Claudia no era su consen
tida, para salirse con una carcajada y declarar
que la quiere mucho, alo que agregó de inmedia
to: y aquí está Adán Augusto López¡ ¡qué decir de
mi paisano! Y también Marcelo Ebrardque lo ha
hecho muy bien....y otros...
Seguía en ese juego que tanto divierte alos pre

sidentes, barajear a sus posibles sucesores, cor
cholatasles ha llamado, de las que él se ha auto
denominado el destapador; con lo que confirmó
que ha ampliado su baraj a y que a López Hernán
dez lo traj o de Tabasco para jugarlo.
Y también dejó en claro, por si alguna duda

quedara, que Ricardo Monreal no está entre sus
cartas, lo que le facilita la campaña como un in
dependiente de ese grupo que no será candidato
de Morena y que tiene abierto el camino para la
boleta presidencial de 2024, pero por otro parti
do o frente que pueda construir y en lo que está.
Así que ya quedó, por si faltara algo, hoy, no sé

mañana, López Obrador, aunque mencione tres,
tiene dos candidatos: ClaudiayAdánAugusto.
RETALES

1. VISITA. El Presidente recibe hoy a la mi
sión Biden de la Cumbre de las Américas, justo
cuando los gobernantes con los que habló de su
boicot por la ausencia de Cuba, Nicaragua yVe
nezuela se van decantando hacia su posición de
cancelar. Ya lo hicieron tres de los cuatro países
centroamericanos que visitó: elpremierbelice
ño, Johnny Briceño, y los presidentes Xiomara
Castro, de Honduras, y el de Guatemala, Alej an
dró Giammattei. También Luis Arce, de Bolivia,
con el que habló. Si Biden invitara a los excluidos,
que no invitará, López Obrador levantaría un
triunfo continental. Pero vayan o no, tendrá un
costo a pagar;
2. RESPUESTA. El mismo Presidente el lunes

cargó de nuevo contra la UNAM por haber envia
do, dijo, a sus estudiantes de Medicina a casa du
rante la pandemia, lo que esa misma noche des
mintió con argumentos la máxima casa de estu
dios. No sé hasta dónde piensa llevar su ofensiva
contra la UNAM, pero lo del CIDE parece ser to
do un experimento, su tramo espejo;y
3. MANO. Alej andró Murat levantó la mano pa
ra la candidatura presidencial del PRI que, me
dijo, sí quiere, pero debe esperar la decisión de
su partido. Lo que sucede es que Alejandro Mo
reno también quiere, como se los hizo saber a los
ex presidentes del PRI con los que desayunó, no
están con él, y alos que dijo que él es el único can
didato del bloque opositor.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Dos Bocas

La secretaria de Energía,
Rocío Nahle, tuvo a bien
invitarnos a los legislado

res a conocer la refinería de Dos Bo

cas, en una especie de rendición de
cuentas de lo que se ha hecho con el
presupuesto autorizado por el Con
greso para esa obra.
Más allá de las cifras, no puedo dejar

de incluir anécdotas que le imprimen a
la obra un toque especial. El Presiden
te, fiel a su política de austeridad, de

manera muy coincidente con el senti
do común, cuando se enteró de los mi
les de millones que cobraba un projcct
manager especializado en refinerías, se
aventó la puntada de nombrar a la se
cretariay a otros dos técnicos de Pemex
los project managers.
Mujer ingeniera al fin, la secretaria

se esmeró en la estética, el entorno hu
mano amable y el ahorro. Como resul
tado, contrastan con la robustez de los
fierros y concretos de la refinería en sí
los espejos de agua fresca, los pisos de
piedra mexicana, los
espacios para estu
diantes, que segura
mente serán invita

dos permanentes de
la monumental obra,
y tres murales de ar
tistas locales.

Pero también el liderazgo femenino
tenaz se nota en los equipos de diferen
tes partes del mundo en los que se di
vidió el trabajo de instalación de la in
fraestructura refinadora del líquido. El
trenzado, pues, de la estructura amable
de la parte administrativay el cuarto de
control de lo femenino con lo masculi

no de la estructura intrincada del área

de producción me hicieron casi olvidar
los números para los que fui invitada.
La obra no se ha salido de presu

puesto y ha sido construida en tiem
po récord de menos de dos años. Dará
trabajo permanente a más de mil es
pecialistas y producirá 22 por ciento
de las gasolinas que consumimos. El
costo de oportunidad de "no exportar
naranj as para importar j ugo de naran
ja" que muchos especialistas cuestio
nan, es un elusivo número que juega

el vaivén de los pre
cios internacionales

del crudo, que cuan
do están altos tal vez
se cruzan los costos

de oportunidad, pa
ra revertirse cuando

esos precios están por los suelos.
Suficiente hallazgo para concen

trarnos en el motivo principal de
construir Dos Bocas: ser autosufi

cientes para poder incluir el valioso
combustible dentro de los productos
que, como la electricidad, son un bien
básico al que tenemos derecho todos
los mexicanos.
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¿Alito?
¿Presidente?
¿En serio?

iguiendo esta moda en la que
i todos se sienten president@s y
P>.v", W por lo tanto a cualquier político
sus huestes le gritan ¡ Presidente! En estos
tiempos de ir a acompañar a candidatos
a las gubernaturas en disputa, ya le pasó
hasta a Alejandro Moreno, mejor conoci
do como Alito.

Debo confesar que eso sí me sorpren
dió. Me explico o lo intento.
En 2009, después de una desastrosa

j ornada electoral para el partido que él
encabezaba, Germán Martínez renun
ció. "El partido tiene que abrir de ma
nera ordenada un periodo de reflexión
crítica sobre los motivos internos y al
gunos motivos externos que orillaron
a estos resultados", dijo. "Asumo com
pletamente la parte de responsabilidad
que tiene el presidente nacional. Son mi
responsabilidad todos y cada uno de los
resultados electorales".

En junio de 2016,
después de muy malos
resultados electorales

para su partido, el en
tonces presidente del
PRI, Manlio Fabio Bel
trones, hizo lo mismo.
En 2003, despuésde ella sólita poner

se como meta 20 por ciento del Congre
so para el PRD y no lograrlo, Rosario Ro
bles dejó su partido.

Regresemos a Alito.
Desde que es presidente del PRI, el par

tido ha perdido las siguientes gubernatu
ras: Campeche —su estado, que gobernó—,
Colima, Guerrero, Nayarit, San Luis Poto
sí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, Zacatecas. No

ha ganado ninguna nueva Le quedan; Es
tado de México y Coahuila, que se disputan
el próximo año, y Oaxaca e Hidalgo, que no
parece que ganará en unas semanas. Con
mucha suerte ganaráDurango, con mucha
Tiene 70 diputados de los 205 que te

níahace, por ejemplo, cinco años.
Enfin, unganador ese Alito.
Uno supondría que en un mundo nor

mal —sí, yo sé que este no lo es mucho—
un líder partidista que pierde de la mane

raenque Alito ha perdi
do no tendría ninguna
posibilidad de conver
tirse en el candidato ala

Presidencia por parte
de ese partido.
Pero aun si lo que se

está planeando es una alianza, pues no
creo que los otros partidos sean muy en
tusiastas con quien tanto haperdido.

Más allá del futuro, que nadie hoy en día
rete aAlejandro Moreno para quedarse en
la dirigencia del PRI y hacer algo diferente
solo habla de cómo está... elPRL Ahora, lle
gar el próximo año ala elección de Estado
de México y Coahuila, dos bastiones priís
tas, así... pues ánimo, Alito. ¡ Presidente!
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La indiferencia
mata

Javier Valdez aportó a lo largo
de suvidaunamiradahones

ta y crítica de la realidad. Su
trabaj o en periódicos como Noroeste y
La Jornada, revistas como Ríodocey li
bros como Los morros del narco o Ma

layerba, alumbró zonas oscurasygene
ró consciencia en nuestra sociedad.
Cuando irrumpió la llamada guerra

del narco, Javier se convirtió en un re
ferente que denunció labarbarie al mo
mento, sin ninguna agenda politiquera,
solo con el afán de combatirla indolen
cia y la impunidad.

Tras su asesinato perdimos a uno de
los mejores reporteros de su época y a
una persona que vivía con humildad su
enorme grandeza.
En estos nuevos tiempos de sensacio

nalismo político, olvidar a Javier, ser in
diferentes con su flguray minimizar sus
aportaciones valientes contra la violen
cia, solo prolongarán la tragedia a la que
hemos estado condenados estos años
en México. A continuación transcribo el
inicio de una carta reciente de Griselda

Triana a su parej a:
Yo ya estaba ahí

cuando llegó el equi
po de forenses y uno
a uno fueron colo

cando sobre el pavi
mento los números

de casquillos que te
dispararon. Segura estoy que no te dis
te cuenta, pero fueron 13 disparos con
dos armas de diferente calibre. Al final,
solo 12 impactaron contra tu cuerpo,
uno de ellos directo a la nuca.

Hoy escribo esta carta para ti, cinco
años de ausencia, porque me gustaría
que escucharas esto desde cualquier
lugar del universo en que estés.

¿Sabes? Después de queme avisaron
que habías sido atacado a balazos, me
trasladé a ese sitio ya pocos metros ob
servé tu cuerpo boca abajo, sobre el pa
vimento, cubierto con una manta azul.
Cuando estuve frente a ti, vi tu cabe

za girada a la derecha, con tu sombre
ro que cubría la mitad de tu rostro. En
ese momento pensé en arrodillarme
y abrazarte, pero no pude hacerlo. Al
rededor había muchas personas, tus
compañeros de Ríodoce, colegas, amis
tades, familia... mirones.

A partir de ese mo
mento únicamente

pensé cómo iba ahacer
para decirle a Tania y
Eran que te habían ma
tado, quehabían asesi
nado a su papá.

El 15 de mayo de 2017, a las doce del
día, te asesinaron en Culiacán, Sinaloa,
de donde nunca te quisiste ir, Javier.
Acababas de cumplir 50 años. Eras pe
riodista y escritor y te exterminaron
porque exhibiste la vida llena de exce
sos de un narcojunior.
(Puede leerse completaaquí: (https://

bit.ly/3lmRV8C).
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Un vuelco histórico

/ vt balazos no ha de ser. Eso ya lo aprendimos
f—con sangre las y los mexicanos.
_Z_ Muy caro ha sido el precio qué, envidas,
hemos pagado como para volver a empeñarnos, otra
vez, en una guerra—sangrienta y sin perspectiva algu
na de victoria— contra los cárteles de la droga.
Vendrán de nuevo charlatanes y profetas aprometer

qué, con mano dura, salvarán a la patria, conquistarán
lapaz.Mentirán como mintió Felipe Calderón.
Imposible vencer aun enemigo sin quebrar su capa

cidad logística y financiera; sin cerrarle el paso a las ar
mas y los dólares que no cesan de cruzar la frontera y
llegar a sus manos.
Imposible vencer, sin disputar al crimen organiza

do, unabase social sobre la que tiene —a punta de plata
o plomo y sacando raja de la monstruosa desigualdad
social imperante— un férreo dominio en amplias zonas
del territorio nacional.

Imposible vencer aun enemigo que tiene una inago
table capacidad de reposición de bajas y que sustituye
de inmediato a los sicarios que pierden en combate.
Imposible vencerlo si por la urgencia de resultados

y el desprecio absoluto por la vida que sentía Calderón,
se convierte alas Fuerzas Armadas, que deben impo
ner la ley y el orden, en una banda criminal tanto o más
sanguinaria que los capos y sicarios a los que combate.
Imposible vencer a un enemigo que nació al amparo

de un estado criminal con el que se mimetizaba, del que
era solamente la otra cara de la misma moneda.

Todo esto lo sabía perfectamente Felipe Calderón
y aun así, por órdenes de un gobierno extranjero, nos
impuso la guerra.
Nobuscaba, este hombre que se robó la presidencia,

este traidor a la patria, una victoria que sabía imposi
ble; solo quería que el terror le permitiera ejercer un
poder que había usurpado.

Tampoco Enrique Peña Nieto, continuador de su
cruzada, abrigaba esperanzas de ganarla. Mantener al
país en pie de guerra, le permitió, a este hombre banal,
consumar el saqueo.
¿Y los medios de comunicación? ¿Y los líderes de

opinión? ¿Y los intelectuales?
Coludidos con el viejo régimen, avalaron primero el

fraude electoral y después una guerra que no hicieron
el menor esfuerzo por comprender. Se dieron primero
ala tarea de contar muertos para luego guardar omino
so y cómplice silencio ante la masacre.
Hoy rasgan sus vestiduras y cuando no claman por

una solución mágica y urgente al problema de la vio
lencia hacen una franca apologíay añoran la guerra de
Calderón.
Se equivocan.
Ni la guerra ni la magia valen; solo lajusticia
Sin arrebatarle labase social no se derrotaráj amás al

crimen organizado. No valen en esta disputa ni la pro
paganda ni las triquiñuelas contrainsurgentes que tan
to gustan alos norteamericanos; solo valenlas acciones
radicales de justicia social.
La construcción de la paz por esta vi a tomará tiempo,

es cierto, pero cuando esta se conquiste, será duradera.
Hoy, por primera vez y así lo establece la Constitu

ción, más de 3 billones de pesos, el 64.8% del presu
puesto nacional, llega a 23 millones de beneficiarios de
los sectores más empobrecidos de la sociedad e impac
ta en 65% de los hogares en México.
Apunta de pensiones para adultos mayores, de apoyos

parapersonasconalgúntipode discapacidad,debecaspa
ra estudiantes de todos los niveles, de programas para j ó
venesy campesinos se librahoy esta batalla decisiva.
Perderá en ella el crimen organizado combatien

tes y colaboradores, ganará la nación ciudadanas y
ciudadanos con esperanza. De esto se trata este vuel
co histórico.
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NL: ¿"psicosis"
las desapariciones?

Aunque de los últimos 58 años Nuevo León
es cuarto lugar en desapariciones, el fis
cal Gustavo Adolfo Guerrero Gutiérrez

no solo niega la crisis actual, sino que culpa a los medios
tradicionales y alas redes de generar una "psicosis".
Como si en el caso Debanhi la institución a su cargo

fuera eficiente, dijo en la inauguración del Centro de
Investigaciones de Cibercriminalidad, Derecho Di
gital y Ciberseguridad de la Universidad Autónoma
del estado:

"Se ha generado una psicosis que incluso ha trascen
dido fronteras...".

Y aseguró que el aumento de las cifras no se debe a
que el delito se cometa con mayor frecuencia, sino a
que la sociedad confía más en denunciarlo.
En mancuerna con él, Aldo Fasci Zuazua, titular de

Seguridad en NL, dijo que si los números se elevan es
porque las autoridades estatales, a diferencia de otras,
no maquillan los datos.
Las declaraciones de ambos machuchones coinci

den con el más reciente informe del Registro Nacional
de Personas Desaparecidas, No localizadas y localiza
das, dando cuenta que de 1964alafecha se desconoce el
paradero de algo más de 100 mil probables víctimas, ca
si un tercio de las cuales (31 mil533) desaparecióentves
años y medio del gobierno de la cuarta transformación.
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De ese total, Jalisco, con 14 mil
937; Tamaulipas, con 11 mil 923,
y el Estado de México, con 10
mil 848, superan a Nuevo León,
donde se contabilizan 6 mil 218

en el mismo lapso (el quinto lu
gar es Veracruz, con 5 mil 737).
Justo es reparar en que, entre

1964 y abril de 2022, de 145 mil
519 hombres y muj eres reporta

dos como desaparecidos, se halláronlos restos de nue
ve mil 914, y 135 mil 605 personas fueron localizadas
convida.

Por lo que respecta a Nuevo León, tan solo en lo que
va de 2022 ascienden a420 las denuncias por desapa
rición, pero 90 por ciento de los buscados aparecieron
vivos. Esto quiere decir que algo menos de 40 no han
sido localizados y precisamente por esto, contra lo que
supone el fiscal Guerrero Gutiérrez, la entidad vive una
crisis de desapariciones que de ninguna manera inven
taron los medios para crear una supuesta "psicosis".
En cuanto a feminicidios, el fiscal informó que ocho

se han cometido este año, pero admitió que 33 mujeres
continúan desaparecidas.
Órganos conexos y similares al Centro de Investi

gaciones que inauguró la UANL debieran tener los go
biernos federaly de las 32 entidades.
Para el Consejo Nacional Ciudadano del Sistema

Nacional de Búsqueda de Personas, el Estado debe
crear un Plan Nacional de Prevención, un programa
nacional de búsqueda; registros de fosas comunes y
clandestinas; de fallecidos no identificados ni recla
mados; un banco nacional de datos forenses; un pro
grama de exhumaciones e identificación; reglamen
tarla Ley de Desaparición Forzada y la cometida por
particulares; un SistemaNacional de Búsqueda, los li
ncamientos del Registro Nacional de Desaparecidos y
no localizados, y un sistema único de información tec
nológica e informática...

Fecha: 18/05/2022

Página: 7

Area cm2: 261

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 34,887

Página 14 de 14

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El presidente tiene corazón de condo
minio, quiere a sus corcholatas, a to
das. Ayer derramó miel hablando de
las cualidades de los tres punteros pa
ra la sucesión 2024.
Una ráfaga de piropos para la jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia Shein
baum. Otra para el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, y una
más para el canciller Marcelo Ebrard,
que no estuvo en el Palacio del Ayun
tamiento, pero le llegaron los halagos.
Lo cierto es que al presidente le di
vierte mucho hablar del tema. Ha

conseguido un logro político de pri
mer orden: expandir la idea que la
sucesión presidencial es cosa de Mo
rena y que los demás partidos, dis
traídos, están al margen mirando
desde lejos.
No solo eso, se da el gusto de decir que
él no decidirá el nombre del candida
to presidencial de Morena, que lo ha
rá el pueblo.
Claro que después de decirlo le gana
la risa.

Narro, dinamita puentes
El activismo de José Narro en la Cá

mara de Senadores inquieta a las ban
cadas de la oposición, pero también a
la de Morena.

Si consigue su objetivo de ser el próxi
mo presidente de la Cámara Alta la

construcción de consensos entre el

partido en el gobierno y la oposición
será virtualmente imposible.
No solo sería un obstáculo para el
diálogo, sino que generaría toda
clase de sobresaltos al interior de

la bancada mayoritaria. Narro ha
mostrado una y otra vez que quie
re descarrilar el trabajo de Ricardo
Monreal, titular de la Junta de Coor
dinación Política.
Ahora que quiere el cargo de presiden
te de la Mesa Directiva, el senador Na
rro se presenta como puente de comu
nicación, pero se lo dice a quienes lo
han visto dinamitar puentes por más
tres años.

Puras vergüenzas
La mala fama del gobierno de Cuauh
témoc Blanco en Morelos, se expande
a nivel internacional.
El estado de Derecho sufre en la en
tidad un deterioro constante. Corrup
ción e impunidad se enseñorean.
La organización World Justice Proyect
presentó su Indice de Estado de Derecho
en México y ubicó a Morelos en el pe
núltimo lugar nacional. Una vergüenza.
La corrupción en la entidad es, se
gún este estudio, la mayor en el país
y sus instituciones de seguridad y
procuración de justicia las peor eva
luadas por la población.

El gobierno del ex futbolistas está
prendido de alfileres. Su único apo
yo emana del Palacio Nacional donde
pensaban que podían sacarle provecho
político a la inmensa popularidad del
jugador chilango, pero ya ni eso.

A paso de tortuga
El gobierno de López Obrador cumpli
rá cuatro años. Apenas ahora los mi
nistros de la SCJN están analizando
la constitucionalidad de la figura de
los súper delegados que la 4T ha usa
do como fábrica de candidatos a go
bernador.

Los superdelegados tienen una plata
forma idónea para el proselitismo po
lítico, porque son el enlace único entre
las secretarías de Estado y los gobier
nos de las entidades federativas en la

implementación de todos los progra
mas federales. Puro lucimiento.
Así ha funcionado sin obstáculos
todos estos años. A estas alturas la
eventual declaración de inconstitu
cionalidad sería el ejemplo de justi
cia tardía.
Se dirá que para aclarar dudas más va
le tarde que nunca y es verdad, pero la
figura del súper delegado fue protago
nista durante la primera mitad de la
administración, es inadmisible la tar
danza en detectar inconsistencias se
rias en su diseño institucional»
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RINOCERONTOSIS

Ultima ratio y mínima interven
ción, son dos principios de De
rechos Penal menos frecuen
temente mencionados si se le

compara con otros más afamados como
el de presunción de inocencia o el in du
bio pro reo, pero aun así tienen una fun
ción esencial. Aunque comúnmente se
le suele identificar como sinónimos, tie
nen una distinción doctrinal sensible. El
primero se refiere a que, ante cualquier
problemática constante que contraríe los
ordenamientos jurídicos vigentes, debe
rá ponderarse su regulación y/o solución
y sanción por cualquier otra vía distin
ta a la penal, y sólo cuando otras mate
rias no sean útiles para tal efecto podrá
entonces recurrirse, como última alter
nativa jurídica al Derecho Penal; por su
parte, el segundo principio significa que
cuando un caso resulte penalmente rele
vante, éste deberá atenderse privilegian
do los mecanismos menos perjudiciales
o lesivos para la persona y, sólo cuando
éstos se hayan agotado, podrían ejercer
se mecanismos de sanción corporal, co
mo la imperante pena de prisión.

La semana pasada la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN) re
solvió la acción de inconstitucionalidad

306/2020, promovida por la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, in
validando el artículo 287 Bis del Códi

go Penal del Estado de San Luis Potosí,
que contemplaba el tipo de comerciali
zación de réplica de armas, en el que se
sancionaba económicamente y con deco
miso, a quien comerciara juguetes que
tuviesen características similares a las

de cualquier arma real, incluyendo los
recubrimientos que resultaran en tex
turas parecidas a aquéllas de las armas
verdaderas.

Al respecto, la SCJN estableció que
esta hipótesis normativa transgredía el
principio de mínima intervención del
Derecho Penal, debido a que la conduc
ta podía ser regulada mediante otras dis
ciplinas jurídicas con consecuencias me
nos lesivas. Reconoció que, aunque el ti
po penal intentaba garantizar la seguri
dad pública, su tipificación representaba
una medida legislativa desproporciona
da e injustificada, toda vez que la con

ducta que por sí misma no generaba un
daño o lesión al bien jurídico tutelado
(la seguridad pública).
Aunque el tipo aparentaba disponer

de una sanción mínima, comparada con
la pena privativa de libertad estableci
da en la mayoría de los tipos penales, es
indispensable no perder de vista lo que
significa, en la vida de cualquier perso
na, el simple sometimiento a un proceso
de naturaleza criminal, más otras con
secuencias altamente invisibilizadas, co
mo la latente posibilidad de estigmati
zación y pérdida de redes de apoyo, fa
miliares, amistades, laborales y sociales
que, en el radar jurídico, lamentable
mente no son consideradas antes de la

hiper regulación penal de conductas que
pretenden eliminarse o evitarse con me
didas legislativas aisladas.
Así, antes de recurrir a la prohibición

criminal de conductas irregulares, debe
realizarse un verdadero análisis que per

mita identificar si un determinado flage
lo social puede combatirse sin necesidad
de llegar al extremo punitivo. En este ca
so, por ejemplo, la Corte precisó que di
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cha conducta podía regularse mediante
una reglamentación administrativa deri
vada de la Ley del Sistema de Seguridad
Pública de ese Estado y, conjuntamente,
subrayó la existencia de la Norma Ofi
cial Mexicana 161SCFI2003, en la que
se especifican las particularidades que
deben cumplir los juguetes réplicas de
armas de fuego que se comercializan.

Además de la reflexión teórica de
estos principios, la aplicación pragmá
tica de ellos es muestra de su razón
de ser, pues se tratan de Derecho vi
vo, disposiciones útiles para hacer de
la ciencia jurídica un instrumento que
de verdad propicie relaciones interper
sonales sanas.

Si no es fácil, por lo menos sí es atrac

tivo y socialmente impactante, el uso del
Derecho Penal como remedio para todo
y siempre. Desafortunadamente, su abu
so redunda, no sólo en su degradación
ante la sociedad como un instrumento
fallido del Estado sino que, en los he
chos, coadyuvamos a su colapso con las
excesivas cargas que innecesariamente
se agolpan sobre él»
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Los doctores Shangó, Obatalá,
Ogún, Yemayá, Oshún, Babalú
Ayé, Elegguá, grandes especialis
tas en la salud humana, mis so

cios, custodios de la salud comprendida
de modo integral, no sólo la cosa física,
¿tú sabes?, del bienestar del cuerpo, si
no también el reposo sereno del alma,
llegaron ayer a la Ciudad de México al
frente de un batallón de otros 500 mé
dicos cubanos ( ¿ o a poco nomás expor
taban bailarinas, músicos y fulleros?),
cuya sabiduría legendaria se incorpora
rá a la ciencia herbolaria mexicana, an
tes de convocar a la magna asamblea
continental de santeros, babalaos y cha
manes curanderos con ramas de pirul y
quemazón de copal. Conviene conocer
estos datos (Revista Encrucijada Ame
ricana):
"...En lo que concierne a la sante

ría actual, como religión sincrética, ca
be mencionar que dicha religión ha te
nido un auge notorio a partir de 1959,
después del triunfo de la revolución cu
bana, cuando se originó una migración
considerable de cubanos, entre ellos al
gunos devotos de la religión, quienes se
desplazaron a diversos puntos del con
tinente, específicamente a ciudades geo
gráficamente cercanas como Miami en
los Estados Unidos (Fernández, 2008);
Yucatán, Veracruz y el Distrito Federal
en México (Argyriadis, 2005; Juárez,
2007 y Saldivar 2010); San José en Cos
ta Rica, etc., movilidad que ha seguido
manifestándose hasta la actualidad.
"Para el caso de los Estados Unidos

la migración se ha dado a través de eta
pas, considerando la de 1959 como el
punto de partida,

pero después vinie
ron otras numérica

mente significativas
como la que sucedió
a principios de la dé
cada de los ochenta

a través del puerto
del Mariel, cuando más de 120 mil per
sonas (Perera, 2008) se establecieron en
Florida (Fernández, 2008) considerán
dose a este suceso como la internacio
nalización de la santería debido a que
entre ese grupo de personas se encon
traban santeros y babalaos quienes ini
ciaron con la teatralización del folklo

re afrocubano (Argyriadis, 2005), co
mo menciona Perera "uno de los cam

bios más significativos, desencadenado
por esa oleada migratoria, fue la rápi
da expansión de las religiones de ori
gen africano, especialmente de la sante
ría o Regla de Ocha, entre otras razones
por su alta presencia entre los "marieli
tos" y su popularidad entre los cubanos"
(2003, p.5)".
Así pues, mi sangre ya le vemos una

de las hebras a esta madeja de tantos hi
los, porque no hay modo ni manera de

comprender el avan
ce la ciencia moder
na sin el babalao, a
ver, ¿a quién se le
ocurriría ponerse
una vacuna de Pfi
zer contra el corona
virus, si se trata de

fármacos neoliberales, producidos pa
ra las enormes ganancias de los labo
ratorios trasnacionales de la medicina

industrializada capitalista contemporá
nea, como los Astra Zeneca; cuyos pro

ductores no consideran el bienestar del
alma ni los derechos humanos de los de
lincuentes a quienes debemos cuidar...

Por ahora hagamos, junto con los mé
dicos visitantes, este bonito ritual llama

do de Olókun cuyos ecos llegan hasta el
África meridional y en el cual "se hace
un sacrificio de animales que funge co
mo la primera ofrenda que se le hace al
mar; acto seguido, se tiran los cocos pa
ra saber si la deidad está conforme, de
ser así, el neófito escoge las nueve pie
dras y agua del mar y se retiran a la ca
sa templo...

".. .se elabora una serie de rituales se
cretos entre los babalaos que consisten
en pedir permiso a Elegguá y a los Eg
gún para seguir adelante con la entrega
de Olókun..."

Pero esto tiene una explicación: el
declive de la medicina real en Cuba, co
mo todo en esa Revolución fracasada, le
ha abierto las puertas a la charlatanería
de los palos santeros y demás superche
rías propias del subdesarrollo, nombre
real del sincretismo tan alabado por los
antropólogos esnobistas.
Algo así como hacer un agujero en

el suelo y pedirle a la Madre Tierra per
miso para hendir con la maquinaria la
ubérrima Selva de la península yucate
ca o exorcizar de demonios neolibera

les el Palacio Nacional con una limpia
de ramas •

"...En lo que concierne a la
santería actual, como religión
sincrética, cabe mencionar
que dicha religión ha tenido

un auge notorio..."
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SUBE Y BAJA

Zitlally Balbuena Feria,
Alumna FES Zaragoza

Diseñó una propuesta académica pa
ra eliminar residuos como el dióxido de
carbono (CO 2 ) y satélites no funciona
les en la Luna. La NASA la eligió a fin de
realizar una estancia.

Jorge Alcocer
Secretario de Salud

Asegura, a contracorriente, que exis
ten 2,678 plazas vacantes para espe
cialidades en el IMSS, pero, los médi
cos "no quieren acudir", prefieren per
manecer en las capitales de los estados.
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E1 nombre del fallecido empresario
Sergio Carmona Angulo se convirtió
ya en una verdadera incomodidad en
un escenario de elecciones en el

estado de Tamaulipas, pues, tanto
los panistas que impulsan a CÉSAR
AUGUSTO VERÁSTEGUI, como los
morenistas que arropan a Américo
VillarreaL, se acusan mutuamente
de tener relación con quien
presuntamente introducía
¡legalmente combustibles al país,
declarándolos como aceite vegetal.

Pero habrá que darle credibilidad a los señala
mientos que el propio gobernador, Francisco Ja
vier García Cabeza de Vaca, hace sobre la forma
en que Carmona financiaba a Regeneración
Nacional, pues él mismo, aseguran, fue benefi
ciario previamente de esos apoyos.

Hablando de huachicol y energía. Sempra, la
empresa que en 2018 se propuso simplificar su
modelo de negocio y enfocarse en la misión de
ser la principal compañía de infraestructura
energética de Norteamérica, reveló a sus accio
nistas que como parte de una auditoría a toda la
industria y un procedimiento de investigación
iniciado por la CRE para hacer cumplir las leyes
de adquisición de combustibles, autoridades
mexicanas llevaron a cabo inspecciones en va
rias terminales de productos refinados, inclu
yendo la terminal de Sempra Infrastructure en
Puebla, para confirmar que la gasolina y diesel
en almacenamiento hubieran sido importados
legalmente.

La firma que preside y dirige Jeffrey W. Martin
informa en su reporte financiero correspon
diente al 2021 que durante la inspección de la
terminal de Puebla en septiembre de ese año,
un fiscal federal tomó muestras de todos los

trenes y tanques de almacenamiento y ordenó
que la terminal fuera clausurada temporal
mente durante el proceso de análisis de las
muestras y la investigación.

Adicionalmente, en noviembre de 2021, la Co

misión Reguladora de Energía notificó a Sem
pra Infrastructure del inicio de un procedi
miento administrativo para revocar el permiso
de almacenamiento en la terminal de Puebla,
debido a un alegado incumplimiento de sus tér
minos y condiciones. No hay muchos detalles al
respecto.

"No podemos predecir cuándo será concluida la
investigación, el resultado del procedimiento
administrativo o si y/o cuando la terminal podrá
iniciar operaciones comerciales", explican los
de Sempra en su reporte anual entregado hace
unas semanas. Esto se suma a varias adverten

cias que hacen a sus inversionistas sobre políti
cas en México que no saben en qué acabarán, y
eso preocupa a varios observadores que entien
den que esta empresa es considerada un pilar de
la seguridad y estabilidad de Estados Unidos.

Sin duda son tiempos complicados para la ase
guradora del Estado, Agroasemex, y su titular
Breno Lorenzo Madero Salmerón, pues entre el
sector se habla de una inminente crisis para la
paraestatal. Lo que se veía con buenos ojos al
inicio de la presente administración, se ha ido

tornando oscuro debido a que se amplió el cam
po de acción de la empresa sin tomar en cuenta,
refieren, que para asegurar los bienes patrimo
niales de las dependencias y entidades de la
Administración Pública Federal se requiere de
experiencia, capital y estructura, cualidades
que, advierten, la empresa no posee pese a sus
31 años de experiencia, esto dado que su campo
de especialización es el agropecuario.

Como parte de la Semana de México en Estados
Unidos, una comitiva del gobierno de Tlaxcala,
encabezada por la secretaria de Turismo, Jose
fina Rodríguez Zamora, llevó hasta aquel país
una feria con alimentos, artesanías y otros pro
ductos originarios de la región para promover la
llegada de turistas e inversiones a la entidad.

En el evento estuvieron presentes también Re
yna Torres Mendivil, cónsul general de México
en Chicago; Alma Anaya, comisionada del Con
dado de Cook, y Toni Preckwínkle, presidente
de la Junta de Comisionados del Condado de
Cook; quienes además fueron testigos de la ins
talación de "Las Alas de México", del escultor
Jorge Marín, en la Plaza de las Américas.
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Ciudad sin puentes
Construir infraestructura vial genera activismo y resisten
cia, de manera creciente. Los últimos 80 años de historia de
la Ciudad de México han estado marcados por modificacio
nes forzosas en la traza urbana para dar pie a una infraes
tructura centrada en el automóvil.

Cualquier usuario intensivo del automóvil pensará que
esta ciudad habría perdido viabilidad si no hubiera entubado
el Río de la Piedad para dar paso a los Viaductos Piedad y
Miguel Alemán; o si no hubiera hecho lo mismo con el de San
loaquín para generar una vía radial casi desde el centro de la
ciudad hacia el Estado de México.

Todavía hoy dominan los comentarios de que Carlos
Hank González hizo lo correcto al impulsar los ejes viales. El
segundo piso del Periférico fue una consecuencia lógica de
un mundo en el que el automóvil crea adicción.

Insisto, los usuarios del automóvil considerarán como
necesarias todas las obras viales. Sin embargo, seguirán pre
sentes en decenas o cientos de congestionamientos viales,
año con año, sin límites.
Mi conclusión es que las

obras viales sólo están hacien

do efectos en cascada. Cada
ota vial es el presagio de mu
chos congestionamientos mas.

Sin embargo, hay algo que
podemos reconocer. Las otas
viales son espejo de una mala
definición del problema {el congestionamiento) y ven refle
jada una solución que no habla con todos los usuarios.

Son más los ciudadanos que sufren la infraestructura
peatonal inadecuada e insegura, que los que sufren un con
gestionamiento, sólo que están dispersos, no ocupan 12 m2
de suelo y carecen de claxon.

Bajo esta perspectiva pienso dos opciones: un escenario
en donde la ciudad acuerde no construir más infraestructura

vial. Cualquiera que sea la ruta jurídica, estaría perfecta
mente fundamentado tanto en la Ley General de Movilidad y
Seguridad Vial como en la Ley de Movilidad de la ciudad.
Una decisión así tiene impactos: en el tiempo, ahorros consi
derables en el gasto público, pero sobre todo, la necesidad de
volver más eficiente el espacio vial. Es decir, esta decisión
nos llevaría a, por fin, contar con carriles exclusivos para el
transporte público y la bicicleta, cada uno por separado, en
todas las avenidas.

La otra alternativa, que me seduce mucho más, es que la
ciudad "tope" las capacidades viales y rediseñe vialidades a
partir de objetivos claros. En esta lógica, sería posible am
pliar la infraestructura vial, pero para lograr algo específico a
favor de la ciudad. No construir desniveles como respuesta a
un congestionamiento, sino como una respuesta más plani
ficada de movilidad.

Es decir, hoy seríamos capaces de ponerle un segundo
piso a Tlalpan en dirección al centro, a pesar de que las calles
a las que desemboque carezcan de capacidad. En cambio,
sería más efectivo hacer un paso subterráneo de Tlalpan al
Eje 10 Sur, pues las calles que hoy los enlazan no tienen la
escala adecuada y terminan propiciando los peores atajos,
con impactos locales terribles.

Hace unos años me habría inclinado por la primera op
ción; hoy creo que con una buena estrategia de planeación
podemos lograr mucho más, la recuperación de espacios pú
blicos superficiales, mientras los autos se ligan por túneles
entre una avenida y otra, en una docena de puntos estratégi
cos en la ciudad.

Gobierno de la
cludad debe redlse
nar ™lljades a par
tir de ob|etivos claros
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El poderoso Lozoya del 2013
"Bueno, yo lo que necesito es romperle la madre a estos
cabrones, que se pasaron de verga de una forma brutal, que
son Siemens y los coreanos, o sea, no es posible que a Pemex
le haya costado más de mil millones de dólares adicionales
la obra, que se haya muerto gente, luego haya explotado la
chingadera y que Pemex se quede con las manos... ¿qué ha
rías en mi lugar?, ¡es indignante wey\, ¡es verdaderamente
indignante!", le dijo Emilio Lozoya Austin en mayo del 2013 a
un reportero especializado en energía llamado Luis Caniles,
hoy director de La Prensa.

En ese entonces el director de Petróleos Mexicanos era

uno de los hombres más poderosos del gobierno de Enrique
Peña Nieto. Estos son fragmentos de esa charla.

Sobre un pleito con los coreanos que hoy suena lejano:
"A ver, así ya nos chingamos a Commisa, que es KBR, ¿no?,

le ganamos un laudo, o sea, tenemos la misma situación jurídi
ca que con Conproca, un laudo perdido en Estados Unidos y lo
anulamos aquí por 400 millones de dólares".

Sobre Siemens:

"Lo que salió en medios de Reforma y lo filtraron, no sé si te
lo dijo Nacho, lo bajaron de internet. ¿Y qué bajaron de inter
net?, las declaraciones del exdirector jurídico de Siemens.
¿Cómo llevé yo al exdirector jurídico de Siemens?, psss tú sa
bes cómo, de las greñas cabrón, porque pssssss ya tenia mie
do, llevó hasta su cardiólogo a la PGR no?".

Sobre los pleitos en Estados Unidos:
"El tema de Nueva York es también por generar un prece

dente, o sea, las oosas tienen que cambiar aquí, entonces, si no
persigues... y lamentablemente pues en México no hay una
ley que te permite de una forma, digamos, más seria, comba
tir la corrupción en casos de este estilo".

Sobre los pleitos que se echó encima:

"A ver, yo me dedique toda o una buena parte de mi vida a
hacer la reestructuración de empresas que implican muchos
movimientos litigiosos, ahora tienes que abrirte varios frentes,
pero también vas a ver cuánto dinero te vas a gastar en aboga
dos, y cuánto tiempo le vas a dedicar para ver si llegas o no".

Más sobre Nueva York:

"Por eso me fui a pegarles a Nueva York, porque de qué
chingados me sirve pegarles aquí, nada más pierdo el laudo, o
gano el laudo y ya, pero mientras los estoy jodiendo allá, contra
los coreanos aquí no puedo hacer nada, no tienen nada".

Sobre su papá:
"Mi abuelo empresario, mi papá fue empresario también,

tenía laboratorios y todas esas cosas, entonces era político,
pero pues también con una visión de eficiencia etcétera, lo
heredé, la neta es que sí lo heredé, el horror por el coyotaje
cabrón, es que verdaderamente me han hecho... a ver, yo no
sé si tú lo consideres, pero mucha gente que iba conmigo en
la universidad, cuates que fueron a universidades privadas,
se dedican a comer en Polanco y a andar intermediando, o
sea, como que en vez de que hayamos creado en mi genera
ción una generación de emprendedores, y de gente que esté
pensando en traerse tecnología (andan de intermediarios)".

Sobre Enrique Pefta Nieto:
"Más allá de un tema personal, es un tema del liderazgo del

Presidente, digo sí que tengamos una buena relación, sin duda,
pero que ve en la empresa un arma para detonar el desarrollo,
y la verdad es que se interesa mucho en el tema y me veo
semanalmente con él o a veces más, más en lee eventos y
reuniones, pero bueno, su estilo de liderazgo es algo muy mo
tivante porque es de cómo va, cómo van cada semana, y va, y
también es muy abusado porque va y checa por otros lados".
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Sociedad abierta
para democratizar
la información
Hace algunos días, se cumplieron siete años de
la promulgación de la Ley General de Transparencia y
Acceso a la Información Pública que cambió de fondo
el andamiaje institucional, normativo y práctico en es
ta materia. Entre algunas de sus principales aportacio
nes destaca la incorporación de los conceptos de go
bierno abierto y de transparencia proactiva como va
liosas herramientas para transformar la gestión de lo
público, al colocar al ciudadano en el centro de la ac
ción gubernativa.
Desde entonces, el concepto de gobierno abierto se

ha incorporado progresivamente como parte del
discurso y el quehacer púbico, y ha extendido sus
alcances para hablar de conceptos hermanos co
mo parlamento, justicia o municipios abiertos. Sin
embargo, si bien hemos avanzado con pasos sóli

dos en la promoción de estas agendas persisten retos insoslaya
bles como la democratización del ejercicio del derecho de acceso a
la información en todo el pais.

Por ello, hemos decido dar continuidad al proyecto denomina
do Sociedad Abierta que impulsamos desde 205, en una primera
etapa, de la mano del Instituto Tecnológico y de Estudios Superio
res de Occidente y que busca promover el conocimiento de los

conceptos de apertura gubernamen
tal y de transparencia proactiva entre
las y los jóvenes universitarios de to
do el país para potenciar su involu
cramiento en los asuntos públicos y
la utilización de la información como

una herramienta estratégica para la
mejora de su calidad de vida.

Este proyecto busca romper las
barreras que han limitado la exten
sión del ejercicio del derecho de ac
ceso a la información hacia otros sec

tores de la población mexicana, de
modo que se pueda facilitar la cons
trucción de una nueva comunidad de

práctica en donde participen estudiantes, docentes y personas in
vestigadoras que puedan ser nuestros aliadas en la socialización
de la importancia de conocer, utilizar y apropiarse de este derecho,
y la legislación vigente en la materia, como parte de su formación
y quehacer cotidiano.

La reactivación de este proyecto tendrá lugar este miércoles 18
de mayo en el Aula Magna "Jacinto Pallares" de la Facultad de De
recho de nuestra máxima casa de estudios, la UNAM, y lo presen
taremos de manera conjunta con dicha Facultad, con apoyo del
director Raúl Contreras Bustamante y el Instituto de Transparen
cia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Perso
nales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México, con el im
pulso del Comisionado lulio César Bonilla Gutiérrez.

Este proyecto
busca romper las
barreras que han
limitado la extensión

del ejercicio del dere
cho de acceso a la
información hacia
otros sectores de la

población mexicana.
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Festival de la canción
política de Eurovisión
El pasado sábado, los representantes de Ucrania fueron los gana
dores del Festival de la Canción de Eurovisión, un concurso de música
cargado de talento, ritmos, idiomas, pero también de política. Con 631
votos, Kalush Orchestra y su canción "Stefania" arrasaron con los vo
tos de toda Europa, a pesar de que en redes sociales había más eco por
otros representantes, como la de España, Suecia o Reino Unido.

Con el paso del tiempo, Euro
visión se ha vuelto un ver

dadero festín para interna
cionalistas y seguidores del
llamado "poder blando" de
los países, debido a que año

con año la geopolítica, los derechos hu
manos, los fenómenos migratorios y las
diásporas que estos generan sobrepasan
el aspecto musical de un concurso que es
taba pensado originalmente para pasar un
rato agradable, escuchando música,
frente al televisor.

En 66 años, los países miembros de la
Unión Europea de Radiodifusión o EBU,
por sus siglas en inglés (una organización
internacional de radiodifusoras de servi

cio público), han participado anualmente

en el concurso en donde tienen el derecho

de mandar a la o el representante, o grupo
que decidan. Este festival se ha transmiti
do cada año desde 1956, con excepción de
2020 por la pandemia de COVIDI9. El
país que no transmita en tiempo real sim
plemente es descalificado, y no se puede
votar por el Estado en el que se encuentra
físicamente; es decir, no hay votos para
uno mismo. Actualmente, son tantos los
países que participan (40 en 2022) que es
necesario celebrar dos semifinales antes

de la gran final, donde solo 25 países se
disputan el trofeo y el premio de ser sede
del festival el próximo año. Poniéndolo en
un lenguaje más digerible, ser sede de Eu
rovisión para una ciudad europea es igual
de importante y genera el mismo orgullo

que hospedar la final de la Liga de
Campeones de la UEFA.

¿Por qué algo así podría ser tan impor
tante? Eurovisión ha hecho moverse a lí

deres para pelear hasta el último momen
to el derecho de organizar el concurso; es
una oportunidad única para dar a conocer
durante toda una semana las bondades

culturales y turísticas de un país entero.
Esto lo saben muy bien algunos presiden
tes, como Emmanuel Macron, quien trató
de investigar cómo se podía descalificar a
los ganadores italianos del año pasado,

para que la cantante francesa, que iba en
segundo lugar, pudiera ganar, según
reportó Mark Savage de la BBC.

Por otro lado, para las y los televiden
tes, votar por un país en Eurovisión va
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más allá de si la canción es buena o no.

Un voto es un "statement" que trasciende
la esfera musical y se cuela en la política.
La amplia diáspora rumana en España
votará por Rumania, haciendo que el país
ibérico dé siempre un puntaje alto a
quien sea que represente al país de Euro
pa del Este; Grecia y Chipre siempre se
darán los puntajes más altos entre sí; los
países bálticos y los balcánicos también
seguirán la práctica de votarse entre
ellos, o aquel país cuyo gobierno ose ata
car los derechos de la comunidad LGBT+,

una de las que más audiencia le generan
al concurso, difícilmente recibirá votos.
Incluso, ha habido ocasiones en las

que la representante rusa es vetada del
concurso por ser Ucrania el país sede, co
mo en 2017, o en el presente año, que la
EBU expulsó a Rusia del festival. Estos
ejemplos de cómo la política trasciende y
se cuela en un concurso de música po
drían sonar extraños a quien lee este tex
to, pero tienen una explicación de fondo.

El año próximo tocará a Ucrania, por

tercera vez en la historia, organizar el
concurso. ¿Podrá elegir una de sus ciuda
des como sede del festival y el próximo
destino de las y los cada vez más turistas
"eurovisivos"? ¿Le será posible organizar
el concurso? ¿Qué suceso de la coyuntu
ra internacional afectará los votos de ese

festival? ¿Qué país se llevará el voto del
público que tiene una conciencia firme
de derechos humanos? Estas son algunas
preguntas que sin duda serán resueltas
en mayo de 2023.
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Responde con resultados
El espaldarazo que recibió ayer la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, por parte del presidente López
Obrador, no es gratuito. En su equipo nos dicen que
los resultados en seguridad hablan por sí solos y son
consecuencia de que la mandataria se toma muy en
serio aquello de que "amor con amor se paga", pero
también con trabajo arduo.

Trabajo en equipo
Sobre el tema de seguridad en la CDMX. nos dicen que
el nombre del juego es "coordinación, coordinación
y coordinación". Y en esto han sido pieza clave la
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana
federal, Rosa Icela Rodríguez, y Ornar García Harfuch,
responsable de la misma institución en la capital del
país. Ir de la mano siempre deja cosas buenas.

Zoé, presidenciable
Entre broma y broma, el presidente López Obrador
incluyó ayer en sus presidenciables al director general
del IMSS, Zoé Robledo. De hecho fue al primero que
mencionó al tocar el tema en la mañanera. Y a quien ya
le caló que no lo contemplen es al líder de Morena en
el Senado, Ricardo Monreal, quien recordó que nadie
debe ser excluido y que él no va a declinar.
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Murat levanta la mano
Se destapó para la candidatura presidencial del PRI,
el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat. En una
entrevista radiofónica mencionó que "tengo levantada
la mano" para 2024, y cree ser la mejor opción no sólo
del tricolor, sino del PAN y del PRD, que actualmente
están aliados a su partido. Pero antes, por supuesto,
debe ganar la elección de este año en su entidad.

Mexicanos de exportación
Ahora fue Juan José Gómez Camacho quien renunció
a la embajada de México en Canadá, tras 34 años de
trayectoria en el Servicio Exterior Mexicano. Se va
como catedrático a la Universidad Johns Hopkins,
en Estados Unidos. No es el tínico mexicano de
exportación, pues hace unos días el Banco Mundial
fichó al ex secretario de Hacienda, Arturo Herrera.
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Martha Barceno, exembajadora de 2019 a 2021,
señaló que los países de la región norteamericana
son "muy inlerdependienles"

na muy complicada situación en América
del Norte, donde hoy coinciden fuerzas
centrífugas y centrípetas, fue descrita por
tres exembajaclores cíe nuestro país en
Washington y un estadounidense en Méxi
co, al presentar un reporte sobre el estado
de la relación bilateral.

"Es evidente la importancia de una fuerte relación bila
teral entre Estados Unidos y México", indica Convocación,
el reporte presentado por el Programa de México del Centro
Wilson ele Washington. Para Martha Bárcena, embajadora de
México, en Washington de 2019 a 2021, los países de la región
norteamericana son "muy interclepenclientes", pero expresó
preocupación porque el alineamiento de las economías no
parece tan seguro como antes.

El hecho es que a querer o no la vecindad, la sociedad y la
economía empujan a los tres países y en especial a Estados
Unidos y México. Lo que sí puede pasar es que se pierdan
tiempo y oportunidades, que el desarrollo de complemen
tariedacles sea demorado en perjuicio de todas las partes.

El documento hizo notar que discrepancias en criterios
  de sectores económicos esenciales;

acreditación, capacitación y contra
tación c!e trabajadores; estrategias
para hacer frente a las amenazas a
la seguridad pública,y percepciones,
"destacan la necesidad de revitalizar

los esfuerzos actuales para profun
dizar la cooperación".

De acuerdo con el exembajador

Arturo Sarukhan, la globalización está
en proceso de concentrarse alrededor c!e dos polos, Estados
U nidos y China, y es evidente dónele está el interésele México.

Señaló que en la inminente temporada políticoelectoral
de los dos países, México servirá como "piñata" política en EU,
que a su vez será el punching bag de los políticos mexicanos.

Sarukhan y el estadounidense Earl Anthony Wayne aborda
ron, desde diferentes ángulos, la importancia de la seguridad.
Wayne consignó que es un tema de importancia para ambos
países, porque en EU hay millares de muertos por droga y en
México miles son asesinados. En el reporte, hecho a partir
de una reunión en la que participaron cinco exembajaclores
estadounidenses en Méxicoy ocho que representaron a nues
tro país en Washington, se recomienda que ambas naciones
busquen llegara un consenso sobre lo que se considera como
cadenas de valory operaciones esenciales.

Segú n el texto, México "enfrenta el desafío de la percepción
en EU,c¡ue podría mejorar mediante el uso del poder blando"
y apoyar los programas de diplomacia pública permitiría a los
legisladores estadounidenses obtener una mejor compren
sión de sus contrapartes y mejorar la toma de decisiones".

La reputación, dijo Sarukhan, tiene importancia y eso se
refleja en muchos niveles. Los exembajaclores recomendaron
fortalecer programas de difusión cultural, incluso la enseñan
za del español: Estados Unidos es el segundo país de habla
hispana del mundo, superado sólo por México.

Pero primero deberán superar los dos próximos años de
retórica políticoelectoral

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

Preocupa el
alineamiento
de economías

en la región
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• Kenton Cool tuvo un

accidente en 1996, y le
dijeron que no volvería a
caminar; hoy es la per
sona extranjera que más
veces llegó a la cima del
Monte Everest. El británi

co lleva 16 escaladas.

• La Fiscalía de Vera

cruz, a cargo de Verónica
Hernández, presentó a un
joven como presunto au
tor material del homicidio

de dos periodistas; más
tarde reconoció su error y
resultó ser un estudiante.

• Mientras estaban

los premios Billboard,
el domingo pasado, la
modelo Cara Delevingne
puso de mal humor a
varios famosos, pues se
dedicó a invadir sus fotos

haciendo muecas.
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¿NO HAY,
50 MIL MEDICOS
MEXICANOS?

Qué bien que me preguntan por los médicos
cubanos, porque tenía yo unas ganas...", co
menzó su respuesta el Presidente el pasado
lunes, luego de que se le cuestionara en la
mañanera por la decisión de su gobierno de
contratar 500 médicos cubanos para cubrir
plazas generales y de especialidad.

El Presidente ha dicho que hay un cléficitcle 50 mil doctores
en nuestro país, "pero los médicos mexicanos no quieren asistir".
Los profesionales de la Salud se necesitan, sobre todo, afirma,
en comunidades lejanas y "ro tenernos médicos, notenemos
especialistas para ira trabajar a las zonas más pobres y apar
tadas. No hay problema de presupuesto. Hay para contratarlos
a todos, ese es nuestro plan, que no falten especialistas ni
( médicos] generales, y no sólo de lunes a viernes, los sábados
y domingos también enferma ¡a gente".

¿A quién irá el dinero que se pague a los médicos cubanos,
sino al régimen? Porque a los doctores y doctoras difícilmente
llegará. En Cuba, el Estado lo acapara todo. La renta de personas
es un negocio redituable para el gobierno cubano. ¿Estamos
financiando a un régimen que no respeta las libertades y atro
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pella los derechos más elementales
de sus ciudadanos?

¿En serio no hay 50 mil médicos mexi
canos ese déficit del que habla el
Presidente— con vocación, con vo
luntad, con ganas de trabajar en el
sector Salud público para servirá los
mexicanos? ¿No hay 50 mil profe
sionales de la Salud bien calificados,

bien capacitados? 0 quizás las preguntas tendrían que ser
otras, porque en realidad hay miles de médicos sin empleo y
cada año egresan de las universidades alrededor de ocho mil.
¿Se les paga lojusto?, ¿se les dota de herramientas?, ¿tienen
seguridad en los territorios donde se les quiere enviar?, ¿hay
infraestructura médica y hospitalaria? Porque ira zonas mar
ginadas, sin infraestructura, por un sueldo que no es el que
merecen, tampoco debería llevarnos a decir que acá no hay
personal médico calificado ni con vocación, y por ende se
necesita traer de otros países, como Cuba, donde los doctores
ganan una miseria, en un régimen donde no hay libertades
ni derechos. El personal de la Salud da mucho. Hay que ser
recíprocos. No porque el dinero sea lo más importante, sino
por elemental justicia. Hay que cuidarlos, hay que equiparlos.

• ••

OFF THE RECORD: Los errores se señalan, también los
aciertos. La baja en homicidios dolosos a su mínimo históri
co en la CDMX, es de las segundos. Ejemplo de que, cuando

se pone la responsabilidad en manos de quienes cono
cen su campo, el resultado es bueno. La jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, tiene buenos resultados que vender en
combate a la violencia, porque hay un buen policía al frente
de la seguridad pública, Ornar García Harfuch. Así tendría

que ser en otras esferas, en otros niveles, en otros gobiernos.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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LA CURUL
CIUDADANA

HABLANDO
DE MAESTROS
Y TRAICIONES

= acetresdiassecelebróel Díadel Maestro.

HEn México, hay 1.7 millones de docentes,
pero tan sólo 14% se dedica a la educación
superior, es decir, un poco más de 232 mil.

De tales maestros y maestras, sola
=!. mente36%cuenta con maestría y 17% con

estudios de doctorado. Sobreviven con

bajísimos salarios, siempre a merced de los alumnos y los
padres de familia. La edad promedio de un maestro de uni
versidad es de 47 años.

De acuerdo con la SEP y el documento Principales Cifras
del Sistema Educativo (2019], de 125 millones de habitantes en
nuestro país, 12 mil Iones y medio están en edad ele cursar un
grado universitario.Tristemente, sólo38% estudia en un nivel
superior a la preparatoria. Ese dato significa cuatro millones
705 mil 400 estudiantes en todo el país,y de ese número, sólo
se titula 23%, es decir, poco más de medio millón. El grado lo
obtienen más mujeres, ellas: 285 mil 952y, ellos: 239 mil 704.

La educación superior en México se divide en los siguientes
niveles: Técnico Superior Universitario; Licenciatura; Especiali
dad; Maestría y Doctorado. De acuerdo con la Asociación Nacio
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nal de Universidades e Instituciones

de Educación Superior (ANUIES), hay
203 universidades en todo el país,
70% son públicas. En la República,
los estados con mayor número de
alumnos y alumnas es, en primer
lugar, la Ciudad de México, donde
estudian 437 mil; le sigue el Estado ele
México, con 288 mil; después Puebla,
con 168 mil; Jalisco, en cuarto lugar,

con 151 mil; Nuevo León, con 143 mil, y, finalmente Veracruz,
con 129 mil. Muestra del perfecto coctel de la desigualdad.

Según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del
Inegi (2019), las principales áreas de estudio en México son
Ciencias Sociales (Administración y Derecho), 29%; Cien
cias de la Educación, 20%; Ingeniería y Construcción, 20%;
Artes y Humanidades, 13%; Ciencias Exactas, 8%; Salud, 6% y
Agronomía, 4%.

Es importante señalar,y que quede muy claro, que el nivel
de educación se ve reflejado en el mercado laboral. Con tan
pocos maestros y estudiantes en nivel superior, los niveles
de competencia son insuficientes. Según el Foro Económico
Mundial, México se ubica en el lugar número 100 de 144 en
calidad educativa.

Tal vez al gobierno federal le parece más fácil contratar
médicos de otros países que invertir en Educación Superior.
El Presidente cuípa a los gobiernos anteriores y al sistema
neoliberal, pero las cifras prueban que en casi cuatro años
de gobierno no estamos mejor, todo lo contrario; losjóvenes
siguen abandonando sus estudios y no hay iniciativas de
formación para el desarrollo profesional de los docentes.

¿Cómo puede este gobierno contribuir a la educación
superior, si lo primero que hace el Presidente es descalificar
a la UNAM? Aprovecho esta oportunidad para gritar, ¡Coya!

Losjóvenes
siguen

abandonando

sus estudios en

todo el país
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MALOS
MODOS

LOS MEDICOS,
LA UNAM Y OTROS
INDESEABLES

=' ues nuestro Presidente se le fue a la yugular
^ a los médicos. No, no a ciertos médicos:

¦ a los médicos en general, o sea, a todos
salvoal Doctor Muerte, a Alcocerya losque
son cubanos y enviados por el castrismo

— como mano de obra esclava y herramienta
de adoctrinamiento. ¿Sorpresa? Pues no,

siempre que uno haya puesto tantita atención desde 2018. Digo,
bien al principio del sexenio hubo un corredero de médicos
del sector público, y luego, a los que quedaron, a la hora de la
pandemia, los mandaron a morirsin cubrebocas adecuados
y otros detallitos logísticos.

Así es como rompimos récords de personal muerto por
COVID19. Del sector privado, ni hablar: en su día ¡es negaron
las vacunas que sí les aplicaron a los Servidores de ¡a Na
ción, con todo y que los hospitales privados ofrecieron sus
instalaciones y a si personal para luchar contra la pandemia.

Así que en la 4T o República Amorosa, que se instaló en 2018,
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no hay amor para los médicos. Más
bien hay una aversión bastante clara,
que se extiende a los estudiantes de
medicina de la UNAM.

Hace un par de días, la Univer
sidad tuvo que desmentir al titular
del Ejecutivo, y recordar lo que to
dos sabemos: que esos jóvenes se
la rifaron, por el bien común, en los
días más negros del COVID19. Lo

que nos recuerda que el Presidente no sólo alucina a los
doctores: alucina a la UNAM en general, que se ha vuelto, dice,
conservadora.También alucina al ITAM,precleciblemente,yal
Tecnológico ele Monterrey. Y, claro, a los científicos. Cuando
el fiscal Certz y la titular de Conacyt decidieron armar una
cacería seucío legal contra varios de ellos, dijo que adelante.
Que el que nada debe y etcétera.

Imposibleolvidar, claro, queel Presidente también alucina a
un buen número ele intelectuales. Propiamente, a tocios menos
a nueve, incluidos tres o cuatro moneros. 0 sea, odia a Krauze,
AguilarCamín,SilvaHerzog,Denise Dressery compañía. Y al
INE. Y a Biclen, según todos los indicios. Y a los medios, salvo
aLo Jornada. Ya Chume/Torres. Ya la DEA. Ya los españoles,
por lo menos aun porcentaje considerable de los mismos. Y a
los noruegos que andan haciendo peritajes. Y a las tabacaleras,
por anclar promoviendo los vapeaclores, que como sabemos
los carga el diablo. Claro que no es indispensable meterse en
tantos detalles, porque el Presidente, recordaremos, odia a
las clases medias en general y a todos los partidos políticos
menos a Morena, el Verde y lo que queda del PES.

De hecho, es mucho más fácil hacer una lista de los que
sí caben en la República Amorosa. Caben cuatro dictadores,
Trump, el ejército y un par c!e secretarios de Estado, no más.
¿El narco? Cuidado con esas afirmaciones: no sabemos. No
nos consta que se le ame, pues. Nada más nos consta que
se le cuida, se le clan las gracias y se le exonera.

Chulacla de país, ¿verdad?

La UNAM

tuvo que salir
a desmentir al

Ejecutivo
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CONTRA LAS
 CUERDAS 

Sabe que México es claue para la política de EU
con el hemisferio, pero países latinos empiezan a
bajarse de la Cumbre de las .Amárteos

= uatemala también se arma ele valory man
Gda un mensaje a Estados Unidos al cancelar

su asistencia a la Cumbre de las Américas,
en respuesta a lascríticasqueWashington
ha realizado sobre la decisión de reelegir

=. a la fiscal General, Consuelo Porras, a la
que acusan de falta de compromisos para

luchar contra la corrupción.
El presidente del país vecino, Alejandro Ciammattei, se

sumó a la lista de naciones que no asistirán al evento. Al salir
de una reunión en la embajada ele México en Guatemala dijo
que había compartido con el presidente Andrés Manuel López
Obrador una decisión. "Iba a causar revuelo, especialmente
en un país,y gracias a Dios tenemos a México de pormec!io"
Si no me van a invitar a la cumbre, de todos modos, ya les
mandé decir que no voy", afirmó.

El mandatario mexicano asume el liderazgo entre los países
de Latinoamérica en conflicto con el gobierno de Joe Biclen.y
además de Guatemala y México se suman a la lista de nacio
nes que desairaron la cumbre: Honduras y Bolivia, así como
algunos países del Caribe que no irán por si acercamiento a
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Cuba, como Belice. Argentina aseguró
que iría, pero hizo un llamado a que
se invite a todos los países.

Mientras eso pasa en la región,
este miércoles una representación
de alto nivel ele Washington buscará
convenceral presidente López Obra
dor a que acuda a la cumbre que se
llevará a cabo del 6 al 1G de junio en
Los Ángeles, luego de condicionar su

presencia si .loe Biclen no invita a Nicaragua, Venezuela y Cuba.
Este miércoles ChristopherDodd, asesor especial de Biden

para la organización de la cumbre, sostendrá una reunión
virtual, luego de dar positivo a COVID19 y cancelar su visita
al país, con el mandatario mexicanoy Marcelo Ebrarcl, secre
tario de Relaciones Exteriores. A Estados Unidos le ocupa y le
preocupa que nuestro país no asista, porque como líder de
América para la política de su país con la región, la sintonía
de México es clave.

UPPERCUT: En su lucha por meterse a la carrera pre
sidencial y ante la falta de apoyo del Presidente para ser

considerado como uno de los posibles candidatos a 2024,
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, sol
tó un dardo sobre el que seguro López Obrador dará acuse
de recibo esta mañana, pues luego de que el jefe del Ejecu
tivo criticó a la UNAMysus médicos al señalarque huyeron

a sus casas en plena pandemia por cobardía y falta de
sensibilidad, el legislador dijo que siempre estará del lado
de la máxima casa de estudios porque es una institución
excelente. El dardo de Monreal ocurre después de que un
grupo de morenistas, encabezados por José Narro, inicia
ron un movimiento en el partido y entre la bancada para

quitarle la posibilidad de que Monreal vuelva a hacerse de
la Presidencia de la Mesa Directiva, así como para intentar
debilitar su liderazgo al frente déla Junta de Coordinación

Política del Senado.

Honduras,
Boliuia y Belíce
ya desairaron
el encuentro
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— A—
FUEGO LENTO

RUTA 2024: DA AMLO
BANDERAZ0 DE SALIDA
A SHEINBAUM Y EBRARD

I de ayer, martes 17 de mayo, pasará a la
historia como el día en el que Andrés
Manuel López Obrador dio "formalE mente" el bonderozo de salida a quienes
buscarán la candidatura de Morena a la

Presidencia c!e la República en 2024.
Al menos esa es la interpretación en

Palacio Nacional y Morena a las declaraciones que hizo el
primer mandatario en su maña ñera y na hay vuelta de hoja:

la disputa por la nominación está entre Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard

Y aunque el jefe del Ejecutivo no lo dijo públicamente,
en días recientes hizo llegar también otro mensaje a los
contendientes: se vale todo, menos usar recursos públicos
para hacer campaña.

A través de un personero, les hizo saber que tienen vía
libre para caminar por el país, como mejor ¡es convenga,
pero deben cuidarse para no cometer el error c!e hacer
campaña con dinero que no es suyo.

Aunque Sheinbaum se anticipó en sus salidas al inte
rior de la República, el canciller Ebrard hizo lo propio en
los últimos días y, al menos en los fines de
semana recientes, ambos acompañaron, por
separado, a las y los candidatos de Morena
que buscarán una gubernatura el 5 de junio.

Por otro lado, c!e todos es sabido que el
senador Ricardo Monreal no está en los

afectos c!e AMLO en esto de la contienda pre
sidencial, pero él, por su cuenta, está montado
y también inició su periplo. El fin de semana
se apersonó con la morenista Mara Lezama,
candidata al gobierno de Quintana Roo, en donde recibió
algunas muestras de apoyo.

Lo cierto, sin embargo, es que el de Zacatecas nunca
ha estado entre los nombres que pronuncia el Presidente
cuando a sus posibles sucesores se refiere.

El mandatario hace como que no se mete y con eso
podrían justificar su omisión; sin embargo, cada que habla
del tema da una señal de por dónde viene el proceso para
destapar al o la tapada que, según él no existe, pero existe.

De entrada, dice que todos tienen derecho a participar
y, ya encarreraclo, tira línea sobre cómo debe ser la interna.

"Lo único que estoy planteando (...) es que puede elegirse
por encuesta". Entonces, será encuesta.

Otro dato revelador: pidió que sólo participen los que
tienen posibilidad es y que no lo hagan sólo para engordar
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el curriculum. Sean serios, les elijo. También despejó una
duda que rondaba por todas partes. Aclaró que apoyará al
elegido o la elegida, pero no estará en la campaña.

"No voy a hacer campaña, pero voy a estar con el que
gane la encuesta."

Loque pude saber en Morena, después de las declara
ciones del Presidente, es que efectivamente, el método de
selección del candidato se hará mediante encuesta, pero
no será ni una ni dos, serán tres, para evitar impugnaciones.

Y, aunque todavía falta un año para que arranque formal
mente el proceso electoral y se fijen de manera formal las
reglas del juego interno, lo cié ayer se interpretó en Palacio

Nacional y Morena como el bonderozo de
salida en la ruta 2024.

La 4T está segura de que no habrá marcha
atrás a su proyecto de Reforma Electoral,
por lo que representantes del INE, entre ellos
LorenzoCórdova,emprendieron una lucha
en defensa del sistema electoral actual.

Pero los que de plano escondieron la ca
beza como avestruz, como siempre, son los

integrantes del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, que preside el magistrado Reyes Rodríguez.
Y en política, como en la vida, el que calla, otorga.

La FCR investiga el fracaso del operativo con el que se
pretendía detener a Rafael Zaga Tawil, a finales del mes
pasado en la zona de Polanco. Se trata del personaje acu
sado por un presunto desvío de más de cinco mil millones
de pesos al infonavit.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda: "La compe
tencia siempre, sin duda, produce perdedores".

Pidió que sólo
participen los
que tienen

posibilidades
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ALHAJERO

EL PRESIDENTE
SE DIVIERTE

ue López Obrador se está el ¡virtiendo con
el tema de la sucesión presidencial, ni duda
cabe. Nomás hay que ver cómo juguetea el
titulardel Ejecutivo con las posibilidades de
sus corcholatasy cómo deja correr el hilo
hasta cuando le sueltan nombres ¿bajo
pedido? para ver si los incluye en la baraja.

Con decir que ayer, inducidos por un reportero en la ma
ñanera que tuvo lugar en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento
de la Ciudad de México, hasta los nombres de Zoé Robledo
y de Hugo LópezGatell salieron a relucir.

Seguro que al el ¡rector del IMSSyal subsecretario de Salud
les encantó sentirse incluidos entre los "jóvenes maduros"
con posibilidades de suceclerlo.

Aunque luego el propio AMLO mencionó a los pesos pesa
dos que competirán por ¡a candidatura presidencial de Morena
y a cada uno atribuyó un comentario: "Yo la quiero mucho a
Claudia (Sheinbaum), Adán [Augusto López), es mi paisano
y Marcelo (Ebrard) está haciendo un trabajo de primera".

Tal fue el orden en que los mencionó el propio Presidente.
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De lostres, presentes estaban la jefa
de Gobierno de la Ciudad de Méxicoy
el secretario de Gobernación.

El caso es que AMLO está disfru
tando el juego. Se le nota por la forma
en que responde a las preguntas
sobre quién será el candidato de Mo
rena, si tiene un favorito, por quién
votaría, si hará campaña con quien
gane la encuesta, etc.

¡Nada que ver con la tensión que la sucesión producía en
los mandatarios del PRIyclel PAN! Nada que ver con aquello de
que nadie se podía mover o adelantar en la carrera sucesoria
porque podía costa ríes la nominación de su partido. Y mucho
menos que un arranque tan adelantado fuera propiciado por
el propio Presidente de la República.

Debe sentirse muy seguro el tabasqueño de que Morena
ganará las elecciones en 2024 y con su partido alguno de
sus prospectos porque si no, difícilmente lo veríamos tan
encantado con el juego de las corcholatas.

Y MONREAL SE VA DEBILITANDO. Cada vez que AMLO
menciona nombres de quienes podrían competir por la can
didatura presidencial de Morena, Ricardo Monreal se lleva
un golpe. El no ser mencionado por el Presidente, pesa cada
vez más para el zacatecano.

"Creo que ninguna persona tiene el derecho de excluir a
nadie, ni en las cumbres ni los foros, ni los procedimientos...
Yo voy a seguir luchando, no voy a declinar en mi lucha a
lograr una aspiración legítima", insistió el coordinad órele los
senadores de Morena. Pero su voz va perdiendo fuerza frente
al silencio del hombre de Palacio.

GEMAS: Obsequio de la ministra Norma Piña sobre los
superdelegados: "¿Quién decide finalmente sobre la imple
mentación de los planes, programas y acciones asignados
a las secretarías de Estado, los titulares o los delegados?"

Se entretiene

incluyendo
a nuevos

aspirantes para
sucedería
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Crece costo de homicidio 70 •
por ciento; recorte a seguridad
El índice de Paz México 2022 que dio a conocer el
Instituto para la Economía y la Paz (IEP) aporta información reveladora.

Y preocupante.
Aborda el impacto económico de la violencia en la economía nacional.
Compara la información entre 2015, en el gobierno de Enrique Peña

Nieto, y 2021, ya en el de Andrés Manuel López Obrador.
Asegura que alcanza 243 mil millones de dólares, equivalente al 20.8

por ciento del Producto Interno Bruto (PIB).
Confirma la absoluta y total militarización del país, pese a que

Andrés Manuel prometió en campaña regresarlo a los cuarteles en
cuanto asumiera. Y también que depende de la milicia para dar legiti
midad a su gobierno, esa que ganó en las urnas con 31.1 millones de
votos, pero que dilapidó con sus decisiones.

Desnuda cómo el gobierno morenista dejó de invertir en seguridad
pública y canalizó todos los recursos hacia las fuerzas armadas.

En seguridad, la cifra es de 127.2 y en plena caída hasta 79.9, pero
aumentó de 253.7 a 333.1 en gastos militares.

Es un decremento de 37 por ciento y un incremento de 3L3 por ciento,
respectivamente.

Sí, es lo que dejó de invertir el gobierno de todos los niveles en la materia.
Aunque el discurso diga lo contrario.
Subraya como principal delito el homicidio, con un crecimiento de

¡69.3 por ciento! en, reitero, el impacto, en el costo.
De mil 263.3 en 2015 pasó a 2 mil 138.8 en 2021.
El impacto económico del homicidio fue de más de 875 mil millones

de pesos más en 2021 en comparación con 205, según el documento.
No paran los asesinatos, aunque en la mañanera se diga lo contrario.
Eso cuesta atender la violencia.

Esa que provocan, que generan los malandros a los que el gobierno
federal, según Andrés Manuel, también se protege porque son seres
humanos. Y que no fue un desliz, presume.

PERO ¿QUÉ CONTEMPLA EL ANÁLISIS?
El impacto económico de la violencia se define como el gasto y la acti
vidad económica relacionados con "contener, prevenir y afrontar las
consecuencias de la violencia". El impacto económico de la violencia se
refiere al costo total (directo e indirecto) de la violencia más un multipli
cador económico de paz. El costo económico de la violencia se refiere a
los costos directos e indirectos de la violencia, dice el informe.
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Así queda claro qué puntos contiene, todo perfectamente desglosado.
Costo, gasto en contención prevención y solución de las consecuenciás.
El costo directo se refiere al que se causa a la víctima cuando se

comete el delito.

El costo indirecto es el que se produce después del hecho.
Y el multiplicador implica el grado de afectación posterior y prolongado.

Encuentra el texto completo en la dirección indicedepazmexico.org Consúl
telo, porque va a encontrar datos interesantes y alarmantes.

Esa es la realidad.

No el discurso de Palacio. Se va a sorprender con la información.
El Instituto para la Economía y la Paz (IEP) tiene otros datos.

Vámonos: Y todavía Claudia Sheinbaum se pone a presumir la baja de
delitos en la CDMX. Dice que la capital del país tiene un índice de crimi
nalidad menor a ciudades de Estados UNidos como Nueva York, Nueva
Orleans, Chicago y más. Es la carrera por el 2024 en pleno apogeo.

Es una corcholata en la lista de los destapes. Pero López Obrador ya
dijo que los quiere a todos.
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Aún recelan

de transparentar
La organización Transparencia
Mexicana dio a conocer que, a
dos semanas de que Analicen las
campañas para la renovación de
la gubernatura en seis entidades
de la República, menos de la mitad
de los candidatos y candidatas

han presentado y publicado sus
declaraciones patrimoniales,
de intereses y de impuestos, la
llamada 3 de 3. Únicamente 11 de

los 27 han realizado este ejercicio
de transparencia, el 41 por ciento
del total. Las y los once aspirantes
que ya presentaron y publicaron
su declaración lo hicieron en los

estados de Aguascalientes, Duran
go y Quintana Roo, mientras que
en Hidalgo, Oaxaca y Tamaulipas
ninguno lo ha realizado.

Rector en apuros
El mensaje presidencial sobre el
comportamiento poco solidario
de la UNAM durante la pandemia,
tenía destinatario y su nombre es
Enrique Graue. Algo pasó que el
presidente anda mucho más que
enojado con él. Por eso lo saca
ron de la Junta de Gobierno del

Instituto Nacional de Nutrición,

y también por eso le ha dado tanta
importancia al tema de la falta de
médicos mexicanos para atender

a los que menos tienen. Graue, di
cen, dejó de ser visto como un alia
do y, a pesar de que normalmente
ha evitado polemizar frente al
presidente, hoy es considerado
como un actor que obstaculiza los
planes de la 4T para el relevo en la
rectoría.

Se sube a la controversia
Quien también se "subió" a la
polémica por la contratación de
médicos cubanos y la posterior
respuesta de organizaciones y
grupos de médicos mexicanos
fue Fadlala Akabani, secretario
de Desarrollo Económico de la

Ciudad de México, quien incluso

"retó" a una doctora que publicó
un video en redes sociales a

que renunciara a su plaza y se
trasladara a la sierra de Guerrero.

Cierto que lo hizo a través de
su cuenta personal, pero en la
misma se ostenta como funcio

nario público, y esas posturas no
abonan precisamente a bajar el
tono de confrontación. Además,
sería bueno saber si el secretario

habla con conocimiento de causa,

y si realmente está consciente
de las condiciones de abandono,
falta de higiene y de la carencia
de insumos médicos que pade
cen las clínicas de estos lugares
apartados.
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EL PAN AHORA CONFRONTA

Y VAN POR MÁS AGUA
DE CERRO PRIETO

El coordinador del PAN, Carlos

de la Fuente, parece haber
cambiado el tono que había
mantenido su partido respecto
al gobierno estatal y ahora
criticó el comportamiento
que ha tenido el gobernador,
Samuel García.

El legislador dijo que la
administración estatal no puede
estar todo el tiempo culpando
a terceros de lo que sucede en
Nuevo León y debe dejar de vic
timizarse. Además, el diputado
dijo que no se le ha podido hacer
frente a la problemática social en
la entidad.

Llama la atención que ahora
los blanquiazules se suban
también a confrontar, aunque,
por supuesto, no van sobrados
de autocrítica.

Estos comentarios al

parecer serían una respuesta
a las declaraciones que hizo
el gobernador respecto a los
alcaldes, a quienes señaló por
no actuar contra la inseguridad
y detectar el robo de agua en
los municipios pero, además,
denunció incendios provocados
por grupos que quieren
desestabilizar.

Lo que no se puede pasar por

alto es que más allá de quien
pueda tener o no la razón, este
golpeteo entre todos los actores
políticos realmente no abona a la
resolución de los problemas que
se viven en la entidad.

Si bien no se puede estar
culpando de todo a las anteriores
administraciones, el margen de
tiempo que ha tenido el actual
gobierno no ha sido suficiente,
pero el bono de confianza no va
a alargarse indefinidamente.

Quizá también valdría
cuestionar el papel de algunos
diputados, quienes, por cierto,
sí han transitado por una u otra
legislatura.
VAN POR MAS AGUA

DE CERRO PRIETO

El director de Servicios de Agua
y Drenaje de Monterrey, Juan
Ignacio Barragán, anunció que
extraerán más agua de la Presa
Cerro Prieto, lo que permitirá
un mes más de abastecimiento

en la Zona Metropolitana de
Monterrey.

Esta autorización de la Cona

gua de dejar el embalse en 5
millones de metros cúbicos dará

pie a que continúen los recortes
del suministro escalonado.

Y, como lo adelantamos en
este espacio, se vienen semanas
complicadas. La esperanza se
centra en que este mes de mayo
lleguen las lluvias a consecuencia
de la temporada de huracanes.

Pero, en realidad, la naturaleza
es impredecible y, sin duda,
existen posibilidades de que
no lleguen las lluvias por la
temporada de ciclones en la
entidad.

En caso de que un huracán
llegue con fuerza a Nuevo León,
la tubería no podría resistir el paso
de mucha agua, nos dicen.

Para este fin de semana

se esperan precipitaciones,
veremos cuánta cantidad puede
almacenarse en las dos presas,
que al día de hoy están casi secas.
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CONTROL
DE DAÑOS

Irene Muñoz
I .bqn\mK\

* Doctoranda en Turismo Internacional. Exdl
rectora del Fondo Mixto de Promoción Turística
de la Ciudad de México. Cocreadora de la Marca

Destino CDMX. Comunicación y crisis.

Crisis en tierra, no en aire (2)
"La política sude encargarse de que la verdad fracase"

Yuldo Mishima.

La crisis que se ha generado de forma desproporcionada
desde la llegada de la actual administración del Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México, a partir de

su falta de control en el cumplimiento del uso de slots asigna
dos alas aerolíneas, así como por la carencia de personal de
tierra para atender los vuelos, ha tratado de séf justificada
echando la culpa al espacio aéreo y señalando a Servicios a la
Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, (Seneam).

Este mensaje ha tenido una gran aceptación en la opinión
pública ya que Seneam ha estado en el ojo del huracán desde
la ímplementación del rediseño del espacio aéreo por el ruido
que a colonias de alto nivel adquisitivo ha generado; por lo que
ahora decir que son los responsables, como si el espacio aéreo
sólo fuera para despegar y aterrizar aviones y no para cubrir
y tener seguimiento de las rutas integrales desde el origen y
destino es sin duda dé lo más irresponsable.

A partir de ello, muchos jugadores políticos entraron alte
rna con gran celeridad. Uno de ellos, el Subsecretario de Trans
portes, Rogelio Jiménez Pons, quien se reunió para revisar lo
ocurrido con el entonces titular de Seneam Víctor Manuel

Hernández el 6 de mayo, mismo que fotografió el documento
que en su momento podría presentar el titular de Seneam y lo
filtró a los medios de comunicación, como si ya se hubiera
consumado el hecho, así como generó un boletín oficial con
fecha 9 de mayo del Gobierno de México, un día antes de que
realmente se presentara la renuncia al titular de SICT, para
justificar su ineficiencia. Algo digno de llamar la atención in
cluso para iniciarle un procedimiento administrativo por lo
delicado del hecho siendo servidor público y más con un cargo
tan alto como Subsecretario.

Otro actor político fue el Secretario General del Sindicato

Nacional de Controladores de Tránsito Aéreo (Sinacta), Alfredo
Covarrubias, que en conferencia de prensa habló del creciente
número de aviones que tienen aterrizajes fallidos, algo común
en aeronáutica, quien dejó de ejercer como controlador aéreo
hace 20 años, y que ha estado en conflicto con Seneam por el
mal ejercicio sindical que ha lleva a cabo que, por proteger a
sus agremiados ha puesto en peligro a las personas usuarias.

Controladores que reprueban los exámenes, como fue el
caso de López A. en Cancún, quien sacó 3 de calificación en su
examen del 1 de octubre de 2021; así como lo ocurrido en Ma
zatlán el 15 de abril de este año cuando un controlador del

sindicato llegó en estado de ebriedad y con aparente consu
mo de otras sustancias, mismo que fue reportado por sus
compañeros y solicitaron se le hiciera un revisión médica
respecto a su condición ya que no estaba en condiciones pa
ra trabajar, y cuyo resultado fue la intervención del sindicato
para no permitir que los doctores lo revisaran. Todo esto am
parado por el actual Sinacta.

Tampoco son sensibles ante la falta de personal de Se
neám, ya que se les solicitó se reintegraran como controlado
res y los líderes sindicales se negaron a hacerlo.

Otros más son los pilotos de las diversas aerolíneas, sobre
todo de las que han generado el caos en tierra con sus auto
rregulaciones, cuyos intereses, por consecuencia, son parti
culares y no contribuyen a resolver el tema y mientras en las
reuniones del Comité Técnico de Espacio Aéreo quienes en
más de 25 de ellas aplaudieron el f edisefio y hablaron sobre
la reducción de costos e incremento de seguridad a partir de
su implementación.

Cuando los intereses económicos y políticos particulares
están por encima de la seguridad, el riesgo para los usuarios,
pero también para la población en tierra es alta y nadie, ab 
solutamente nadie podrá justificar una desgracia generada
por eEos mismos. •
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Alimentar el odio
En su libro más reciente, Por una Constitución de la Tie

rra (2022, pp. 29), Luigi Ferrajoli advierte sobre el con
texto de "degradación del espíritu público capaz de

minar las bases sociales de nuestras democracias (...) pues
cuando las instituciones hacen ostentación oficial de inhu

manidad e inmoralidad, estas se convierten en contagiosas:
se áutolegitiman y resultan secundadas y alimentadas". Vivi
mos una era marcada por resentimientos sociales profundos,
los cuales se expresan especialmente en contra de las mino
rías, los migrantes y opositores políticos. Lo que aumenta su
gravedad es que son fomentados y difundidos por líderes
políticos y comentaristas de los medios de comunicación,
abriendo ciclos de retroalimentación de odio y exclusión con
efectos imprevisibles.

Esta semana, un adolescente disparó en contra de los
clientes de un supermercado en Búfalo, Nueva York, dejando
una cifra de 10 personas muertas y al menos tres heridas.
Víctimas predominantemente de raza negra.

Como giro siniestro, el asesino decidió grabar la masacre
y transmitirla en vivo en redes sociales. Para este joven, ebrio
de ideología de supremacía blanca, resultaba fundamental
documentar y compartir al mundo su mensaje de odio.

Con el paso de los días, se ha demostrado él sentido racis
ta del ataque y su vinculación con la teoría conspirativa del
"gran reemplazo", la cual sostiene que las élites del partido
demócrata implementan una política dirigida a reemplazar
intencionalmente a las personas de raza blanca por afroame 
ricanos, latinos e inmigrantes, La teoría del gran reemplazo
es una estupidez sin fundamento consumida por los círculos
de la extrema derecha estadounidense, sin embargo, ha en
contrado cada vez más espacio entre políticos republicanos y
las cadenas noticiosas dirigidas al público conservador.

En los últimos días, se ha comenzado a señalar particular
mente la corresponsabilidad de figuras cercanas altrumpismo

y a personajes como Tuclcer Carson, conductor de la cadena
Fox News, por alimentar las teorías conspirativas de la extre
ma derecha, respaldar abiertamente a líderes de organizacio
nes con ideología de supremacía blanca o, incluso de promover
abiertamente la idea de que las políticas del gobierno demó
crata tienen como objetivo principal el reemplazo racial. Mu
cho de este mismo discurso alimentó la visión de los grupos
radicales que atacaron el Capitolio el 6 de enero de 2021.

Ante la relación del asesino de Búfalo con el discurso de la

supremacía blanca, Tuclcer Carson trató de desvincularse de
la promoción del odio racial. En un mensaje en Twitter el 16
de mayo, señaló: "Toda política racial es mala, no importa de
qué sabor sea. Es veneno. Subsume al individuo en el grupo.
Deshumaniza a las personas. Eleva la apariencia por encima
de la iniciativa y la decencia, y todas las demás cualidades
dadas por Dios que hacen que las personas sean únicas, pero
moralmente iguales entre sí". Lágrimas de cocodrilo que na
die toma en serio.

Regreso a Ferrajoli: "...cuando las instituciones hacen os
tentación oficial de inhumanidad y la inmoralidad, estás se
convierten en contagiosas: se autolegitiman y resultan se
cundadas y alimentadas'! Y esta es la moraleja para México,
las palabras políticas envenenadas, la promoción del odio, la
exclusión y la división social desde la plataforma del gobier
no, el legislativo o los medios de comunicación, tiene conse
cuencias profundas. Señalar como enemigos o traidores a la
patria a opositores o ciudadanos que no coinciden con el pro
grama de gobierno, no es solo una conducta pública irrespon
sable, representa alimentar la degradación del espacio
público y fomentar formas de persecución que pueden ter
minar en actos de violencia. No podemos darnos el lujo de
invocar más violencia. El baño de sangre que sufre nuestro
país es ya demasiado grave como para fomentar además el
odio y la división social desde las instituciones. •
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¿EL SENADOR BONILLA?
Los magistrados de la Sala Su

perior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa

ción tienen ante sí la gran
oportunidad de meter un gol

en materia de [usada Electoral. El Recur

so de Reconsideración presentado por Jai
me Bonilla Valdez, para que le sea ratifi
cado el derecho de él, y de los ciudadanos
que lo votaron desde aquel aciago julio de
2018, a ocupar su escaño. En tomo a ese
tema sobresale en el debate, hasta dónde
llega el poder del PAN para acicatear al
Senado; y si los integrantes de esa Sala
Superior del TEPJF podran reconocer que
tal denuncia panista rebasa el asunto
electoral, al querer decir cómo se debe in
tegrar el Senado de la República
La Fiscalía General de Guerrero,

de Sandra Luz Valdovinos, po
dría emprender acciones legales
contra el empresario brasileño
Gustavo Boletig, CEO de la firma

eNómina, cuya compañía Boletig adminis
tra descuentos de nómina a los trabajado
res de dependencias del Gobierno a través
de Convenios de Colaboración a título gra
tuito y da luz verde a la empresa para dis
poner de los datos personales de los em
pleados, mismos que entre otros, contie
nen información financiera. Fuentes de la

fiscalía señalaron que las bases de datos
son objeto de lucro para la brasileña que
las vende a otros particulares. Dada la gra

vedad del tema, la SRE analiza la situación
y se alista para emprender medidas.
En donde hay una crisis pro

funda es en la aseguradora es
tatal, Agroasemex, porque a
pesar de los esfuerzos de su
director, Breno Lorenzo Ma

dero Salmerón, la ampliación de su cam
po de acción fue demasiado para su ex
perüse. No se tomó en cuenta que se ne
cesita una mayor estructura para poder
asegurar los bienes patrimoniales de la
Federación así como experiencia, capital
y personal cualidades que no poseen
porque por 31 años sólo se dedicaron al
sector agropecuario y ahora tiene enor
mes aprietos internos para poder resol
ver los problemas de la 4T.
La llegada de los médicos cuba

nos es cada vez más cuestio

nada por la opinión pública. A
pesar de ello, nos comentan,
los liderazgos de los sindicatos

del IMSS e ISSSTE han dado la orden de

guardar la calma a sus agremiados ante
este hecho y como las plazas son pocas,
aunque hay montón de trabajo, pocos de
los que tienen base han levantado la voz
ante esa decisión

PD: Se instaló el primer Concejo
Infantil en la alcaldia Miguel
Hidalgo y la idea es que pueda
replicarse en cada una de las
16 demarcaciones. ¿Se podrá?

Fecha: 18/05/2022

Página: 2

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 5,082

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



LA DOBLE MORAL DE MORENA
EN LA CIUDAD DE MÉXICO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

El Instituto Electoral
de la Ciudad de Mé
xico ha sido un árbi

tro que ningún actor
político ha descalifi

cado en su actuar y, tanto el
partido en el gobierno como la
oposición, le han reconocido su
trabajo profesional, sin favori
tismos o sesgo alguno.

Si el argumento que presen
tó Morena para recortarles re
cursos fuera tal, habría que re
cordarles que el año 2021, el
Conpeso de la Ciudad nos costó
a los contribuyentes mil 744
millones de pesos, lo cual re
presenta 26.4 millones de pesos
al año por cada uno de sus 66
legisladores (nota de Juan Luis
Ramos de El Sol de México).
O sea que, si hablamos de

austeridad, el Diputado Carlos
Hernández Mirón, aplicaría la
clásica "hágase la ley, pero en
los bueyes de mi compadre ".
Pero como ya sabemos que no

se mandan solos, resulta muy
coincidente que el martes 5 de
abril, el frustrado aspirante a
administrar Tlalpan, se reunió
con losé Luis Rodríguez Díaz de
León, en el sexto piso de la Se
cretaría del Trabajo y Fomento
al Empleo.

Pero no llegó solo.
También desfilaron por ahí

entre otros el conocido ma

pache financiero Guillermo
Sánchez Torres, exdelegado de
Tlalpan; Miguel Ángel Cámara,
exdelegado en Xochimilco; Le
ticia Quezada, exdelegada de la
Magdalena Contreras; Ana Julia
Hernández, exdiputada local
del PRD; Alejandro Fernández
exdelegado de Cuauhtémoc; el
mismísimo Roberto, el gordo
López Suárez, ex operador de
Alejandra Barrales, y la actual
diputada local Elizabeth Ma
teos, exdelegada de Iztacalco y
acérrima adversaria del Alcalde

Armando Quintero.
¿Habrán ido a tramitar su

seguro del desempleo? Dicen

los que saben que precisamente
la grilla gnó en tomo a la cam
paña de Claudia Sheinbaum a la
Presidencia y la sucesión en la
Ciudad de México.

Y lógicamente, de donde sa
car más lana para su operación
y como hacer a un lado a quie
nes pudieran estorbarles, llá
mense, autoridades electorales
y otros más.
Lo grave que todas estas

reuniones fueron en horario
laboral del actual Secretario

del Trabajo, por ahí de las
16:00 horas ¡y en edifico públi
co! ¿le habrá pedido José Luis
permiso a la Jefa de Gobierno?
Porque dicen que tampoco la
lleva muy bien que digamos
con Martí Batres, Secretario
General de Gobierno.

Ya se verá en la decisión que
tomen estos diputados sobre el
IECM, quien manda realmente
en el Congreso más caro de La
tinoamérica.
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SIN PROTOCOLO

VA LA OPOSICION
JOELSAUCEDO

En la oposición existe una am
plia cartera de aspirantes a
contender por la Presidencia
de la República para el 2024.
Los más visibles y con mayor

aceptación entre los panistas son Ricar
do Anaya (29%) y Lilly Téllez (26%).

Pero lo que llama la atención en es
te caso, es que ambos políticos, ten
drían cero posibilidades de ser impul
sados por la dirigencia de su partido.

Hay otros políticos que quieren y
han levantado la mano, como el dipu
tado Santiago Creel, con fuerte in
fluencia en el dirigente Marko Cortés.

Anaya enfrentó a Andrés Manuel
López Obrador en 2018 y Creel en el
2000, durante la campaña por la jefa
tura de gobierno.

A los anteriores se suman los gober
nadores Mauricio Vila de Yucatán (14%);
Maru Campos de Chihuahua (9%) y Die
go Sinhue de Guanajuato 00%).

En el PRI, el senador Miguel Ángel
Osorio Chong (23%) y Manlio Fabio
Beltrones (21%) le quitaron la delantera
a Enrique de la Madrid (19%). Alejandro
Moreno, presidente del PRI, y quien ha
hecho públicas sus aspiraciones, se
ubica en un lejano lugar (13%).

Por Movimiento Ciudadano, el más
adelantado por arriba de panistas y
priistas, es el alcalde de Monterrey,
Luis Donaldo Colosio (54%).

Le siguen los gobernadores de Nuevo
León Samuel García (22%) y de Jalisco,
Enrique Alfaro (18%). El senador Dante
Delgado se ubica muy abajo (6%).

La anterior es una lista de Los Presi
denciables 2024 de este mes en el si

guiente orden:
Ricardo Anaya, LiUy Téllez, Mi

guel Ángel Osorio Chong, Manlio Fa
bio Beltrones, Luis Donaldo Colosio y
Samuel García.

¿De alguno de los mencionados
saldrá el candidato de la Alianza Va Por

México? ¿Movimiento Ciudadano se
sumará a la Coalición? En eso andan.

En Morena lleva la delantera el can

ciller Marcelo Ebrard, seguido de la jefa
de gobierno, Claudia Sheinbaum, pre
ferida del presidente.

PROSPECCIÓN... Quien no encuen
tra la puerta a sus aspiraciones, es el
senador de Morena, Ricardo Monreal;
en su partido va rezapdo y como opo
sitor al mismo logra 5% contra Colosio
que sube al 27%.
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VALLE DE MEXICO
APOYO A DELFINA

RUBÉN PÉREZ

Por si alguien todavía tiene
dudas de los mantos que
cobijan a la titular de la SEP
Delfina Gómez Álvarez,
trente al escenario político

electoral que se aproxima en el Estado
de México rumbo a los comicios de 2023,
basta ver el actuar y el manejo de las
decisiones del padre de la 4T. No es ha
bitual que el presidente Andrés Manuel
López Obrador acuda a la sede de las se
cretarías de Estado, pero el domingo pa
sado salió de Palacio Nacional y llegó
moviéndose como "luán por su casa'' en
las instalaciones de esa dependencia,
ubicada en el número 28 de la calle Re

pública de Argentina. Ahí se ofreció un
desayuno con motivo del Día de la Ma
estra y el Maestro, y el Primer Mandata
rio anunció un Importante aumento sa
larial a docentes. Sonriente, el Jefe del
Ejecutivo no dejaba de charlar con la ti
tular de dicha secretaría, a quien le ga
naba la emoción cuando en su discurso

agradeció la confianza del Presidente
por haber nombrado a una maestra en el
cargo. El mandatario federal se dio tiem
po para conocer el despacho que ocupó
José Vasconcelos, primer responsable de
la institución, ahora a cargo de la maes
tra Delfrna, en un recorrido que se pro
longó largo rato. La deferencia hacia la

maestra texcocana fue tal que el Presi
dente aplazó su salida al otro acto y se
tomó fotografías con quien las solicitaba.
Antes, en el desayuno estuvo muy a
gusto escuchando a un coro de niños.
Así, el espaldarazo del inquilino de Pala
cio Nacional a Delfina Gómez Álvarez.

A RENGLÓN SEGUIDO
A PROPÓSITO de aspiraciones, Morena
cayó estrepitosamente en las pasadas
elecciones extraordinarias de Atlautla,
donde sorpresivamente el PRD subió
como espuma. La candidatura encabe
zada por el PRI también quedó en la de
rrota. Ahora deberán los morenistas ha

cer un meticuloso análisis, consideran
do que ellos habían ganado esos comi
cios en la votación anulada... ACUSAN a
la Comisión de Derechos Humanos del

Estado de México y al gobierno de Eca
tepec de mantener complicidad ante el
reclamo de justicia por parte de fami
liares de personas que perdieron la vida
en hechos en los que se vieron involu
crados policías municipales. Existe una
recomendación, la CODHEM 4/2021,
donde se exige respuesta por un hecho
de esta naturaleza, pero ni la adminis
tración local ni la dependencia ofrecen
respuesta.
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Buena
voluntad...
y confianza
¿Quién puede negarle a

Ricardo Monreal su inten

ción de contender por la
candidatura de Morena

a la Presidencia de la

República de 2024?

El senador tiene 25 años en

Ja lucha por la transforma
ción de este país, funda

dor del movimiento que enca
beza el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, convenci
do de que la libertad y la demo
cracia deben imperar en Méxi
co, pero también en el partido
político al que pertenece.
Ricardo Monreal promovió

la creación de Morena en las

calles; en el Congreso de la
Unión, como diputado o sena
dor, se opuso a las reformas
que lesionaban los derechos de
los mexicanos; y ahora, como
líder del Senado, ha sido funda
mental para aprobar las refor
mas de la 4T, desde la Guardia
Nacional hasta los cambios a la

Ley de la Industria Eléctrica.
En cada uno de los espacios

públicos que representó estuvo
al lado de AMLO, para impul
sar el proyecto alternativo de
nación, pero no ha estado
exento de intrigas palaciegas
y ahora tiene que remar con
tracorriente, para defender su
interés legítimo de participar
en la contienda presidencial
interna.

De origen campesino, curti
do en la oposición, el senador
siempre ha superado las adver
sidades políticas, desde que
derrotó al gobierno priista de
Zacatecas en 1988, justo en el
primer cisma político del parti
do de Estado.

Ahora, no obstante que el
titular del Ejecutivo Federal ya
tiene a su "club de señalados

Ricardo Monreal no quita el
dedo del reglón y advierte que
no declinará en su lucha por
obtener, a la buena, la candi

Buena
voluntad...
y confianza
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Ricardo Monreal su inten

ción de contender por la
candidatura de Morena

a la Presidencia de la

República de 2024?

El senador tiene 25 años en

Ja lucha por la transforma
ción de este país, funda

dor del movimiento que enca
beza el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, convenci
do de que la libertad y la demo
cracia deben imperar en Méxi
co, pero también en el partido
político al que pertenece.
Ricardo Monreal promovió

la creación de Morena en las

calles; en el Congreso de la
Unión, como diputado o sena
dor, se opuso a las reformas
que lesionaban los derechos de
los mexicanos; y ahora, como
líder del Senado, ha sido funda

mental para aprobar las refor
mas de la 4T, desde la Guardia
Nacional hasta los cambios a la

Ley de la Industria Eléctrica.
En cada uno de los espacios

públicos que representó estuvo
al lado de AMLO, para impul
sar el proyecto alternativo de
nación, pero no ha estado
exento de intrigas palaciegas
y ahora tiene que remar con
tracorriente, para defender su
interés legítimo de participar
en la contienda presidencial
interna.

De origen campesino, curti
do en la oposición, el senador
siempre ha superado las adver
sidades políticas, desde que
derrotó al gobierno priista de
Zacatecas en 1988, justo en el
primer cisma político del parti
do de Estado.

Ahora, no obstante que el
titular del Ejecutivo Federal ya
tiene a su "club de señalados

Ricardo Monreal no quita el
dedo del reglón y advierte que
no declinará en su lucha por
obtener, a la buena, la candi

datura de Morena a la Presi

dencia de la República de
2024.

Es "una aspiración legítima,
me asiste la razón histórica y la
razón moral", les dijo, en una
entrevista, a los periodistas que
cubren las actividades el Se

nado.

Pero sus aspiraciones políti
cas no son de dientes para a
fuera, trabaja para ello: recorre
el país, se reúne con empresa
rios, mujeres, estudiantes, gana
deros, defiende a la UNAM y
acompaña a los candidatos de
Morena que contienden por la
gubernatura en seis estados.
Esa claridad en lo que quiere

ya le ha rendido frutos, y ahora
recibe el respaldo de los mili
tantes en los encuentros a los

que asiste, quienes lo han re
conocido y coreado ¡Presiden
te! ¡Presidente!, como el caso
de Quintana Roo, en el que
acompañó a Mara Lezama,
aspirante de la coalición 11Jun
tos Haremos Historia" para la
gubernatura de ese estado.
Además, ha dejado en claro

que, si prevalece la unidad, por
encima de las divisiones en el

movimiento, el proyecto para
transformar a México se conso

lidará en el siguiente sexenio.
Por eso insiste en cuidar que

el procedimiento para elegir al
candidato presidencial sea de
mocrático, que se establezcan
reglas claras y piso parejo, de
lo contrario, no solo está en
riesgo el triunfo en la contien
da presidencial, sino la Cuarta
Transformación.

Por cierto, Monreal adelantó
que "Morena está muy fuerte"
en los seis estados en los que se
renovarán gubernaturas, por lo
que en los comicios del próxi
mo 5 de junio habrá sorpresas.
Destacó el esfuerzo de los

militantes y los aliados para
fortalecer la unidad en Hidal

go, Oaxaca, Quintana Roo,
Tamaulipas, Aguascalientes
y Durango. "Veo mucha fuerza
y consistencia en los candida
tos" del movimiento a los go
biernos estatales, expresó el
senador zacatecano.
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¡Sí!, IX Cumbre de las Américas
El presidente Joe Biden nombró al exsenador Christo

pher Dodd y a la exrepresentante Debbie Mucarsel
Powell, vinculados con Latinoamérica, como asesores

para la Cumbre de las Américas, que reunirá en junio a
mandatarios de la región en Los Ángeles, la Meca de la Mi
gración. Dodd fue senador demócrata por Connecticut entre
1981 y 2011 y durante tres décadas miembro del subcomité de
la Cámara Alta sobre América Latina y el Caribe, incidió sobre
el presidente en la decisión del lunes que restableció los vue
los comerciales y chárter entre EE. UU. y Cuba como la sus
pensión al límite de mil dólares por trimestre a las remesas
que dieron marcha atrás en algunas de las medidas fijadas
por su antecesor Donald Trump. También restablecerá un
programa de reunificación familiar suspendido desde hace
años como se informó en un comunicado del Departamento de
Estado con la participación de MucarselPowell, oriunda de
Ecuador, quien entre 2019 y 2021 representó un distrito de
Florida. Desde diciembre 1994 en la reunión inaugural presi

/

dida por el presidente William Clinton hasta Los Angeles se
celebraron siete cumbres Santiago de Chile (1998), Québec
(Canadá, 2001), Mar del Plata (Argentina, 2005), Puerto
España (Trinidad y Tobago, 2009), Cartagena de Indias
(Colombia, 2012), Panamá (2015) y Lima (Perú, 2018).
Trascendencia: Entre las más sonadas fue 2009 Tri

nidad y Tobago cuando un año después de asumir la Casa
Blanca, Barack Obama saludó a su similar venezolano Hugo
Chávez para redimensionar la relación con Caracas y con el
aval de su vicepresidente Joe Biden, quien dejó en el camino
por ese encargo al gobernador de Nuevo México, Bill Ri
chardson. Hasta la fecha, las aerolíneas estadounidenses solo
podían volar a La Habana, única opción para visitar Cuba. El
portavoz del Departamento de Estado, Ned Price, explicó que
las medidas buscan mostrar apoyo al pueblo cubano para ase
gurar una vida libre fuera de la "opresión11 gubernamental. El
cambio de política se produjo después de una revisión inter
na dentro de la administración Biden, quien durante su cam
paña para las elecciones de 2020 ofreció dar marcha atrás a
diversas acciones impuestas por Trump.
Tablas: La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el

canciller Marcelo Ebrard se encuentran en un empate esta
dístico rumbo a las presidenciales de 2024. El sondeo nacio
nal de mayo revela que Sheinbaum cuenta con 30 por ciento
de las preferencias entre los simpatizantes de Morena, seguida
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aval de su vicepresidente Joe Biden, quien dejó en el camino
por ese encargo al gobernador de Nuevo México, Bill Ri
chardson. Hasta la fecha, las aerolíneas estadounidenses solo
podían volar a La Habana, única opción para visitar Cuba. El
portavoz del Departamento de Estado, Ned Price, explicó que
las medidas buscan mostrar apoyo al pueblo cubano para ase
gurar una vida libre fuera de la "opresión11 gubernamental. El
cambio de política se produjo después de una revisión inter
na dentro de la administración Biden, quien durante su cam
paña para las elecciones de 2020 ofreció dar marcha atrás a
diversas acciones impuestas por Trump.
Tablas: La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el

canciller Marcelo Ebrard se encuentran en un empate esta
dístico rumbo a las presidenciales de 2024. El sondeo nacio
nal de mayo revela que Sheinbaum cuenta con 30 por ciento
de las preferencias entre los simpatizantes de Morena, seguida

oor Ebrard, en ocasiones 20 y en otras 32. El último ejercicio
estadístico mostró que Sheinbaum mantenía ventaja su prede
cesor al atraer 26 por ciento de las preferencias entre la pobla
ción adulta en su conjunto. En el sondeo también se observa
que hasta estos días Morena cuenta con 47 por ciento de la
intención del voto, mientras el PAN, 19, PRI, 18, y Movimiento
Ciudadano, 6 por ciento. Respecto a la preferencia que en las
elecciones presidenciales de 2024 gané un candidato que
ofrezca continuidad al proyecto del presidente AMLO, 65 por
ciento de los mexicanos dijo estar a favor, mientras 25 por
ciento de los entrevistados opinó lo contrario.
Sheinbaum, solidaria: Respecto a las muestras de

apoyo recibidas en los actos de campaña de los candidatos de
Morena en los estados que asisten a elecciones el 5 de junio,
en los cuales sobresalió "presidenta, presidenta", agradeció
pero reconoció que lo más importante es el apoyo que ofrece
mos a los candidatos de nuestro movimiento en Hidalgo,
Durango, Aguase alientes y Quintana Roo, al igual que Mar
celo Ebrard, quien también acudió a actos de los candidatos
de Morena y le llamaron "presidente, presidente". Rechazó
que haya una competencia e insistió en que lo más importante
es apoyar a sus correligionarios para que avance la Cuarta
Transformación. Rechazó que esté haciendo campaña y acla
ró que su visita a la Refinería de Dos Bocas fue por invitación
de la secretaría de Energía, Rocío Nahle, no solo por ser una
obra importante del presidente AMLO, sino también porque
durante mucho tiempo trabajó en el tema energético.
Al respecto, Nahle García, la aspirante mejor posicionada

para el Palacio de Enríquez Veracruz 2024, declaró que la visi
ta de la jefa de Gobierno no tenía ningún tinte electoral, sino
fue como parte de la convocatoria formalizada a gobernadores
y legisladores. Entrevistada al término de una reunión de eva
luación del comportamiento de los precios de combustibles y
energía eléctrica con el presidente López Obrador, Nahle
mencionó que próximamente acudirá a la obra Marcelo
Ebrard como sucedió con otros secretarios de gabinete.
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Federico La Mont y el expresidente
Barack Obama, quien saludó a su
similar Hugo Chávez, de Venezuela,

en Trinidad y Tobago

Omisiones: El coordinador de Movimiento Ciudadano

en el Senado, Clemente Castañeda, advirtió sobre claroscu
ros en el "Informe Anual de Actividades de la Guardia que
al contener múltiples omisiones que violan las obligaciones
constitucionales y legales" por lo cual solicitará una amplia
ción de información a esa dependencia. Las principales faltas
fueron la ausencia de un apartado sobre la facultad del
Ejecutivo para disponer de las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad pública de manera extraordinaria y Protocolo de
Actuación sobre el Uso de la Fuerza como sanciones hacia

/

unos 7,500 elementos. Exito de la tarjeta de débito Somos de
Azteca, convertida en un excelente instrumento de inclusión

financiera que incluye a. 150 mil usuarias cuya edad prome
dio son 30 a 40 años. El representante del Gobierno de Gua
najuato en CdMx, Felipe Bravo Mena, reconoció que la polí
tica de apoyo a las y los jóvenes aplicada por el goberna
dor Diego Sinhue no varía "no regales el pescado, enseña a
pescar".

Rocío Nahle y Claudia
Sheinbaum, aspirante
presidencial 2024
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Exsenador Christopher Dodd,
enviado del presidente Joe Biden
para invitar al presidente AMLO
a la Cumbre de las Américas
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Hospitales
El tema de Los hospitales
que fueron abandonados
o inconclusos durante los

tiempos del gobernador
Eruviel Ávila tienen mucho

que dar todavía a Los mo
renistas, que hacen mucho
ruido con ese tema por todo
eL Estado de México. Y es que
desde hace varias semanas,
Legisladores Locales de Mo
rena se presentan en diver
sos municipios, en donde la
gente pide concluir estos
espacios. Ahora en AcuLco,
Los morenistas denunciaron

que la mayoría de Los vecinos
de este municipio rural se
ven obligados a acudir a Que
rétaro o La Ciudad de México

ante una emergencia médica,
pues eL único hospitaL estatal
que daría servicio a 36 mil
habitantes de la reglón está
en obra negra desde 2014.

En este sentido, eL diputado
Msx Correa reiteró que rea
lizaron una jornada estatal
que exhibe el "cementerio de

hospltaLes" a lo Largo de la
entidad.

EL diputado Maurllío Her
nández habla constante

mente de lo necesario que es
atender el tema de la salud,
precisamente en las jorna
das de salud que reaLiza en
TuLtitLán

Y por supuesto priistas y pa
nlstas habLan de raja poLítlca
de Morena en este asunto.

La diputada federaL del PRI
MeLissa Vargas informó que
se unirá al Ayuntamiento de
ToLuca de rescatar espado
públicos y va a poner un
granito de arena, generando
cada semana un jardín poLlnf
zador de boLsllLo para generar
un espacio para alimentar a
Las abejas, mejorar La imagen
urbana y fomentar la partici
pación vecinal y comunitaria
y pidió a La gente de Toluca
que si tiene algún espacio
pequeño que se pueda con
vertir en jardín poLltlzados no
duden en Llamarle.
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Pinta Raya
El cisne verde, se acerca Francisco JavierVázquez Burgos

El cisne verde es un término que en eco
nomía significa que ocurrirá una crisis finan
ciera por causas del cambio climático o fenó
menos devastadores de la naturaleza; el cisne
verde además del daño al medioambiente
impacta en la reducción de los volúmenes
de producción, genera alzas repentinas a
precios de los productos, es responsable de
la destrucción y afectaciones a centros pro
ductivos, genera desempleo, baia la capta
ción fiscal, es impulsora ae la pobreza, daña
cultivos, puede generar sequías, lluvias in
tensas y el tema puede empeorar cuando
en un afán de zanjar el problema se toman
medidas abruptas y repentinas que, lejos
de solucionar el impacto financiero y social,
afectan el mercado, las leyes y regulaciones,
empeorando el problema.

El cisne verde está rondando, todos sa
bemos de su existencia, pero nadie actúa
para frenar su avance, se supeditan los temas
ambientales a los intereses económicos, pre
valecen las ambiciones de los empresarios y
las necesidade; de las naciones, sobre tocio
las tercermundistas; los primeros son inmi
sericordes con la naturaleza, todo es ganar,
sin sustentabilidad, creen que la naturaleza
es eterna; y los otros, los gobiernos de las
naciones, están endeudados, necesitan du
plicar su producción para poder sostenerse
y cumplir con sus compromisos crediti
cios, y en muchas ocasiones es el petróleo
su principal sustento, por ello, pese a todo
lo contaminante y danino que resultan los
combustibles fósiles para el medio ambiente,
sigue la explotación, de eso se sostienen sus

economías.
Especialistas en la materia y organismos in

ternacionales advierten que, antes del 2030
los fenómenos naturales serán intensos, cau
sarán muchos daños, y serán soportables,
pero estiman que pasando el 2030 todo se
agravará, las consecuencias de ese descuido
con la naturaleza generará daños irreversi
bles, y aunque hay metas para cuidar el medio
ambiente, nadie parece querer cumplirlas, la
ambición de los hombres por e cima de
todos, no entienden los señores del dinero
que ya no tendrán en qué gastar su dinero,
ya no existirá la sociedad ni el mundo como
(o conocemos.
Ejemplos de empresas que dañan al

medioambiente hay muchos y en todas par
les, citemos algunas de las que ocurren en
México, empecemos por Quintana Roo, ahí
las cadenas hoteleras en complicidad conautoridades de todos los niveles devastan
manglares y marismas para edificar lujosos
hoteles; en "Campeche los menonitas acaban
con la selva para producir maíz; en Yucatán
el tren maya y plantas eólicas minan su po
bre vegetación; en Chiapas, en San Cristóbal
de las Casas, las montañas de pinos están
siendo aserradas y dan paso a nuevos asen
tamientos; en Chihuahua, las maquiladoras
extranjeras dañan el agua, la tierra y el aire,
pero los gobernadores están contentos por
que aunque enferman con esas plantas a los
trabajadores, se generan empleos, mal pa
gados, pero ¡es sirven para sus reportes es
tadísticos, y así todos los estados del norte.
En Sinaloa se instala una planta de amonia

co a orillas del mar, pero lo permiten a pesar
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del riesgo del daño que podría causar un
accidente en esa zona porque los dueños
son influyentes, son ex funcionarios.
Pemex, en todo el país es otro riesgo,

otro contaminador, perc principalmente en
Campeche, en la isla del Carmen y en Ta
basco, en dos bocas, es ot1 o contaminador,
todas las instalaciones están mal planeadas,
hay derrames, por eso no pueden coexis
tir la pesca y la explotación petrolera, y en
todo México se sigue pensando en utilizar
a largo plazo los combustibles fósiles para
mover los vehículos, en vez de cambiar la
infraestructura y pensar en otras energías
con que puedan operar los carros y las
plantas productivas y se puede, opinan es
pecialistas, la única razón por la que no sehace, en todo el mundo, es la económica,
representaría fuertes inversiones, dejar en
desuso la planta productiva actual e nver
tir en nuevas instalaciones, en tecnología
que haga operar al mundo con mínimo
consumo d( combustibles. o de plano pen
sar en otro tipo de energías, como la solar,
eólica, mar eomotriz, nuclear,( ésta parece
que todavía no podemos manejarla) entre
otras.

El cisne verde ya llegó, y ese cisne no está
ligado a la majestuosidad sino al desastre
ambiental, pero todos contribuimos a dia
rio a dañarlo, nos parece lejana la llegada
del cisne y pensamos que no nos afectará,
nada más equivocado. El aleteo ya se escu
cha, recordemos que alcanza hasta 100 ki
lómetros por hora, es muy rápido, pronto
sentiremos sus efectos, pero ya sera tarde,
tenemos para remediarlo h^ista el 2030,
después todo será historia.
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Piden rector con... fortaleza
La contratación de los 500 médicos cubanos acabó convertida

en una nueva andanada de Andrés Manuel López Obrador
contra la UNAM, ahora por la supue sta falta de conciencia so
cial de los médicos que prepara, según la visión del Presidente.
Aunque puntualiza que siempre lo hace "con todo respeto", la
más reciente es, por lo menos, la sexta ocasión en que la ai tica
desde el pulpito de La Mañanera. Entre ios universitarios
ronda el fantasma del CIDE y los constantes cuestionamientos
de AMLO le han dado fuerza a la versión de que anticipa un
golpe d uroy seco contra la casa de estudios, y se preguntan qué
espera el rector Enrique Graue para salir en defensa directa de
la institución... o si ya está muy cansado como para subirse al
ring a defender a la universidad en un momento clave. ¿ Será?

Quejas en puerta
Víctor Sondón, el representante del PAN ante elINE,
presentó ayer sendas quej as contra Mario Delgado, Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard por vulnerar los principios
de imparcialidad y equidad en los seis procesos electorales
actualmente en curso. Para el panista es más que claro que don
Mario es incapaz de solventar una elección sin depender de los
apoyos de connotados funcionarios morenistas. Y más le vale
adon Víctor que se prepare, porque en una de esas, si se aprie
tan las encuestas, tendrá que presentar tantas quej as como
secretarios hay en el gabinete, sin contar a los congresistas en
ambas Cámaras. ¿Será?

Campaña libre

Ante el permiso que les dio el Presidente a los secretarios de
Estado y gobernantes de acudir a apoyar a candidatos que
participarán en las elecciones del próximo 5 de junio, siempre
y cuando no sea con recursos públicos ni en horario de trabajo,
la senadora del PRI, Beatriz Paredes puso el dedo en la llaga
y cuestionó si los secretarios de Estado tienen un horario de
trabajo establecido para atenderlos asuntos delpaís. Nos dicen
que para los integrantes del Gabinete, los fines de semanay
días festivos, son sagrados ¿Será?

Batalla anticipada
Nos hacen ver que el presidente López Obrador está cons
ciente del posible conflicto que podría existir entre Claudia
Sheinbauin, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López por la
sucesión presidencial. Yes que ayer el titular del Ejecutivo re
cordó la encuesta de Morena en 2012, donde le ganó al ahora
canciller para ser candidato presidencial. Ante esto aseguró
que la oposición buscaba confrontarlos sin embargo destacó
que Marcelo tuvo cabeza fría y no se dejó manipular. ¿Ya esti
mará el presidente que ante un desacuerdo existirá un truene
en su partido? ¿Será?

Prueba de confianza
Vaya reto lanzó el senador del PAN Damián Zepeda al presi
dente López Obrador, pues ante el anuncio de que vacunarán
contra Covid19 a los menores de 5 a 11 años con la vacuna
cubana Abdalá, lo invitó a que inmunice primero a su hijo me
nor y a sus nietos y luego la aplique en los millones de menores
en México. ¿Será?
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¿El factor Colosio?

Perder a tus padres te cambia para siem
pre. Es perder parte de uno mismo. Ha
blamos de la conmoción, negación, ira y
tristeza de despedir a los que nos trajeron

al mundo. La pérdida del ser querido, en particu
lar de los progenitores, debe ser uno de los senti
mientos más dolorosos.

Afortunadamente mis jefes aún viven. Hace
unos días se me acercó un desconocido y al ver
como abrazaba a mis papás, y ellos a mi hijo me
nor, me interrumpió para decirme entre lágrimas:
disfrútalos, "yo acabo de perder amis viejos."
Peor aún cuando la pérdida es violenta. No es

lo mismo enterrarlos de viejos, que después de un
homicidioyun cáncer enla plenitud de la vida. Eso
les pasó a Luis Donaldo Colosio Rioj as y a Mariana.
Hace ya varios años, quizá diez, viaje a Monte

rrey. Comí en el Camino Real de San Pedroy ahí es
taba el jovencito. Me presenté y charlamos varios
minutos. Me pareció un ser humano excelente^
un chavo fabuloso y un abogado muy elocuente.
Le dije que entrevisté a su papá, que lo conocí

muy bien gracias a Heriberto Galindo, Alfonso
DurazoyLiébano Saénz. Se sorprendió al decirle
que quieroyrespeto mucho, aquien considero mi
padrino en Nogales, don Nikita Kyriaquis quizá
elmejoramigo de supadreyquienfue albaceade
doña Diana Lauray el nacido en Magdalena.
Llegaron nuestros invitados, me levanté de la

mesa que me invitó a compar tir, y hasta un abrazo
nos dimos .Nunca más lo volví a ver.

Después de una década lo vi como dueño de su
propia firma, abrirse camino certero, y ganar un
número impresionante de votos para convertirse
en alcalde de Monterrey. Pero seamos claros: de
ser un gran chavo, ser hijo del malogrado candi
dato del PRI a la presidencia, quedar su hermanita
y él huérfanos muy niños, a saltar a Palacio Nacio
nal, me parece muy exagerado.
No dudo que tenga capacidad, ni que algún

día lo logre. No tengo duda de que posea ideas
para transformar el país, y que esa garra la pueda
demostrar algún día en las urnas. Pero de todo
eso, a que pueda abanderar a la oposición, y de
convertirse en el candidato de Dante Delgado en
2024y gane, hay mucha diferencia.
Algunas casas encuestadores hanbautizado sus

estudios demoscópicos como "el factor Colosio",
pero saben en el fondo que el apellido vende, jala
y entusiasma, pero no tiene con qué.
No tiene infraestructura, plan de Gobierno,

seguidores reales ni mucho menos encabeza un
movimiento social real. Insisto, si hace un buen
papel en Monterrey, puede saltar al aparato le
gislativo (diputado local, federal, senador de
la República) y demostrar algún día que tiene
suficientes espolones para dirigir Nuevo León, y
quizá después de un buen Gobierno, levantar la
mano para la primera magistratura del país, que
también buscó su padre.
Que nadie se confunda: Colosio sí tiene los ta

maños para llegar a la Presidencia ya lo veremos;
lo que está claro es que no será en 2024. Nos juga
remos en esa histórica elección el rumbo del país,
el modelo de nación y la carretera que deberemos
tomar hacia los próximos 32 años.

Las c®ioiaiwe*Rr^#SPor IpscoJOTmsta&sM
independientes? no reflejan necesariamente.?! punto

Üe vi sta 3e 24 horas.

Fecha: 18/05/2022

Página: 12

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Gustavo Rentería

Costo: 29,345

Página 3 de 8



Elecciones en Durango, entre lodo ¡y crema!

Los actos de corrupción que enlodaron
a Segalmex en los tiempos de Ignacio
Ovalle no han tocado techo y ahora
la sombra de los malos manejos apa

rece en pleno proceso electoral de Durango.
Un acuerdo de Liconsa con Coprolac está

bajo la lupa de la Fiscalía General de la Repú
blica, pues como paite de éste se otorgaron
contratos por alrededor de 7 mil millones de
pesos para llevar a cabo el proceso de secado
de leche, durante cinco años, como parte
de la estrategia para alcanzar la suficiencia
alimentaria.

El secado de leche siempre fue un negocio

millonario y se realizaba en Estados Unidos,
a donde se enviaba en líquido y regresaba en
polvo. Pero por alguna razón, la crema, uno
de los subproductos de mayor valor de ese
proceso se perdía, no pasaba la frontera de
regreso.
Conocedor del tema Ignacio Ovalle resolvió

que ese proceso se hiciera en México e incluyó

ese producto en el convenio, pero su venta te
nía un precio mucho menor al del mercado: se
daba a la empresa en 21 pesos el kilo, cuando
el costo en el mercado era de más de 40 pesos,
por lo que se considera que hubo un daño a las
finanzas del Estado Mexicano.

El tema se incrusta en el proceso electoral
precisamente porque Coprolac es propiedad
de la familia de la candidata a la alcaldía de

Gómez Palacio, la priista Leticia Herrera Ale
y se asoma justamente cuando se habla de un
proceso cen ado entre tres candidatos.
Y aquí es en donde el caso podría quitarle la

sonrisa a Alejandro Moreno Cárdenas, Alito,
quien ve que en ese estado hay una contienda

cenada. Y es que en la recta final la ex alcaldesa
y ahora candidata a la alcaldía de Gómez Pala
cio podría representar un ancla para su candi
dato Esteban Villegas, que no solo no le permita
avanz ar, sino que termine hundiéndolo.
Y es que además del acuerdo de Liconsa

Coprolac se han comenzado a ventilar otras
denuncias que involucran a la candidata.
Desde septiembre del 2020, enla FGR exis

ten carpetas de investigación contra exfun
cionarios del municipio de Gómez Palacio
que derivaron incluso en el aseguramiento
de las cuentas bancarias de la exalcaldesa
Herrera Ale y su extesorero Óscar García;
esto por la presunta malversación de más de
500 millones de pesos a través de empresas

fachada, según detectó entonces la UIF de
Santiago Nieto.
En la FGR y, más específicamente en la Fis

calía Anticorrupción, fueron radicadas seis
carpetas, luego de que se detectara un es
quema de triangulación en la compra de cien
inmuebles, cuando Herrera estuvo al frente

del citado Ayuntamiento en el periodo de
2016a2019.

#LOB O SAPIENS SAPIENS
TRAS LA POLÉMICA LA VIDA SIGUE...
Alejado de la grilla y mientras en las redes
sociales se le pretende impulsar de forma or
gánica como un posible candidato presiden
cial para 2024, el joven alcalde de Monterrey
Luis Donado Colosio trabaja en concretar un
"Acuerdo Verde" para garantizar la susten
tabilidad de la capital de Nuevo León en los
próximos 30 años.
Blanco de criticas por realizar dos giras in

ternacionales a la COP 26 en Escocia y a la
Asamblea Municipal de Gobiernos Locales
de la ONU en NY, el alcalde regresó a su mu
nicipio con 13 millones de pesos para diversos
programas estratégicos...

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n
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No cesa el acoso a los traidores a la patria

No ha habido denuncia penal.
Y difícilmente la habrá, pues no

hay delito, para consumar una fal
sedad más de Mario Delgado e

Ignacio Mier.
Pero los diputados de oposición no encuen

tran sosiego porque continúan las amenazas,
los mensajes, los señalamientos.
Traidores a la patria, les llaman por no

ceñirse como ellos a los dictados de Palacio de

Gobierno y votar a favor de la reforma eléctrica.
¿Cómo se les estigmatiza?
Como la campaña pública no dio resultado

y, por el contrario, resultó dañina a los ciegos
obedientes presidenciales, se usan distintas
vías.

Han difundido los domicilios, los números
celulares, los teléfonos fijos, los correos, los
nombres, en distritos y estados donde viven
esos legisladores.
En tales condiciones, la intimidación no se

limita a quienes panistas, priistas, perredis
tas y emecistas se negaron a votar contra su
conciencia o sus partidos.

FLORES Y GR ABACIONES

Podríamos dar muchos ejemplos.
Pero para muestra vaya el caso de una dipu

tada federal del Comité del PRI:
Como amenaza de muerte le mandaron

una corona de flores a su casa y, para causar te
mor generalizado, la entregaron a su familia.
A continuación le hicieron una llamada:

¿Ya te enteraste cómo están matando dipu
tados en Zacatecas?... Es lo que se merecen
por ser traidores a la patria y votar contra la
reforma eléctrica.

Otro miembro del CEN, más conocido por
su nombre como Alejandro Moreno, Alito,
también fue advertido tras convertirse en

líder de la oposición desde la tribuna de la
Cámara de Diputados:
Tenemos grabaciones tuyas...
Y sí, ya conocemos las intervenciones tele

fónicas y, desvirtuadas o no, las acusaciones
de corrupciónymanipulaciónpolítica.
Con toda esta información, cada partido

de la alianza VaporMéxico elaboró su propia
estrategia para usar sus tiempos oficiales y
defenderse de la embestida gubernamental.
De las declaraciones del propio Alito, la

vocera priista Paloma Sánchez difundió
en redes sociales la campaña #MorenaMa
ta y #MorenaMiente.
Ya salió el INE a defender al partido guber

namental con el retiro de esos señalamientos,
pero ahí queda como respuesta a quien persi
gue aladisidenciay al voto de conciencia.

SHEINBAUM Y EBRARD

l.Apropósito:
Los abogados priistas terminaban anoche

las denuncias para demostrar la injerencia del
Gobierno federal en las campañas electorales
en curso.

Los principales señalados son la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum y el canci
ller Marcelo Ebrard, pero no son los únicos
en campaña pública.
Tal vez al final resulten intrascendentes,

pues la instrucción presidencial a todos los
aspirantes a 2024 es acudir y hacer unidad
con los candidatos oficiales donde habrá elec
ciones enjunio.
¿ O alguien sabe de sancionados por promo

ver con avionesy recursos públicos la consulta
de abril, como fue el caso de Adán Augus
to, Mario Delgado, Ignacio Miery otros?
Y 2. El programa bancario exclusivo para

mujeres, denominado Somos, cumple un año
y tiene más de 150 mil cuentahabientes.
Através de esa App Banco Azteca les ofrece

asesorías legales, educativas, psicológicas,
chequeos médicos, consultas y muchas otras
prestaciones, además de la protección de su
patrimonio.
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De la colisión a la coalición

El Presidente, su partido y su Gobier
no mostraron desde el primer día
sus intenciones y a la vista están sus
resultados: su incompetencia en el

manejo de la economía, su indiferenciay tole
rancia ante la violencia del crimen organiza
do en todo el país, el desmantelamiento de las
ins tituciones de saludy el pésimo manejo de la
pandemia Covid19, la corrupción personal
e institucional en niveles inimaginables, su
desdén por el Estado de derecho y el menos
precio de la ley; su obsesiónpor exterminar al
INE e imponer a la 4T. Los camisas pardas de
ayer son los chalecos guinda de hoy.

No podemos esperar hasta junio de 2024
para iniciar la reconstrucción de México. Este
Gobierno totalitario propone, de formapara
dójica, un Estado fuerte basado en los medios
más destructivos que le permitan pulverizar
alasociedad enfracciones confrontadas entre

sí y, al amparo de estas minorías, controlar al
país, esto es: Gobierno de colisión.
La fuerza de la 4T depende, en gran medi

da, de la debilidad de sus oponentes. La pre
gunta obligada es, ¿qué están haciendo los li
berales y los demócratas? El problema más
grave que tenemos hoy no son las acciones
delrégimen: es lainacciónde los oponentes.
Hemos visto como el Presidente quiere

prescindir, una tras otra, de las institucio
nes de la República y más que preguntarnos
qué hacen los partidos de oposición es, ¿por
qué no hacen nada? La respuesta está en el
encono, el miedo paralizante y en la fractura
del tejido social. Esas son las fortalezas de
López Obrador.
A este régimen hay que comprenderlo des

de adentro, se funda en el autoritarismo
personalista de AMLO, confusamente de
mocrático como todos los extremos na

cionalistas de derecha e izquierda, con dos

características: la violencia extrema y la ne
gación de laley. La primera es consecuencia
de la segunda. Unidas las dos, resultan en la
4T en toda su esencia.
Morena, como otros movimientos simila

res, llegó al poder legalmente la forma demo
crática pero sin legitimidad el fondo de sus
propósitos y, una vez adueñados del poder,
ejercerlo con ilegalidad. No pretenden gober
nar desde elEstado de derecho. Niconlaley.
La Alianza por México puede ser efectiva

para ganar elecciones u oponerse al Gobier
no en el Congreso, pero eso no significa que
los partidos políticos estén presentando
soluciones para el futuro de México.
EnMéxico existe el talento suficiente para

solucionar este desastre llamado 4T. Somos
todos.

En términos de G obierno y gobernanza
nunca hemos pasado de pactos políticos efí
meros y sin representatividad ciudadana.
Estamos atrapados en una visión coyuntural
y en un presidencialismo en fase terminal.
México necesita, ante todo, un Presidente

que sea capaz de liderar un Gobierno plena
mente representativo, con capacidad de
convocatoria para que las minorías se vean
cohesionadas en objetivos comunes para
todos los mexicanos: apego a la legalidad con
sensibilidad social. Seguridad pública efec
tiva y verdadera procuración de justicia.
Una economía que termine con una inequi
dad injustificable y que ofrezca oportanida
des de desarrollo sustentable para todas las
personas. Servicios públicos de calidad, no
dádivas disfrazadas de bienestar.

Es tiempo de propuestas. Cambio de ciclo.
No podemos seguir aplicando las mismas
soluciones a los mismos problemas. Nece
sitamos atrevernos a ser corresponsables
de nuestro futuro.

Es mucho más lo que nos une, que lo que
nos divide. Todos cabemos en México. Sí

podemos constr uir una alternativa de Go
bierno: Gobierno de coalición.
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Las "corcholatas" de
AMLO para la CDMX

Mucho se habla sobre la sucesión pre
sidencial pero poco o nada se ha di
cho sobre las "corcholatas" de López
Obrador para la Jefatura de Gobier

no de la Ciudad de México.

Aunque Claudia Sheinbaum podrá opinar al
respecto, la decisión final la tomará López Obrador.
Y si por él fuera, desde ya la candidatura sería

para la secretaria de Seguridad Pública, Rosa
Icela Rodríguez, a quien le tiene una confianza a
prueba de grillas.
Rodríguez comenzó como secretaria general

de Gobierno de la CDMX pero, ante la renuncia
de Alfonso Durazo a la Secretaría, el Presidente
la propuso como responsable de la seguridad ciu
dadana en el país.
La funcionaría fueunaeficazoperadorapolítica

para Sheinbaum; discreta pero eficiente, tejió bue
nas relaciones con los partidos de oposición en el
Congreso localy con las agrupaciones civiles que
pululan en el centro de la ciudad.
Incondicional de López Obrador, Rosa Icela Ro

dríguez es bien vista en general y, con una buena
campaña de posicionamiento, podría ser la nueva
jefa de Gobierno.
En segundo lugar estáMartíBatres, el ultra, que

cree que López Obrador "se la debe"y por ello ha co
menzado a armar sus grupos de apoyoypromoción.
Batres ocupó el lugar de Rosa Icela Rodríguez en

el organigrama del Gobierno capitalino pero, a di
ferencia de su antecesora, no ha logrado construir
los puentes que sí tendió la hoy secretaria federal.
Hay, sin embargo, un tercer tirador, discreto

pero efectivo, no dado a las cámaras pero que goza
de reconocimiento hasta de la oposición.
Se trata de Ornar García Harfuch, secretario

de Seguridad Pública de la capital, que ha tenido
un buen desempeño en la dependencia como
lo demuestran las cifras presumidas ayer por la

propia Sheinbaum.
No es que haya desaparecido la delincuencia en

la capital del país, pero sí se ha notado una reduc
ción en algunas alcaldías.
El problema de la inseguridad enla CDMXno se

resolverá en este sexenio ni en el siguiente, sobre
todo cuando los cárteles de la droga acechan, pero
no se puede negar que, comparada con otros esta
dos como Jalisco y Nuevo León, la capital es una
especie de burbuja.
La decisión sobre quién será el candidato de

Morena al Gobierno de la ciudad debe ser tomada

con todo cuidado pues la oposición, sobre todo el
PAN, traen dos gallos que les pueden dar el susto
de lajornada.

• • • •

Algunos piensan, en Morena, que la candidatura a
laj efatura de Gobierno déla CDMX será la moneda
de cambio para evitar que Ricardo Monreal deje
al partido si no es elegido candidato presidencial.
Tiene cierta lógica, pero ayer el zacatecano rei

teró que su intención es ser candidato presidencial.
Por el momento Monreal no contempla un plan

B, y todo parece que cabría una posibilidad de
pendiendo de quién sea elegido candidato por
Morena a la presidencia.
En 2018 Monreal disputó la candidatura a la

jefatura de Gobierno, pero los resultados de esas
encuestas fantasma de Morena, lo colocaron en
segundo lugar, debajo de Sheinbaum.
Para que no abandonara el partido, López Obra

dor le ofreció ser el coordinador de los senadores

de Morena, cargo que hasta el momento ha des
empeñado.
¿Le interesaría a Monreal volver a competir por

la CDMX?

Probablemente no; aunque no es un anciano,
quizá el zacatecano esté ante la última oportuni
dad de su carrera para competir por la presidencia.
Su posición moderada frente a la radicalización

del propio López Obrador le ha ganado enemigos
al interior deí partido pero también le redituó la
simpatía de un sector importante de la sociedad
y del empresariado, que agradecen que entre el
griterío destaque una voz prudente.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Juan Antonio Ferrer se estáponiendo muy quisquillo
so con la contratación de operadores logisticos. Como el
gobierno no ha logrado echar a andar la distribución de
medicamentos con las Fuerzas Armadas, el Insabi tuvo
que contratar este servicio para 2022, pero el proceso va
con retrasos, para variar. Originalmente el Insabi debía
dar a conocer el fallo el 12 de mayo; sin embargo, ya van
tres veces que lo pospone y no da la resolución...
• Enrique Graue fue testigo de la ola de voces que repro
charon al presidente por acusara los médicos residentes
de la UNAM de eludir atender a pacientes Covid. La
universidad, de la cual es egresado el presidente, le
respondió que esa determinación fue de la Secretaría de
Salud. Ahora, Jorge Alcocer, secretario de Salud, acusa
que hay plazas para médicos, pero dijo que los médicos no
aceptan por razones de "inseguridady porque buscan no
estar en lugares remotos, se les olvida el principal derecho
de los pacientes es ser atendidos estén donde estén". ¿Va a
seguir el asedio a la UNAM y a los médicos?
• Mario Cárdenas Guillén no escuchó nada, según su
testimonio, cuando ocurrió la última fuga del Chapo
Guzmán del penal del Altiplano, en julio de 2015. Según
los videos reseñados por el periodista Carlos Loret, sí se
oían los taladros y martillazos de la fuga increíble. Mario
es hermano de Osiel, uno de los más sanguinarios líderes
del Cártel del Golfo y fundador de los Zetas. Fue detenido
en 2012y este martes extraditado a Estados Unidos...
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son seres
humanos
LA VIDA EN CARNE Y HUESO

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Son seres humanos los más de

100 mil desaparecidos. Eran
seres humanos las mujeres
víctimas de feminicidio. Son
seres humanos las niñas, los
niños y adolescentes vícti
mas de abuso sexual infantil.

Eran seres humanos los pe
riodistas asesinados. Son se

res humanos los desplazados
de sus hogares y municipios
por el crimen organizado. Son
seres humanos los doctores a

los que se desprecia su trabajo.
Eran seres humanos los mé

dicos que perdieron la vida
debido a la pandemia. Son se
res humanos los empresarios
que invierten en México y
crean empleos. Son seres hu
manos los emprendedores que
sin apoyos gubernamentales
salen adelante. Son seres hu

manos las niñas, niños y ado
lescentes con cáncer que están
a la espera de sus medicamen
tos. Son seres humanos los

científicos perseguidos. Son
seres humanos los ambienta

listas que defienden nuestras
selvas, bosques, ríos y mares.
Son seres humanos los acadé

micos que imparten, sin ses
gos ni ideologías, pero que son
incómodos para el régimen.
Son seres humanos las fami
lias de los 6 mil homicidios do
losos. Son seres humanos los

secuestrados que viven con
miedo. Son seres humanos
las víctimas de asaltos en el

transporte público. Son seres
humanos los de la clase me

dia trabajadora. Son seres hu
manos los huérfanos por Co
vid19. Son seres humanos las
mujeres que huyen de la vio
lencia intrafamiliar. Son seres
humanos los que viven en po
breza y extrema pobreza. Son
seres humanos quienes, en
nuestras comunidades indí

genas, están en el olvido. Son
seres humanos los migrantes
que son tratados como delin
cuentes. Son seres humanos

las niñas y adolescentes obli
gadas a casarse. Son seres hu
manos los miles de desem

pleados. Son seres humanos
las personas con discapacidad
excluidos y no vistos por este
gobierno. Son seres humanos
los deportistas que dan todo
por México y no reciben apo
yos. Son seres humanos las ni
ñas, niños y adolescentes que
esperan ser vacunados contra
Covid con dosis aprobadas por
la OMS. Son seres humanos

los perseguidos políticos como
José Manuel del Río. Eran se
res humanos las candidatas y
candidatos que perdieron la
vida en los recientes procesos
electorales. No queremos un
país en donde los criminales
sean cuidados, exigimos un
país en donde los ciudadanos
sean los protegidos, porque
esa es la primera obligación
de este gobierno.
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Depende de EU
aguar la fiesta
MAESTRO, BIDEN RESTABLECIÓ VUELOS A
CUBA Y ELIMINÓ LÍMITES A REMESAS

Por algo se empieza, pero no es suficiente: no más
boicot inhumano es el clamor continental.

Ken Salazar dijo que EU espera la participación
de México en la IX Cumbre porque es parte de
las Américas.

También lo son Cuba, Venezuela y Nicaragua, aun
que Daniel Ortega no asista porque se volvió émulo
de Somoza. Depende de EU aguar la fiesta y que se le
quede el pastel.
México supera 100 mil personas desapareci
das, según datos oficiales.
Desde el arribo al poder de Calderón, quien bajo los
vapores etílicos declaró la guerra al crimen organi
zado agarrando a escobazos al panal del narcotrá
fico, y permitiendo que el colmenero don Genaro
cuidara el enjambre del CS (Cártel de Sinaloa).

Ahora fue Ricardo Monreal a quien en Quinta
na Roo le gritaron "presidente, presidente",
Ni del Senado, porque lo preside doña Olga Sánchez.
Como que ya se choteó esa estrategia "destapadora",
¿no?...

Hay orden de aprehensión contra Gilda Susana
Lozoya por participar en el millonario desvío
de Agro Nitrogenados.
"¡Qué ratera familia, qué ratera familia!", diria el
buen Pompín Iglesias.
Colonos de Coyoacán y Tlalpan piden cancelar
el megaproyecto Conjunto Estadio Azteca.
Miles de familias contra una sola, eso sí muy pode
rosa: Emilio Azcár raga y su hermana Carla, la dueña
del inmueble.

Gurú, ¿la frase del día?
De Günter Grass: "No hay espectáculo más hermo
so que la mirada de un niño que se vacuna contra el
Covid".

RESTABLECIÓ
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La culpa es
de un pendejo
POR EL CASO DEBANHI ESCOBAR

Nadie se ha preguntado en México por
que Andrés Manuel López Obrador tu
vo que viajar de emergencia al Estado de
Nuevo León para aplacar las aguas que
en ese lugar estaban sumamente turbias
después del hallazgo del cuerpo de De
banhi Escobar.

De muy buena fuente estoy más que se
guro que Andrés Manuel López Obrador le
jaló las orejas al actual gobernador Samuel
García quien salió de la oficina con la cola
entre las patas después de escuchar las ra
zones por las que Andrés Manuel López
Obrador había viajado casi de emergencia
hasta ese lugar.
Ha pasado más de un mes sin saber

qué sucede con las versiones extraoficia
les que evidencian los errores de la fisca

lía del Estado de Nuevo León en diversos

casos dentro del estado; Contradicciones
que han dejado vulnerable Al fiscal gene
ral del Estado.

Los medios de comunicación comenza

ron a pagar el tema de Dani Escobar desde
que Andrés Manuel López Obrador visitó
la entidad; sin dar explicaciones muchos
de ellos retomar el tema para que de una u
otra manera se tranquilicen y por fin la fis
calía De s u veredic Lo final anLe el caso.

El día de mañana sostendré una entre

vista con Patricio Zambrano quien se ha
postulado como alcalde de Monterrey en
más indicación y él es quien tiene los datos
suficientes para poder evidenciar la por
quería que se encuentra gobernando en la
actualidad la entidad.

Me encantaría saber que hay detrás de
la Fiscalía General del Estado de nuevo

León y por qué razón esconden los datos
reales del número de Géminis y Dios que
existen día con día en la entidad tapando
sus números para hacerle creer a todo Mé
xico que Nuevo León es un estado seguro
cuándo es todo lo contrario.

El día jueves tendremos noticias de lo
que sucedió en realidad con Debanhi Es
cobar y podremos aver si en realidad cae
rán algunas otras cabezas de la fiscalía
mismas que estamos esperando desde ha
ce casi un mes.
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Hospitales
privados

SON CENTROS DE EXTORSION

La inmensa cantidad de hospitales priva
dos en nuestro país son auténticos centros
de extorsión que se han incrementado en
buena medida por la serie de limitantes
en el ámbito de servicios médicos públi
cos para otorgar el bien de bienes como lo
es la salud.

En especial resalta un nosocomio su
puestamente impulsado por la iniciativa
privada, pero que al final mantiene la mis
ma conducta inhumana y agresiva en con
tra de los pacientes y familiares; es así que
el Centro Médico ABC no está gobernado
por los profesionales de la medicina, sino
por sujetos que portan uniforme policiaco,

que se distinguen por ser altaneros y dés
potas en perjuicio de los visitantes y usua
rios que reciben atención médica.

Las reglas, el orden y todo lo que consti
tuye la prevención son aspectos esenciales,
pero en el caso del ABC, el área de seguri
dad sistemáticamente está "atacando" sin

mayor respeto a quienes tienen la nece
sidad de ocupar sus servicios. Cuando un
paciente se encuentra en el quirófano, con
riesgo de perder la vida, es claro que su pa
rentela mantiene un ambiente de temor y
angustia, pero los guardias lejos de enten
der esta situación, sin la mínima conside
ración, con crueldad infinita, los obligan
a abandonar las instalaciones a las 20:00,
enviándolos a esperar informes a la calle,
que en ocasiones son hasta el día siguiente.
Nótese, un hospital privado cuesta bastan
te dinero para tener por lo menos consi
deraciones humanitarias y por supuesto,
todas las quejas van al cesto de la basura.

Es una lástima que los vigilantes, por
tando uniformes sucios y malolientes
sean los que mandan, haciendo de las su
yas en lo que en otra época fue un hospi
tal digno de aplauso, pero que ahora por
estos impresentables, es de los peores de
México.
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Es el miedo

No es la Refinería Olmeca en Dos Bocas,
tampoco el Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles ni el Tren Maya.

Esas grandes y necesarísimas obras,
postergadas por décadas, NO son
descalificadas por lo supuestamente costosas
e innecesarias, como repite la oposición
partidista y parte de la cúpula empresarial
del país, son atacadas porque el presidente
está demostrando que se puede desarrollar
al país y en ello generar miles de empleos
SIN ENDEUDARLO, que se puede propiciar
el progreso de regiones enteras y sus
poblaciones sin hipotecar su futuro.
Lo mismo ocurrió con el COVID19,

no fue el presunto mal manejo de esa
pandemia, no fue la política de salud pública
seguida para enfrentarla.
Fue que NO se recurrió a deuda

para habilitar hospitales (igualmente
abandonados durante años), para contratar

personal y finalmente adquirir las vacunas
necesarias. Fue el coraje, temor y hasta
envidia de atestiguar que en este país,
cuando su gobierno y su presidente se
conducen con austeridad y orden, sin
despilfarros y se combate la corrupción,
la deuda es innecesaria o por lo menos
evitable en gran medida. Fue el terror de
esa elite políticoempresarial evidenciada
al demostrar a los mexicanos y al mundo,
que presupuesto había, que la República
siempre tuvo recursos aún en épocas
malas, y que por mantener el estatus de
privilegio o excepción de esa "casta divina",
se sangraron criminalmente sus finanzas los
últimos 50 años.
En resumen: fue que les agravia que

alguien que surgió de un genuino y pacífico
movimiento social, que no pertenece a
esa elite de poder, ha podido hacer en tres
años lo que 70 años de priismo y doce de
panismo NO pudieron, no quisieron o no les
dio la gana hacer por intereses netamente
económicosfacciosos.
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Miguel Torruco Garza
conecta doble KO: a Lorenzo

Córdova y Ciro Murayama
Quien seguramente tendrá mucho trabajo hoy será
la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto, debido a
que cada 18 de marzo se celebra el Día Internacional
de los Museos, y México no es la excepción, ya que
para los que aún lo desconocen, la capital de nuestro
país gobernada por la Jefa Claudia Sheinbaum es la
2da ciudad con más museos en el mundo.

Con más de 500 años de historia, resulta imposible
pensar que la CDMX no ocupe ese decoroso lugar.
En razón de lo anterior, sería buena idea que alguien
le dijera al "dirigente" priísta Alejandro Moreno que
pusiera un museo de la derrota y corrupción en el
inmueble ubicado sobre Insurgentes Nte. 59.
Lo anterior, ante los comentarios del gober

oaxaqueño Alejandro Murat, quien afirmó que
buscará ser el candidato de la coalición "Va x México"

para el 24, sin embargo, la incógnita radica a qué se
dedicará cuando deje la gubernatura. Trasciende en
los pasillos del PRI que el egresado del ITAM, Murat
Hinojosa. está pensando en quitarle la dirección del
partido a Moreno Cárdenas, ante lo gris que ha sido
su dirigencia. ¿Serááá?

POSTIT Por primera ocasión en la historia,
el mandatario de Estados Unidos, en este caso
Joe Biden, empezó a levantar las restricciones
económicas a Venezuela y a Cuba, curiosamente
días después que el Presidente Andrés Manuel
López Obrador levantara la voz denunciando que
dichas sanciones bien podrían catalogarse como
medievales.

¿Será éste el principio de la unificación de las
Américas?, lo que está claro es que después de lo
anterior, AMLO tendrá un lugar en la Historia, a lado
de Don Benito Juárez y Simón Bolívar
POSTIT 2 Aseguran los confidentes de este
tecleador que el consejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, se anda ocultando del
excomisionado nacional de Box, Miguel Torruco
Garza, por aquello que el diputado morenista
pronto le conectará un knockout, y no precisamente
físico, sino político, ya que pronto se discutirá la
iniciativa para evitar que Córdova Vianello y Ciro
Murayama puedan desempeñar cargos de elección
popular después de su paso por el INE.
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Filtración

Pues más allá de las

demandas civiles y penales
en torno al multicitado
tercer informe de la

empresa noruega Det
Norske Veritas (DNV)
sobre el desplome de la
Línea 12 del Metro, seguirá
dando de qué hablar
luego de que el titular de
la Consej ería Jurídica y
Servicios Legales de la
CDMX, Néstor Vargas
Solano, revelara que se
presentó una denuncia
contra quien resulte
responsable por revelación
de secreto.

Aquí sí las "filtraciones"
le puede salir caro a DNV
(indirectamente) por
haber confiado en un

equipo que presuntamente
habría usado el material

catalogado como
"confidencial" para dar sus
"golpes políticos".
Sin duda, el golpe fue

dado, pero no con el efecto
que se esperaba y faltarán
meses para que se vea una
luz en torno a este largo
pleito de filtraciones y
ataques.
¿Habrá iniciado una

investigación la empresa
noruega sobre quién de su
equipo (del lado mexicano)
habrá filtrado estos
documentos? También se

vale que DNV demuestre
que el ataque político a la
Cuarta Transformación no
salió de sus filas. ¿A quién
le interesaba que la 4T se
descarrilara en la CDMX?

Fecha: 18/05/2022

Página: 10

Area cm2: 123

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 6,708

Página 8 de 9



AMLO y Sheinbaum:
coordinación

La Ciudad de México es epicentro de la
vida política nacional y foco de atención en
seguridad pública.
En pronunciado contraste con otras

entidades, especialmente las más pobladas
del país, destacan al menos tres aspectos
sin precedentes enmarcados en la
coordinación institucional, la cotidiana
disciplina de supervisión y la participación
ciudadana que busca combatir la
impunidad mediante la denuncia.
La presencia del Presidente Andrés

López Obrador en el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento para el informe de "muy
buenos resultados" —como lo calificó él—

que presentó la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, evidencia una convergente
sensibilidad política que reconoce la
oportunidad de potenciar el ejemplo de un
modelo de actuación de alcance nacional.

Hoy, la CDMX registra una tendencia

a la baja en la incidencia delictiva de alto
impacto, que coloca al primer cuatrimestre
de este año como el de menos delitos

desde el 2015, de acuerdo con la medición
sistemática del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Un segundo aspecto es una disminución

sustancial en los homicidios dolosos.

En mayo de 2019 han bajado de 5.1 en
promedio diario en 2019 a 1.9; un resultado
que coloca a la capital por debajo de
ciudades como Nueva York, Florida, Los
Angeles, Bogotá y Medellí n. El tercer punto,
es la mejor percepción de la ciudadanía
en seguridad. En 2018, el 92% de las y los
habitantes de la CMDX —según la ENSU
del INEGI— se sentían inseguros, y ahora
ese porcentaje disminuyó al 67%. La capital
tiene un modelo de seguridad pública y
justicia ej emplar. Podría ser útil a otras
entidades advertirlo y profundizar la visible
transformación que permite a la ciudadanía
sentirse más en paz y tranquilidad, de
acuerdo a lo dicho por el Presidente.
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llraditos
AGROASEMEX EN PROBLEMAS
Agroasetnex_S A,J_a as egur adora del
Estado, que dirige Breno Lprenzo
Madero Salmerón, se encuentra en
seriosproMemaS; Sobre este caso
.abundanversionesdediversas
.rclacíonadas a la .Mí.ade_e^eriencia,__
capital y;estmcturadela.paraestatalpara
eL™ a n e jo de riesgos. Y es que a partir de
2Q.19 la compañíai cpmenzó_a_asum
aseguramiento»de los^bienes de un gran
número de dependencias y entidades de
la Administración Pública Federal, ya no
solo del sector agropecuario. Mantiene
contratos vigentes con_ la. Comisión
Nacional Bancariay de..Valpres, el Banco
Nacional de Obras y Servicios Públicos, la
Secretar ía de H a cié n da y Crédito Pú b 1 ico,
el.Sistema..Nacional para el Desarrollo^
Integral de la Familia, la Comisión
Nacional del Agua, que le han asignado
ep.ip. que va de este 2022,i.5Í..cpntratos^
P.or un monto .superiora los mil 200
rniljonesdepesos.

EXIGE PERSONAL DE SALUD
MEJORES CONDICIONES DE
TRABAJO
«Personal de Salud del estado de

Guerrero, seLmanifestarpn_en la
ÁP.rned i adones d elZóc alo ¿g 1 a
Ciudad de México, exigiendo mejores
condiciones .laborales así_pomo^
ser .incluidos en los•.programas de
basificación del Instituto de Salud para el
.Bi.enestar(Insabi);Señalaron
una gran. inconformidad por.la.exclusión
de Guerrero para la implementación del
P .r.ograroa.JMSSBIE ^ . P.u e s t o qu e
seríala única .forma de regularizar a todo
el personal que se mantiene con "un
contrato precario y pqr iionorarios'.

ALEJANDRO MURAT IRA POR
CANDIDATURA A LA PRESIDENCIA
*En este tiempo de destapes, uno de los
que más ha llamado la atención es el que
hizo el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, quien.reveló sus ..intenciones
de contender por la.Presidenpia de_la_
República en las elecciones de 2024, pues
asegura es la mejor opción del Partido
.Revolucionario.Institucional (PR^^
.obst^anteí señaló que sus_aspiraciones_
están sujetas a lo que defina su partido.
Señaló que; para..contender; en 2024, es
P.ecesario tener re su ltados, los cua les
.?.e.YÉ.rán_refl(|jadps..cuando termine su
administración en este 2022.
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EN CDMX, 33 MIL 370
PERSONAS CON HIPERTENSIÓN
•En el marco del Día Mundial de la

Hipertensión, que se conmemora el 17 de mayo,
A'.V. .SíAk'í;' 1.'.1.!.?. .<rL'.(.í. f). .'í.1/. ?5r'.9.'..

3.través; dei..programa
Saludparael..Bienestar,.fueron
.?>l.1í?il..3.70.personas:.con__es_ta_com^
principaimente en la alcaidía TÍaipan, con 4
mil 8Ó3 casos; todos los pacientes ya están en
tratamiento. Al respecto, ei subdirector médico
dei Hospital Enrique Cabrera, Jaime Reyna
Bucio, señaió que a ia hipertensión arterial
se le conoce como 'la enemiga silenciosa', ¿a
yye.k'.spaeientes .no.tienen sto
mayoría de los casos se descubre cuando ya es

SUMA ROEMER CINCO
ÓRDENES DE EXTRADICIÓN
•Erncslma Godoy,.tillar dcla.Fiscalía.G
de justicia de Ía Ciudad de México informó
que emitió dos órdenes más de extradición en
contra del exdipíomático e intelectual, Andrés

cargo entregó las nuevas órdenes de extradición
a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), la
cual hizo ¡legar ai gobierno cíe israei, país donde
se encuentra Roemer, desde mayo de 2Ó2Í.
Detalló que ías solicitudes son bajo los principios
de cooperación y reciprocidad internacional con
lo que se formaliza el procedimiento oficial ante
las autoridades jurisdiccionales de israei.

40 AÑOS DE LUCHA
«En sesión especial, el Congreso de la Ciudad de
MéximcorinM
las LGBTÍf<)bias". Desde la tribuna dei Legislativo
local, el diputado ícniislótlcs Vüianueva
recordó que durante cerca de 40 años Ía CÍ)MX
ha sido "punta de ianza en Ía lucha por ios
derechos cíe las lesbianas, gays, trans, intersex,
no binarias y degénero no normativo"} destacó
.cJue se trata[ de; comunidad
P.í.'.rja.Jeni<)craciay ía .búsque^.de.iguatod^

Iayiclac(>t[cliaiiaclclacajinaiclclj>aís.l>urantc
la sesión tocios ios grupos parlamentarios se
pronunciaron a favor de la agenda de estos
grupos de atención prioritaria.

NUEVO SISTEMA
•F,l Congreso de la Ciudad aprobó la integración
de cuatro organizaciones de la sociedad civil
al" Comité Coordinador del Sistema integral
cíe Derechos Üumanospara el periodo 2022
2025... AÍ .presentar el dictamci^
Marisela Zúñiga dijo que "luego del análisis
y ya ¡ora ción d^
a Ías organizaciones que tienen experiencia
en el diseño, pianeación, implementación y
medición de políticas públicas con enfoque de
derechos humanos". Las organizaciones Sin
Fronteras, Centro de Derechos Humanos "Fray
Francisco De Vitoria OP", EDÑÍCA, y Alianza
para la integración Comunitaria Utopía, fueron
lassciccci'jnadas.
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Revista vehicular para automóviles privados
¿con fines recaudatorios?

n medio de un incremento

generalizado fie precios y
servicios, con un nivel in
flacionario de 7.4 por cielito
que lia provocado la pérdida
fiel poder adquisitivo de la
clase trabajadora y con una

industria antomolrizen crisis, el gobierno
federal implementará a partir fie noviem
bre la revista vehicular nacional para au
tomóviles particulares,contemplada en la
Norma Oficial Mexicana (NOM) 236, que
fue publicada el pasado 3 de mayo en el
Diario Oficial de la federación.

Mencionó que en su gobierno exisle
un pensamiento conservador y tecno
crático, y por ello "hay decisiones que
1 ornan las secretarías y no se consultan*
dijo. La Seorei aria de Economía que im
pulsa la norma no Se ha pronunciado,
pero parece que no tendrá ful uro.
En lanío m i en iras no exista una

postura clara y conlinicíenle sobre la

Y aun cuando el presidente
Andrés Manuel López
Obrador aseguró el lunes
que se revisará su aplicación
"porque no vamos a estar
bolseando a_la gente", esto
sólo nos lleva a pensar que
al principal responsable de
la política gubernamen tal
del país no le informaron
las implicaciones sociales de
este acuerdo que afectará la
economía de los mexicanos

0 bien, con su postura,
trata de curarse en salud

y revertir mediáticamente
un acuerdo quizá ya
aprobado con antelación

implemenlación de la medida, en lo
que concierne al gobierno de la Ciudad
de México, la administración que enca
beza Claudia Sheinbaum 110 lia expli
carlo si la verificación fie condiciones
Ifsico mecánicas de los automotores
se realizaría en los Ceñiros de Verifi
cación Vehicular y tampoco si sus ins
talaciones tendrían que ser adaptadas
para cumplir con las especificaciones
técnicas que se requieren.

Hasta el pasado mes de abril
de acuerdo con el Instituto
Nacional de Estadística

y Geografía (Inegi) , en
México se contabilizaban
más de 44 millones de

vehículos automotores, de los
cuales 34 millones 602 mil
pertenecen a particulares.

Oficialmente se asegura que la medi
da l¡ene como propósito que los autos
en circulación mantengan las condicio
nes de seguridad, que permitan reducir
él número fie muertes por accidentes dé
íránsiio. Sin embargo, 110 se descarta que
su principal objetivo sea recaudatorio,
pues la inspección se realizará a la par
de la verificación vehicular.
Los capitalinos seguramente se pre

guntan si 6 mesesserán suficientes para
que el gobierno de la Ciudad de México

i|iie cuenta con aproximadamente 31
mil 188 kilómetros de vialidades, entre
ellas vías primarias, Secundarias y do
acceso conl rolarlo repare los miles de
baches que existen y que han ocasio
nado severos daños en los automóviles.
Además,consideran que será necesario
hacer las adecuaciones técnicas en los
Ceñiros de Verificación Vehicular, a fin
de cumplir Sin contra!lempos las inspec
ciones ríe los vehículos, las cuales com
prenden supervisiones a los sistemas
de dirección, suspensión, transmisión
y frenos, así como verificar si cuentan
con espejos y limpiadores,enlre otros.
Analistas políticos consideran que la

medida llega en mal momenlo, debido
a que el país enfrenta problemas eco
nómicos y 1111 creciente desempleo, lo
quesignifica un sacrificio extra para los
auiomovilistas que 'tendrán que cubrir el
costo de la nueva verificación, que será
de alrededor ríe 900 pesos, además fie
la reparación de los desperfectos de su
vehículo, si así se determina.

Con esta nueva medida se obliga a los
dueños de los aut omóviles—que además
no aprueben la verificación a realizar
lasreparaciones exigidas y a volver a los
Ceñiros "de Verificación para que los ins
pectores acredit en que no con taminan y
están en buenas condiciones mecánicas.
Cabe recordar, que en 201?, Miguel

Angel Manoera entonces jefe de Go
bierno de la Ciudad de México, reco
noció que 110 había condiciones para
realizar verificaciones de esa naturale

za v que sé necesitaba tecnología muy
avanzada para realizarla. También,
Claudia Sheinbaum admitió en 2018
que 110 se les podía exigir a los ciu
dadanos que maniuvieran en buenas
condiciones la suspensión de sus au
tomóviles, cuan fio las Calles y avenidas
estaban llenas ríe baches.
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En anteriores colaboraciones habla
mos ampliamente del programa Hache
IÓ11 2022 que dio a conocer en el mes de
enero la jefa de Gobierno, mediante el
cual se pretendía reparar el asfalio ríe 2
millones 600 mil metros cuadrados de

superficie de vialidades primarias, que
Se encuenlran en pésimo estado.
Incluso, en los últimos dos años a

causa de los innumerables percances
derivarlos por la fallarle 1111 óptimo man
tenimiento del asfalto la Secretaría ríe
Obras y Servicio (Soliso) de la Ciudad
ele México, ha debido pagar Casi 7 mi
llones de pesos por indemnizaciones a
conductores aféclarlos por daños provo
carlos en sus vehículos, debido al pési
mo estado de las vialidades

Las cifras que muestran que en lo que
va del año únicamente Se han comercia
lizado 336 mil 841 unidades, también

nos dan una idea de que la mayoría ríe
los automovilistas 110 sólo 110 están en

condiciones de adquirir otro vehículo,
Sino que aunque dispusiera de los re
cursos necesarios tendrían que esperar
por la escasez de inveníanos y reí raso en
la entrega fie automóviles nuevos.
Entendemos que medirlas como la

verificación de ."condiciones físiconiecá
t'i ¡cas de los automotores Son necesarias

para proteger la vida, la salud y el medio
ambiente, pero considero que éste 110 es
el mejor momento para implenienlarlas,
debido a las difíciles condiciones econó
micas fie nuestro país, que han afectado
los bolsillos de millones de ciudadanos.

Y máxime, cuando en el fondo subyace
la sospecha que el propósito principal
de esta, llueva medida pese a lo que Sé
diga hoy , fue diseñada con evidentes
fines recaudal orios.

®Ex diputada federal, asesora de AC
Impulsa y colaboradora del STUNAM.
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Minería a cielo abierto ¿Un mal necesario?
La minería, es el proceso fie

extracción de malcríales
fie la tierra* Esta actividad
es parle de la historia de la
humanidad. Las primeras
minas datan fie la prehis
toria, son un pilar de la ci

vilización, indispensable para obtener
los materiales con los quewconstmimos
nuestras casas, los minerales con los qué
elaboramos las baterías, entre otros.

Existen al menas: 3 tipos de minería
que se llevan a cabo en nuestro planeta:
L La minería bajo tierra, utilizada po
pularmente para extraer carbón; 2. La
minería dé disolución o cié placer, que
as la búsqueda ríe metales preciosos en
sedimentos como los ríos y 3. La minería
ele superficie, como la que se hace para
obtener aréna o cantera para la construc
ción, esta última incluye a la conocida
como minería fie tajo o a cielo abierto.

Algunos tipos de minería pueden re
sultar más agresivos para la llora y lau
na silvestres. Tálese! caso de la minería

de tajo o a cielo abierto, que consiste
en la remoción de grandes cantidades
de sedimentos a los qué se les aplican
sustancias químicas para procesarlos,
se utilizan toneladas de sustancias
contaminantes,, agua y electricidad.
Este proceso implica la transforma
ción completa del habitat de cientos de
especies y la tala y pérdida de cober

iura vegetal en decenas de hectáreas,
montañas completas son excavadas y
procesadas con agua concentrada con
cianuro, altamente tóxico y dañino para
los ecosistemas y la sociedad.
En nuestro país, cerca del 35% del

territorio nacional está conceSionado a
empresas mineras, las cuales han traído
inversiones importantes, han generado
empleos y han contribuirlo a cen a del
2% del PIB. Lamentablemente, ®sle tipo
fié explotación fie los recursos minera
les también ha provocado serios estragos
socio ambientales, ya que las empresas
tienen derecho preferenoial a utilizar el
agua y la electricidad que podrían abas
tecer a tina ciudad fie200 mil habitantes.

Hoy, la legislación en materia minera
establece que "la exploración, explota
ción y beneficio dé los minerales son
de utilidad pública, por lo tanto serán
preferentes sobre cualquier otro uso o
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aprovechamiento del terreno". Se debe
eliminar tal preferencia para ajustar la
Ley Minera a la obligación de proteger y
garantizar los derechos de las comunida
des hiimanasy losecósislenias naIurales.
Conipatibilizar el desarrollo
sustentable con la creación

de fuentes de empleo y el
uso de los recursos naturales

es algo que debemos hacer
urgentemente, priorizando el
respeto a las áreas protegidas
V el derecho humano a un
medio ambiente sano. Así,
construiremos un futuro

más limpio y justo para las
generaciones venideras.

•Senadora del PVEM, Secretaria de la
Comisión de Ciencia y Tecnología.
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¿Libertad de
expresión?
En bis lillimas entregas, nos liemos dadg

a la tarea de conocer la forma fie cómo
el i ;r de los Estarlos Unirlos, Joé
Birlen, véfl México desde el respeto a las
garantías inrlivirluales.

El documento diplomático, cuya co
pia l ¡ene este reportero, ha sido descrito

en esle espacio con su riqueza en dalos e inlerpreia
ciones, que emanan desde la oficina del embajador
de aquel país en nuestro país, ken Satoál,

Inclusos ha servirlo como base para la manifesta
ción que la til ular de la Oficina riel AltoComisionado
de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos,
MichelleBachelet. emitió al gobierno federal.

El Dono es de "redoblar los esfuerzos a fin degaran
tizar la verdad y la justicia a las víctimas de rlesapari
ción. que ya superan las 100 mil, según ríalos oficiales",
dijo la expresidente de Chile.

"Ningún esfuerzo debe escatimarse para poner fin
a eslas violaciones ríe derechos humanos y abusos ríe
dimensión exlraonlinaria, así como para reivindicar
los derechos de las vicümas a la verdad, justicia, re
paración y gsjsntías ríe no repetición", rlijo.

i loy, nos detenemos en el lema déla lil>enad de ex
presar las ideas, que dentro riel informe diplomático
resalla que diversos grupos delieiivos "ejercieron una
gran influencia sobre los medios de comunicación y
reporteros", ya que amenazaron a las personas que pu
blicaron opiniones cril ¡cas sobre los gruposdeliel ivos.

En el documento, se afirma que, "persistió el uso de
la violencia física por parle de los grupos delictivos or
ganizados en represalia por la información publicada
en línea, lo (jt le expuso a los periodistas".

El 8 de agosio, miembros auloproclamados del
("artel Jalisco Nueva Generación difundieron un vi
deo que muestra a un grupo ríe hombros armarlos
amenazando de muerte a la colega Azucena Uresli
por informar sobre las autodefensas que luchan eon
ira el Cárlel en Michoacán. Vaya, a.SÍ el contexto riel
oficio periodístico.

PUNTO CERO
El operador político ríe Coparmex en la capital riel
país, Eeovigildó Ohávez Lopes, logró algo que se veía
muy difícil, unió a los principales líderes del sindicato
patronal, eneabezadas por su.presidente Armando
Zúñiga Salina®, con v arios legisladores locales ríe
Morena, con su líder: Mari ha Ávila Ventura, y su pre
siden! e Tomás Pliego Calvó, asteóme el secrei ario de
Gobierno capitalino. Maní Balres.
Los empresarios y políticos acordaron trabajar

en conjunto en beneficio de la Ciudad ríe México a
través de políticas que se.puedan implemeniar en
beneficio ríe la reactivación económica, la inversión,
la economía circular v el empleo, tras dejar atrás el
confinamiento por la pandemia dé Covid 19.

Duranie sus discursos, Armando Zúñiga. Martí
Balres. Martha Axila y Pliego reconocieron [a labor,
queel enlate legislativo de Ooparmex, CháveisLópez,
ha realizarlo para unir el interés riel empresariarlo
con la agenda legislativa del partirlo mayoritario en
la legislatura del Congreso capitalino.
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Serrat, Taibo
y Dresser
La frase atribuirla a Paco Ignacio Taibo 11 "se la

metió doblaría" para describir la magnitud del
lriunió elecioral ríe Morena en 2018,por supuesto
que 110 es ríe su amoría ni el primero en ulilizar
la. Hizo mucho ruido en su momento porque la
decía elescrilora unos días de su nombramiento
como director del Fondo de Culi ura Económica

(EOE).
Hubo protestas de los aludidos, molestos por la vulgaridad

y porque venía ríe una persona considerada culta y educaría,
representativa ríe la Citarla Transformación, que llegaba al
poder,Paco ni Séarrepinlió y mucho menos ofreció disculpas.

La frase no íietie autor identificado,es anónima, lenguaje
popular y ofensivo sin lecha ríe nacimiento. Esempleada para
hacer énfasis en la rlerrota aplastante impuesta al adversario.

l a politóloga y académica Denise Dresser también la usó
en su Tvviller para resallar la forma en la que según ella el
gobierno de Donalrl I rump doblegó a la administración riel
presidente Andrés Manuel López Obrador.
El presidente la comentó en su conferenciade prensa "ma

ñanera" y hasta habló de que debería disculparse la arl ¡enlista
ríe1 periódico Reforma, ubicaría por suscríticos en la derecha
ríe la geometría política.
Para quienes aman la música ríel español Joan Manuel

Serial seguro que saben que el cantautor ha incluirlo la con
troveri irla fraseen una ríesus canciones. Quienes ríuríen, pue
ríen escuchar su lema "Algo Personal" en el rliSco "El Gusto es
Nuestro", correspondiente a su gira del año 2016.

¿Porqué la utilizó Joan Manuel Serial?
De tamo escucharla o leer la letia puede llegar cualquiera

a la conclusión que Sé refiere a políticos, aunque én ningu
na parte cita las palabras político ni política. Si fuera el caso,

quizás estaría dedicaría a personajes ríe gobierno ríe España
o riel mundo.

Solo Serrat Jo sabe. El lenguaje melodioso esácido, tiene
buen ritmo. Suena divertiría la canción,a pesar del lema y la
terminología.

Nadie parece haberse molestado por su contenido, ni antes
ni después, ni público ni autoridades; porel contrario, ha sido
aplaudido por miles, en torios los países donde lia (ainado
el arl isla.

Los quésiguen a Serial disfrutan lo que hace y seguramente
le perdonan expresiones que pudieran ser incómodas para
algunos.
Admiradas.y reconocidas las. cualidades intelectuales y

poéticas del cantautor, catalán de 78 años deedad, Crítico de la
dictadura franquista en su país. Aunque por poco tiempo, ríos
horas, llegó a estar ríetenitlo por susríéclaraciones, contrarias
a las medirlas represivas. Est uva exiliarlo en México un año.

Su canción "Algo Personal" habla ríe los "hombresde paja",
ríe los que "siembran calumnias y meninas" de los que;"rom
pen promesas'', de "los tahúres de postín qtie reparien juego
con cartas marcarías".

"... naría por allá, nacía por aquí, visto y no visto, y nos la me
ten doblaría; tienen más ríe un problema para cadaSolución.. *

Así que Paco Ignacio Taibo no fue el primero en pronunciar
dicha frase, tampoco Denise Dresser en citarla en Tvviller.

En canciones torios sabemos que ahora se dicen casas peo
res, que no respetan ni a la progenilora.

De cualquier modo, sin importar quien diga la frase, ya sea
Taibo, Denise o Joan Manuel Serrat, nada le quila lo vulgar y
ofensivo.

«vite10@hotmail.com @zarateaz1 arturozarate.com

Contra RéplicaFecha: 18/05/2022
Página: 5

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el confinamiento / Arturo Zárate Vite

Arturo Zárate Vite

Costo: 53,215

Página 8 de 14



No se trata de los
libros; se trata de
dinero

H ace unos días, una veint ena
de profesores del ( 11)1. pu
blicó una caria en los mi"

dios de comunicación (otra
vez) para quejarse de una
decisión del nuevo director

(otra vez). En* esta ocasión,el
tema es la cancelación de una licenciat ura en

el campus de Aguasealientés.
Además del aura quijotesca que reviste

a estos profesores, lo interesante es que sus
principales motivos de agravio son regla
mentarios  democráticos (que no les pre
guntaron) y financieras (que cancelar esa.
licenciatura afecta sus incentivos económi
cos en el S.NJ, lo dicen con claridad). Ni una
palabra sobre la demanda efectiva fie la ca
rrera, ni la eficiencia terminal, nada. No digo
queesos númerosesíén mal, no los conozco,
pero eséeSél p unt o;: Si los tienen, si son alen
tadores, sería un argumento de bastante más
peso que el fie "es que sin esa lanit a ya. no sal
go" \ que el fie "hay un direcior de organismo
desceñí ralizado act uando como si est uviera

en una dependencia gubernamental, y no
en un agora del saber". Porque resulta que
elCIDEes una dependencia gubernamental,
y sus i'tu pifados son funcionarios públicos,
aunque ellos mismos detesten la idea.

Ésto me recordó un tema más relevante,,
porque ü ilustrativo: en México, cuando el
tema de la educación se coloca en la agenda
pública, y mediát ica, nunca Sé tota de educa
ción,sino de otra cosa. Para decirlo sin tanto
efectismo: más allá de la alfabetización (que
se cubre en los primeros años de escuela)
en la lucha política educativa mexicana, no
importa gran cosa ni las posibilidadesreales
quela:escolaridad le otorgue al educando en
el mercado la boral, ni la. creación de compe
tencias específicas que puedan ir ligadas ai
desarrollo nacional.

En el caso de la educación pública (la pri
vada tiene sus propios incent ¡vos, que. mere
cen texto aparte), cuando se problematiza,
es fie lidiar con el retraso estructural de las
escuelas y los profesores, que a su vez tiene
que vér con el grafio de asitntn ría que hay en
los distintos municipios del país (ni siquiera
a nivel estatal es este tema, sino francamen
te municipal), y de contener los problemas
sindicales del magisterio, que es uno fie los
sectores más combativos y organizados en
la historia dé México.

Tienesenl ido, porque la preparación para

la docencia, sea o no deficiente en conteni
dos, crea una conciencia cié clase arraigadí
sima,y suele Sér mucho más fácil movilizar
a cientos de miles de maestros hacia un

mismo objetivo, que al mismo número fie
trabajadores de cualquier otra esfera. Ese
activismo é inconformidad permanentes
del profesorado sindiealizaclo, en parle lo
aprenden en la práctica, pero en parle tam
bién en los contenidos '¦sociales" de sús tex

tos lomiaiivos: por eso, si alguien sabe que
la educación lambién es adoctrinamiento,
§on ellos.

A eso puede f leberse, en parte, el caos que
está causando el tema del nuevo modelo de
la SEP y los libros de texto, pero creo que es
desproporcionado, pues no debemos sobre
eslimar el impacto que puede tener un li
bro de texto en la cosmovisión de un niño o

adolescente que, hoy flía, recibe él 90% fie
su información a través de sus redes socia

les y el 10% restante fie los prejuicios que le
malenseñan en su casa. Sin embargo, es una
bandera conveniente para que los adversa
rios a la fe1 subrayen lo anti liberal fie los
nuevos contenidos, y los maestros sindica
lizados denuncien que son profundamente
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neoliberales.

En el fondo riel lema sindical hay, por su
puesto. un temadedineni. Quieren quesus
pensiones y prestaciones én general dejen
de estar indexadas a la Medida de Act uali

zación y vuelva a estar indéxada al Salario
Mínimo. Esto tiene una historia interesante,
pues la Unidad fie Medida de Act ualización
se creó para conciliar la realidad inflacio
naria Con la precarización y estancamiento
del salario mínimo. México fue uno de los
países del mundo donde el salario mínimo
se manUivo sin cambio durante más tiempo,
por debajo, incluso, de varios países centro
americanos.

Ahora los maestros quieren aprovechar
el aumento enorme que ha tenido el sala
rio mínimo este sexenio. Eo malo es que el
impacto fiscal fie indexár todo, otra vez, al
salarióles inviable para las finanzas públicas.
O a lo mejor sí Ies interesa la educación fie
los niños y yo estoy mal pensando.

•Autor y consultor especialista en
políticas públicas.
Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.
@lsraelGnDelgado
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Jóvenes fuera
de la escuela

^osnrnoscórifoiimstúso^Mtícos,
Todo lo contrario, somos soñadores

//(su nosiiiucic".

De acuerdo con el Censo Nacional dé

Población y Vivienda 2020, ni México
hábilan 31 millones dé personas dé
15 a 29 años, que representan el 25%
del total dé la población en el país. Por
grupos de edad. 10.8 millones tienen
en lie 15 y I!) años, y representan 35%

del lolal; 33% (10 millones} están én el grupo dé 20 a
24 años, y 32% (9.9 millones) enlre 25 y 29 años.

Sirvan estás cifras para f limenSionar la gravedad de los
problemas que se han aceni uado a partir de la pandemia
fie la COV'lDiy, entré tes y los jóvenes, y que evidenció
que su integración social, económica*educativa, laboral y
política siguesiendo un.retó continuo en México.

Reí o que, en el marco del Día Int ernacional de la J u
ventud, el Instituto Nacional dé Geografía y Estadística
(INErxl), puso en la mesa, para resaltar entre otros temas,
el educativo, ya que debido a la interrupción o disminu
ción del aprendizaje, resaltó que te población joven co
rre el riesgo de experimentar una transición más larga
y compleja hacia el empleo y trabajo decente, como lo
ha planteado también la Organización Internacional del
Trabajo (OH)..

En este contexto, el estudio que realizaron investiga
dores del Tecnológico de Monterrey y de la organización
civil México Evalúa denominado "Restando opon unida
des: caída en 1a matrícula de la media superior y superior
20182022"; resulta de gran trascendencia, ya que al con
firmarlo que solamente int uíamos, permite que tes auto
ridades federales: y esl al ales, analicen el problema en su
justa dimensión,y que actúen lo iriáspi«nto posible pai a
garantizar a las y los jóvenes un ful uro con certidumbre.

El documenlo mencionado informa que desde 2019,
la matrícula de educación media superior experimentó
una reducción de 366 mil 954 jóvenes, destacando que
en el ciclo 20182019 había cinco millones 177 mil 279

estudiantes en este nivel educativo, pero para 20212022
hay cuatro millones 810 mil 325.

Asimismo, resalla que por tercer año consecutivo se
registra una caída ele 2.5 %en la matrícula dé educación
media superior y de 0.5 % en superior, sit nación que alee
la más a los hombres que a las mujeres.
Según los dalos expuestos,es desde 2019 que des

ciende la matrícula de la educación media superior, lo
que deja ver que la política social fie las becas Benito
Juárez, que Se ha impiemeniado para garantizar el in
greso y permanencia de los estudiantes en el sistema
educativo, no lia funcionado fiel lodo, ya que la maní
cula que act ualmente tienen registrada en educación
media superior y que es de más dé 4.9 millones de
estudiantes, qué és la que se tenía en el ciclo escolar
20152016.

La información expuesta por éste estudio nos debe
de preocupar, porque si nuestros jóvenes no encuentran
en el sistema educativo el camino para su desarrollo, lo
buscarán en otros lados, que quizá, no sean los mejores
ni para ellos, ni para nadie.
«Asesora en Comunicación Estratégica

e Imagen Pública
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¿Y Si Putin
Pierde?
Se cumple hoy el día número 84 des

de que empezó la guerra en Ucrania
y la posibilidad de una derrota rusa
escaria vez menos descabellada.
La ofensiva terrestre, ahora, concen
trada en las provincias del Donbás
tras el fracaso de los ataques contra,

kiev.sfestanca por la falta de eficaciá del ejército
rlePulin y la exitosa resistencia ucraniana. Según
los servicios de inteligencia británica, los rusos
podrían haber perdido cerca de un lercio de sus
tropas comprometidas en esla campaña. El Estarlo
Maxorde las fuerzas armadas ucranianas informó

sobre más de 27 mil bajas en las filas enemigas, a
las cuales s:e sumaría más de 4 mil i anques y vehí
culos blindados destruirlos o capí lirados, A pesar
de los avances iniciales á pequeña escala, Rusia
ha sido incapaz ríe lograr importan! es ganancias:
leíriioi ¡ales (luíame el último mes. I,a invasión

pierde fuelle y transcurre muy por detrás de las
metas y plazos marcados.

¿Cuáles serían las consecuencias de una derrota
ríeRusia? ¿Será Putin capaz ríe ul ili/aiarmamenlo
nuclear en caso de sentirse acorralado? incluso
si, finalmente, el ejército de Pntflo lograra el con
i rol riel Donbás, o de una parle ríe él, estaríamos
hablando de una "victoria pírrica". Las sanciones

aplicadas por Occidente desembocarán en una
segregación de Rusia frente la economía global. La
inversión sé retira a pazos agigantarlos. Las irans
ferencias de tecnología se agolan. Los mercarlos
internacionales se cierran. El talento empresarial
emigra. Putin podría, muy pronto, empezara per
der apoyos. Hay una regla: los ai inicíalas no pue
den perder guerras sin ver menguarlo su poder.

Es muy preocupante la perspectiva de una Rusia
debilitada y humillarla. Sería una, superpotencia
paría con un ejército convencional zaherirlo pero
con su arsenal nuclear intacto, 1.a culpa y la mancha
de la guerra de Ucrania permanecerán en la política
rusa rluranle décadas. Los CosloS humanos y mate
riales de un conflicto perdido definirán el curso de
R usia y su política exl erior por muchos años:. La his
toria ha demostrarlo la imposibilidad de construir
un orden internacional estable con una potencia
revanchisla y humillarla, y estamos hablando de
una país del tamaño y el peso de Rusia. Por su pane,
China podría.aprovechar est a, débanle para loríale
cer Su influencia sobre una Rusia debilitada., pero
sería una alianza sumamente desigual y los obstácu
los para la consolidación ríe unaooalición plausible
enireestos dos gigantes con regímenes autoriiarios
son nuiliiples \ complejos. Por eso una derrota rusa
ofrecería pocos molivos para la celebración, Esta
dos Unirlos y Europa deberán pensar en una salida
decorosa para Putin, de preferencia involucrando
aChina. Xi Jinping podría citar a una conferencia
internacional de paz, pero sigue renuente a tomar
cualquier Ufo ele iniciativa y el tiempo corre,sobre
lodo en coiiira de Rusia.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Indicador Político

Biden afloja presión sobre ( uba,
un guiño a AMLO por la IX cumbre

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t.co/2cCgm 1 Sjgh

Para quienes pensaban que
era un despropósito la
campaña del presidente

López Obrador a favor de Cuba y
Centroamérica por la noinvitación
de la Casa Blanca a la IX Cumbre

de las Américas, la decisión del pre
sidente Joseph Biden de aflojar un
poco el bloqueo económico a Cuba
fue un mensaje favorable a la políti
ca exterior mexicana.

Los permisos de la Casa Blanca
para vuelos, remesas y reunifica
ciones a La Habana no solo fue una

concesión a los planteamientos
del presidente mexicano, sino que
representaron un mensaje de lo
que aquí se ha planteado: Estados
Unidos necesita más a México hoy,
que México a Estados Unidos.

La negociación secreta de la
Casa Blanca está también abor

dando el tema de Centroamérica,
aunque quizá sin tener evidencias
visibles: algunos indicios pudieran
señalar que un invitaría a los tres
países de Centroamérica, aunque
con la súplica de que no fueran los
presidentes sino sus cancilleres o
algún otro enviado especial.

Pero lo que queda todavía en
el tapete de las discusiones es sa
ber con qué autoridad política y
geopolítica el Gobierno de Estados
Unidos se asume la tarea de exigir
el modelo democrático estadouni

dense en otros países y certificar su
cumplimiento para poder acudir a
reuniones convocadas por el pre
sidente estadounidense, toda vez
que, hasta ahora, los gobiernos po
pulistas sudamericanos han cum
plido con las reglas indispensables
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loe Biden, en la Casa
Blanca.

de la democracia procedimental
electoral y ya no han llegado al po
der vía golpes de Estado.

El modelo organizativo geopo
lítico de la IX Cumbre de las Amé

ricas es restrictivo para los países

asistentes, unidireccional a favor de
los intereses de Estados Unidos e

imperial en cuanto a la concepción
de los países de la región como
protectorados monroístas.
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Biden y López Obrador.
El tono de las exigencias mexi

canas, la infiexibilidad del presiden
te López Obrador para conseguirlas
y la decisión de reventar una Cum
bre que le importaba en términos
geopolíticos mundiales al presiden
te Biden tendrá efectos de fijar cri
terios muy precisos en la sucesión
presidencial mexicana para evitar
el viejo esquema político pendular
del régimen priísta de que un Go
bierno radical debe ser seguido de
un Gobierno conservador

El presidente Biden, que había
atestiguado como vicepresiden
te el acercamiento del presidente
Obama al régimen cubano y reanu
dado de manera oficial relaciones

diplomáticas en 2014, había defini
do como criterio de su Gobierno la

asunción del enfoque político ultra
conservador del presidente Donald
Trump para aumentar la presión
sobre Cuba y utilizar el aislamiento
económico para estrangular el ya
deteriorado Gobierno castrista.

En la Casa Blanca hubo nervio
sismos cuando se conoció la foto

grafía de una reunión informal del
presidente López Obrador en La

Habana con el retirado general Raúl
Castro, porque ahí se complemen
taron los elementos para concluir
que la exclusión de Cuba a la IX
Cumbre de las Américas sería más

costosa para Washington que para
el modelo de las reuniones de esa

naturaleza y que la no asistencia de
México implicaría una ruptura de
relaciones políticas entre Palacio
Nacional y la Casa Blanca, además
de que potenciaría, aún sin querer
lo, ni asimilarlo, ni ejercerlo, el lide
razgo mexicano regional contra la
geopolítica de Estados Unidos, in
clusive sin contaminar la existencia

de los compromisos económicos
delTratado de Comercio Libre.

Aunque todavía La Casa Blan
ca sigue sin voluntad para invitar
al presidente cubano DíazCanei
a la cumbre, el aflojamiento de
las pocas medidas de cerco eco
nómicofamiliar contra Cuba está

causando estragos en los sectores
conservadores estadounidenses y
en los liberalesconservadores que
escriben en los medios, porque es
tas decisiones de alguna manera
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van a permitir el fortalecimiento
del régimen cubano en uno de sus
peores momentos de ahorcamien
to económico, y cuando la política
de EU hacia Cuba en el Gobierno

de Biden es más estiloTrump que
el enfoque de Obama.

Asimismo, las tibias concesio
nes de Estados Unidos a Cuba re

presentan una victoria política del
presidente mexicano López Obra
dor, cuando la reacción de sectores
opositores conservadores y libera
les mexicanos había sido de burla

y repudio por su planteamiento de
no asistir a la novena cumbre si no

se invitaba a los gobiernos de Cuba
y de Centroamérica.

El aflojamiento de sanciones
de EU a Cuba está mandando el

mensaje de que el liderazgo polí
tico mexicano y la región va a ser
fundamental en la designación del
candidato presidencial de Morena
en 2024.

Política para dummies: la polí
tica, como el béisbol, no se acaba
hasta que se acaba.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

Medidas de Washington para relajar la presión a Cuba.
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Libros de ayer y hoy
SEP. Salarios en discusión, ¿conocimiento o fuerza?
PorTeresa Gil*

El salario en México expresa la gran
diferencia social que existe, en un
país en donde hay personas como

Lorenzo Córdova que recibe en suma más
de 200 mil pesos mensuales, mientras un
albañil obtiene poco más de 4 mil pesos en
el mismo lapso. Lo abominable de esta ini
quidad es que para muchos es lo justo: uno
maneja conocimientos y estrategias y el otro
carga en su espalda sacos de arena. La pro
testa magisterial el pasado 15 de mayo por
un aumento salarial insatisfecho, tiene dos
posturas. Por un lado lo justo de que un sec
tor exija más dinero para vivir bien y por otro,
el olvido de lo que pasa en el resto del país,
agudizado por una pandemia que trastorna
ría no solo a un sexenio de antaño, sino a
otro que traía las exigencias de un cambio.
Dos años de una pandemia que aún perma
nece vigilante, podrían haber arrasado más,
sin el apoyo social que se les dio a varios sec
tores, las restricciones presupuéstales que
causaron tantas protestas y la eliminación de
organismos como algunas ONG y fideico
misos, que eran cargas acumuladas con las
décadas. Con el aumento, el erario se des
prende de 25 mil millones de pesos, en un
proceso "de austeridad y de ahorro? según
lo recalcó la secretaría de educación Delfina

Gómez.

LAS DIFERENCIAS SALARIALES DETER
MINAN NUESTRO TIPO DE PAÍS

Para quienes desean vivir mejor, los au
mentos nunca van a dejar a nadie satisfecho
menos a un sector de mentores que traen
acumuladas otras disidencias. Si se obser

va la concentración masiva que hicieron en
la CDMX, las protestas cargan muchas si
tuaciones acumuladas, que se gestaron por
décadas. Está atrás la historia de un sindica

to acharrado que se sumó al sistema y que
obligó a un sector a empujar por otro lado
desde la oposición. Han sido víctimas de
persecución, de agresiones como las que
protagonizó contra ellos el secretario de la
SEP, Aurelio Ñuño, en el sexenio de Enrique
Peña Nieto. Se levantan contra una reforma

educativa cuyos resabios aún siguen en al
gunos programas, que tenía como fin priva
tizar la enseñanza. Hay quien sostiene que la

desaparición de los 43 de Ayotzinapa fue la
advertencia que aplicaron para que siguiera
adelante su plan privatizador. Otra adver
tencia se dio en Nochixtlán, En ese contex

to, un aumento salarial que les parece ralo,
no significa un aliciente para empequeñecer
sus disgustos. Durante el año se les ve por
todos lados enardecidos tomando casetas,
vías, haciendo paros, gritando, secuestrando
al presidente, mientras millones de escolares
esperan en sus aulas. De acuerdo a los da
tos que maneja la SEP los aumentos para los
que ganen de 20 mil pesos para arriba, serán
diferentes a los que ganan menos con la in
tención de que rebasen los 14 mil pesos. Son
cifras que no les dicen nada a los que ganan
salario mínimo, a los desempleados, a ios ju
bilados después de 30 años, con una pensión
universal miserable. De ahí que si hay gran
des diferencias entre lo que gana Córdova o
un ministro de la Corte y el ejemplo es igual
que aquel de La Vida es Sueño (Editorial Pen
guin Clásicos 2015)

Cuentan de un sabio que un día,
tan pobre y misero estaba
que solo se sustentaba
de unas hierbas que cogía.

¿Habrá alguien entre sí decía,
más pobre y triste que yo?
Y cuando el rostro volvió.

halló su respuesta viendo

que otro sabio iba cogiendo
las hierbas que él arrojo

LA ESPERA DE LOS ALUMNOS MIEN
TRAS LOS MAESTROS PROTESTAN

Lo anterior de Pedro Calderón de la Bar

ca, puede ser, claro, un mal de muchos. Pero
si volvemos los ojos a los altos salarios, la
reforma electoral tiene como fin entre otros

motivos, crear salarios equitativos ¿Hasta
que punto el conocimiento está por encima
de lo que utiliza un trabajador común en em
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pleos en los que es necesario utilizar la fuer
za de su cuerpo? El tema se ha discutido y
desde luego Carlos Marx sabiamente parte
del desgaste del cuerpo en tanto produce la
plusvalía para su patrón. El caso del albañil
que carga sacos de arena o el que carga mue
bles en un carromato de traslados de casa,
va sufriendo un desgaste físico que no está
garantizado ni siquiera en una pensión pos
terior. La valoración del conocimiento de un

ministro de la Corte al que su secretario suele

hacerle sus dictámenes, se cotiza en dinero.
Y en las diferencias de clases que prohija el
sistema capitalista ahora neoliberal, saber
vale más que usar la fuerza física. Ante eso,
la postura que defienden lo maestros en sus
muchas protestas para revalorar su saber,
mientras los escolares esperan la enseñanza,
¿Serán éstos ios que carguen los sacos de
arena en el futuro, por culpa de ese reclamo?

* laislaquebrillaba@yahoo.com mx
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Macaverso
Los chicos malos de AMLO
Por Maca Carriedo

En los últimos días el Presidente ha
andado defendiendo a "los ma

los"... ya no ha dicho que va a ha
blar con sus mamás pero sí ha dicho que son
seres humanos como todos... cosa cierta,
digo, creo que ni ustedes, ni yo, ni nadie pen
samos que son extraterrestres, pensamos
quizás que son unos seres desalmados, re
sultado de la descomposición social, seres
humanos que han decidido dedicar su vida a
destruir las vidas de otros seres humanos...

pero de que son seres humanos, pues ahí si
ni como llevarle la contraria AMLO.

Para el Presidente es mas grave ser neoli
beral que ser criminal... o al menos eso pare
ce... de los criminales ha dicho que hay que
hablar con sus mamás pero de los neolibe
rales no...quizás ante sus ojos ellos simple
mente no tienen madre y por eso nunca las
menciona cuando habla de esa mafia.

Esto de humanizar delincuentes no sé

si vaya a funcionarle hoy... humanizarlos
cuando el país vive una oleada de ataques,
de asesinatos, de desapariciones... cuando
justo hace unos días esté país rebasó la dolo
rosísima cifra de 100 mil desaparecidos. Pero
luego recuerdo que ahí, muy cerca de él está
Epigmenio Ibarra, productor del Señor de los
Cielos... esa serie que hizo ver a un criminal
como un guapísimo y exitoso playboy con
una vida perfecta... matando gente por aquí
y por allá pero bien humano, guapo y buena
onda con los suyos, bien leal...

hasta que se hartaba de alguno y lo man
daba matar... es mas en este punto ya hasta
siento que el Presidente es fan de estas series.

Que se me hace que el presidente vio
"Los ladrones viejos" que ahorita está en Ne
tflix pero existe desde el 2007 y es un trabajo
espectacular de Everardo González en donde
hay testimonios increíbles de celebridades
del hampa chilanga como "El Fantomas7"EI
Carrizos" el mas famoso de todos, "El Bu
rrero? El Chacón" y "El Xochi" todas esas en
trevistas desde el lugar en donde purgan su
condena. Los cacos cuentan todas sus aven

turas con orgullo y hasta pasión, relatan su

niñez y por un momento estos delincuentes
dan hasta ternura y se vuelven extrañamente
encantadores... aunque seguro nadie quisie
ra invitarlos a su casa...

Estos seres humanos les digo así por si
el presidente lee esta columna tenían sus
principios claros, robar de manera discreta y
sin lastimar a nadie... o sea SÍ robar pero no
traicionar.

Veo este documental, por cierto ganador
de varios premios y de pronto me invade una
nostalgia que no les puedo explicar... esa
sensación de que hasta los delincuentes eran
mejores antes... que locura, ya no estamos

en un punto en el que queremos acabar
con la delincuencia, como que eso ya lo
dimos por perdido... estamos en un punto
en el que ya no importa que roben pero por
favorcito si nos roban que no nos maten.

Del Carrizos ya se sabe muy poco mas
allá de que robó la casa de Luis Echeverría y
de Hugo Sánchez, es mas, en esa época que
te robara "El Carrizos" casi, casi que hasta
caché te deba... si ahorita él volviera a las

andadas y por casualidad entrara a robar
a la casa del Presidente quizás acabaría to
mando cafecito con el y dirigiendo la oficina
esa para "devolverle al Pueblo lo robado"

No sabemos si "El Carrizos" está vivo o

muerto, si sigue de uña o no, si sus descen
dientes siguen con la tradición familiar o si
ya sea tan solo un tierno abuelo que cuenta
sus aventuras a los nietos para quien qui
zás sea una especie de héroe... un Robbin
Hood... o bueno Roben Hood,

Los criminales han cambiado, no se si
es evolución o involución...pero han cam
biado porque la sociedad también lo hizo...
Este ya es otro país que no se parece en
nada al de esos años... y las cosas hoy es
tán tan dramáticas que este documental
me tiene pensando... ojalá que los delin
cuentes fueran tan profesionales como en
esos años.
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Muy bien eso de abrazos y no balazos...
esa ocurrencia queya están famosa... pero
otra cosa que se puso de moda en esta ad
ministración es la "sana distancia" y bien le
caería al presidente aplicarla cuando hable
de estos criminales que tienen al país bajo
fuego, que han dejado familias incomple
tas, que sin duda nos han robado la paz a
todos y a él lo tienen rompiendo récord de
muertos y desaparecidos... sí, todos somos
seres humanos pero hay unos menos hu
manos que otros.
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Se comenta sólo con...
Acuario veracruzano
Por Carlos Ramos Padilla*

Veracruz destaca cómo una Entidad

violenta e insegura con la suma
histórica de crímenes y secuestros

contra la población civil adicional a los aten
tados a periodistas. Sin embargo el goberna
dor Cuitláhuac García presenta frivolamen
te otras prioridades al enfocar su desatina
da administración enviando a personal de
la Procuraduría del Medio Ambiente estatal

(PMA) para clausurar el Acuario de Vera
cruz bajo argumentos insostenibles y no
comprobados acerca de un supuesto "trá
fico de especies''

Ambientalistas afirman que el goberna
dor desea apoderarse del recinto luego de
escuchar que acusa a la iniciativa privada
de tener el control del Acuario y "para ver
cómo podemos mejorar el funcionamien
to',' en pocas palabras provocar injerencia y
controlar un espacio que maneja y genera
importantes recursos.

El presidente de la Comisión de Vigilancia
Luis Arturo Santiago Martínez, incondicional
y sumiso al gobierno, no descartó que se re
voque la concesión ai Patronato, que encabe
za el empresario Jaime Mantecón,

Desde 2020, la PMA bajo la titularidad
del ex perredista Sergio Rodríguez Cortés,
tuvo que admitir que el Acuario de Veracruz
está fuera del ámbito de su competencia y
reconoció que el expediente administrativo
PMAVER/DJ/EXP001/2020, determina que el
Acuario de Veracruz A.C. es una Unidad de

Manejo para la Conservación de Vida Silves
tre (UMA), por lo cual su regulación corres
ponde únicamente a la Secretaría del Medio
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y
la verificación de su funcionamiento a la Pro

fepa, de acuerdo con las leyes de Vida Silves
tre y del Equilibrio Ecológico y la Protección
del Ambiente.

Se conoce además que el Fideicomiso de

Administración del Acuario maneja recursos
por más de 46 millones de pesos flujos fuera
del manejo del oficialismo.

Este innecesario conflicto se suma a las

crecientes acusaciones por Ecocidio que ha
levantado los tramos de construcción del

Tren Maya que podría verse definidamente
cancelado luego de que el gobierno ya reco
noció no contar con los estudios de impacto
ambiental y obligar a nuevas rutas que favo
rezcan la zona de Palenque.

Los señalamientos están trascendiendo

las fronteras mexicanas y despiertan la aten
ción de inversionistas que ya se niegan a par
ticipar en proyectos en nuestro territorio por
la inestabilidad de las políticas públicas y las
ocurrencias de los gobernantes.

Quienes tenemos el privilegio de visi
tar y conocer la zona maya y el Acuario de
Veracruz obsérvanos con enorme inquietud
(por decir lo menos) los evidentes atentados
contra el patrimonio nacional por la avaricia
y codicia de los gobernantes.

El Acuario de Veracruz es un recinto de

respeto a la vida de diferentes especies,
se procura su preservación, se educa a la
población, se fortalece a la investigación,
crece la cultura y entendimiento a la natu
raleza y es motivo de esparcimiento para
nacionales y extranjeros. Todo lo que se
relaciona a la iniciativa privada molesta
al gobierno actual. Son ataques e impru
dentes descalificaciones. Se atenta contra

la libre inversión, fuentes de empleo y se
alienta la imposición y corrupción. Una
vez más, en este asunto veracruzano cons
tatamos que para algunos las leyes están
para evadirlas.

* Conductor del programa VaenSe
rio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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• Kenton Cool tuvo un

accidente en 1996, y le
dijeron que no volvería a
caminar; hoy es la per
sona extranjera que más
veces llegó a la cima del
Monte Everest. El británi

co lleva 16 escaladas.

• La Fiscalía de Vera

cruz, a cargo de Verónica
Hernández, presentó a un
joven como presunto au
tor material del homicidio

de dos periodistas; más
tarde reconoció su error y
resultó ser un estudiante.

• Mientras estaban

los premios Billboard,
el domingo pasado, la
modelo Cara Delevingne
puso de mal humor a
varios famosos, pues se
dedicó a invadir sus fotos

haciendo muecas.

Fecha: 18/05/2022

Página: 12

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 13 de 30



Reelegir a AMLO
"No hay un rey que, teniendo fuerza sufi

ciente, no esté siempre dispuesto a convertir
se en absoluto"

Thomas Jefferson.

Si existiera la reelección presiden
cial en México, López Obrador la
ganaría sin pensarlo. Tan solo en el

último mes, la aprobación popular del man
datario pasó de 55 puntos en abril a 60.5 en
mayo, acumulando un incremento de 5 pun
tos porcentuales. La calificación asignada al
Presidente por los mexicanos consultados
fue de 57, superior al 52 con el que fue evalua
do en abril de este año (México Elige, Mayo
2022). Por más que la oposición lo intenta, el
presidente parece ser inmune a sus ataques.
Ni siquiera la situación económica (inflación
y raquítico crecimiento), ni los alarmantes
índices de inseguridad han sido suficientes
para que el mandatario pierda el apoyo po
pular del país.

¿A qué se debe que el Presidente conti
núe siendo tan popular con un escenario po
lítico tan adverso? Se preguntan las agencias
de consultoría política constantemente, sin
lograr entender el fenómeno. Para fortuna
de la oposición, la reelección presidencial
no existe, pero para desgracia de AMLO, su

popularidad no es heredable. En los últimos
meses se han publicado encuestas de distin
tas agencias y medios informativos sobre los
favoritos para llegar a la presidencia, siendo
los nombres que más se repiten los de la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum y el Canci
ller Marcelo Ebrard.Y aunque el secretario de
gobernación, Adán Augusto López, ha logra
do un crecimiento notable, este se encuentra
aún muy lejos de los punteros. Sin embargo.

ninguno de ellos logra emocionar a ios vo
tantes como el titular del ejecutivo.

En cuatro años, el PRIAN no ha logra
do crear un solo cuadro competitivo ante la
avalancha que es Morena. En su desespera
ción, los grupos de poder del norte, hoy des
plazados, han encontrado en Luis Donaldo
Colosio Riojas, un último intento para ser
competitivos en las próximas elecciones. Sin
embargo, al joven alcalde de Monterrey, le
sucede lo mismo que a los pupilos del Pre
sidente: la popularidad y el carisma de su
padre tampoco es heredable. Y aunque las
mismas encuestas que ponían a Margarita
Zavala encima de López Obrador en las elec
ciones del 2018, hoy ponen a Colosio en em
pate técnico con Sheinbaum, para que este
plan funcionara, la alianza necesitaría contar
con Movimiento Ciudadano. Dante Delgado
llegó a las mismas cuentas que el presiden
te y sabe que a la oposición no le alcanza
para el 2024, y que una alianza del partido
naranja solo mancharía su reputación frente
al electorado.

No es secreto para nadie que la mayor
fortaleza para el candidato, o candidata que
abandere el proyecto del régimen actual es la
popularidad de AMLO, La elección presiden
cial del 2024 se trata de reelegir a AMLO, o
en otras palabras, elegir al candidato o a la
candidata que mejor represente o encarne la
continuidad de su proyecto. Por eso es que
Claudia y Marcelo se encuentran en una en
crucijada: convertirse en una auténtica copia
del presidente, capaz de emocionar al electo
rado y levantar las pasiones que llevaron al
morenista a conseguir 30 millones de votos,
o emanciparse de la sombra de AMLO y en
contrar su propia identidad que les permita
gobernar por ellos mismos una vez que es
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tén sentados en la Silla del Águila.
Lo que sí, es que el presidente ya albo

rotó el gallinero y los posibles candidatos
ya se miran entre ellos con un poquito de
incertidumbre, pues este juego de feria
llamado silla presidencial está a nada de
arrancar.

Fuera máscaras: el próximo Presidente (o
Presidenta) de México hoy milita en Morena.
La clave está en la palabra "hoy''

* @CallodeHacha
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Itinerario Político

AMLO: ¡pruebas del
"narcogobierno"! (i)
Por Ricardo Alemán*

Según fuentes de Palacio, la negati
va del presidente López Obrador a
asistir a la Cumbre de las Américas

tiene un trasfondo oculto que va mucho más
allá de la "chabacana" defensa de las dicta

duras de Cuba, Nicaragua y Venezuela.
Sí, en el primer círculo del gobierno "lo

pista" dicen que el mandatario teme que
durante la Cumbre un sector de la prensa de
aquel país pudiera revelar documentos del
presunto financiamiento y ios nexos dei cri
men organizado y ei narcotráfico con la cons
trucción de Morena.

El presidente querría evitar lo que en su
primer círculo llaman "una celada'/ ya que
desde 2019 la DEA y el FBI se han encar
gado de recopilar toda la evidencia posible
sobre lo que ya configuran como un "nar
copartido''

Incluso las pruebas se fortalecieron a
partir del asesinato del empresario Sergio
Carmona Angulo ultimado a balazos el 22
de noviembre del 2021 en el exclusivo mu

nicipio de San Pedro Garza García de Nuevo
León, conocido huachicolero deTamaulipas
y cuyo hermano, Julio, solicitó protección a
las agencias norteamericanas a cambio de
revelar todo sobre el negocio familiar.

En pocas palabras, aportó datos y do
cumentos de que "El Rey del huachicol" en
Tamaulipas financio a Morena y a distintos
candidatos a puestos de elección popular en
esa y otras entidades.

Pero en realidad los indicios de que Mo
rena y López Obrador mantienen presuntos
vínculos con el crimen organizado vienen
de lejos.

Por ejemplo, en la última década aquí he
documentado, paso a paso, una larga lista de
eventos que confirman la participación crimi

nal en la construcción de Morena y del candi
dato López Obrador.

Y ese fue el caso del Itinerario Político del

15 de febrero de 2017, titulado: "¿Financia el

"narco' Morena?? con el que empezó una se
rie de entregas en las que documenté, con
datos duros, los crecientes vínculos del nar
cotráfico y el crimen organizado en la cons
trucción de Morena.

Y si lo dudan, aquí el texto íntegro de
hace más de cinco años:

"Luego del crimen de los 43 de Iguala
en Guerrero, pregunté si el narcotráfico y
el crimen organizado estaban vinculados con
el financiamiento dei naciente partido More
na, de AMLO.

"La interrogante era obligada a pesar
de miles de menadas de madre y que abun
daron las amenazas de muerte, porque en
Iguala y en todo Guerrero solo AMLO no sa
bía que los Abarca el alcalde en funciones y
su esposa, candidata de Morena a suceder
iO", eran los jefes reales de la más poderosa
banda criminal del estado.

"Y es que como aquí lo documenté en su
momento —con textos, videos y audios—,
en sus últimas decisiones como jefe real
del PRD, López Obrador impuso a José Luis
Abarca como candidato amarillo a la alcaldía

de Iguala, a pesar de que parte del pueblo sa
bía y exigía a gritos que no metiera al narco
tráfico al PRD.

"Obrador no escuchó y tampoco hizo
caso a las exigencias de la gente. Impuso
a los Abarca y el resto de la historia todos
la saben.

"¿Por qué López Obrador no escuchó y
por qué impuso a José Luis Abarca, a sabien
das de que la esposa de éste era parte de la
más poderosa familia criminal en Guerrero?

"La respuesta la saben todos en el PRD,
pero pocos se atreven a hablar del tema. Los
Abarca fueron protegidos por López porque
financiaron el activismo de AMLO en la cons

trucción del naciente partido Morena.
"Y cualquiera podría preguntar: ¿Las

pruebas? Y, en ese caso, la respuesta sería
la misma de Bejarano en el escándalo de
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las ligas: López Obrador sabe todo, "pero
no es tonto''

"Y viene a cuento el ejercicio memorio
so, porque el pasado fin de semana, durante
su campaña presidencial ilegal por Nayarit,
el tabasqueño calificó de "masacre" ei en
frentamiento acontecido el pasado jueves
enTepic, donde un operativo de las Fuerzas
Armadas abatió a 16 integrantes del Cártel
de los Beltrán Leyva, entre los que se encon
traba Juan Francisco Patrón —alias El H2—,
líder del grupo delincuencial,

"Sin pruebas. Obrador acusó a las Fuer
zas Armadas de "ajusticiar" a los delincuen
tes en lugar de detenerlos y dijo que la mayo
ría de las "víctimas" eran jóvenes, a quienes
"la política neoliberal les canceló el futuro y
los empujó a tomar el camino de conductas
antisociales'.'

"El ilegal candidato presidencial no per
dió la oportunidad de transformar su defensa
de los delincuentes en un acto de campaña
anticipada. Prometió que cuando triunfe Mo
rena "se acabará la guerra'.'(Ojo, desde hace
más de cinco años Obrador anuncio lo que
hoy pregona como presidente)

"Y afirmó que, en lugar de "enfrentar la
violencia con violencia'' se apoyará a los jó
venes, se impulsará el campo y habrá trabajo
para todos.

"El populismo con idénticos recursos dis
cursivos de Chávez y Maduro en Venezuela,
de Evo Morales en Bolivia, de Cristina Fer
nández en Argentina y con un rancio tufo dei
viejo PRI.

"Es decir, por decreto y por un deseo
divino los males se transformarán en bon

dades y ¡todos a vivir en el reino del amor!
"Pero más allá del populismo discursivo,

lo cierto es que aparecen puntos convergen
tes entre los afanes de AMLO por imponer a
los Abarca en Iguala y la defensa del crimen
organizado enTepic.

"¿Por qué razón, de manera repentina,
López Obrador aparece como defensor del
crimen organizado que campea en Nayarit?
¿Por qué López inventa mentiras monstruo
sas sobre la supuesta muerte de niños o jóve
nes por parte de las fuerzas federales?

"¿Por qué el cuento de que los crimi
nales fueron ejecutados, antes que pedir
les permiso y perdón para ser detenidos,

a pesar de que recibieron a balazos a los
marinos?

"La respuesta tiene una explicación en
un sector de la prensa local y en testimonios
de periodistas regionales que, en redes y en
portales, han documentado la abundancia de
dinero en la campaña de Morena; la repen
tina aparición de modernas y costosas ca
mionetas al servicio de Morena que recorren
pueblos y rancherías regalando todo tipo de
despensas y enseres.

"Es decir, que de la noche a la mañana y
de la nada, apareció en todo Nayarit un na
ciente partido que tiene una costosa estruc
tura capaz de movilizar todos los recursos
necesarios para ganar votos; partido que se
llama Morena.

"¿Quién, en un estado dominado por el
narcotráfico, financia a ese partido? ¿Por qué
la defensa incondicional de AMLO a las ban

das criminales de Nayarit?
"Sí, parece que asistimos a la misma

historia de iguala, en donde un alcaide del
PRD, impuesto por AMLO, es culpable dei
crimen más atroz en décadas, cometido en
un estado gobernado por el PRD, y México
y el mundo terminan crucificando y cul
pando de ese crimen al gobierno federal
del PRI.

"Sería de risa loca, si no es por el fondo
perverso. La película en Nayarit es parecida
a Iguala y los personajes los mismos. ¿Vere
mos de nueva cuenta el mundo al revés? ¿La
posverdad volverá a ganarle a la verdad?

"Por lo pronto, Miguel Osorio, secretario
de Gobernación, decidió alzar la voz. ¡Basta
de mentiras y patrañas...!, dijo.

"Y acusó a López Obrador de usar, con
fines políticoelectorales, la lucha contra el
crimen.

"Por eso la pregunta: ¿Hasta cuándo el
gobierno federal revelará si existen nexos del
narco con células de Morena? Al tiempo''(FIN
DE LA CITA)

Como queda claro, desde hace más de
cinco años era evidente que con el partido
Morena nacía no sólo un "narcopartido"
sino un "narcogobierno"; parto criminal
que no quisieron ver sólo quienes cerraron
los ojos.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Elecciones 2024:
Los de la oposición en 2018errores

Segunda parte
PorJavier Esteinou Madrid*

PRI: ¡Nos cambiaron, porque no cam
biamos!

8. La principal causa por la que
fue derrotado el PRI se debió a su enorme

ceguera y soberbia política, que mantuvo
como partido en el poder al no querer leer
el mensaje de profunda descomposición del
país que reiteradamente envió la ciudadanía
en 1968, en 1988, en 1997, en 2000, en 2006
y el desperdicio de la gran oportunidad his
tórica que tuvo como gobierno en 2012. Fue
sordo para escuchar las demandas de cam
bio y democracia que expresaba la sociedad
y las bases de su militancia partidista, reali
zando solo modificaciones cosméticas que
provinieron de acuerdos cupulares que no le
sirvieron para nada.

En este sentido, aunque publicitaria
mente, el PRI prometió institucionalmente
haber cambiado como organización política,
aprender de su errores del pasado y regre
sar renovado al poder en 2012 con una nue
va visión para articular a la nación; lo que se
constató fue que lo que retornó amplificada
mente fue la misma clase política corrupta,
prepotente, voraz, autoritaria, plutócrata,
déspota, faraónica y carente del más míni
mo sentido humano, cuyo objetivo central
era saquear al país en el menor tiempo posi
ble para beneficiarse individualmente como
grupo en el poder.

9. El gran error del PRI fue que durante la
dinámica comicial se convirtió en una agen
cia electoral de colocaciones de "amigos"
que dejó a un lado a sus políticos más valio
sos en favor de una camarilla. Contendió a

partir de una estrategia fallida, anárquica, con
la maquinaria partidista desmembrada, frac
turada y moralmente derrotada. La militancia
fue maltratada, sorprendida y sustituida con
candidatos de dudoso prestigio e incluso de
quienes generaban indignación a los propios
priístas, de ahí que la mística tradicional de
promoción del voto quedó derrotada y sujeta
a interpretaciones acerca de negociaciones
aviesas o de entrega al partido.

10. La elección de José Antonio Meade

como el candidato presidencial no afiliado
al partido, fue tan solo uno de los factores
que auguraron un destino desventurado,
pues no obstante que se votó por "abrir
los candados" que ponían los estatutos, un
gran sector de las bases priístas no estuvie
ron de acuerdo con la decisión, pues no fue
ron considerados.

11. La alternativa electoral de José Anto

nio Meade no logró compensar el desdoro
de las instituciones a las que representaban.
Pudo ser la opción menos mala que tenía el
primer mandatario Peña Nieto para elegir
un candidato para el referéndum, pero eso
no lo convirtió en una figura atractiva, pues
su falta de carisma y su débil valor, no per
mitieron que fuera una buena opción que
entusiasmara, ni a los propios priístas. Si al
menos se hubiera atrevido a hacer una es

pecie de deslinde con respecto a los errores
de su exjefe, quizá habría captado la aten
ción de algunos indecisos. Sin embargo, al
presentarse como el fiel continuador de una
administración que fue reprobada por más
del 80% de la población, se colocó como la
fórmula perfecta para el fracaso.

De esta forma, Meade fue incapaz de bo
rrar la penumbra que le dejó la política fallida
de Enrique Peña Nieto, el desprestigio insti
tucional acentuado del Partido Revoluciona

ño Institucional manchado por escándalos
de algunos gobernadores encarcelados por
presunta corrupción y la enorme situación
de inseguridad que cobró más de 60,000 mil
víctimas. Ese fuerte lastre que arrastró no le
permitió crear credibilidad a lo largo de su
campaña, pues era el heredero del abuso, la
corrupción, la impunidad y la deshonestidad
sistémica.

12. Los diversos casos de corrupción
flagrante que marcaron la administración
del presidente Peña Nieto plasmados, entre
otros, a través de la Casa Blanca, el fraude
Odehrecht, Obrascón Huarte Lain (OHLj, la
Estafa Maestra y los escándalos mayúscu
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los de podredumbre de los gobernadores
priístas como Roberto Borge, Javier Duarte
y, otros funcionarios estatales; contribuyeron
significativamente al incremento del hartaz
go ciudadano que se reflejó en las elecciones
locales previas a la contienda presidencial
y en los comicios federales finales de 2018.
Dicha putrefacción sistémica no fue sancio
nada severamente en su momento por el
gobierno en turno, sino que fue tolerada y
aplazada para evadir las complicadas conse
cuencias políticas que significaría aplicar la
justicia en tales terrenos, ya que aparecerían
más sectores de poder involucrados en tales
delitos. Ante tales excesos vergonzosos y
desmesurados la mercadotecnia publicitaria
del PRI no pudo maquillar la corrupta reali
dad que generó durante un sexenio, pues
no existía campaña ideológica que fuera ca
paz de borrar el grado de abuso, impunidad,
desproporciones, "compadrazgo" y descom
posición social a la que llegó el gobierno de
Enrique Peña Nieto. El "principio de realidad?
se impuso sobre la propaganda electoral fan
tasiosa del partido tricolor.

Así, debido a la multiplicidad de los gra
ves problemas acumulados y a la incapaci
dad gubernamental para resolverlos el pro
medio de aceptación de la gestión del gobier
no mexicano en 2018 fue tan solo del 18%,
la segunda más baja de toda Latinoamérica,
después de Brasil que únicamente alcanzó el
6%. Todo ello reveló que gastar más en pro
paganda no se traduce automáticamente en
mayor aceptación de la opinión pública y en
más votos, pues la realidad es un componen
te más fuerte que el imaginario publicitario
producido por la mercadotecnia electoral.

PAN: la guerra sucia del Estado
13. En el caso del "Niño Maravilla" (Ri

cardo Anaya), pudo haber jugado a ser el
Emmanuel Macron mexicano, surgido de la
nada a los ojos del hombre de la calle, pero
sencillamente careció de la sustancia para
encarnar el símbolo de la modernidad y el
cambio en el que quiso convertírsele. Por un
momento se confundió su edad (39 años) y
su locuacidad articulada con el proyecto de
modernidad que permitiría al país salir de
los problemas en los que estaba estancado
El conflicto fue que Anaya no propuso nada
sustancial, o en todo caso, nada diferente
que estuviera fuera de los paradigmas de las
administraciones anteriores.

14. La campaña de Anaya se basó en
destacar su juventud, acompañado del estri
billo del partido ¡Movimiento Naranja, Movi
miento Ciudadano!, uno de los tres partidos
que lo postulaban como su candidato Por
México al Frente, popularizado por el niño
Yuawi. Dicha estrategia fue una alternativa
propagandística muy pobre para enfrentar la
fuerte potencia ideológica de transformación
nacional que ofreció AMLO/MORENA.

15. Una circunstancia que mermó de for
ma importante la fuerza de apoyo que tenía
Ricardo Anaya al interior del PAN, fue la esci
sión que practicó Margarita Zavala, la panista
con más alta aprobación en las encuestas, al
abandonar sus filas, criticar su política dentro
del partido y lanzarse como candidata inde
pendiente. Esto dividió el capital político del
PAN y le dio mayor ventaja a la delantera que
llevaba AM LO/MORENA.

16. La guerra frontal que se desató entre
el PRI y el PAN para querer conquistar el se
gundo lugar en las preferencias electorales
y creer que mediante dicha astuta estrategia
en el último momento el PRI podría alcanzar
la Presidencia de la República, fue una equi

vocación fundamental que debilitó la compe
tencia de la oposición. El fuerte encono entre
ambos bandos ocasionó que el "voto útil" de
tales corrientes políticas se dividiera sin apo
yar al segundo candidato más aventajado,
dándole más fuerza a la gran delantera ya ob
tenida por AM LO/MORENA en el primer lugar.

17, El gobierno en turno y el PRI utiliza
ron todos los recursos del gobierno federal
que manejaba el presidente Peña Nieto para
elaborar una guerra de Estado contra Ricardo
Anaya con el fin de tratar de arrebatarle el se
gundo lugar en las preferencias electorales.
Con la golpiza publicitaria que recibió Anaya
su prestigio público ya no pudo recuperarse
ni con su actuación histriónica en los debates

presidenciales y en otros espacios mediáti
cos. Tampoco, el debilitamiento del prestigio
del candidato del PAN favoreció a Meade,
pues en enero la distancia entre Meade y
AMLO era de 17 puntos de divergencia, en
marzo pasó a una diferencia de 27 puntos y,
el día de la elección la lejanía fue de 37 pun
tos entre ambos.

PRD: el castigo ciudadano
18. El Partido de la Revolución Demo

crática experimentó una severa crisis or
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gánica en su interior que contribuyó in
crementar la pérdida de su fuerza como
oposición política, siendo castigado por la
sociedad. Así, derivado del fraude electo
ral perpetrado por el gobierno de Carlos
Salinas de Gortari en 1988 se creó el Parti

do de la Revolución Democrática (PRD) con
objeto de restaurar la democracia en Mé
xico y evitar del dedazo presidencial sobre
el destino de la nación.

Pese a ello, a lo largo de los años, debido
a la dominancia e intereses grupusculares en
su interior, gradualmente fue perdiendo su
rumbo democrático y se convirtió en un apa
rato político al servicio de un pequeño grupo
que busco reproducirse ilimitadamente en la
estructura de poder, olvidando la atención
de los grandes problemas nacionales. Dicho
vacío político y abandono del imaginario que
ocupaba el PRD fue hábilmente retomado
por AMLO/MORENA convirtiéndolo en uno
de los componentes centrales de su nueva
bandera partidista para persuadir a los sec
tores que antes eran fieles a esta corriente
política en decadencia.

Autocrítica indispensable
La conjunción de todos estos complejos

factores políticos creó una realidad muy di
fícil de ser aceptada por grandes sectores de
ciudadanos para concederle otro voto más
de confianza a la partidocracia convencional
capitaneada por el PRI con objeto de conti
nuar ejerciendo el modelo de gobernanza
tradicional que había ocasionado tanto daño
ai país. Esta descomposición sistémica del
proceso de gobernabilidad le permitió al
frente Juntos Haremos Historia colocarse

imaginariamente en la percepción de gran
des multitudes como la opción electoral más
eficiente para canalizar el fuerte descontento
social y transformar al país.

La fuerte herencia de los errores sistémi
cos anteriores debe ser analizada de mane

ra autocrítica con mucho rigor, objetividad y
honestidad por los partidos de oposición y la
sociedad civil independiente, pues de lo con
trario no tendrán mayor futuro promisorio en
las próximas elecciones nacionales de 2024.
La alternancia política debe despertar enér
gicamente sin algodones de sus complacen
cias inmaduras para colaborar a construir un
horizonte más equilibrado para el desarrollo
de la nación.

* jesteinou@gmail.com
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GEOPOLITICA.COM

Finlandia, Suecia y la agitación
geopolítica en torno al mar báltico
Por Salvador González Briceño

*Tartto países bálticos como nórdicos se
rán ¡a pinza que bloqueará el gasoducto Nord
Stream 2, y posiblemente el Nord Stream 1.
Como se sabe, una de las mayores

preocupaciones geopolíticas de Es
tados Unidos y Gran Bretaña, antes

y ahora —el tema se remonta al siglo XX, du
rante las dos guerras mundiales— ha sido el
temor a una alianza entre Alemania y Rusia.

De hecho, como también ha surgido de
esta guerra rusa en Ucrania, el bloqueo del
gasoducto Nord Stream 2: Evitar que Rusia
abastezca a la primera economía europea
porque eso impulsaría el fortalecimiento de
ambos países.

Evitar la alianza entre los dos países y que
uno surta el gas al otro, suenan ya acciones
frustradas a partir de la guerra; es decir, hoy ni
el gasoducto tiene el aval alemán para entrar
en operaciones, y las relaciones entre los paí
ses se distanciaron con el primer ministro Olaf
Scholz —totalmente pro estadounidense—, lo
que no sucedía con la ex premier Angela Mer
kel que impulsó los gasoductos.

Pero más allá. La última jugada geopolíti
ca del Departamento de Defensa de Estados
Unidos —el Pentágono— y la OTAN apunta
escalar la guerra. A ello obedecen las postu
ras de Finlandia y Suecia que han solicitado
—¿por su cuenta?— la adhesión al organismo
atlántico aludiendo problemas de seguridad.

Estados Unidos y la OTAN están encanta
dos por la petición abierta de ambos países,
uno escandinavo y el otro nórdico; circunstan
cia que, sumada a la postura de los países bál
ticos —Lituania, Letonia y Estonia, una tríada
ex soviética— añorantes de una mayor pre
sencia militar del organismo atlántico en sus
territorios, se convertirán (esta es nuestra lec
tura) en fuerte pinza geopolítica para bloquear
el paso del Nord Stream 2 —¿el Nord Stream
1 también?— por las aguas del Mar Báltico.

Fruto de la alianza militar

Se verá. Pero la prospectiva imperialis
ta y anglosajona apunta hacia allá: Romper
de raíz cualquier intento de una relación
geoeconómica fructífera rusoalemana. Y
no sería de extrañar que ese sea el engaño
so luego al que ya entraron tanto Finlandia
como Suecia —Noruega no es parte de di
chos planes por no tener acceso al Báltico—,
como fichas en tablero ajeno ai apostar por
adherirse a la OTAN.

Prestarse a la estrategia proimperialista,
claramente antirrusa de buscar la "protec
ción" de la OTAN por la presunta amenaza nu
clear de Rusia. Cuando ni Helsinki ni Moscú,
que comparten una frontera de 1,300 kilóme
tros, han presentado entre sí agresión alguna;
cero "agresión rusa" como para ir tras una
alianza militar que solo promueve la guerra, la
del organismo atlántico.

Por ello, con tal solicitud ambos países
están entrando a un juego perverso imperia
lista encabezado por la OTAN contra Rusia a
raíz de la guerra en Ucrania. Sin embargo,
se consideran a sí mismos están dando pa
sos "históricos''

Suecia sostenía la política de "neutrali
dad" desde mediados del siglo XIX (1834,
proclama de Gustavo XIV). En tanto Finlandia
desde a partir de 1948 al término de la Segun
da Guerra, cuando ambos países firmaron el
"Tratado de Amistad, Cooperación y Asisten
cia Mutua',' donde se prohibía unirse en una
alianza militar el uno contra el otro. Así como

Finlandia impediría el paso a naciones enemi
gas contra la URSS.

Dicha tradición se mantenía en ese orden,
hasta el pasado domingo 15 y el lunes 16 de
mayo, de 2022, respectivamente. Claro que la
URSS no existe más y esa pudo ser una alu
sión para anular dicho tratado. Pero nada.

Es claro que tal adhesión suena más in
ducida que voluntaria, lo indican los ensayos
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conjuntos entre ejércitos de la OTAN y Finlan
dia. Porque amenazas no las hay de ninguna
de las partes. Lo absurdo es, para Finlandia, lo
siguiente: Si pretende resolver un "problema"
de seguridad más bien lo está generando.

Porque una vez incorporados a la OTAN,
si dicho organismo desplaza a sus territorios
armamento nuclear, entonces la reacción

rusa vendrá en igualdad de circunstancias
Porque el peligro que motivó la invasión a
Ucrania, además de pertenecer a la OTAN
fue el declararse potencia nuclear. Porque
estarían a las puertas de Rusia. Es el caso
de Finlandia. De ahí que el presidente Putin
haya declarado no tener problema con que
se afilie a la OTAN, pero vendrá cuando se
traslade armamento nuclear.

Adhesión casi "segura"
"Un día histórico. Se inicia una nueva era"

declaró el presidente finlandés Sauli Niinistó,
acompañado de la primera ministra Sanna
Marin. Por su parte, la primera ministra sue
ca, Magdalena Andersson. Declaró: "Lo mejor
para Suecia y su seguridad''

El secretario general de la OTAN, Jens
Stoltenberg, por su parte, declaró: "Confío en
que seremos capaces de encontrar terreno
común, un consenso sobre cómo avanzar en
las cuestiones relativas a la adhesión'.' Estoy
seguro que alcanzaremos el consenso, dijo
por su parte Anthony Blinken, el secretario de
Estado estadounidense.

Estados Unidos "apoyará firmemente"
la adhesión de estos dos países. En tanto se
muestra dispuesto a resolver los bemoles de
Turquía. Como se sabe, el presidente Erdogan
critica la laxitud de ambos países a los miem
bros del PKK, partido Kurdistán que para la
Unión Europa son terroristas. Pero eso es "sal
vable" para el ministro de Asuntos Exteriores
turco Mevlut Cavusolgu.

Pero Erdogan insiste: "Turquía no dirá sí a

la adhesión de los países que imponen san
ciones contra a nuestro país a una organiza
ción de seguridad. No repetiremos el mismo
error? declaró. Y no se molesten en tratar de
convencerlo.

En cambio, el presidente Putin declaró que
adherirse a la OTAN "sería un error, ya que no
hay ninguna amenaza para la seguridad" de
Finlandia, al igual que Suecia. Salvo que el pri
mer ministro finlandés Alexander Stubb dijo
que, precisamente Putin es "la razón por la
que nos unimos" al organismo atlántico. "Po
dríamos llamarlo fácilmente la ampliación de
la OTAN deVIadimir Putin''sentenció Stubb,

Así, ambos representantes de gobierno
tanto sueco como finlandés, tienen consenso
de sus pueblos para tamaño paso geopolíti
co. Inducidos por el temor a la guerra desde
Rusia.

Ante tales posturas, encontradas más que
de consenso entre los países involucrados,
solo China sostiene el principio de la indivisi
bilidad: "Esperamos que todas las partes se
adhieran al principio de indivisibilidad de la
seguridad y, sobre la base del respeto de las
preocupaciones legítimas de los demás, edi
ficando una estructura de seguridad regional
equilibrada, efectiva y sostenible mediante e!
diálogo y la negociación',' declaro el portavoz
del Ministerio de Exteriores, Zhao Lijian.

Se veía venir que más países ingresaran a
la OTAN, tras la invasión a Ucrania de Rusia,
porque la propaganda occidental ha inducido
al extremo la amenaza rusa. No obstante, la
historia pondrá a cada cual en su lugar.

Estados Unidos pretende con estas ac
ciones — porque la guerra es entre EE.UU. y
Rusia—, así como rompertoda posible alianza
alguna rusoalemana, hacerse con el control
del gas para Europa y abastecer el mercado
en sustitución de Rusia. Pero ello le será impo
sible, salvo el deterioro de las economías de
los socios de la OTAN, a la postre principales
perdedores.
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Por la espiral
España autoriza el aborto adolescente libre
Por Claudia Luna Palencia*

Hay una obsesión anidada en cierta
parte del ADN de la ultraizquierda
por crear un marco de confusión y

de libertinaje con la sexualidad de los seres
humanos. Nosotros ya somos adultos y pode
mos atisbarlo, me preocupa el adolescente en
formación física, moral, ética, ideológica, en su
madurez y en las nociones del conocimiento

En España, el Consejo de Ministros, ha dado
luz verde al proyecto de reforma de la Ley Orgá
nica 2/2010 acerca de Salud Sexual y Reproducti
va y de Interrupción del Embarazo para introdu
cir una serie de cambios polémicos.

Hay dos especialmente sensibles: la apro
bación del aborto en adolescentes, a partir de
los 16 años de edad sin consentimiento de

los respectivos padres o tutores y sin esperar
siquiera ios tres días de reflexión; y, la inte
rrupción del embarazo hasta las 14 semanas.

La reacción en los partidos de oposición
ha caído como una catarata fría y llena de crí
ticas, la más certera quizá es la reflexión de
Alberto Núñez Feijóo, líder del Partido Popu
lar, quien ha recordado que se puede beber
alcohol a partir de los 18 años pero abortar a
partir de los 16 y sin el permiso familiar.

Para la ultraizquierda de Unidas Podemos
es defender los derechos de las mujeres. En
su concepción arbitraria quieren, a través de
sus políticas, transformar y para mal la rea
lidad actual, desde su postura de todas, to
dos y todes, el empoderamiento sexual está
provocando una serie de distorsiones en los
chavales más jóvenes a tal grado que aho
ra mismo hay adolescentes que no saben
si quieren ser hombres o mujeres e incluso
existen casos de adolescentes que cambia
ron de sexo y de nombre y que años después
se arrepintieron.

Corre una moda peligrosa, lisonjera, liber
tina y ligera, en la sexualidad de los adoles
centes que en ese proceso de identificación
personal y de crear identidad compran esas
ideas y nuevas concepciones manoseadas por
la ultraizquierda fundamentalmente.

Para conducir un coche hay que tener 18
años, para hacerse un tatuaje siendo menores

de edad serequieredel permisofamiliary has
ta para votar hay que tener la mayoría de edad.
Que una chiquilla pueda ir a un hospital a abor
tar con 16 años de vida es una grave irrespon
sabilidad, máxime porque ni siquiera requiere
de consensarlo, discutirlo con sus progenitores
(sea uno o ambos o los tutores) ni siquiera
escuchar los consejos, ni la orientación de un
adulto cercano.

Solo hay el túnel de la desesperación, del
miedo, de la incertidumbre y de librarse lo
más rápidamente posible de una irresponsa
bilidad por tener relaciones sexuales tan joven
y sin protección; o quizá sea una noche de bo
rrachera o un subidón de la pasión y no hubo
control ni protección.

¿Cuáles serán los riesgos de abortarían jo
ven?¿Y los futuros daños psicológicos y mo
rales? ¿Cómo impactará en un futuro la deci
sión del púber en su vida como adulto? Quizá
en diez años salgan a flote las consecuencias
de lo recién aprobado en España.

A COLACIÓN
Hay una enorme promiscuidad y los

adolescentes no están exentos en su des
cubrimiento sexual. Las Enfermedades de

Transmisión Sexual (ETS) han aumentado
en España en los últimos años, esto es parte
de la salud pública.

Para la ministra de Igualdad, Irene Pode
mos, digo Irene Montero, es necesario que ia
educación sexual sea obligatoria en todas las
etapas educativas.

En su postura es más importante decirle a
un niño en primero de Primaria qué es un pene
o una vagina porque la cultura genital hay que
metérsela en la mente a los pequeñines que,
por ejemplo, introducir como obligatoria en
todas las etapas educativas la educación finan
ciera o la educación sostenible.

Montero defiende el aborto libre, seguro
y gratuito. De lo que no se habla es de instru
mentar un programa paralelo con apoyo psico
lógico para el proceso primero, de la decisión
de hacerlo y segundo, para los meses y años
posteriores a abortar.
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El tema del aborto nunca ha tenido un
solo criterio en la sociedad es una de esas

bombas que cuando caen esparcen cientos
de esquirlas y dejan un reguero de heridos
y sobre todo de muertos. Esta reforma que
ahora mismo enciende el debate en el seno

familiar y en las tertulias de la televisión po
dría durar tanto como permanezca en el po
der la coalición de gobierno entre el PSOE y
Unidas Podemos. Si en 2024, el presidente
Sánchez no consigue reelegirse y termina
ganando Núñez Feijóo esta reforma tendrá
seguramente un revés,

* @claudialunapale
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Aquí en el Congreso
¿Y si es Ebrard?
Por José Antonio Chávez*

Si el Presidente Andrés Manuel López
Obrador realmente deja correr limpio
el proceso electoral para la designa

ción de su candidata o candidato presidencial,
Marcelo Ebrard podría ser el elegido.

Ayer nuevamente el Presidente refrendó
que la designación será por encuesta y que
será el pueblo o el ciudadano el que decida
quien será su candidato al 2024 de su partido
Moren:

Naturalmente que es muy obvio la defen
sa que hace de la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum que no desaprovecha para le
vantarle el ánimo que la quiere mucho ¿Es su
consentida?, le preguntaron, la quiero mu
cho, respondió.

Nuevamente repitió que ya no hay deda
zo y que será por la ruta democrática, es decir
por encuesta y que el voto decida quien será.

Recordó que en 2012 fue por encuesta la
que definió su candidatura cuando compitió
con Marcelo Ebrard y donde ganó, eso sí, por

muy poquito. Esa puntuación o esa mínima
desventaja de votos es lo que puede darle
hoy a Marcelo Ebrard la estafeta para lograr
la candidatura, su musculo político puede ser
la diferencia con Claudia Sheinbaum a pesar
que tendrá el aparato de la cargada a su favor.

Dicen los que saben que en Palacio Nacio
nal hay focos rojos porque ia candidata oficial
no levanta a pesar del respaldo presidencial.

Una de las afectaciones a su gobierno de
Sheinbaum es el accidente de ia Línea 12, atri
buyen que ia falta de mantenimiento no fue
más que una mala decisión para ahorrarse
centavos y que ahora le están costando pesos.

En las pasadas elecciones del 2021, donde
se renovaron las 16 alcaldías, Sheinbaum per
dió 9 que los opositores en bloque del PAN,
PRI y PRD le arrebataron.

La descalabrada no la puede superar por
que lo más grave es que en 2024 ese voto
que recibió de castigo se puede prolongar y
corren el riesgo de perder la Jefatura de Go
bierno que mantenían desde 1997 con Cuau

htémoc Cárdenas.

Tal vez por eso al Presidente no le quedó
de otra que aceptar mover por igual a Marce
lo Ebrard porque sin duda de esa dupla sal
drá la candidatura

Ricardo Monreal es ia otra figura que con
templa esa tercia de presidenciables, sin em
bargo, el Presidente no lo menciona cuando
habla de los aspirantes.

Monreal es un aspirante que se ha mostra
do autónomo del que manda en Palacio Nacio
nal, junto con Marcelo Ebrard le cerrarían las
manos en su administración y en cambio, con
Sheinbaum todo lo contrario.

En cambio, otro de los que sonaron con
fuerza, es el propio Secretario de Gobernación,
Adán Augusto que llegó a reforzar al Presiden
te. Su tarea hoy va tomando la ruta con mayor
claridad que será sin duda controlar el gabinete
y los gobernadores de Morena para unificar el
esfuerzo para el 2024 y retener la Presidencia
Entonces, simplemente esa es la tarea.

LOS MEDICOS UNIVERSITARIOS SE LA RI
FARON PRESIDENTE

En la Universidad Nacional Autónoma de

México, el rector Enrique Graue salió en de
fensa de sus estudiantes para soltar que nun
ca la máxima casa de estudios los retiró de la

encomienda de ayudar para atender el CON/ID.
Que fue la propia autoridad sanitaria la que
estableció las reglas que evitaron incluso la
presencia de los estudiantes pasantes de Mé
dico. Como dato, la UNAM informó que fue
ron cerca de 15 mil médicos residentes y estu
diantes de los postgrados de especialidad que
estuvieron presentes durante la pandemia y
que demostraron profesionalismo y empatia
con extenuantes jornadas de trabajo a pesar d
ellos riesgos a su salud.

Que siempre, los médicos, docentes,
estudiantes de medicina y enfermería de la
UNAM se mantuvieron en ia primera línea
de contención en la atención a los pacientes
infectados. Y lo mejor de todo que siempre
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los miles de universitarios en la crisis sanitaria

se entregaron con pasión. Ahora vamos a ver
que va a decir el Presidente que los descalificó
y que dejó mal parados a toda la comunidad
universitaria por acusarlos que no se la rifaron
cuando México los necesito.

* Jachavez77@yahoo.com
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Tras la puerta del poder
Monreal no da tregua en
su reclamo de ser incluido

en la sucesión presidencial
Por Roberto Vizcaíno*

Así como ei presidente Andrés Ma
nuel López Obrador reclama que
no se excluya a ningún país de la

Cumbre de las Américas, así Ricardo Mon
real exigió ayer ser incluido en el avanzado
proceso de sucesión presidencial en curso.

Ello a pesar de no ser del "club de señala
dos" del mandatario,

"Me asiste afirma la razón histórica" ya
que nadie le puede negar que es miembro
fundador de Morena y de haber realizado no
sólo trabajo de calle, sino tareas avanzadas
por la transformación de México.0

En cuanto a si el candidato presidencial
de Morena debe ser elegido por una encues
ta, el presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado reiteró que no confía en
ese método de selección desgastado que
sólo genera dudas y defecciones.

Se debe cuidar que el procedimiento sea
democrático, afirmó. Y resaltó que él confía
en que ganará a la buena, arropado por la m¡
litancia y no por la cúpula.

"Aunque algunos creen que soy ingenuo,
sueño con que un proceso de selección del
candidato sea democrático... aunque no lo
esté siendo.

"Mi lucha siempre ha sido adversa, nun
ca he sido cobijado o promovido por los
poderosos o por el Gobierno; nunca he sido
promovido o cobijado por las nomenclaturas
políticas; siempre quienes me han cobijado e
impulsado es la gente del pueblo y a ellos me
someto? afirmó,

Al considerar que no tiene ningún impe
dimento para participar en el proceso de se
lección de Morena, el zacatecano insistió en
que el presidente López Obrador tiene razón
cuando asegura que ninguna persona tiene
el derecho de excluir a nadie, ni en la Cumbre
de las Américas,

"Yo quiero preguntar por qué se impe
diría mi participación en 2024 si tengo 25

años luchando con el Presidente, al lado del
Presidente; quién podría decirme que no fui
fundador de Morena y que estuve en la calle,
promoviendo la formación de esta institu
ción política; quién nos puede regatear y ne
gar que hemos sido perseguidos en distintas

épocas por luchar por Morena, y que ahora
simplemente creo que la libertad y la demo
cracia deben imperaren Morena?insistió

Monreal reiteró su apoyo a la Universidad
Autónoma de México de los señalamientos y
críticas del presidente Andrés Manuel López
Obrador quien reprochó a la Máxima Casa de
Estudios que sus médicos y estudiantes de
medicina se haya ido a sus casas, en lugar de
apoyar en la pandemia por Covid19.

El líder de la mayoría senatorial de Mo
rena dijo que aunque respeta las opiniones
del jefe del Ejecutivo, él siempre estará del
lado de la UNAM de la cual es egresado y
maestro universitario.

"Soy puma. Me pongo del lado de la
UNAM, porque yo seré político temporal,
pero seré un maestro permanente en la Uni
versidad, y ahí quiero dejar mis últimos días,
enseñando? indicó.

El zacatecano afirmó que la UNAM es
una institución de gran calidad; lo demues
tran, dijo, los distintos estudios de evaluación
y como maestro universitario, siempre esta
ré del lado de la UNAM.

Respecto de las próximas elecciones en
seis estados consideró que Morena podría le
vantarse todas las gubernaturas porque su par
tido está muy fuerte en todas estas entidades.

"En algunos lugares van aliados el Verde,
el PT, Fuerza por México, como en el caso de
Quintana Roo; y veo una alianza muy sólida.
En otros va solamente el Verde, PT, en otros
solamente el PT, o el PANAL en algunos es
tados del país; pero veo mucha fuerza y con
sistencia en las candidatas y candidatos de
Morena a los gobiernos estatales? indicó.

El IndependienteFecha: 18/05/2022
Página: 15

Area cm2: 520

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 30,160

Página 29 de 30



Al hablar de las cifras alarmantes de des

aparecidos en México pidió revisar la estrate
gia de seguridad pública del gobierno fede
ral, y reconoció que este tema es uno de los
grandes pendientes de la 4T que tiene que
ser atendido de inmediato

AHORA RESULTA

Quien ayer se apuntó para ser conside
rado como próximo candidato presidencial
del PRI y de la Alianza PAN, PRD y PRI fue
el gobernador de Oaxaca Alejandro Murat,
a quien no pocos consideran el mandatario
más lopezobradorista en el país.

Consideró que sus resultados lo hacen
merecedor de esa posibilidad.

"Por supuesto que tengo levantada la
mano, pero eso lo va a definir mi partido.
Ya lo que defina mi partido nosotros vamos

a ser institucionales, pero por supuesto que
vamos a salir a dar la pelea, con argumentos,
con reflexión y haciendo los contrastes que
necesita México? indicó. Con este pronun
ciamiento se coloca en la contienda interna

del tricolor donde varios sectores se han

pronunciado por lanzar ai presidente del PRI

el campechano Alejandro Moreno como su
candidato a la presidencia de México. El go
bernador de Oaxaca dijo que para estar en la
contienda será necesario mostrar resultados.

"No es un tema de dichos, es un tema de
hechos que siempre va a ser mejor construir,
que siempre va a ser mejor dialogar, que
siempre va a darte mejores resultados, por
que ahí están los datos duros de Oaxaca''

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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